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PRESENTACIÓN 

“La vida no es la que uno vivió, sino la que uno recuerda y cómo la 
recuerda para contarla” 

García Márquez, Vivir para contarla 

 “Yo no digo mi canción sino a quien conmigo va”. 

(Romancero) 

Dentro de los métodos de investigación cualitativa, la historia de vida adquiere gran 
relevancia. No como una “técnica o método de moda”, sino como una “herramienta” 
importante de investigación de muchas de nuestras problemáticas sociales; y como una 
técnica que nos permite un encuentro humano más profundo, un compromiso y una ética con 
el otro. Así, para un profesional, para un trabajador social, va a ser una herramienta básica 
para el conocimiento de actores y fenómenos sociales.  

La historia de vida es “una estrategia investigativa dirigida a obtener narrativas vitales y 
documentos personales de un individuo con respecto a  su propia biografía, sus vivencias, 
sus experiencias, sus valoraciones y sus relaciones con la sociedad” (Pujadas, 1992). Es “un 
tipo de relato autobiográfico obtenido por el investigador mediante entrevistas sucesivas, en 
las que el objetivo es mostrar el testimonio subjetivo de una persona, en el que se recojan 
tanto los acontecimientos como las valoraciones que dicha  persona hace de su propia 
existencia” (Ibid).  

Añade Pujadas que en la historia de vida se hace una “reconstrucción de procesos en 
individuos que constituyen una sociedad concreta en diversos niveles de la realidad”. Los 
relatos de vida no son sólo narraciones, “son una herramienta para brindar el reflejo de 
realidades y procesos en la semántica de individuos de carne y hueso”. La Historia de vida 
interroga sobre lo que es realmente una vida, “la Historia de vida es una historia, una manera 
de jugar con los tiempos sociales, de trabajar sobre la organización temporal de las 
existencias”. 

Hay que ver las historias de vida, como una “particular reconstrucción de la experiencia, por 
la que mediante un  proceso reflexivo se da significado a lo sucedido o vivido”; como “una 
técnica que permite al investigador penetrar y comprender el interior del mundo de los 
sujetos que quiere estudiar”. 

La life story (relato de vida) corresponde  a la historia de una vida tal como la persona que la 
ha vivido la cuenta, mientras que el término life history (historia de vida) se refiere al estudio 
de caso referido a una persona dada, comprendiendo no sólo su life story, sino cualquier otro 
tipo de información o documentación adicional que permita la reconstrucción de dicha 
biografía de la forma más exhaustiva y objetiva posible (Pujadas, 1992). 

En los últimos años, este método ha estado “de moda”, ha vuelto a hacer irrupción en las 
ciencias sociales. Desde los ochenta se habla mucho de la centralidad del sujeto; del rescate 
del actor social, de la subjetividad como fuente de conocimiento. Hablando del “síntoma 
biográfico”, Santamaría y Marinas (1993) expresan que la historia de vida y las biografías 
parecen tener en este momento, una importancia nueva. Precisamente porque hay una 
revisión en profundidad de nuestros saberes sociales –no sólo sociológicos- ante el conjunto 
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de fenómenos de ruptura de códigos culturales e ideológicos, de los sistemas de referencia 
convencionales. 

En el marco del curso Diseño Etnográfico (Grupo 02), dictado a estudiantes del Programa de 
Trabajo social de Univalle, Cali, y como “investigación formativa”, se elaboraron relatos de 
vida, que –previo consentimiento informado de los actores- se presentan en este texto. 

ARIZALDO CARVAJAL BURBANO 

Profesor del Curso 
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DE DÓNDE BESOS SI NO HAY AMORES  

                                                   

                                                                                     Por: Carolina Bermúdez 

 

 

                                                                                      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fuente: http://economia0208.blogspot.com/  

 

Mi nombre es Santiago, soy un pelado de 29 años, soy soltero,  vivo con mi mamá, dos 
hermanas, un sobrino y a esas personas les colaboro en la vida diaria. Nací en la ciudad de 
Ibagué pero hace aproximadamente diez años me vine a vivir a Cali, porque en mi ciudad 
natal  hay mucho problema de desempleo, no hay empleo formal y  el informal es muy 
poquito y es muy guerreado, es muy difícil allá. En Ibagué muchas veces trabajé como 
vendedor de tarjetas de Comcel y Bellsouth, que eran unas tarjetas prepago, vendí unos 
jugos de Coca-Cola que se llamaban club-caña, me tocaba ponerme un vestido feo ahí, yo 

http://economia0208.blogspot.com/
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tenía que asolearme y ganaba poquito, allá también trabaje en la informalidad cuando tenía 
como dieciséis o diecisiete años, estaba un sardino.  

Yo no seguí estudiando porque en mi casa habían un poquito de problemas económicos, no, 
no poquitos, bastantes y yo no tenía como los otros pelaos  que estaban vistiendo bien, yo 
me veía como mal trajeadito (SIC),  mal vestidito, cuando eso eran los pantalones bota 
ancha y ya mis pantalones eran marraneros y entubados, ya los zapatos estaban acabados y 
todos iban bonitos y yo no, entonces yo le cogí pereza a estudiar, entonces ya empecé a 
trabajar, tín (SIC) me puse a hacer otras cosas, ya me gusto más la rumba, ya me gusto más 
la plata, el trabajo, entonces seguí trabajando y  trabajando. 

 Llegue a la ciudad de Cali, me puse a trabajar con mi papá, él se vino antes y después yo 
me vine para acá, nos organizamos los dos, no establecimos, digamole (SIC), mi papá se 
estableció en un trabajo estable y yo me la rebuscaba por ahí, mi papá era un urbanero, 
manejaba bus. Yo no conseguía trabajo, por falta de libreta militar que eran temporales si me 
salían, decían que por medio del SENA que había trabajo, fui y que eso era en otra 
ciudades, pedían mucha experiencia para ser vendedor  muchos documentos, tenía que ser 
profesional y cómo yo tuve problemas para seguir estudiando y no pude seguir estudiando, 
entonces tuve que ceder a trabajos informales, a veces había trabajo, a veces no había 
trabajo, fui ayudante de los buses, un día que no había trabajo que vi la situación económica 
en la casa muy crítica, me decidí a calibrar, y ese día me fue bien, al otro día me fue mejor, y 
de ahí, seguí, seguí y seguí, y ahí estoy llevo cinco años.  

Uno llega a buscar otros rumbos, otros horizontes acá,  al principio con mi papá salíamos por 
la mañana y llegábamos a media noche a la casa, nosotros decíamos pero a qué vamos, 
qué hacemos en la casa, no teníamos un televisor ni nada, y a quien vamos a visitar o el día 
que descansábamos era a dormir, o salir a paseo o a dar un horondo, pero no, no más, no 
teníamos como donde llegar y hacer visita, íbamos a trabajar. Teníamos un familiar, un 
familiar lejano, un primo de mi papá, nosotros hemos sido solo el núcleo familiar, de pronto 
más como con paisanos, amigos que sí llegan a la casa pero no más. 

 Al año que mi papá comenzó a trabajar en  la Villanueva, ya teníamos amigos, ya como que 
descansábamos más, teníamos cosas que hacer, ya encontramos más paisanos, nos 
íbamos de paseo, ya comenzamos de poquito a poco como a estabilizarnos acá y llegamos 
hasta a sentirnos entre los mismos amigos como familia, llegamos a vivir en una casa ocho 
personas tolimenses, muchos de Ibagué, entonces un domingo todos nos íbamos a almorzar 
a alguna parte, yo me acuerdo que para un 24 o 31, la pasamos tomando todos en un bar, 
chévere. 

Estábamos bien económicamente porque mi papá estaba trabajando acá y yo trabajaba, 
entonces hubo un tiempo que no pude trabajar por unas causas entonces… mi papá me 
terminó como unos dos meses o cuatro meses que me faltaban, me colaboró, pero sí de eso 
sacábamos, de ayudante, mi comida mi vestuario, mis gastos personales, mi estudio, que 
eso muchos trabajos formales no permite, entonces nosotros hacemos eso, hay una 
persona, una pelada que calibraba ahí en la treinta y cuatro con segunda norte, de 
calibradora ella es profesional, estudio, pago su universidad,  su estudio universitario 

Al año o año larguito de yo haber llegado llego el resto de mi familia, mi mamá y mis dos 
hermanas, ya mejoro todo porque donde comíamos dos comíamos todos. Mi familia me 
apoya bastante y no se oponen a mi trabajo, porque de ahí sale todo, de ahí he ayudado 
mucho, se definen muchas cosas, si uno está bien económicamente puede ayudar, puedo 
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decir colaboro, puedo dar un regalo, muchas cosas, pero si no tengo trabajo de a dónde si 
no hay,  de dónde besos sino hay amores.  

Hay que tener trabajo, pa‟ poder colaborar si no tengo para ser buen hermano, buen hijo, 
buen novio, si usted no tiene plata,  no va a ser buen hermano, buen padre,  buen hijo, o 
buen amigo, tiene que tener plata para ayudarle, si quiere ayudarle a sus padres a su 
hermana, es con plata no es con más, dicen que el dinero no es todo en la vida, pero sirve 
mucho pa‟ todo. 

Yo busqué durante largas temporadas trabajos formales, encontré las agencias de empleo 
que decían, deje acá su hoja de vida, muy bonito muy simpático la foto, chévere, espere la 
llamada, uno, dos meses, tres meses, cuatro meses y nada, y yo por ahí tocando la puerta, 
yo trabaje en fábricas, fue temporales, días, meses, mesecitos, y una de esas hasta me 
robaron, no me pagaban prestaciones, no me pagaban nada, hasta me robaron una 
quincena, más de una quincena, entonces para uno trabajar y que lo roben, tener que 
madrugar y todo eso, mejor madrugo a la calle a buscar la plata y no que lo roben a uno, que 
lo exploten a uno en una fábrica. Muchas veces, termine trabajando, por ejemplo, estaba de 
ayudante iba y buscaba y no encontraba, volvía,  estuve vendiendo informalmente como 
vendedor ambulante en el centro, me fue bien, se me acabo ese trabajo y fui a buscar más 
trabajo y cómo no encontraba me fui otra vez como ayudante de los buses. 

Por medio de mi papá llegue a ser ayudante y después mi papá trabajo en la empresa 
Montebello. Nosotros sin conocer la ciudad nos poníamos a trabajar hasta hacer piratazos y 
de todo, de ahí comenzamos, de ahí mi papá se trasladó a otra empresa y yo quedo como 
ayudante de la Montebello, de la Montebello él se salió y yo seguí en la Montebello y 
entonces comenzaron amigos, otros paisanos de la ciudad que llegaron acá, entonces me 
decían camine a trabajar, entonces me metí a trabajar como en la recreativo, fui a trabajar en 
la azul plateada o no tenía trabajo me iba a andar con mi papá más que todo por conocer la 
ciudad y siempre llegaba a ese punto. 

A veces llegue también a vender seguros funerarios, me pareció como que hubo 
problemitas, el trabajo era formal sino que habían problemas ahí administrativos y cuando el 
sector de ventas que es el que mueve todo, se hacían como mucho los locos con la plata, le 
hacían a uno un contrato como independiente entonces no había seguro, no había ARL, 
(Aseguradora de Riesgos Laborales) ni nada, y también ya me vino problemas de salud 
porque aguantaba mucho sol, mucha caminada, a veces no había plata, a veces me iba muy 
bien, a veces me iba regular, a veces malo, eso era según lo que uno produciera(SIC), el día 
que vendió bien, el día que no, no, uno tenía que hacer un tope de ventas, para que le dieran 
una quincena, no me acuerdo cuanto era, como ciento cincuenta, no me acuerdo muy bien 
cuanto era la quincena, pero tenía que hacer el tope, si a usted le faltaba una o dos 
afiliaciones no le daban nada perdía todo, entonces no, pero si era bueno, se veía la plática 
pero tampoco, después ya vi eso que se puso que uno tenía que   reportar más dinero allá, 
entonces ya lo vi muy duro entonces me retire. Ahí entonces llegue otra vez a ayudante, 
porque uno no se puede quedar quieto uno tiene que trabajar. Yo vivó acá en el distrito y un 
día no tenía ni un peso, y el primer día que me dijeron, vea, vaya venda esto que eso gana, 
fui por allá y no tenía ni para el almuerzo ni nada y por allá me prestaron para el almuerzo, 
yo estaba en el norte, ya por la tarde deje un servicio funerario fiado, gracias a dios que me 
lo pagaron después, eso me tuve que ir del norte hasta el distrito a pie, por qué no tenía, me 
prestaron dos mil pesos, yo decía si pago el pasaje de aquí para allá  no tengo con que ir a 
trabajar al otro día, al otro día gracias a dios vendí e hice plata, ya mejoro , comencé a 
arrancar y si se veía platica. 
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La inestabilidad laboral, el desempleo que tuve repercutió en mi relación  con mi familia, fue 
feo porque uno ya pasa a ser un mantenido primero que todo, porque el que no aporta es 
mantenido, entonces ya  hay problemas, porque si la economía está bien en la casa todo va 
bien. Los problemas no eran graves pero si habían discusiones porque no había, o a veces 
había muy poquito para echar a la olla, como el día, que yo me acuerdo que llegue a la casa 
a decirle a mi mamá que no había conseguido un peso, y me dijo, no hay nada pa‟ echar a la 
olla, no tengo nada, no tengo un peso. Entonces yo me fui a buscar plata, cogí, hice unas 
rayas en una hoja tamaño carta, un cosito ahí como para unas hojas, un lapicero, mi 
hermana me prestó dos mil pesos para comprarme un reloj para ver la hora e ir a calibrar, yo 
nunca había hecho ese trabajo pero de ahí saque para el almuerzo, la necesidad, la misma 
necesidad. 

Entonces llegue allá, unos me daban, otros no me daban, la mayoría no me daban, cansado 
ya, pero yo tenía que hacerle, pensaba acá estoy haciendo algo, yo veía la plata al medio día 
y pensaba aguanta, ya por la noche cuando termine dije aguanta. Ese primer día me gane 
como quince mil o diecisiete mil pesos, trabaje desde las once de la mañana hasta las siete 
de la noche, entonces al otro día madrugue, me fui por la mañana ese día me gane como 
veintiocho mil o  treinta mil pesos, yo dije ah este es  mi trabajo. De ahí ya empiezo a montar 
rutas y más rutas, fue mejorando, me fui dando a conocer, a coger más rutas, comenzó a 
prosperar el negocio y ahí estoy, espero que me dure harto el trabajo ahí. 

Después que comencé a trabajar como calibrador yo estoy bien, le colaboro a mi hermana,  
le colaboro a mi mamá, le colaboro a mi papá, ya hay mejor estabilidad ya estamos entre 
todos aportando de a poquito para vivir mejor. Como mi papá no tiene mucha estabilidad 
laboral le ayudamos más, le podemos dar más la mano.  

Ahorita está amenazado mi trabajo ahora, si se acaba el servicio urbano, el transporte 
tradicional como se llama o como le dicen, se acaba muchas fuentes de empleo, demasiados   
quedamos desempleados, la alcaldía cuando estaba el alcalde Jorge Iván Ospina dijo cuales 
calibradores cuando nos hicimos sentir, estaba una concejal patricia, yo no sé qué, sé que 
era patricia pero no me cuerdo del apellido, ella nos dio a conocer pero fue muy duro 
también porque en mi gremio hay personas que no tienen ni un bachiller, muchas personas 
que son analfabetas, saben números, pero no saben que dice ahí o hay vendedores 
ambulantes de los buses que tampoco  saben leer, entonces tienen esa vaina que no vamos 
a unir, pero como viven solo el diario, no se proyectan a futuro sino al día, como que vea, no 
es que yo no tengo, es que si hoy no gano mañana qué, o modifican sus criterios para sacar 
algo adelante y no se pudo sacar ese proyecto.  

También porque los propietarios nos dieron la espalda y después los motoristas nos dieron la 
espalda, entonces ya no teníamos de a dónde agarrar, pues si acá se acaba, chatarrizan 
carros apeguen y vámonos, chatarrizan carros  nosotros morimos, entonces ahí no tenemos 
que pelear, pero la idea era una negociación, ayudantes y vendedores, nosotros los 
calibradores,  los ayudantes que eran los pregoneros de busetas y  los vendedores de los 
buses teníamos esa idea, formar una asociación, hacernos sentir  antes de que se acabara 
el urbano, pero hubo problemas, la misma policía hizo cochinadas para ensuciarnos a 
nosotros la misma policía. Los policías se disfrazaban de civil, iban y dañaban carros y 
después nos echaban la culpa a nosotros, entonces ahí  ya comenzó a derrumbarse todo, ya 
todo se desborono. 

Todos nosotros en el gremio nos conocemos si yo no la conozco a usted, él o un amigo la 
conoce, hay personas que han sido policías y están manejando una buseta, entonces esa 
persona decía, vea ese es policía o el que ha sido delincuente, ha estado con problemas 
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judiciales, decían ojo que ese es policía y nosotros lo sacábamos de la marcha, le decíamos 
que no dañaran la marcha que nosotros no estábamos haciendo nada y muchas veces así la 
policía llegaba y comienza a incitar a la gente, vamos a dañar ese carro, vamos a coger a 
ese Mio entonces ya como esas cosas lo van acalorando a uno. La ultima marcha que hubo 
este año, que hubo un paro la policía mató a un ayudante en el distrito, pero esas cosas 
hasta en las noticias las tapan, eso fue tapado, ninguna noticia la dio, pero fue un policía que 
disparo y lo mato y muerto quedo. 

Yo me acuerdo que una vez mandaron al ESMAD, yo no sé porque habían armas en esa 
protesta, yo cuando vi eso dije chao , hasta luego, porque esos manes si matan por eso me 
fui pa mi casa, cuando vi que esa policía es una mierda a morir, que esa policía va por los 
que van a protestar por su trabajo, por su comida, no respetan, ellos piensan que el 
trabajador que sale a protestar por lo suyo es un delincuente más y si lo pueden matar a uno 
lo matan esa es la verdad del país. Entonces no podemos someternos, yo ya me aburrí de 
eso de pronto me joden a mí y  yo no tengo un seguro, no tengo nada que me respalde, 
entonces si yo voy a salir a una marcha,  de pronto me joden y me da miedo por eso me 
aleje un poco, ya uno no piensa como colectivo sino como más individual. 

A mí en mi punto de trabajo el Mio no me afectado tanto como a otras personas, personas 
que calibraban o eran ayudantes, muchas se han ido hasta del país, personas que vendían 
dulces se han ido pa‟ otras ciudades se han ido pa‟ otro lado porque acá ya no hay como. No 
tienen trabajo porque una persona que lleva en esto que llevan en esto de la  informalidad, 
del urbano más de veinte años, ahí calibres que llevan doce años más de doce años, quince 
años calibrando y le van a pedir en una empresa la experiencia, bueno yo soy calibrador, 
bueno y eso qué es, entonces no hay, no hay como ese apoyo ahí,  acá a nosotros nos 
quieren sacar, nos saca, el municipio y no tenemos un apoyo que diga venga los reunimos y 
damos cursos o del SENA, una formación laboral, pongamole (sic), hay muchos trabajos que 
podemos hacer nosotros en el otro sistema, ya entrar como ubicar a la gente en rutas, 
nosotros propusimos eso al Mio, nosotros podemos trazar las rutas del Mio, nosotros 
sabemos por donde sale la gente, nosotros sabemos por donde son los lados buenos, 
sabemos por dónde es que necesitan las vías, no personas que vienen a planificar esto, que 
vienen de Bogotá, no, nosotros somos de acá de Cali, nosotros somos, pues yo no soy de 
acá de Cali de nacimiento pero soy de acá de Cali, llevo más de diez años acá yo sé cómo 
se maneja el transporte acá, porque yo vivo del transporte  

De igual forma mi trabajo tiene ventajas, como el que  yo veo la plata diario, y no tengo 
deudas, Y pues desventajas es que no tengo un seguro, antes pagaba pero no volví a pagar, 
eso está problema de la salud está muy malo es mejor, si  estoy  pagando un ejemplo como 
setenta lucas u ochenta, ochenta en diez meses son ochocientos mil pesos, uno nunca 
utiliza esa vaina, uno la utiliza rara vez, cuando uno se enferma a veces una gripa, para que 
le manden un acetaminofén  voy a la droguería y me lo compro y cuando estoy muy enfermo 
voy aquí cerca de mi casa donde hay un buen centro médico, es bueno me formulan buena 
droga,  hay bueno médicos, yo haciendo la cuenta si me  sale mejor cuando necesite ir al 
médico saco cien mil pesos y ahí pago todo, hasta exámenes y todo, porque los he tenido 
que pagar y si es mejor, a veces es difícil porque lo descuadra a uno en muchas cosas, pero 
viéndolo bien uno hace cuentas, son unos ciento cincuenta, un ejemplo, son ciento 
cincuenta, yo hace tiempo no iba al médico, más de un año que no iba, cuánto tenía que 
estar pagando en seguros, pague mucho más de esa plata, entonces no me sirve, para un 
seguro que se utiliza poco  y es malo.  

Uno tiene que  enfrentar problemas en el trabajo como que las personas le quieren quitar el 
trabajo a uno, como personas que creen que uno es menos que las otras personas, 
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personas que quieren que, venga, no le piden a uno un favor, sino como que venga que  me 
sirve, o como que personas arbitrarias que creen que uno está para ellos y no piden un favor 
ni nada, entonces, o le llegan a groseriar a uno y todos esos problemas, la calle es difícil 
manejarla , todo aburre, usted ve una persona en la calle, en la calle llueve, donde uno no 
tiene ninguna prestación laboral, nada. El día que yo trabaje bien, el día que no, no. El día 
que me enferme saque de lo que yo trabaje para ir al médico, y qué acá el gobierno en 
Colombia cree que si uno es independiente uno es un criminal, cree que el independiente es 
un delincuente, si le dieran una oportunidad al que esta, que sale a trabajar por su familia a 
hacer país como dicen, para hacer país hay que trabajar, pero los alcaldes, concejales, no 
ven eso, ellos ven que es una problemática social, que es la persona que es menos, pero 
van a ver, si vieran la vaina, que somos personas que mueven una parte de la economía;  
pero eso aburre, a veces la policía lo miran a uno como que, o requisan, pues a mí no me ha 
pasado pero muchas personas que han trabajado, que trabajan en estos semáforos si les ha 
pasado.  

Nadie en el mundo tiene expectativas de irse de donde le está yendo bien, mi expectativa es 
trabajar, me está yendo bien y sigo acá, porque queda duro soltar esto e irme a la loca a 
buscar trabajo, antes de tener mi trabajo yo si pensaba, estaba a punto de devolverme a 
Ibagué, pero me puse a pensar, yo ayudo a mi mamá, mi papá está sin trabajo, yo ayudo en 
la casa y si me voy a ganar un mínimo, no me alcanza para colaborarles, entonces preferí 
buscar acá. 

Ahora mi expectativa, es ahorrar, estoy ahorrando si cualquier cosa y llego a quedar sin ese 
trabajo sacar el pase e irme a manejar, o  montar un negocito, al menos vender empanadas, 
cualquier cosa, pero en estos momentos se está pensando es en trabajar y ahorrar 
básicamente, ya cuando se acabe ya como que vamos a ver qué pasa, llega la masacre 
laboral con el Mio y quita todo. 
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ENTRE EL VOLANTE Y LA SOCIEDAD: HISTORIA DE UN "PIRATA" 

Jhon Jairo Orozco 

 

Por: Andrés Felipe Papamija 

 

 
Noticiero 90 minutos, 2014 

 

INGRESO AL TRASNPORTE INFORMAL Y PROCESO LABORAL 

Yo llegué a Cali y conseguí trabajo en una empresa, pero pues hicieron recorte de personal y 
hasta ahí llegué, después de buscar y buscar trabajo ingresé a esta modalidad de transporte, 
que ha crecido con el paso del tiempo. Actualmente llevo dos años con esto y pues aunque 
el carro que manejo no es mío, el dinero que recibo me alcanza para sostenerme a mí y a mi 
familia económicamente, aunque uno como “pobre” siempre quiere más, pero al menos nos 
alcanza para vivir.  

Realimente ingresé  al transporte ilegal por cosas de la vida, porqué inicialmente pensaba 
sacar una licencia para taxi, creí que era fácil emplearme como taxista, pero las cosas no se 
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me dieron, pues esa licencia era más costosa y me colaboraron para obtener mi licencia de 
vehículos particulares y ahí empezó todo… 

La misma persona que me colaboro para sacar mi pase, me empleo como “pirata” puesto 
que me dio a manejarle un carrito que tenia, él me metió en todo este cuento de llevar y traer 
personas sin ser servicio público y pues aquí vamos… 

A uno siempre le ha tocado rebuscarse y mas aquí en Cali, pues para ingresar a laborar 
piden muchos requisitos, y uno no los tiene, después de mi retiro de la empresa en que 
laboraba, ha sido difícil y en medio del rebusque, la “piratería” ha sido lo más factible, lo más 
apropiado y con mejor rentabilidad que conseguí. Aunque mi experiencia formal de hecho ha 
sido solo una, me he desempeñado en diversas labores de construcción y trabajos de tipo 
manual, todas informales, pero legales. He trabajo la tierra en mi Corinto, pues yo no soy de 
aquí (Cali) y aunque por cosas de la vida me encuentro en esta ciudad, sobrevivir es 
bastante difícil y toca hacer lo que se pueda. 

Este trabajo tiene sus altas y sus bajas, su pro y su contra, pues uno debe estar muy 
pendiente, una baja es que a uno se le pueden llevar el carro a los patios en cualquier 
momento, y una alta por ejemplo, es lo contrario que a uno no lo cojan y que pueda laborar 
tranquilo, llevar la plática a su casa y pagar sus cuentas. Pues el gobierno no ve la hora de 
sacar a la gente necesitada de las calles, sabiendo que lo único que uno hace es rebuscarse 
su plata como una persona honrada 

En éste momento se encuentran erradicando el transporte informal en Cali, pues tanto reten 
y operativos del tránsito solo buscan disminuir este fenómeno para darle entrada al MIO, 
sabiendo que no es capaz de soportar el flujo de pasajeros y se ponen a inventar… 

Yo creo que todo esto de la “piratería” parte del mismo transporte público, porque en el 
momento en que empiezan a sacar los buses, los taxis los empiezan a chatarrizar y la gente 
empieza a vender los cupos, se evidencia más la inconformidad de las personas para con el 
transporte y es entonces donde muchos de los carros que eran taxis entran a laborar y a 
brindar un servicio que de una u otra forma aporta positivamente a la movilidad y el flujo de 
personas en Cali, pues le aliviana la carga a los transportadores de servicios público, que no 
dan abasto para todas las personas que necesitan de un transporte eficiente y aunque los 
piratas no brinden un servicio muy bueno si es necesario e importante. 

Yo entrego diariamente $30.000, está es la cuota diaria al dueño del carro, lo que haga de 
ahí para allá es mío, pero pues como todo en la vida, hay días buenos y días malos, lo ideal 
es uno siempre llevar su plática a la casa, poder pagar su arriendo y suplir todos sus gastos, 
que el colegio de los niños, la comida, los servicios, etc. Siempre hay cosas que pagar, pero 
hay días malos, el carrito que yo manejo está bastante dañadito y a veces tocá “echarle 
mano” que un repuesto, que una cosa, que la otra y siempre es plata, entonces uno pagando 
sus cosas y todo, le queda muy difícil, pero gracias a Dios ahí sobrevivimos y hay que ser 
conforme con lo que uno tiene, pero lo que uno quiere siempre es mas. Aunque a largo plazo 
yo no veo la “piratería” como un negocio rentable, pues si se ha acabado en otras ciudades 
¿Por qué en esta no? Ya que el transporte público y más específicamente el MIO es malo 
aquí en Cali, de todas formas pues no brinda o suple las necesidades del pasajero, pero 
poco a poco va a empezar a coger mas cancha y va a ir exiliando los demás tipos de 
transporte. 

 Uno debería ir cómodo en su transporte y por esto digo que el MIO  es malo, eso lo deja 
lejos a uno, llega tarde, es lento, toca esperar mucho, pero es lo que hay y aunque la gente 
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éste inconforme va a terminar primando este tipo de transporte. Por otro lado uno siempre 
intenta dar un buen servicio, uno lleva y trae a la gente rápido, cómodo y sin tanto “roba-
roba” (sic), uno no es taxista, ni nada, pero siempre va con su ropita limpia, pulcro y aseado, 
pero lamentablemente el MIO le va a quitar el trabajito a uno, aunque también se debe tener 
en cuenta que si alguien se llega a accidentar o a morir en un “pirata” nadie responde “esa 
platica se perdió” (sic), porque pues uno solamente tiene el seguro del carro, nada más, 
nadie se hace responsable de nada, es más, nosotros también salimos perdiendo porque 
nadie nos va a pagar el arreglo del carro, nos toca a nosotros mismos como podamos y esto 
siempre va a ser un problema, tanto para nuestros usuarios como para nosotros los 
transportadores. En fin, esto no va a durar siempre, en algún momento la cosa se va a poder 
difícil y se va a acabar, por tanto se debe ir pensando en “algotro” (sic) negocito, una nueva 
entrada de dinero, para sostener la familia y brindarle lo que más se pueda. 

 

HISTORIA PERSONAL 

Soy un hombre de 33 años de edad, procedente de Corinto, llegué a Cali hace más o menos 
5 años, actualmente vivo en el oriente de la ciudad, en el distrito de aguablanca. 

Yo Salí de Corinto porque la situación allá se puso bastante peligrosa y era mejor salir, antes 
de que ocurriera algo peor, inicialmente llegué a Cali en condición de desplazado, las cosas 
fueron muy difíciles, pues llegamos donde un familiar y uno sin empleo y sin plata es muy 
duro, pero las cosas empezaron a mejorar un poco, conseguí empleo por medio de un 
familiar, el mismo que nos acogió en su casa. Ingrese a laborar en una empresa por 
alrededor de dos años, pero por recorte de personal me vi obligado a salir de la empresa, a 
buscar cualquier otro tipo de empleo y esperar que llegará algo mejor. 

 

 CONDICIONES MATERIALES DE VIDA 

Uno siempre quiere tener más, pues la familia es lo primero, por tanto uno trabaja para 
darles lo mejor y aunque no se los pueda dar en este momento, esa siempre es la intención. 
Siempre se debe ser agradecido, porque siempre y cuando uno pueda llevar su alimento a la 
casa, a mi con eso me basta y me sobra, se debe ser conforme con lo que se tiene, gracias 
a Dios nos podemos sostener y mantenernos bien, pero se debe tener en cuenta que si se le 
puede brindar a la familia mejores cosas u oportunidades se debe de hacer y trabajar para 
lograrlo. 

Yo no soy de aquí de Cali, yo soy de Corinto y creo que económicamente me encontraría 
mejor en mi tierra, pues uno allá puede trabajar la tierra, hacer sus “ramaditas” y subsistir por 
sus propios medios. Me  gustaría volver a mi tierra, pero pues lamentablemente no se puede, 
aquí en Cali hay muchas enemistades y la vida es muy dura, se lucha mucho y se obtiene 
poco. 

Realmente mis expectativas económicas no están llenas por completo, pero gracias a Dios 
uno es agradecido y vive con lo que tiene, a pesar de las dificultades, en esto de la “piratería” 
me podido sostener los dos años que llevo laborando en esto. 

De pronto uno económicamente no se encuentra muy bien, siempre estamos apretados para 
pagar el arriendo y demás gastos de la casa, pero no nos faltan nuestros electrodomésticos 
y la comida, pues mal o bien mi trabajito me ha sostenido y de él he obtenido lo que tengo, 
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así no sea mucho. Yo siempre estoy a la expectativa de un nuevo y mejor empleo, pero 
como dicen por ahí “más vale pájaro en mano que cien volando”, pero es muy difícil. Pero a 
pesar de todo, estamos intentado ahorrar para ver si nos podemos comprar un carro barato, 
para poder manejarlo yo y pues que así nos quede más platica para mí y mi familia. 

Mi familia y yo no vivimos mal, vivimos con lo necesario, siempre hay que “echar pa‟ 
adelante” (sic), muchas veces las cosas no se dan como uno quiere, todo es difícil en la vida, 
pero ahí vamos… siempre luchando por la familia, que es lo más importante. 

 

CAMBIOS Y PERMANENCIAS ENRELACION A LA FUENTE DE RECURSOS 

Realmente los cambios que ha traído a mi vida son muy pocos, yo siempre he estado 
acostumbrado a madrugar y hacer lo que sea con tal de mantener a mi familia, por eso 
considero que cualquier cosa que me toqué hacer la hago con tal de ver bien a mi familia, así 
que no ha sido ningún problema, el único cambio es en los horarios que manejo, pues son 
partidos, pues cuando yo quiero descansar, pues descanso y veo a mi familia, comparto con 
ellos o hago lo que quiera.  

En este gremio los “piratas” estamos divididos por rutas, unos van por la ciudad de Cali hasta 
jardín plaza, otros por la misma ciudad de Cali pero en sentido contrario hasta Sameco, y 
así, hay distintas rutas que tomamos los “piratas”. Siempre contamos con nuestros 
radioteléfonos, por aquí hablamos y nos mantenemos informados de los retenes que hay en 
la ciudad, para  no dejarnos quitar los carros. Lo más importante cuando se trabaja en esto 
son las subidas hacia los sitios centros de trabajo, por ejemplo la subida hacia Carrefour, 
pues de bajada, hay pocos pasajeros, pero de todas formas nunca bajamos vacios, hay 
bastante competencia por los pasajeros, pero pues como dicen por ahí “al que le van a dar le 
guardan” así que yo no me preocupo por eso, lo importante es que uno se siente bien y haga 
bien su trabajo, no ir a provocar accidentes ni mucho menos.  

Por tanto los cambios que ha traído a mi vida este empleo han sido pocos y más bien 
orientado al cambio de fuente de ingresos, de resto es lo mismo y no me complico por nada, 
¡trabajo es trabajo! 

Todos los días hago los mismos recorridos y en muchas ocasiones llevo a las mismas 
personas, como es el caso de unos muchachos que siempre recojo y llevo por la 80, se 
bajan en la KIA y parecen mecánicos, ese es el primer viajecito, de resto hay que seguir 
trabajando y eso todo es lo mismo, llevar y traer gente. A mí no me gusta trabajar hacia el 
norte, pues hay mucho reten y las posibilidades de que me quiten el carro son mayores, así 
que no me gusta arriesgarme, prefiero llegar hasta los mangos y volverme a enrutar hacia 
Carrefour, siempre se debe procurar llevar el “tendidito” (sic) de pasajeros, aunque hay 
veces no se puede. Llego a casa a eso de las 9 o 10 de la mañana, descanso un rato o me 
quedo charlando con mis amigos a esperar que pase las horas de poca “muerticas” (sic), 
luego vuelvo y salgo o empiezo a trabajar nuevamente después del medio día hasta las 7 de 
la noche y pues después devuelvo el carro al vecino en la noche, le entrego el producido y a 
descansar en familia. 

IMAGEN RESPECTO A LA ECONOMICA NACIONAL, DESEMPLEO E INFORMALIDAD 
LABORAL 

La movilidad en Cali está muy verraca, el gobierno creyó que con el MIO las cosas se iban a 
solucionar, pero ¿qué es lo que hemos visto? El MIO no da abasto y no funciona en su 
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totalidad, es negligente y mas sin embargo se piensa erradicar la “piratería” sabiendo que 
nosotros ayudamos a mantener una mejor movilidad, el servicio que prestamos es necesario, 
aunque no contemos con las normas legales para prestar tal servicio como los taxistas.  

En Cali no hay control del parque automotor, cada vez hay más y más carros, en este país 
todos quieren comprar carro, el que tiene plata compra los que quiere y el que no tiene el 
banco le presta, con tal de endeudarlo y amarrarlo hacen lo que sea. Aquí pagamos muchos 
impuestos pero no se evidencian los pagos, las carreteras siguen igual, llenas de huecos y 
en mal estado, sabiendo que a pesar de todo uno paga sus impuestos. 

El servicio de transporte en Cali es muy limitado y podría decirse que al MIO le falta por lo 
menos un 60% para su culminación, cuando uno quiere salir a pasear con los hijos, prefiere 
salir en bus, porque el MIO es muy lento y se congestiona mucho, lo que lleva a que las 
personas creen nuevas formas de movilidad como la “piratería” además, todos prefieren la 
comodidad y la rapidez a la lentitud de los demás tipos de transportes. 

Es tal la ineficiencia del y MIO y los pocos buses que hay, que a mí no me afectan en nada, 
pues gente hay mucha y siempre van a necesitar movilizarse, tanto así que hay ciertos 
lugares donde le intentan dañar las puertas al carro por quererse subir, especialmente en las 
horas pico. Siempre y cuando la gente se movilice, nosotros vamos a tener trabajo que es lo 
importante, así el gobierno y el tránsito nos quieran sacar de las calles. 

A pesar de que la económica nacional debe estar pasando por un mal momento, uno da 
lucha para mantenerse en esta selva de sementó, aquí en Colombia hay muy pocos trabajos 
y los que hay piden muchos requisitos, más de lo que piden para que un banco preste plata y 
entonces si la gente tiene ganas de trabajar tiene que ingeniárselas y conseguir plata como 
pueda, aunque a todos nos gustaría tener un empleo formal, donde nuestros hijos tengan 
EPS y sus demás beneficios, lamentablemente uno como “pirata” no tiene eso, pero que  
uno hace lo que puede y ahí vamos en la lucha… 

Muchas veces los hijos de uno se enferman y nosotros sin EPS nos toca ir y pagar unos 
$20.000 o $30.000 y eso siempre lo descuadra a uno, menos mal que  mis hijos son 
alimentados con aguapanela y están bien fuertes, si yo pudiera pagaba la seguridad social 
como independiente, pero la plata no alcanza y toca vivir como se pueda, porque ni SISBEN 
tenemos, ingresar a eso es muy complicado, lo intentamos pero salimos un nivel muy alto y 
no nos sirve, la ayuda que nos brinda es muy poca, así que es como no tener nada, uno 
depende de uno mismo, porque el Estado no hace nada. Aunque la responsabilidad es de 
uno mismo porque uno es el que debe buscar y conseguir empleo, lo único que es 
responsabilidad del gobierno es en que las leyes para el empleo son muy pocas e 
ineficientes, pues hay mucha exclusión y marginalización, los empresarios creen que porque 
uno vive en un barrio popular es ladrón y prefieren contratar personas que se encuentren en 
mejores condiciones económicas, pero hay que ver que el desempleo también trae 
delincuencia y que si no dan trabajo cada vez será peor para las personas de estos barrios 
“al caído caerle”. 

Aunque gran  parte del desempleo que existe, también se debe a las guerras y al conflicto, 
un ejemplo de ello es que si a mí no me hubiesen sacado de mi tierra, yo estaría en mí 
Corinto trabajando y no en Cali rebuscando la comida, si por mi fuera yo nunca me habría 
venido y todo seguiría igual para mi familia, pero cuando a uno le toca le toca y la guerra lo 
exilia a uno, cortándole posibilidades y a pesar de el conflicto se ve muy lejano, en Colombia 
tarde o temprano lo toca a uno y entonces uno entiende la realidad, esto es algo de nunca 
acabar. 
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Todo esto a uno siempre lo pone sentimental porque siempre se quiere lo mejor para la 
familia y en estas condiciones uno no lo puede brindar, pero la pobreza es mental y no 
importa cómo me encuentre en éste momento, siempre quiero mejorar. 

Considero que mi empleo en un futuro se va a ver erradicado, pues el gobierno siempre 
quiere “echarle mano” (sic) a cualquier cosa que se vea productiva y lo ven como una 
competencia en el medio del transporte, ya que manejamos un gran flujo de pasajeros y eso 
representa pérdida económica para el gobierno, ya sean dado cuenta de que el negocio de 
la “piratería” da plata y ahora todos quieren hacer parte de esté. No sería raro que en futuro 
el gobierno  nos invite a dialogar y a vincularnos de alguna manera a un tipo de transporte 
semi-público, en donde nos exigirán más cosas, como seguros y demás requisitos para 
prestar el servicio, lo cual representa menos entrada de plata para nosotros, porque como 
todo lo cobran. En ese momento nos veremos forzados a conseguir otra fuente re recursos. 

 

RELACIONES SOCIALES: FAMILIA, AMIGOS Y COMPAÑEROS DE TRABAJO 

Mis círculos sociales son pequeños, bastante reducidos pero en general son muy buenas las 
relaciones, en el caso de la familia, siempre buscó brindarles mucho tiempo, compartir con 
ellos y estar pendiente de mis hijos, es por eso que voy bastante a la casa, porque ellos en la 
tarde permanecen solos, pues mi esposa trabaja y llega a las 5 de la tarde, entonces pues yo 
debo estar pendiente, por lo menos entre vueltas, cuando bajo de Carrefour “me pego una 
pasadita” por la casa a ver como se encuentran, porque uno nunca sabe y ellos están muy  
“pelados” (sic) todavía. 

Vivo en mi esposa Ximena, y mis dos hijos, Juan José de 14 años de edad y María Fernanda 
de 16 años, “apenas son dos, porque pues si no hay plata, con eso nos basta y nos sobra” 
aunque sé que ya se encuentran en la adolescencia, para mí ellos aun son unos niños y 
debo estar pendiente, pues la ciudad es muy peligrosa y corren muchos peligros solos, por 
eso la mayoria del tiempo que me queda libre es para estar con ellos. 

No me gusta que los “niños” se queden solos y como llegan a las 2 del colegio, intento llegar 
lo antes posible a verlos y ayudarles en lo que pueda, a hacer tareas, aunque yo no sé 
mucho, solo llegué hasta séptimo y son ellos quienes me explican, pero a pesar de eso soy 
inteligente y tengo que ser bueno en lo que me pongan, “uno aprende mucho en la 
universidad de la vida”, lo importante es pasar tiempo de calidad con mis hijos. 

En cuanto a mi grupo de amigos, pues se podría decir que son muy pocos, unas 6 personas, 
pues amistades hay muchas pero amigos son pocos, y aunque hablo con muchas persona, 
mis amigos son los que mejor me trataron cuando llegué aquí a Cali, por eso tengo pocos 
amigos, además muchas personas en el trabajo son humillativas, así que mejor “pocos pero 
buenos amigos” (sic) 

Lo bueno de mi trabajo es que si uno sabe llevar a la gente, ni uno se mete con ellos ni ellos 
con uno, cada quien se hace su ambiente y por eso todo se convierte en armonía laboral. 
Siempre trato a los pasajeros con mucha educación y espero lo mismo de ellos, intento 
brindar dentro de lo posible un buen servicio, pues ¿a quién no le gusta?, intento dar para 
recibir lo mismo de la sociedad. 
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PROCESO MIGRATORIO 

Yo soy de Corinto y para nadie es un secreto que allá la guerra es muy dura, hay muchas 
problemáticas y enfrentamientos entre grupos armados, allá estamos a la deriva. Todo 
empezó hace más o menos 5 años, lo que hace que yo llegué a Cali, pues a mí me toco salir 
de Corinto, mi familia y yo vivíamos en un ranchito, allá ser rico no significa el que más tiene, 
pero nosotros teníamos lo necesario para vivir cómodamente, pero desafortunadamente, hay 
cosas que uno no puede evitar y pues al lado de la casita de nosotros había una finca 
bastante grande, muy bonita, “eso era de gente mala” (sic). Y aunque ni familia ni yo nos 
metimos con nadie, ellos si con nosotros y empezaron a echármele “piropos” a la niña y ¿a 
qué papá le gusta eso? ¡A nadie! Entonces en una de esas veces  yo también le dije unas 
malas palabras al señor que molestaba a mi hija y eso fue para problemas porque a él no le 
gusto y se dio todo un problema, además siempre querían ir a la casa a que “uno les 
regalara cosas gratis! (sic) y eso no se puede, las cosas cuestan, sin mencionar que se 
quedaban en muchas ocasiones en la casa y eso no me gustaba, pero a uno le tocaba 
quedarse callado porque “uno sin tener con que responder” (sic) y esa gente con armas, a mi 
me daba miedo por familia, en cualquier momento nos podían hacer algo y los niños estaban 
muy pequeños, aunque mi mayor miedo era la niña, entonces decidí empezar a vender las 
cositas para podernos ir de ahí y así fue. Al final nos toco dejar la casita y venirnos para Cali 
a pasar necesidades, inicialmente llegamos sin saber nada de la ciudad, nos tocó 
literalmente a pararnos en un semáforo, pero gracias a Dios teníamos un familiar que nos 
ayudo “nos brindo la mano” y pues gracias a Dios nunca nos falto la comida, él nos fue de 
gran ayuda, nos enseño como eran las dinámicas de la ciudad y me ayudo a conseguir 
trabajo. 

 

SUEÑOS Y PERSPECTIVAS A FUTURO 

Los planes a futuro son muy pocos, pues sólo Dios sabe que es lo que va a pasar, él es el 
dueño del futuro y el único que decide, pero entre algunos de los planes que tenemos con la 
familia es guardar plática para comprarnos un carrito de unos $3.000.000 y montarnos 
nuestro propio negocio así sea de comidas rápidas o lo que resulte, porque uno debe ser 
consciente y saber que la “piratería” en cualquier momento la erradican y ahí uno queda 
volando y con familia uno necesita plata y uno no puede dejar una cosa sin coger otra y 
ahorrar así sea de poquito en poquito, ¡todo va sumando! 

Lo más importante es uno no tener jefes, saber que trabaja para uno mismo, y que hace su 
propia plata, así sea de $10.000 o $ 15.000 diarios, pues para empezar sirve, lo ideal es 
trabajar para uno mismo. Aunque lo ideal es no rendirle pleitesía a nadie y es hacerme a mi 
propio negocio. Por eso en los colegios deberían enseñarles a los niños a hacer empresa, 
saber que siempre es mejor tener algo propio que trabajarle a los demás. 

La idea es siempre ir hacia delante y avanzar lo que más se pueda, por mismo quiero mi 
propio carrito y aunque uno ya está acostumbrado a su trabajo informal, si resulta una buena 
oportunidad “uno se le mide a lo que sea” (sic) y aunque sea difícil empezar un empleo 
laboral, por los horarios y todo eso, yo soy capaz de hacerlo, todo sea por la familia. Yo voy 
a cualquier empresa, soy un buen trabajador y tengo muy claro que ¡no hay nada imposible! 
¡El que me quiera dar trabajo, aquí estoy! 

Siempre uno está pendiente de cualquier empleo, una cosa, la otra, uno nunca sabe y ahí 
pueden estar las buenas oportunidades, pero uno nunca debe “soltar una paloma sin tener 



 
19 

otra, pues más vale una en mano que cien volando” (sic). Yo sigo con mi trabajo y si sale 
algo mejor, pues lo hago, pero siempre con mi trabajo, porque mal o bien, es el que me da la 
comida. 
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VIOLENCIA SEXUAL, HERIDAS QUE DEJAN HUELLA  

“MELISA” 

Por: Julieta Ospina Ríos 

 

Gustav Klimt- “Chica de pelo largo, con un boceto para „Veritas Desnudo‟ " 

 

RELACIONES FAMILIARES EN LA INFANCIA 

“Me llamo Melisa, tengo cincuenta años, vivo en la ciudad de Cali, soy casada, tengo cuatro 
hijos, nací en Barranquilla, soy hija adoptiva de una familia de Barranquilla, una familia muy 
bonita, con tres hijos: una hija mujer, dos hombres, y yo. Una infancia normal como todo 
niño, con unos padres queridos.  

Mi familia y yo teníamos buena relación en todo, nos queríamos, nos queremos aún porque 
ellos todavía viven. Mis padres adoptivos sí murieron hace muchos años, eran muy bellos 
conmigo, me querían mucho, me quieren, nos queremos. 
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Mis hermanos todos eran mayores que yo: Marta, Gustavo y Jorge eran adolescentes 
cuando yo llegué al hogar. Como soy hija adoptiva, unas veces sí se notaba pues, como más 
cariño con la hija de ellos propia, pero igual los padres antes no eran tan cariñosos porque 
no demostraban el cariño así como hoy en día uno lo demuestra con sus hijos sino que eran 
diferentes, pero igual uno sabía que lo protegían, lo querían, lo cuidaban. Ellos tenían una 
sola hija, y dos hombres, pero con ella eran como más cariñosos, como más especiales, no 
sé, sí, se notaba, pero igual eso a mí eso no me afectaba, yo la quería tanto a ella y nos 
queríamos tanto que no me afectó nunca ese episodio. 

En mi niñez teníamos amiguitos en la cuadra, salíamos a jugar un ratico, estudiábamos, igual 
que cualquier niño… chévere, nos cuidaban mucho, nos tenían horario de salida, no 
podíamos jugar todo el día sino que estudiábamos, por la nochecita jugábamos un ratico, de 
seis a siete a ocho y de ahí a esa hora ya nos acostaban, y al otro día a estudiar, a ayudar 
en la casa… normal. La casa en la que crecí era una casa muy grande, bonita, acogedora, 
buena, agradable, en un barrio bueno, tranquilo, buenos vecinos, no se veía nada así ni 
violencia ni peligroso, normal, aún es un barrio muy bonito de Barranquilla, no es un barrio 
así malo, no, era un barrio bueno, sobre todo tranquilo, de familias, todos eran familias con 
sus hijos, igual que nosotros. En Barranquilla la pasábamos muy rico, nos llevaban a la 
playa, viajábamos a Bogotá porque el papá mío putativo Jacobo era de Bogotá, entonces él 
nos llevaba mucho en vacaciones, íbamos a visitar a las hermanas de él, a la mamá, nos 
quedábamos un mes, quince días, en vacaciones casi siempre. 

Recuerdo también que cuando tenía seis años mi hermano mayor Gustavo, él ya estaba 
casado y perdió a la esposa, murió cuando yo tenía seis años, es una de las cosas que me 
ha impactado ¿no?, porque ella tuvo un bebé que fue el último hijo de ellos y murió el mismo 
día que nació el niño, entonces yo tenía seis años y eso sí como que me afectó porque yo la 
quería mucho a ella, era muy bella persona y nos quería mucho, nos cuidaba también ella, 
se llamaba Sofía, entonces fue una de las cosas pues de mi infancia que recuerdo como 
malucas, así como pues tristes, conocer uno, ver la muerte de una persona que uno quería. 

Ella murió y le quedaron cuatro hijos a mi hermano Gustavo, y todos eran chiquititos, más 
pequeños que yo, había uno que era de la edad mía: Sergio, y los otros ya eran más 
pequeñitos. Ayudábamos a cuidarlos, pero igual allá siempre hubo quien los cuidara, la 
abuelita que era la mamá mía putativa, ella se encargó de ellos, ella los cuidaba igual que a 
nosotras, entre todos nos cuidábamos ahí. Lucila se llamaba ella, la mamá putativa mía y 
nos criamos casi que todos juntos, con los hijitos de Gustavo. Los niños quedaron huérfanos 
pero igual Lucila manejaba pues sus ingresos y nunca le faltó nada a ellos tampoco. Ella era 
de Sucre - Bolívar y siempre habían sobrinas de ella mayores que llegaban de los pueblos y 
se quedaban allá y ayudaban a cuidarlos a los unos y a los otros y así. 

Después fuimos creciendo, ya empecé a estudiar a los siete años en la escuela porque antes 
se empezaba era a los siete años, entré con Sergio, el hijo mayor de Gustavo 

. Me gradué de primaria, entré al bachillerato a los trece años casi a los catorce porque así 
era antes.” 

VIOLENCIA SEXUAL 

“Cuando comencé el bachillerato a los trece años que ya estaba formándome tuve un 
episodio horrible en mi vida, precisamente con uno de los hermanos con los que me estaba 
criando. Recuerdo que ese día se fue el agua en Barranquilla, que la quitaban muchas 
veces, entonces el hijito menor de Gustavo ya tenía cómo siete u ocho año, el hermano 
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Jorge, que era el último de los hijos de la familia que tenía como dieciocho o veinte años, nos 
dijo que para ir a la playa porque como no había agua entonces que nos fuéramos a la playa 
y pues nos fuimos con él en una moto que tenía. Y estábamos allá bañándonos Gustavito, él 
y yo, hubo un momento en que Gustavito pues, yo no sé qué pasó en ese momento, yo me 
alejé, no sé, cuando de pronto él me atacó… fue horrible, a cogerme a la fuerza,  a cogerme 
a la fuerza… y Gustavito se dio cuenta y empezó a gritarle y ahí él me soltó. Pero eso fue 
horrible, él trató de violarme.  

Cuando llegué a la casa, él me amenazó que no contara nada, entonces yo no conté el 
primer día, pero yo después le conté a mi hermana Marta, que era la hermana mayor de él, 
entonces ella se lo dijo a nuestra mamá pues, y a nuestro papá, y él lo negó, pero no podía 
negarlo porque estaba Gustavito de testigo. Si no hubiera sido por Gustavito quién sabe qué 
hubiera pasado. Y a partir de ahí él cada vez que me podía me molestaba, yo pasaba y me 
trataba de tocar y eso fue constantemente una pelea, mi vida cambió mucho a partir de ese 
momento porque ya no me sentía tranquila ni segura con él ahí pero igual me tocaba porque 
vivíamos en la misma casa, pero ya mi hermana me cuidaba más, estaba más pendiente, 
trataba de protegerme siempre. 

Él no lo volvió a intentar, pero sí se metía mucho, no quería que me dejaran salir, era como 
todo posesivo conmigo, trataba siempre como de tocarme y se convirtió en una situación 
muy fea. Yo siempre lo delataba, siempre que él trataba de hacer algo yo llamaba a mi 
mamá o a Marta, al que estuviera, casi nunca estábamos solos, nunca me dejaban sola con 
él. Pero siempre que él trataba, o me quería maltratar porque no quería que yo saliera ni a la 
puerta ni muchas cosas. Pero no, ellas me protegían y yo siempre lo delataba, siempre que 
me decía algo, me quería hacer algo yo lo delataba.  

Mis papás le decían que si seguía con eso se tenía que ir de la casa, que eso no podía ser 
porque yo era hermana de él de crianza, que cómo iba a hacer él una cosa de esas, que eso 
no se podía, que qué le pasaba. Se enojaron mucho, pero igual ellos ya eran como más de 
edad y él era todo grosero.  

Al tiempo, como al año de haber pasado todo eso, sí, más o menos como al año, al año y 
pico, él se consiguió una muchacha, una mujer y ya fue un descanso para mí, dejó de 
molestarme porque ya tenía su mujer, ya cambió la situación. 

Yo seguí estudiando mi bachillerato, pasaron tres, cuatro, cinco años cuando conocí al que 
es mi esposo hoy en día. Y a los dieciséis años me casé; yo creo que también por eso 
porque…yo me enamoré de él y todo pero yo como que me quería ir de ahí de esa casa, no 
me sentía como muy segura, como muy tranquila por esa situación que había pasado con 
ese hermano, era muy agresivo, era todo grosero y siempre como que me quería pegar. A 
veces me pegaba, sí, por cualquier motivo, que yo era grosera, que yo no sé qué, pero no, 
no era así, sino que, no sé, me tenía entre ceja y ceja como dicen, me hostigaba. Pero aun 
así mi vida siguió y yo seguí estudiando y ya por ahí a los catorce conseguí mi primer novio, 
de la cuadra, un pelaito por ahí cerca, pero eso no marcó nada en mi vida, seguí estudiando, 
y a los dieciséis años conocí al que es mi esposo, me casé y me fui de Barranquilla.” 

 

MATRIMONIO Y CRIANZA DE LOS HIJOS 

“Conocí a mi esposo por una sobrina de mi papá Jacobo, que trabajaba en Bogotá. Un día 
llegó de Bogotá y me invitó a que la acompañara a un almacén y yo fui, y ella se encontró 
con él y me lo presentó y ahí nos hicimos amigos. Trabajaba en una empresa de Cali, que 
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llamaba Conciviles, es Ingeniero civil entonces estaba trabajando allá en Barranquilla en una 
carretera, y ahí nos hicimos amigos, como cuatro meses de amistad y después ya salimos 
siendo novios. Yo me enamoré de él y él de mí y al año nos casamos, me propuso que nos 
casáramos y nos casamos. Mis papás al principio no querían que me casara, porque yo 
estaba muy chiquita todavía, muy jovencita, pero yo les dije que no, que yo me quería casar 
porque igual antes uno se casaba muy joven también, y él era un buen hombre y a ellos les 
gustó y nos enamoramos. 

Cuando nos casamos nos fuimos para Medellín a vivir, allá nació nuestro primer hijo, luego 
de ahí lo trasladaron para Cali, a los dos años. Siguió trabajando en Cali y a los tres años de 
haber tenido al niño quedé embarazada de la niña, de mi segunda hija. También empecé a 
estudiar modistería, y ya después me puse a trabajar en la casa, a hacerle la ropa a ellos, a 
vecinos. 

En Cali vivíamos en el barrio San Fernando, allá estuvimos un tiempo, luego mi esposo se 
quedó sin trabajo, me tocó irme para Barranquilla con el mayorcito y con la niña, con los dos 
niños, y allá estuve un año porque Cesar no conseguía trabajo. Él se quedó, él iba y volvía 
pero se quedó en Cali donde la mamá de él, porque él es de Cali, de Roldanillo – Valle. Yo 
me fui para donde mis padres putativos, allá me quedé casi un año, porque él no conseguía 
trabajo, pero cuando ya consiguió él fue por mí  y nos devolvimos otra vez pa‟ Cali, de ahí 
nos fuimos a vivir a un barrio que se llamaba Nacional, malito el barrio, no muy bueno. El 
trabajo no era muy remunerado entonces nos tocó irnos a un barrio más o menos, no muy 
costoso para poder sobrevivir porque el trabajo estaba muy malo y le pagaban muy mal, muy 
poquito. Ya ahí tenía Juan Carlos cuatro añitos y ya Claudia tenía tres, ahí vivimos un 
tiempo. 

Yo me dedicaba a cuidar a mis hijos y a coser para ellos,  y si  alguna vecina que me pedía 
que le hiciera algo, también se lo hacía, así, un vestido, un uniforme, lo que me saliera, yo 
me dediqué a cuidarlos a ellos, a criarlos a ellos. Y en ese barrio vivimos también casi año y 
medio hasta que le salió otro trabajo allá en Tumaco. Se fue él para Tumaco y yo me quede 
sola  en le barriecito Nacional viviendo y él se fue a trabaja a Tumaco, y ellos ya empezaron 
el preescolar y Claudita todavía no porque estaba muy pequeña.  

Yo iba a visitarlo a Tumaco y allá quedé embarazada ya del tercero, entonces ya cuando 
quedé embarazada del niño ahora sí me tocó irme a vivir a Tumaco porque ya no me podía 
quedar más tiempo acá sola. Entonces nos trasladamos a Tumaco, nos fuimos con todo el 
trasteo y allá pasé todo el embarazo y nació el tercero hijo mío, niño. Allá vivimos también 
dos años, trabajando él, trabajaba en unas camaroneras, haciendo las carreteras de unas 
fincas para camaroneros, y tuvimos trabajo hasta que se acabó, como siempre que se 
acababa el trabajo cuando se  acaban esas obras. Y nos llamaron de Buenaventura, el niño, 
estaba pequeño cuando nos llamaron y nos tocó irnos para Buenaventura, a vivir a 
Buenaventura, así que mire todo lo que hemos andado.  

En Tumaco fue muy rico, vivíamos en un barrio bueno, tranquilo, nunca tuvimos problemas, 
una vida bonita, íbamos mucho a la playa, rico, sí, tenía comodidades, vivíamos bien y 
también cosía allá, seguía cosiendo, seguía en lo de la costura. Ya cuando nació el niño ya 
paré porque no, ya eran tres, ya no podía…dedicarme al nene, al nuevo niño, los puse a 
estudiar a los dos mayorcitos. Fue una etapa de nuestra vida muy chévere, muy tranquila. Ya 
nos devolvimos porque se acabó el trabajo, entonces le salió trabajo en Buenaventura, en 
planeación. 
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En  Buenaventura estuvimos un año exacto, todo el año, o sea, llegué con el pequeñito de 
tres meses, nos devolvimos al año exacto porque pagaban muy poquito, es que en 
planeación, esas empresas nooo…pagan muy poquito sueldo, allá sí fue como crítica la vida, 
porque no nos alcanzaba el dinero, le pagaban muy poquito, pagábamos arriendo como 
siempre y no, fue bastante difícil, la vida en Buenaventura es muy cara, muy costoso, todo 
era costosísimo. Pero aun así nosotros sobrevivimos, o sea, yo metí a estudiar a los dos 
niños allá, ellos siguieron estudiando, Cesar trabajaba en planeación y vivíamos en un barrio 
que se llamaba La Independencia, también era muy agradable el barrio, era muy bueno, 
también era costoso el arriendo pero valía la pena, porque esos barrios de Buenaventura son 
como bastante peligrositos, en esa época ya eran como peligrosos, en cambio este barrio 
era afuera, no era propiamente en el pueblo pues de Buenaventura, sino fuera, llegando; era 
un barrio bueno, tranquilo, allá viví un año. 

Al año llamaron a mi esposo para otro trabajo acá en Cali porque era muy malo el sueldo 
entonces él renunció a ese trabajo y ya nos devolvimos otra vez, ¡ay no! era cada dos, cada 
tres años trasladándonos. Nos vinimos a vivir a un barrio que se llamaba Santo Domingo, en 
Cali, con el pequeñito de un año, la otra nena tenía cinco y el otro, el mayorcito tenía ocho 
añitos. Y no, nos quedamos en ese barrio y ahí vivimos cuatro años, trabajando, él en una 
empresa de construcción, ahí los matriculé al mayor, a la niña en la escuelita. Mis niños 
siempre fueron bien cuidaditos, los acostaba temprano, juiciosos todos, ninguno loquito ni 
nada de eso, usted sabe que eso depende de cómo uno los cuide, cómo uno los críe, los 
ejemplos que uno les dé, la disciplina que no debe faltar, nunca tuve problemas con ninguno 
gracias a Dios, todos buenos chicos, tranquilos, caseros, se dejaban manejar. 

Comencé a coser otra vez, estudié diseño de ropa interior en Comfenalco, entonces ya 
empecé a hacer ropa interior, chévere, otra etapa de mi vida chévere, aprendiendo más, y él 
trabajando y sacando adelante a los tres niños. Pasaron cuatro años cuando 
empezó…nosotros ahorrábamos siempre ahorrábamos cuando podíamos, lo que más 
podíamos ahorrábamos, entonces, ahorrando y ahorrando compramos un lotecito en 
Meléndez y empezamos a construir una casita; al principio fue pequeña, porque no, no había 
muchos ingresos y ahí nos establecimos y Cesar pues seguía trabajando en su ingeniería, 
ya los niños fueron creciendo y yo seguí trabajando en la ropa interior, seguí cosiendo.  

Y así, pasaron unos años y cosas y ahorre para poder hacer más grandecita la casa porque 
al principio era pequeñita, dos habitacioncitas muy pequeñas, no teníamos salita, sino las 
dos habitaciones, patiecito, cocina, y bueno, y ahí criando a los tres niños, cuidándolos, 
cosiendo, mi esposo trabajando y pasaron algunos años y seguíamos. El mayor pasó a 
bachillerato, la nena terminando primaria, el otrico ya  cuatro, cinco años en preescolar y a 
los siete años volví a quedar embarazada de mi hija Daniela, Danielita, y…ahí me tocó parar 
pues, ya no podía seguir trabajando porque ya era la nena que había que cuidar a la nena, y 
ya pues, ya Andrés entró a su preescolar, luego ya pasó a primaria, el otro también 
bachillerato, la niña ya terminando primaria y bueno, ahí continuó nuestra vida.  

Luego ya le echamos la planchita de la casa, pedimos un subsidio que le dieron a mi esposo 
por trabajar en una empresa que se llamaba Incivil, entonces le dieron el subsidio de 
construcción y ahí hicimos la planchita, y ahí sacando a la nena Danielita adelante. Y 
seguimos trabajando ya el otro pasó su bachillerato, continuó y volví otra vez a hacer la ropa 
interior que me gustaba mucho y continué trabajando con la ropa interior.” 
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CRISIS ECONÓMICA Y MIGRACIÓN DE SU ESPOSO 

“Ya pasaron unos años, ya cuando la nena tenía seis años la menorcita, antes de los seis 
años de ella, se puso la situación horrible, horrible; ya Cesar no conseguía trabajo, yo con la 
ropa interior pero no era suficiente. Él tenía una visa que el hermano le había sacado para 
Estados Unidos pero él nunca la uso y esa visa se venció y ya cuando empezó esta situación 
tan terrible, porque fue bien terrible, entonces los hermanos le dijeron que por qué no se iba 
para Estados Unidos porque allá había trabajo, en cambio acá no había. Entonces con 
mucho dolor porque en ese lapso de tiempo a nuestro hijo mayor le diagnosticaron, tenía 
algo que se llamaba “Varicosele” que es una inflamación en los testículos, entonces tocaba 
operarlo y no teníamos ni EPS, ni dinero, horrible; entonces mi esposo dijo que no, que él se 
iba porque al hijo mayor nuestro había que operarlo, si no lo operaban podía quedar estéril, 
entonces él se fue, le tocó viajar pero fue horrible porque huy no, yo con cuatro hijos y sola, 
quedarme sola, eso fue una etapa bien, bien dura, pero no había más otra opción, no había 
opción porque no había trabajo, no había dinero, se necesitaba para el diario vivir, entonces 
con todo el dolor de nuestro corazón, nos tocó separarnos, yo lloraba todos los días, era la 
primera vez que nos separábamos, fue dura esa etapa, bastante dura. Él se fue que por un 
año y pasó ese año y no se pudo venir porque no tenía papeles, y yo acá pues con ellos 
estudiado todos y cuidándolos y él trabajando allá y ya operamos a Juan Carlos, se hizo 
operar a nuestro hijo mayor y a él le tocó quedarse allá porque no podía venirse porque no 
tenía papeles.  

Luego a los dos años exactamente vino ya y que para quedarse, pero no….igual, lo mismo, 
no conseguía trabajo, nada, en ninguna parte, vino en diciembre y cinco meses y no 
conseguía trabajo y en mayo se devolvió otra vez, le tocó devolverse, no hubo más opción, 
no se podía, no conseguía trabajo, nada, nada. Él quería quedarse pero se dio cuenta que 
no, que no conseguía trabajo y no, nuestros hijos ya necesitaban, estaban estudiando y 
todos necesitábamos, le toco devolverse nuevamente, otra vez.  

Allá llegó a trabajar primero en la construcción, pero no como Ingeniero sino armando como 
unos panel, haga de cuenta el panel yeso, pero en la mitad le meten como fibra de vidrio, 
eso, se le llama así. Entonces ellos armaban esas cosas, y con eso armaban casas, paredes 
de las casas. Ahí estuvo un tiempo, eso fue en Miami, porque él primero llegó  Houston y allá 
trabajó en un parqueadero, en Houston, pero el trabajo de ahí era de noche, entonces eso lo 
tenía como aburrido porque le tocaba por la noche. Entonces lo llamó un primo hermano que 
tenía en Miami y le dijo de un trabajo allá de lo que te estoy contando de las casas, entonces 
ahí estuvo trabajando, duró como año y medio ahí, hasta que ya se acabó ese contrato y se 
devolvió a Houston otra vez, a Texas. 

Entonces se devolvió para donde los hermanos y allá le consiguieron otra vez un trabajo de 
noche porque de día no había, en una discoteca, ya no era parqueadero sino una discoteca 
hasta que ya consiguió trabajo. Trabajó como unos seis meses allí cuando ya se pasó a una 
pizzería: Dominos Pizza, y ahí ya le cambió la vida porque allí era mejor, era de día, le 
pagaban mejor, y empezamos a construir la casita, a terminar de construirla, construimos el 
segundo piso, nuestro hijo ya se graduó de bachillerato, hicimos la casita, el segundo piso, 
arreglamos el primer piso. Y ahí siguió trabajando, mucho tiempo y ya cuando nuestro hijo 
mayor se graduó, él lo matriculó en un colegio allá en Houston y mandó por él, entonces ya 
se fue nuestro hijo mayor, ¿imagínese?, ooootro vacío del hijo mayor, también muy duro. Ya 
llegó él allá a estudiar, a trabajar también. 
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De esa pizzería ya se cambió a otra que se llamaba Pizza Ha1 (sic), mucho mejor, más horas 
el trabajo, mi hijo también, nuestro hijo estudiando, trabajando. Él estudiaba en un colegio 
porque él aquí terminó el bachillerato pero allá llegó a estudiar inglés, y allá les toca 
devolverse como al último año de bachillerato, eso se llama preparatoria. Y estudió el inglés, 
estudió la preparatoria y de ahí pasó a la universidad, estaba estudiando historia pero él no 
terminó. 

Cesar, mi esposo siguió trabajando, no pudo volver porque no tenía papeles. Nuestra vida 
siguió igual en el sentido de la misma disciplina, lo mismo, todo igual, en la casa, del colegio 
a la casa, de la casa al colegio; en eso no hubo cambio, salíamos mucho eso sí, yo los 
sacaba a cine, los sacaba a pasear, una cosa, pero igual nuestra vida siguió lo mismo lo 
único era que ya no estaba el hijo mayor ni estaba mi esposo, el papá, pero igual él nos 
llamaba, todos los días nos llamaba, todos los días hablábamos con ellos, entonces el 
vínculo nunca se rompió, siempre estuvimos ahí, contacto todos los días, hablábamos, todos 
los días, o sea, era como si él estuviera aquí porque todos los días llamaba, sí, para qué, y 
yo esperándolo. 

De ahí me fui ya a Carrusel, ya cambié de profesión, me puse a estudiar para, llegué a 
aprender para a cortar cabello porque él siempre me ponía a que le cortara cabello y eso me 
ponía histérica porque yo no sabía cortar cabello y yo: “¡ay, no!”. Entonces me puse a 
estudiar en Carrusel, a hacer ese curso y ya, me enamoré y ya me metí fue a estilista 
profesional, y estudié varios años y aprendí a cortar cabello, a hacer tintes, ya cambié de 
profesión, ya me metí fue a trabajar de estilista, de hecho yo soy la que le corto a ellos el 
cabello, de hecho en eso trabajo hoy en día, lo que me sale. No trabajo con ningún salón 
porque no me gusta, trabajé pero eso es muy esclavizante, entonces me gusta así, cuando 
me llaman. Me llaman mucho para tintes, para hacer rayitos y cosas así, y eso me gusta 
mucho y cuando me llaman voy. Siempre en el año algo sale, no es mucho pero algo se 
hace, tiene uno como unas clientes ya fijas.  

Mi esposo volvió hace seis años; duró muchos años allá, estuvimos separados muchos 
años. Pero ya se vino hace seis años, al principio pues no consiguió trabajo, pero después 
ya consiguió como ingeniero otra vez, pero igual, eso se trabaja un tiempo, otro no y así, 
estamos en ese lapso de tiempo, en eso estamos.  

Nuestro hijo se quedó en Estados Unidos, se metió al ejercito porque no pudo seguir 
estudiando, y como no tenía papeles entonces se metió en el ejército y le dieron la 
ciudadanía de Estados Unidos, pero hace muchos años no lo veo, no ha podido volver 
porque ha estado en lo del ejército, y eso los mandan para una parte y para la otra; en este 
momento está en otro país y ya se retiró y está estudiando nuevamente allá en ese otro país 
donde está que es Italia. Está estudiando allá de nuevo, y a ver cuándo lo puedo ver porque 
no, no ha podido venir por estar en el ejercito, no lo dejaban venir, pero hace poco se retiró, 
tuvo unos inconvenientes y le tocó retirarse, y estamos esperando a ver en qué momento 
dice que va a venir o qué.  

Cuando mi esposo volvió fue difícil porque yo trabajaba en un salón, y yo ya había creado 
como una independencia; me tocaba ir a trabajar, todos los días tenía que ir a trabajar, y fue 
un poco difícil al principio, no sé, me sentía rara porque ya uno como que se acostumbra a 
estar sola, pero bueno, ya después me fui nuevamente adaptando. Es que él es un poco 
terco, es mayor que yo, en este momento tiene sesenta y cinco, cuando vino tenía cincuenta 
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y nueve y siempre ha sido como terquito, como un poco imponente. Pero no yo ahí poco a 

poco con amor y cariño le he hecho entender que no, que tiene que ser tranquilo, relajado.  

Y bueno, hemos vivido con seis años que puedo decir que pues sí, bien, con inconvenientes 
como todo matrimonio, y luchando porque no ha sido fácil, consigue trabajo muy poco 
tiempo, luego otra vez así sin trabajo y bueno, ahí estamos subsistiendo, sobreviviendo. 
Nuestro hijo como es ciudadano él hace dos años nos pidió, a ver si nos daban una visa de 
residente, y en eso estamos, esperando a ver si llega esa visa, y si llega pues el objetivo es 
irnos a trabajar un tiempo allá, aprovechar que todavía tenemos fuerza para ver si logramos 
un dinerito para nuestra vejez porque él no tiene pensión, ni yo tampoco, entonces el objetivo 
es trabajar y ahorrar y sacar a nuestra hija menor que está estudiando, sacarla adelante, que 
termine.   

Bueno, tengo dos nietos hermosos que son mi vida, los amo, me dan mucha alegría esos 
dos nenes; mi hija es enfermera profesional y tiene uno de cinco años, y mi hijo el tercero 
tiene uno de tres añitos. A Andrés le tocó parar el estudio por el niño, pero después de tres 
años empezó nuevamente a estudiar y está estudiando otra vez, para terminar la 
universidad. La hija mayor vive en su hogar, y Andrés vive también con su niño y su mujer, 
no vivo sino con la ultimita en este momento.”  

ANHELOS PARA EL FUTURO 

“Y sí, en esas estamos, esperando a que salga esa visa, pero no me quiero ir todavía porque 
están muy pequeños los dos niños y me gustaría pues, que se demore un poquito más, que 
sea lo que Dios quiera, que salga cuando tenga que salir pero eso me ha dado ventaja para 
ver crecer  mis dos nietos que los amo y los quiero mucho y no los quiero dejar todavía. 

Tengo un lotecito por allá por La Cumbre  y quiero construir por allá también, me gustaría 
irme a vivir por allá de pronto si no salen los papeles para Estados Unidos. Es un sitio muy 
agradable, es frío, sabroso, tranquilo; es que este barrio se ha puesto muy bulloso, mucha 
bulla, ya uno quiere como más tranquilidad, como más silencio, como relajarse más, como 
cambiar ya de vida. 

Mis metas, mis aspiraciones son eso, que si salen los papeles pues irnos a vivir a Estados 
Unidos y trabajar, lograr ahorrar para hacer esa casita que te digo por allá en La Cumbre, 
para nuestra vejez. Esas son mis aspiraciones y mis metas; ver crecer a mis nietecitos, y 
seguir trabajando en lo mío, de estilista, para ayudar a mi hija la menor, que termine sus 
estudios, poder darle una maestría si se le puede ayudar con eso, con todo lo que pueda, y  
sobre todo ahorrar y guardar para la vejez, y seguir viviendo y tener salud que es lo más 
importante, que no nos resulte nada malo de enfermedades, hasta ahorita pues, no sufro de 
así, pues, algo, nada grave ¿no?. Y… sí.” 
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UNA VIDA DE PASIÓN POR LOS COLORES  

Por: Olga Lucía Urrea Vásquez 

 

 

Tomada de la página del América de Cali 

 

Mi nombre es Camilo Andrés tengo 23 años y hace aproximadamente 10 años pertenezco a 
la Barra Barón Rojo Sur, mi historia en esta comienza desde que tenía seis años, apenas el 
barón se estaba formando, empiezo a conocer de esta por medio de mi prima que en ese 
entonces  era novia de uno de los fundadores de la barra, ella también es una de las 
fundadoras y una de las primeras mujeres barristas en el país, ella es y  ha sido una 
guerrera, siempre ha luchado con garras por lo que ha querido y ha estado en las buenas y 
en las malas con  el equipo,  desde que yo era muy pequeño ella se convirtió en uno de mis 
ídolos, es ella la que me introduce a este mundo, al mundo de la barra brava. Desde mis diez 
años ella me llevaba a escondidas de mis padres a ver jugar a mi equipo, a ese equipo que 
por tradición familiar ya era parte de mi historia pues mi mamá y su familia desde mucho 
antes también alentaban a ese equipo que más tarde me formaría a mi como persona.    

 

Mi historia como barrista comienza desde mis trece años, es ahí donde comienzo a ir solo al 
Pascual Guerrero a ver a mi equipo, ya muchas cosas habían cambiado porque ya no iba 
“de la mano de mi prima” ahora tenía que aprender de defenderme sólo, este acontecimiento 
fue muy importante para mi, en ese momento  hacía parte de algo que para mi era 
importante, algo que me había movido desde mis adentros, desde las primeras veces que 
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asistí a ese gran monumento a esa cancha de grama verde, me pareció sorprendente ver  
como la gente cantaba y apoyaba al equipo, ver como la gente gritaba y se emocionaba con 
cada gol.  

 

En un principio la relación con mis padres fue complicada, por una lado mi mamá ya había 
tenido un acercamiento con el equipo, aunque ella no fue barrista, es su tiempo eso aun no 
se veía,  pero iba al estadio con mi abuela, mis tíos, la esposa de mi tío, mejor dicho iba toda 
la familia para estadio los domingos a ver al américa jugar, en ese entonces ese era el 
equipo que siempre jugaba bien, pero a lo ultimo no ganaba nada. Fue después de aquel 19 
de Diciembre de 1979 donde todo cambió, el américa empezó a hacer historia en el futbol 
colombiano y mi mamá vivió esa época, ella siempre se ha considerado muy hincha del 
equipo entonces por ese lado a mi mamá no le parecía malo que yo fuera hincha, pero no 
estaba muy de acuerdo con que empezara a ir a la barra porque veía las actitudes de mi 
prima que viajaba y no trabajaba por estar en los viajes y en muchas ocasiones se demoraba 
semanas enteras para regresar ,debido a que los buses en los que viajaban se varaban y  
por obvias razones mi  mamá no quería que yo siguiera ese camino, pero tampoco me decía 
nada por comenzar a ir al estadio aquí, al Pascual Guerrero. Por otro lado mi papá no estaba 
de acuerdo, en primer lugar porque él es hincha del “casi” y ese fue el equipo al que él apoyó 
en su tiempo y para él en ese entonces yo era  muy pequeño para estar en ese ambiente de 
vándalos y desadaptados; eso era lo que él pensaba de los barristas, en ese momento  hubo 
muchas controversias con el viejo, algunas veces no me dejaba ir al estadio, pero después 
de un tiempo comencé con mi rebeldía y me le iba a escondidas y él  me castigaba, pero 
después de mucha pelea  él cedió, ya no me decía si iba o no, me decía: “ usted verá haga 
lo que usted quiera, yo no lo voy a dejar ir, haga lo que usted quiera” y obviamente lo que yo 
quería era ir a ver al américa.  

 

Hacer parte del Barón Rojo Sur primordialmente conocer nuevas personas, nuevos mundos, 
grandes amigos que me ayudaron a forjar mi carácter, a crecer como persona, a ser una 
persona autónoma, independiente y determinada, me dio nuevas oportunidades  de conocer 
otras ciudades por los viajes, poder pasear una cosa que no había hecho antes la pude 
hacer viajando a diferentes partes del país a ver jugar al américa. Uno de los viajes que más 
recuerdo es el primero; tenía 14 años y fue a Buga, a partir de este momento  comencé a ser  
más autónomo ahí comenzó mi carácter a forjarse,  porque en ese viaje mi prima no fue, yo 
me fui solo para allá, con los muchachos de la barra en ese tiempo como ya estaba yendo 
solo era muy nuevo pero me tocó defenderme en otra ciudad prácticamente sólo. 

 Estas experiencias contribuyeron a mi vida porque en la barra se necesita gente que tenga 
decisión para hacer muchas cosas y  yo quería estar en el engrane de la barra y quería ser 
una persona de los grandes y que me conocieran que dijeran que camilo está pa‟lante(SIC); 
estar  presente en cualquier situación  y que  me tuvieran en cuenta por más pequeño que 
estuviera en edad porque era el más pequeñito, mis amigos de la barra ya eran hombres me 
sobre pasaban en edad por seis o siete años, pero yo quería sobresalir sin importar mi edad.  

Para mi el América de Cali significa mi gran y primer amor es un amor indescriptible; poder ir 
a ver ese gran equipo salir a jugar, cuando llega el equipo y comienza a salir del camerino, 
cuando los jugadores comienzan a aplaudir, esa alegría que siento, esa adrenalina, esas 
ganas, esos nervios  todo lo que siento cada vez que voy a ver jugar mi equipo, a uno le 
pasa como cuando se enamora de una persona y siente maripositas en el estomago, eso 
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mismo lo vivimos todos los barritas con nuestro  primer amor; con el américa, no vale mamá , 
no vale hija, no vale novia , lo único que uno quiere es estar  ahí, no quiere decir que no 
sean importantes sino que ese momento es como vos y el américa es un espaciecito que es 
como sagrado; es usted en su cuento, yo tengo mi amor con mi mamá con mi novia con mis 
familiares pero también tengo mi espacio con mi amor, con el américa lo cual se demuestra 
en la cancha. 

 Las situaciones con los demás integrantes de la barra  han sido buenas y malas, en este 
espacio uno  tiene que manejar muchas cosas,  por ejemplo hay personas de diferentes 
estratos económicos y se pueden encontrar desde el estrato 0 hasta el 6,  por ejemplo 
personas que estrato muy bajo, gamines como los llaman popularmente que llevan otro estilo 
de vida diferente al tuyo y que en muchas cosas no van a compaginar, entonces esto es un 
poco difícil de manejar, por otro lado el barón rojo sur se divide por diferentes bloques y 
filiales, de por sí cuando uno pertenece a un bloque todos los del bloque son como una 
hermandad todos tiran para mismo lado, y se han presentado diferentes situaciones donde 
dos bloques que son muy grandes sin desmeritar a los otros; entre el Averno Central y el 
Bloque Norte siempre ha existido una rivalidad  en términos de cual es el mas grande, lo que 
causado enfrentamientos o peleas entre los integrantes de estos, porque muchas veces 
cualquiera de los integrantes de uno de los dos le dice cualquier cosa a un integrante del otro 
bloque lo que termina involucrando a la mayoría de los integrantes de ambos bloques que 
dan respaldo a sus integrantes; en muchas ocasiones las drogas  influyen en gran medida en 
estos acontecimientos debido a que hay mucha gente que llega muy drogada al estadio y 
que forma problema por cualquier cosa y lo que prima en estas situaciones es que cada uno 
defiende su propio hermano de bloque, en muchas ocasiones estas situaciones son 
controlables y entre nosotros mismos con los dirigentes y entre los integrantes del bloque se 
puede hablar.  

Por otro lado la amistad que se forma con los integrantes de la barra es muy significativa  
porque ahí se demuestra que uno a pesar de que pase cualquier cosa siempre va a tener a 
tu amigo cuidándote la espalda y vos lo mismo con él, y si gana el américa nos vamos  a 
tomar aguardiente o al parque de las banderas a festejar, sino nos vamos para la casa de los 
trapos y allá nos enrumbamos, entonces eso crea una hermandad tan buena que uno al final 
termina siendo una familia con ellos y los problemas de tus amigos terminan siendo tus 
problemas también, además no solamente nos vemos cada ocho días para ir el estadio sino 
que nos reunimos en ocasiones diferentes para salir a tomar, a bailar o a cualquier otra cosa, 
lo que crea un hermandad muy bonita.  

La relación con los integrantes de otras barras  es bastante conflictiva, en esa parte si no hay 
tutaina(SIC) que valga solamente se podría decir que hay un momento de paz cuando está 
la ley, cuando está la policía de resto no, por el mismo amor que uno siente por los colores, 
ver a otro de otra barra, de otro equipo genera descontento de las personas, lo que no 
debería de ser así porque somos todos seres humanos  y  es el amor al futbol, pero 
lastimosamente así es, son bastantes conflictos, bastantes peleas, hoy en día la policía ha 
controlado mucho eso, pero en los tiempos de antes  las cosas eran distintas verte con la 
camiseta del américa en la calle y que estuvieran por ahí parchecitos de los vaginales(SIC) 
eso era fijo puñalada para vos y viceversa, lo mismo de los americanos si veían algún 
vaginal por ahí mal parqueado era puñalada fija, bala también, hubo situaciones de disparos 
porque en los tiempos de antes había esa rivalidad como quien era la barra más dura, mas 
hijueputa (SIC), y yo creo y lo dicen las estadísticas una de las barras más bravas y más  
peligrosas de aquí de Colombia ha sido la del barón rojo sur, es conocido por cualquier lado, 
lastimosamente nos ganamos esa famita de ser los más peleones, los que iban a cualquier 
ciudad y la destrozaban, los que entre semana se iban a atacar a otros hinchas de otros 
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equipos como los del Cali y los del nacional en los años en los que no había tanto control 
policial, se hacían una especie de combates con ellos, tratar de hacerles emboscadas, tratar 
de llegar y cogerlos por sorpresa, al que se le podía pegar se le pagaba, algunos que eran 
más carácter de más decisión si era de pegar puñaladas se las pegaban, otros si era de 
darles bala  les daban , en muchas ocasiones de mi vida estuve en riesgo por eso, por 
acompañar a amigos y estuvieron momentos muy feos de bala por aquí, cuchillo por acá, a 
veces de desigualdad que venían cincuenta vaginales (SIC) y apenas habíamos diez ahí 
parchaditos americanos, obviamente era un número muy desigual  de cuarenta personas y 
por más que uno peleara  no iba a poder con cinco a la vez, estas situaciones eran muy 
malucas. En este tiempo hay más control de la policía, tanto aquí como en las otras ciudades  
por ejemplo cuando uno viaja hace reten antes de entrar a la ciudad y  revisan el bus; si hay 
drogas, si hay cuchillos, armas o alguna cosa obviamente los decomisan y te meten a la 
cárcel. 

Todas estas experiencias  influyeron en mi comportamiento y mi forma de ser uno se vuelve 
una persona  conflictiva y poco tolerante, en este momento de mi vida no dejaría que nadie 
venga a atacarme. 

Me siento muy orgulloso de pertenecer al barón rojo aparte de sus cosas malas, vivo con 
orgullo sentir que tengo en mi piel tatuado  mi primer amor, tengo un tatuaje del américa y 
espero hacerme en un futuro muchos más  esto es como una cultura y se siente una 
felicidad ni la más hijuemadre (SIC) uno poder llegar y prepararse, organizar con anticipación 
los trapos, ver cuáles son los trapos que van a ir, si van a venir las filiales, los bloques que 
van a ir; que tienen que ser todos los bloques que pertenecen al barón rojo sur siempre 
tienen que estar presentes en cualquier viaje o en cualquier partido que haya aquí, eso es 
una organización ni la hijuemadre. (SIC) 

Igualmente con la orquesta, hubo un tiempo en el que pertenecí a la orquesta, toqué los 
redoblantes y eso fue una parte fundamental de mi vida porque con eso adquirí más 
conocimiento sobre la barra y adquirí un estatus más alto, en la barra  se mide por el que 
más tiempo lleve, por el que más cante, por el que más pelee y pertenecer a la orquesta 
escarlata me dio reconocimiento. 

Mi mayor motivación para seguir perteneciendo a la barra es el  amor tan pero tan grande 
que le tengo a mi equipo, eso nunca se va terminar, por más que pase tiempo, años, 
estamos en una situación mala con el equipo en la B hace tres años, pero ese amor es tan 
grande, tan inmenso que siempre voy estar con el equipo en las buenas y en las malas, por 
lo menos los hinchas de corazón, los barristas de verdad siempre vamos a estar con el 
américa así esté en la C, siempre vamos a estar ahí y si nos toca irlo a ver jugar en el barrio 
vecino  la barra siempre va estar ahí presente, la barra nunca va a dejar al equipo y tampoco 
vamos a dejar que el equipo se acabe nunca, si tenemos que pelear vamos a pelear contra 
el que sea para que el equipo no se acabe, si tenemos que putear (SIC) a los jugadores para 
que jueguen bien los vamos a  putear (SIC), si para ganar una final tenemos ir al hotel del 
rival contrario a hacerle bulla toda la noche con pólvora nos trasnochamos haciéndole bulla 
toda la noche para que el américa sea campeón, que no es lo más más adecuado pero si 
tenemos que hacerlo, lo haremos,  porque esa es la finalidad ver al equipo de nuevo siendo 
uno de los más grandes y el américa es uno de los equipos más grandes de Colombia por no 
decir que es el más grande, para mi es el más grande de Colombia  y del mundo. 

En un futuro veo a mi equipo saliendo del meollo de la B, eso nos tiene mal, a perdido 
hinchas que son hinchas chimbos (SIC) pero hinchas que hacían ver volumen en el estadio y 
eso es bueno para los jugadores y también es malo para los rivales; ver un estadio lleno que 
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esté gritando en contra tuya, eso asusta a cualquiera. Aquí la tribuna sur trata de compartir 
con las otras tribunas y cada vez que hace un gol el américa, todo el estadio salta a la vez 
para celebrar los goles del equipo,  lo que los jugadores deberían  valorar y apreciar, el 
américa más adelante lo voy a ver fuera de la B, en la A, siendo un equipo súper grande va a 
estar ganando títulos. Ganando una libertadores ese es el sueño más anhelado, que 
lastimosamente cuatro finales de seguido yendo a la libertadores y no poderlas ganar, fue 
duro, duro como hincha, duro como barrista pero hay que echar pa ‟lante hay que seguir con 
el equipo, eso va a llegar. 

Veo a la barra en unos años  más grande, más organizada, con  una mejor logística, con los 
viajes, en la cuestión del estadio, se van a organizar mejores carnavales ,hay gente que está 
procurando por eso, en la barra hay bastantes dirigentes que están llevando la batuta, hacer 
las caravanas de recibimiento  al equipo en el estadio apenas llegue  para que los jugadores 
sientan que la gente está ahí, cuando tengamos que putiarlos (SIC) los vamos a putiar 
porque al equipo se respeta eso no es cualquier cosa, por esta camiseta se deja la vida y 
más de uno la ha dejado, como hinchas esperamos que los jugadores también lo hagan en 
la cancha, que lo den todo, que si perdemos sea jugando bien porque en ocasiones en el 
futbol por más que juegues bien a veces no te entran los balones lastimosamente, pero que 
se vea un equipo grande.  

Voy a pertenecer a la barra hasta los últimos días de mi existencia, tenga más hijos, no 
tenga más hijos, tenga mujer, no tenga mujer, esposa yo siempre voy a seguir siendo del 
barón rojo y voy a seguir perteneciendo al Averno Central, siempre voy a seguir ahí, 
apoyándolo siempre a los muchachos de la barra, así de pronto el día de mañana me toque 
tomar diferentes caminos por diversas cosas porque uno también vive una vida y yo no 
puedo vivir solamente la vida del barrismo por lo que tengo una hija, pero de todas maneras 
siempre que yo pueda voy a apoyar a mis amigos de la barra y al mismo barón rojo sur y al 
américa y siempre voy a estar ahí, voy a morir con la camiseta puesta.  
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“TÚ PUEDES SER QUIEN QUIERAS SER”. 

VIVENCIAS DE UN BACHILLERATO ARTÍSTICO 

Christian Marmolejo 

Por: Jeason Lubo 

  

 

 

Mi nombre es Christian Marmolejo, nací en Cali, el 9 de febrero de 1994, soy de signo 
acuario, ascendente a piscis, actualmente estudio comunicación social en la Universidad 
autónoma de occidente y soy cantante.  

Orientación al teatro 

“El teatro me intereso desde mi pequeño, desde muy pequeño siempre fui explosivo, fui 
imperactivo, como una bengala, muy fugaz, muy salvaje. Siempre tuve eso impreso en mí. 
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Todo se dio desde el canto, porque desde muy niño estuve en un coro, estuve en el coro 
juglar desde que tenía cinco años, y en ese coro tuve la oportunidad de viajar a España, me 
presente en operas, diferentes lugares de la ciudad cantando entonces me dio la apertura 
hacia los escenarios, hacía el público, hacia las luces.  

Entrada al bachillerato 

“Mi primer día llegue, y me sentía nervioso, porque eran personas nuevas, y siempre cuando 
tú vas a un sitio es como ser alguien nuevo, tu puedes construir la aptitud, la personalidad 
que tú quieras dar, tu puedes ser quien quieras ser en cualquier sitio desconocido. El ser 
humano siempre va a tener como diferentes facetas y entonces uno dice bueno, que faceta 
voy a mostrar, o en que faceta me van a ver más que todo mis compañeros, que pensaran 
de mí, pero en general sentí, sentía rico, como,  como ser la primera vez.  

“Las primeras semanas fueron muy divertidas porque a través de juegos desarrollamos 
actividades artísticas, jugábamos muchísimo y eso hacía que de pronto la timidez en 
nuestros cuerpos y el ser nosotros mismos así imperactivos, explosivos, ósea ir como a esas 
raíces de la humanidad, que es como dejar ser libre un poco, no las, no las tocaron, nos las 
agitaron por eso lo recuerdo con mucho agrado” 

Desarrollo del teatro.  

“La primera obra que montamos me dio como la apertura a este mundo de las tablas se 
llamó “aventura con el televisor”,  tuve la oportunidad de ser el protagonista, y hacía de un 
profesor de más o menos unos 50 años que llegaba a su casa cansado y entonces encendía 
la televisión y en la televisión salían un poco de personajes y el obviamente se alteraba 
muchísimo y hay transcurría la historia, es basada en un cuento no recuerdo el autor ahora 
pero también el cuento se llamaba igual “aventura con el televisor fue una obra que ta l vez 
nos hizo despertar en ese aspecto de crear de, separarnos de nosotros mismos, de empezar 
hacer otras personas” 

Motivaciones y desmotivaciones para seguir en el proceso formativo 

“Me motivo a seguir el hecho de que ahí podía ser yo mismo, podía yo jugar, con mi cuerpo, 
podía desenvolverme, podía ser quien era, alocado, explosivo. Hubo una época que si pensé 
salirme, porque de pronto me afectaba mucho en la parte académica pues nunca fui el mejor 
en el colegio, entonces, entonces nunca fui el mejor y me afectaba mucho ese aspecto, 
entonces me preocupada pero nada más por eso, nada más por eso” 

Pensamiento de los familiares y amistades sobre el bachiller artístico 

“A mi familiales pareció fenomenal, les pareció correcto, porque siempre desde muy chiquito 
me vieron las aptitudes para desarrollar, para desenvolverme en el campo artístico, entonces 
a mi familia, le gustó muchísimo, estuvieron muy de acuerdo.” 

“Mis amigos, al respecto a muchos les gustaba a muchos les interesaba, muchos quisieron 
hacer parte como de este  proceso que daba BA, pero lastimosamente, ya era, ya estaban 
como muy grandecitos para que lo pudieran hacer, pero en general, les encantaba, habían 
otros que decían de pronto, ay, estás perdiendo el tiempo y a otros simplemente les daba 
igual, pues decían que era una gran actividad pero no era algo que de pronto les hubiera 
invertido tiempo.” 
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Relaciones con las y los compañeros del bachiller artístico 

“La relación con mis compañeros era mena. Desde un principio fue siempre muy buena, 
siempre fuimos muy unidos, nos reíamos todos los días, todas las clases, de echo había 
profesores que también nos hacían dormir, teníamos esa  gran conexión, de echo hasta 
dormíamos juntos cuando habían que dormir en las clases” 

Relación del bachiller artístico con bachiller académico 

“Estudie en el colegio santa librada, en la jornada de la mañana” “Nunca disfrute el colegio 
para hacer sincero entonces, pue si yo recuerdo que yo llegaba a las 7 de la noche que salía 
de bellas artes, llegaba a mi casa, hacia mis cosas, lo que alcanzaba o hacia o simplemente 
dejaba las cosas para una noche antes y las hacía, pero la verdad es que no le invertía 
mucho tiempo al colegio para ser franco y para ser sincero, le invertía más tiempo a bellas 
artes.” 

 “Teníamos un grupo de teatro montado con unos compañeros cuando yo estaba más o 
menos en grado noveno, fue algo muy rico porque éramos muy niños éramos muy jóvenes 
era como jugar a ser adultos,  jugar a las responsabilidades, si estábamos en este proyecto 
teníamos que hacerlo bien, fue algo que a la comunidad Libraduna le gustó muchísimo. 
Teníamos reuniones con el rector, con la coordinadora académica hablándoles de nuestros 
temas artísticos, nos daban permisos para que ensayáramos entonces fuimos tomando 
como peso y de echo éramos reconocidos como el grupo de teatro del colegio y había gente 
que nos buscaba y nos daba sus números y sus correos para que les mandáramos la 
información sobre el grupo y nosotros no teníamos nada de eso. Si quieres hacer teatro ve y 
hazlo, montemos algo montemos una escena y ya” 

“Había profesores que nos felicitaban y nos decían que eso ayudaba a que primero 
desarrolláramos nuestras partes creativas y que hacía que otros estudiantes que tuvieran 
tiempos libres lo llenasen con esa parte artística, si tenían tiempo libre pudieran en sus casas 
ya estando en el grupo de teatro pensar en otras cosas. Entonces era como darles otra 
opción a los estudiantes.”  

“Me acuerdo que fue como dos veces que nos dieron un permiso para poder ensayar, no 
más y nos concedían espacios para que nos presentásemos en las actividades culturales del 
colegio, por ejemplo para comprar vestuario, para comprar maquillaje o para comprar,  
accesorios o cosas de utilería que necesitábamos nunca nos apoyaron” 

Finalización del bachiller 

“Los últimos días de clases los recuerdo que, la verdad fueron muy rápidos, fueron con 
mucho ajetreo, muchas cosas por hacer porque nuestra obra de grado la presentamos la 
verdad el primer como la primera función que hicimos fue prácticamente también función y 
ensayo, ósea pasogeneral de toda la obra, porque no tuvimos tiempo por cuestiones de que 
el profesor de nosotros se demoraba muchísimo, no llegaba, el director se tomaba su tiempo, 
y nosotros también nos integraba un poco eso entonces fue duro y fueron muy rápido de 
echo todo paso tan rápido que ya uno, parece que hubiera sido un sueño” 

“La obra que más recuerdo es la última con la cual me gradué, esa obra se llamaba “el 
escape perfecto” era basada en un corto chiquito de Alfred Hitchcock la cambiamos 
muchísimo porque por ejemplo la protagonista de la obra original era mujer. Fue la obra que 
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más recuerdo porque me permitió jugar con esa parte humana, es parte de nosotros porque 
es parte de la naturaleza, e la crueldad. Me pareció muy interesante porque jugar con las 
cosas que yo más odio, porque me tocaba ser primero cruel y pues eso lo detesto y ser 
prepotente es algo que no lo soporto entonces fue tratar como de soportar m propio yo, mi 
propio, mi propia naturaleza, tal vez ser un asesino y seducía las mujeres para quedarme 
con la plata de ellas, y yo era prepotente, cruel, me gustó muchísimo por ese aspecto,  
porque me llevo a veces, actuando me veía distinto, me sentía distinto, me sentía más alto, 
me sentía como con un pensamiento distinto, me daban hasta ganas de matar cuando 
actuaba en esa obra, en serio me metí mucho en el personaje me llamaba Bonifacio 
Trigueros.” 

 

“A mí me pasa yo soy una persona de entendimiento lento, cuando a mí sí me llegasen a 
decir que un amigo mío se murió, yo al momento no lo entendería, pero con el tiempo si lo 
voy entendiendo, ah, sí, se murió. Cuando yo estoy como acostumbrado a algo, estoy 
siempre con algo me es muy difícil creérmelo porque yo ahorita podría mudarme de ciudad y 
aun de pronto seguiría diciendo no esque yo estoy viviendo ahora acá y tendía que 
interiorizármelo en mi mente entonces eso justamente eso me paso en Bellas Artes cuando 
me dieron mi diploma fue como entender prácticamente que te decían tú ya no vas a volver 
ya estas afuera ya te graduaste, no haces más acá” 

Sueños metas, deseos, aspiraciones. 

“Actualmente hago teatro es cuando canto, porque ya pues me desligue mucho del teatro por 
cuestiones también personales, personales en el sentido que ahorita tengo como otras 
prioridades, prioridades la música, prioridades con mi carrera, entonces eh… no me ha 
quedado tiempo tampoco como de seguir en el desarrollo de mis actividades, sin embargo 
con lo que respecta a la actuación eso si lo sigo haciendo porque en mi universidad se 
presenta la carrera de cine y tengo muchos amigos que estudian cine entonces les ayudo en 
varios proyectos actuando, pero ya teatro como tal, no, solo actuación pero más que todo 
hacia las cámaras, hacia, algo más de cine.” 

“Soy cantante y es como mi objetivo en la vida, entonces el teatro lo que hizo fue darme las 
herramientas de sentirme más seguro de mí mismo, ahorita por ejemplo cuando estoy 
cantando tengo la seguridad de apropiarme de un escenario, tengo más confianza con el 
público, no me da miedo expresarme con mi cuerpo, con mis gestos, eso me volvió como 
artista más grande, me hizo más, ayudo a canalizar toda esa energía que yo tenía esa 
expresión a volverlo algo lindo, algo estético, actualmente ya puedo por ejemplo hacer una 
danza mientras canto entonces se ve bien por todo lo que me enseñaron en bellas artes por 
los aspectos de movimientos por lo que eran de bailes, veíamos muchas clases de baile y 
por ejemplo de ballet, eso ayuda muchísimo porque te da herramientas para que tu trabajes 
en la obra de tener una presentación y que la gente lo disfrute porque pues obviamente yo 
estoy hablando de un campo del espectáculo del show” 
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EL OFICIO DE SER MAMÁ 

Por: Daniela Plaza 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Maternidad, por: Oswaldo Guayasamín 

 

 PRESENTACIÓN  

 
“Mi nombre es Lucía tengo 20 años, vivo en el municipio de  Jamundí, estudio trabajo social  
en la Universidad del  Valle, actualmente curso  cuarto semestre... tengo un niño de tres 
años y medio que se llama Nicolas, tuve un embarazo adolescente que fue algo que marco y 
rompió el ciclo de vida que llevaba, me tocó pues empezar a hacer la cosas diferente.” 
 
 MATERNIDAD EN LA  ADOLESCENCIA 

 
Yo empecé mi vida sexual y quede embarazada inmediatamente eso fue..me tomó por 
sorpresa, fue un cambio muy drástico, porque quedé embarazada en la época en la que 
empecé a salir  con mi amigos a comer, a sus cumpleaños y  a la rumba, quedar 
embarazada  fue posponer todo eso y empezar  a enfrentar carga académica, con la carga 
que me daba el niño porque él nació con problemas de azúcar,  entonces yo tenía que vivir 
ahí pegada dándole seno, porque él no recibió otra leche sino hasta los seis meses, 
entonces yo no podía estudiar porque él dormía conmigo, por eso digo que fue muy difícil 
porque fue cambiar todo por estar  pendiente de una persona que dependía de mí, porque yo 

http://es.wikipedia.org/wiki/Oswaldo_Guayasam%C3%ADn
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mi tiempo se lo dedicaba a mi hijo para que durmiera, porque él fue muy intranquilo pues por 
lo que prácticamente lloré durante todo el embarazo  

 DECISIÓN DE TENER EL BEBÉ 

Mira que yo tuve mucho sentimientos contrarios frente a eso porque antes de llegar a la 
adolescencia si tenía el sueño de ser mamá, pero cuando llegue me centré en otras cosas 
quería viajar, estudiar, vivir mi vida, un bebé si estaba planeado en algún momento pero 
como algo de segundo plano que si sucedía pues bien. Pero yo no decidí que quería ser 
mamá , tenía mi novio normal y cuando me di cuenta que estaba embarazada no quería 
tener a Matías, porque no me sentía preparada  y todavía tenía un proyecto de vida en el 
cual un bebé a esa edad no entraba, no podía ser sino que me tocó ser responsable de lo 
que había hecho, sin embargo cuando mi novio se enteró  de que estaba embarazada se 
asustó mucho, pero me convenció de que tuviéramos al bebé, porque él decía que quería 
tener una familia conmigo, que eso nos iba a unir más. 

 RELACIÓN CON EL PADRE DEL NIÑO 

Yo empecé una relación con el papá de Nicolas cuando tenía 14 años de ahí hasta que 
quede embarazada, pero nosotros nos conocimos desde que estábamos chiquitos, porque  
somos hijos de docentes y nuestras mamás trabajan en la misma escuela entonces siempre 
en las integraciones nos veíamos.  

La relación pues se construyó de una manera que se podría decir buena, a nosotros dos nos 
gustaba estarnos en la casa, cuando se formalizaron las cosas él era muy especial, cariñoso 
y después comenzamos a tener problemas  cuando yo quede embarazada  porque como 
tuve un embarazo riesgoso no podía salir, hacer esfuerzo físico y él ya no quería estar  
presente en todo momento  que yo lo necesitaba entonces empezamos a tener problemas 
por eso. 

Nosotros decidimos dejarnos una temporada durante el embarazo por un problema que 
tuvimos por una muchacha y volvimos cuando yo estaba finalizando el embarazo, de ahí el 
me dejó cuando iba a terminar la dieta porque iba a comenzar un noviazgo con la muchacha 
que tenía  desde que yo estaba embarazada,  durante todo este tiempo, o sea  estos  tres 
años y medio  de vida del niño han sido muchas idas y vueltas y mucho el daño que nos 
hemos hecho, de pronto por las actitudes tan inmaduras que hemos tenido, pero desde Julio 
pues decidimos, o sea yo decidí que ya no iba seguir allí en ese ir y venir que me lastimaba 
tanto. 

 RELACIÓN DEL NIÑO CON EL PADRE  

El papá del niño pronto se va a graduar como Profesional de Deporte, yo creo que él siguió 
su vida normal  no tuvo ningún cambio en lo económico, porque siempre he recibido apoyo 
de su familia  pero no directamente de él, tampoco creo que haya cambiado su  tiempo, 
porque él es muy esporádico puede pasar una semana sin verlo,  sin llamar, sin saber cómo 
está,  yo no siento que él tenga una responsabilidad paterna porque nunca ha estado de 
lleno en la vida del niño, yo sé que lo quiere porque es su hijo  pero no lo veo en una relación 
estrecha o unida, las únicas veces que sale con el niño es cuando llega en la moto y lo lleve 
a comer helado o a montar en algún inflable, por eso es que Nicolas le dice papá mi 
hermano porque mantiene mucho tiempo con él, cuando yo estoy acá en la universidad él lo 
cuida.  
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 RELACIONES FAMILIARES 

 
Bueno yo di la noticia de mi embarazo... me acuerdo de eso con la fecha y todo  fue el 5 de 
septiembre del 2010,  llegue del colegio y a mí no me había llegado el periodo, pero antes ya 
me había hecho una prueba de embarazo casera que había salido negativa así que no sabía 
realmente porque no me llegaba el periodo, así que fui y le dije a mi mamá de una, así sin 
anestesia, entonces ella de una me miro y me dijo que si yo había tenido relaciones con 
David y yo le dije que sí, luego me pregunto que si  me protegía y le dije que no, entonces 
ella se asustó mucho pero no lo tomo mal, porque ella también tuvo un embarazo 
adolescente pero pues el hogar de mis papás si fue sólido, entonces  me paso  su el celular 
y me dijo que lo llamara y le dijera que por favor fuera a la casa.  

Cuando él llegó a la casa mi mamá lo recibo con el billete, y le dijo que fuera a comprar una 
prueba de embarazo, me acuerdo que se puso de todos los colores porque nosotros 
habíamos hablado de que me faltaba el periodo, pero él no sabía que yo le iba a decir tan 
rápido a mis papas, cuando llegó con la prueba me la hice pero no la mire  salí de una y me 
senté en la sala con él, en el momento que  mi mamá salió del baño y dijo ustedes tienen 
que asumir la responsabilidad de lo que hicieron, yo ya sabía que la prueba  evidentemente 
había salido positiva, me solté a llorar mi mamá solamente nos empezó a decir que eso iba a 
ser una prueba muy difícil, que nosotros habíamos tomado la decisión de tener relaciones  
entonces que  asumiremos lo que estaba pasando, porque el bebé que venía en camino  no 
tenía la culpa de haber llegado en un momento que de pronto no era el adecuado.  

Por otro lado  estaba mi papá bueno, realmente él nunca me dijo nada, yo me di cuenta que 
mi mamá le contó ese mismo día cuando llegó del trabajo, ellos se fueron en la moto 
lloviendo y todo, entonces ella le dijo que yo estaba embarazada. Resulta que días antes yo 
tenía muchas ganas de comer queso y lo que él le dijo a mi mamá fue  “vamos a comprarle 
el queso a la niña”, y llegaron con el queso a la casa entonces tampoco lo tomo mal, pero 
como a la semana se puso a llorar  porque se demoró en asimilarlo y cuando me miraba 
lloraba pero nunca me decía nada, luego yo me di cuenta que él empezó a echarle la culpa a 
mi mamá de lo que me había pasado del embarazo y todo eso porque mi mamá apoyó 
mucho mi relación con David.  
 
En ese momento yo tuve un conflicto porque meses antes les había dicho a mi papás  que 
me dejaran planificar pero ellos dijeron que no, (sic)  que pa‟ qué iba a planificar que si yo no 
iba a tener relaciones que para qué, que eso me empezaba a dañar las piernas  y un poco 
de vainas, entonces eso fue como difícil porque empecé a culpabilizar a otras personas de lo 
que me había pasado, luego me culpabilice porque iba a frenar ese proyecto vida  que tenía.   
 
A pesar de que nadie esperaba recibir la noticia del embarazo, porque pues yo siempre fui la 
buena estudiante, la que no salía,  durante mi embarazo me siguieron tratando normal de 
pronto creo que mis familiares me consintieron más. Pero después del embarazo si ha sido 
diferente sobre todo para mi mamá, después de mucho tiempo entendí que le causó dolor  
que yo quedara embarazada,  ella adora a mi hijo pero todavía no logra hacerle frente bien a 
la situación, porque ella tenía muchos planes para mi, entonces a veces siento que todo lo 
que me han dado me lo saca en cara, cuando le digo que voy a hacer algo, sin embargo 
puedo decir que soy afortunada porque he contado con mucho apoyo, tengo una familia muy 
unida,  mis abuelas siempre han estado desde que nació el niño, ellas me atendieron la 
dieta, me enseñaron a bañarlo porque pues uno no sabe y como es alguien  tan frágil y a mí 
me daba miedo cogerlo, también lo cuidaron para que yo siguiera estudiando, porque quede 
embarazada en el tiempo que  estaba en décimo y tuve a Nicolas cuando estaba en once, 
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entonces realmente a mi me apoyaron mucho y todavía siguen apoyándome, porque por lo 
menos el niño yo salgo a las cinco de la mañana de mi casa y mi mamá lo lleva hasta donde 
mi abuela y ella lo  baja al jardín, lo recogen en mi casa y me lo cuidan , cuando yo llego a la 
casa siempre estoy con él,  ya ahorita si quiero salir mi mamá  o mi abuela se quedan con él, 
pero pues no es frecuente sino que yo tengo que elegir una fecha que sea especial para 
salir. 

 CONDICIONES ECONÓMICAS Y EMOCIONALES DURANTE EL EMBARAZO 

En cuanto a las condiciones económicas durante mi embarazo,  podría decir que he sido 
privilegiada porque aparte de que cuento con un servicio médico bueno,  en mi casa me han 
dado todo las vitaminas,  la leche para la mamá , la ropa de maternidad,  todo fue muy 
adecuado mi mamá contrató una señora que estuvo desde que yo tenía 2 meses de 
embarazo, que fue cuando empecé a tener  amenazas de aborto, para que ella hiciera todo 
en la casa y yo no hiciera nada, también recibo apoyo de ellos de mis abuelos.  

Las condiciones emocionales si fueron terribles, porque yo tuve que enfrentar muchas  cosas 
por ejemplo el examen de entrar acá a la universidad,  el icfes y pues yo aspiraba a otra 
carrera pero pues no pude entrar porque no me dio el puntaje. Pero lo más doloroso para mí 
fue haberle hecho duelo a la relación que tenía con el papá del niño, eso fue en evento que a 
mi todavía me causa muchos sentimientos me da rabia y  tristeza porque ...yo tenía una 
amiga con la que practicabamos un deporte juntas y ella siempre me preguntaba que cómo 
estaba la relación con él pero pues yo no sabía por qué me lo preguntaba y yo siempre le 
respondía, antes de presentar la primera amenaza de aborto me di cuenta que ellos dos 
salían mientras yo estaba embarazada entonces fue algo muy duro,  porque después ella 
empezó reírse de mí en el colegio, (sic) a tirarme indirectas y cosas así , entonces fue muy 
complejo porque yo era una niña de  16 años, que estaba enfrentando un embarazo, sumado 
a eso que una mujer constantemente se estuviera metiendo conmigo y más eso que por acá 
él estuviera diciéndome cosas feas, entonces fue muy complejo.  

 RELACIÓN CON EL CUERPO 

Yo desde mi diez años estuve en una escuela de fútbol, entonces desde muy temprana edad 
empecé a formar el cuerpo y a ejercitarme, tenía bien formadas las piernas, el abdomen 
plano,  yo me ponía muchas cosas cortas y pantalones descaderados, estaba muy a gusto 
con el cuerpo que tenía,  pero en el momento de quedar embarazada a mí dio mucho miedo 
fue los cambios que iba a tener el cuerpo, las estrías y todo eso, a mi causaba pánico eso 
por la misma forma de vestir que tenía, entonces a medida que pasaron los meses  
obviamente aumente mucho de peso y me salieron estrías en las caderas, en el abdomen, 
en los senos, también me engorde mucho las piernas, por eso digo que fue horrible, ya 
cuando salí de Nicolas que me adelgace horrible, porque amamantaba  y casi no comía, 
además tenía que trasnochar y como quede tan delgada no eso fue horrible porque como la 
piel estira tanto y luego vuelve se empieza como  a poner flácida, entonces  yo lloraba 
horrible y mantenía en mi casa en vestidos largos porque me daba pánico ponerme otra 
cosa, eso fue muy traumático y no iba a piscina ni nada de eso, de hecho hasta hace poco 
que digamos en entro alguien a mi vida que me hizo cambiar esa forma que tenía de pensar, 
porque me daba mucho miedo de pronto estar otra persona por la apariencia física, ha sido 
difícil empezar a aceptarme como estaba.  
 
Ahora me siento mejor, más que todo una amiga y, y un hombre pues que conocí y le conté 
las inseguridades que tenía,  él me dijo que eso era normal, que muchas mujeres tienen 
estrías que eso no me iba a quitar como persona lo que era, que no me preocupara, que eso 
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no significaba gran cosa o tenía mucho peso al momento uno mostrarse como era, entonces 
ahorita me siento bien conmigo, porque ya volví a hacer deporte entonces he ido 
recuperando poco a poco el peso que tenía antes de tener a Matías, el cuerpo no se me (sic) 
moldió como lo tenían antes, por lo que subí tanto de peso pero he entrado en una etapa de 
aceptarme como soy. 
 

 RELACIONES INTERPERSONALES 

 Los cambios que hubo en mi círculo de amistades fueron difíciles porque tenía una vida 
social muy activa, yo hacía parte de un grupo deportivo y de los consejos estudiantiles en el 
colegio, salía al parque  y estaba empezando lo que era la vida de la rumba entonces fue 
muy complejo porque te das cuenta de que la personas no van a sacrificar su tiempo por 
estar contigo, acompañándote a ver  una película o cosas así,  entonces ya fueron muy 
poquitos los amigos que me visitaban,  iban más que todo a ver el niño y luego se iban pero 
no se estuvieron conmigo, pero la pérdida más significativa fue como el apoyo del papá del 
niño porque de todas formas las mis amigas mujeres y unos poquitos amigos hombres que 
eran los más cercanos y que todavía conservo si estuvieron muy pendientes de mí y me 
colaboraban en todo cuando iba a la casa si yo tenía que hacer algo cargaban el niño  y lo 
cambiaban.  
 
De todas maneras han llegado otras personas a mi vida,  y pues me dicen sienten 
admiración porque conocen lo que me tocó vivir siendo tan joven, pero pues no soy la única, 
pero sobre todo entraron personas cuando entré a la universidad porque tuve  que parar un 
año y medio para atender al niño,  quienes empezaron a acercarse a mi sea  (sic) 
asombraban cuando yo decía que tenía un hijo porque no creían tuviera un hijo, preguntaban 
cómo fue y todo eso.  
 
 MATERNIDAD EN ALTERNANCIA CON OTRAS ACTIVIDADES  

 
 Cuando quede embarazada lo que más me costó dejar fue el futbol , porque era como mi 
mayor espacio de distracción, entrenaba durante tres horas diarias, entonces llegaba del 
colegio almorzaba y las tres de la tarde me iba para el entreno, llegaba a las seis y de ahí a 
hacer trabajos , por eso digo que fue muy complicado porque ahí se desarrollaba la mayor 
parte de de mi vida social y estaban  mis amigos porque siempre entrené con hombres  pues 
allá no hay grupo de fútbol femenino, he traté de reanudarla  cuando el niño tenía como un 
año pero no pude, por el tiempo y porque las condiciones físicas no me daban pues para 
volver a entrar al equipo, y ahorita en Mayo volvía a jugar pero tuve una lesión de tobillo así 
que no pude seguir entrenando, pero mi meta es volver a entrar al equipo. 
 
 MATERNIDAD EN LO ACADÉMICO 

 
Ingresar a la Universidad ha significado un choque cultural, porque yo vivo en un pueblo  
entonces llegar acá es mirar  que las personas conciben las cosas de manera diferente  a 
uno que viene de un pueblo, por ejemplo en las relaciones amorosas, yo he tenido tres 
intentos de relación que fallaron porque no me podía abrir, o sea tenía muchos escudos para 
que una persona entrara a mi vida más que todo hombres, porque mujeres entraban 
fácilmente,  pero hombres es fue muy difícil querer tener algo con alguien, porque tenía 
miedo de que me lastimarán de nuevo, por miedo a que me volviera a suceder lo mismo, 
además yo albergaba la esperanza de volver a reanudar la relación con el papá de Nicolas, a 
pesar de todo lo que pasó.  
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Estudiar una carrera universitaria ha sido complicado porque empezó a quitarme tiempo para 
compartir con el niño, por eso durante el primer mes Nicolas bajó de peso porque  como no 
me veía no quería comer, yo me sentía triste porque sentía que no iba a cumplir con el niño,  
y que estaba dejándolo tirado por seguir el proyecto que tenía, ha sido difícil el  repartir el 
tiempo ,pues a mí me toca desplazarme desde  otro municipio  para llegar a la universidad 
entonces es el viaje, llegar a leer , hacer trabajos, pero eso lo tengo que hacer después de 
dormir al niño, es muy complicado  uno tener que repartir el tiempo y genera muchos 
sentimientos como de culpa porque yo quisiera compartir más tiempo con él pero no puedo, 
o a veces quisiera de pronto compartir otros espacios sin él, por lo menos cuando me quiero 
quedar acá en una audición entonces casi imposible porque me tengo que devolver para mi 
casa por él,  porque no tengo quien me lo cuide, entonces empiezo a sentirme como 
culpable y me da rabia no contar con el apoyo del papá.  
Yo siempre he tenido como meta fija ser profesional incluso antes de quedar embarazada , 
así que yo voy a continuar con esto, de hecho he pensado venirme a vivir acá a Cali pero 
pues realmente no lo he hecho por el niño porque sería o traérmelo para acá y meterlo a la 
guardería todo el día, o dejarlo con mis papás y verlo los fines de semana, entonces no he 
sido como capaz de tomar una decisión frente a eso, mientras tanto sigo viajando, y quiero 
continuar más  que todo para darle  una buena calidad de vida a mi hijo y eso sé que puedo 
hacerlo siendo una profesional.  
Y pues para financiar los gastos de las copias y los pasajes yo trabajaba con mis papá en 
una fritanga como en un (sic) piquetiadero, en donde vendíamos empanadas y  cosas así, 
entonces con eso me ayudaba pero después lo dejamos, y en adelante  he recibido apoyo 
por parte de mis abuelos, de todas maneras yo vendo dulces y  postres  hago rifas por donde 
vivo, hago como diferentes actividades para rebuscarme lo de los pasajes.  
 
 SUEÑOS Y METAS 

En cuanto a la vida profesional yo no solamente me quiero quedar con trabajo social, me 
gustaría hacer una maestría, o hacer otra carrera  porque antes de entrar acá estaba 
haciendo un técnico en enfermería el cual me gustaría pues retomarlo o hacer enfermería a 
nivel profesional. Por otro lado siempre he querido ser independiente de mi casa, entonces 
en ese aspecto mi anhelo sería tener  una casa para mi hijo y para mí. Finalmente en la vida 
emocional ya es más complejo, porque yo vengo de un hogar muy conservador, donde el 
matrimonio ha sido pues como la base de la vida, entonces siempre me inculcaron que uno 
tenía que quedarse con el papá de los hijos , ha sido muy complejo afrontar eso porque, es 
entender que ese proceso ya no lo voy a poder hacer con esa persona, sino que lo tengo 
que hacer con otra, de manera que  también entra a jugar el niño ahí, porque como va a 
construir una relación con una persona que entra a mi vida,  pues porque de todas formas no 
es lo mismo uno criar  un hijo de uno, que criar un hijo de otro, eso me entristece mucho eso 
más que todo en las fechas espaciales por lo menos halloween , cumpleaños, navidad que 
solo estoy con él.  
Pero igual yo si me veo en un hogar, pues  aparte de querer ser una mujer profesional, de 
prono no me veía con hijos, pero sí compartiendo con una pareja estable y ahorita quiero 
tener otro hijo pero cuando salga de mi carrera tenga más conciencia y realmente encuentre 
una persona que va a darle estabilidad a mi vida. 
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´´MEMORIAS DE UN DESPLAZAMIENTO´´ 
María Helena Gutiérrez 

 

Por: Carolina Pame 
 

 

 

 
 
Proceso de desplazamiento. Vivencias del desplazamiento forzado  

 
Yo vengo del departamento del Meta, un hermoso lugar, nosotros vinimos a parar por acá 
porque mis papás, no sé con un amigo de ellos  vinieron a conocer lobo guerrero entonces 
ya de Loboguerrero mis papás, quisieron venir aquí,  nosotros llegamos aquí al Queremal 
por elección propia. 
Un cambio bastante fuerte debido a ciertas circunstancias, llegamos al valle hace 30 años, 
vivíamos en Granada, antes de la sierra de la Macarena. Granada se vio afectado por el 
oleaje de violencia en el país 30 años atrás porque como era la ciudad más cercana todo el 
mundo llegaba era ahí,   a Granada, ahí hubo sobrepoblación y como  nosotros veníamos de 
una vereda y como éramos tantos hermanos, tantos mujeres mi mamá  nos sacó de ahí. 
Fuimos 12 hermanos. Ya no estamos los 12 porque inclusive el traslado de nosotros fue a 
raíz de que mataron a un hermano, el hermano mayor de nosotros entonces mi mamá y mi 
papá quisieron trasladarse... a raíz de todo eso fue que nosotros salimos de esa vereda de 
ese pueblo donde nosotros vivíamos. Mi hermano transportaba un carro tanque con gasolina, 
razón por la cual tenía muchos  problemas, robos y miedos constantes, de todo le hacían 
hasta que un enfrentamiento de esos él se enojó y ahí lo mataron a bala.  Yo tenía 10 años. 
Y recuerdo que a nosotros nos tocó criar por un tiempo  los dos niños que él tenía, nos tocó 
sacarlos adelante. 
Todos mis hermanos están muy regados en Colombia e inclusive los que se quedaron en el 
llano, porque ya tenían su hogar, se trasladaron de corregimiento, no se quedaron viviendo 
donde nosotros vivíamos.  
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Llegar al Valle fue muy duro porque empezando que nos tocó vivir en la época en que  
quitaban la energía por tiempo, por horas, además nosotros estábamos acostumbrados a 
nuestra grande casa y nuestras cosas, muchas de las cuales nos tocó dejar. Por ejemplo la 
finca la perdimos, y la casa la vendimos mal vendida.  
 
Mi papá siempre ha sido carpintero, entonces nosotros vivíamos ahí siempre en la casa con 
ellos, inclusive yo también estaba estudiando y mis otros dos hermanos que estaban todavía 
en la casa  ya eran grandes y trabajan por todas partes entonces en eso  la guerrilla y los 
grupos armados, entonces  también  a raíz de la muerte de mi hermano el traslado se hizo 
inevitable.  
Asimilar un nuevo territorio  siempre es un cambio total porque inclusive que ya es otra 
cultura...otra...uno por allá siempre esta aunque uno tiene educación pero acá siempre es 
más diferente todo, todo se le hace a uno muy duro, yo extraño mucho que la gente es como 
tan sincera, tan espontánea...además la gente allá es muy...si tienen un plátano un plátano 
se parte a la mitad y eso se brinda, aquí no, aquí siempre es más duro todo eso. La comida 
sí no es que cambie mucho, porque el sancocho si es muy tradicional, los frijoles, todo 
también; no sé hacer muy bien la carne a la llanera pero me defiendo. Mis papás tenían unos 
billares, medio por el cual conocí a mi pareja, él  entraba allí y como también ya llego mi 
hermano el que se había quedado, entonces ahí también ellos se hicieron amigos, 
empezaron a trabajar en esos chalets que estaban construyendo allá por el lado de arriba 
entonces ya él comenzó a llegar ahí también y ahí fue que nos conocimos. 
Entablar relaciones en un lugar donde se es nuevo es duro, desde los niños en la escuela 
hasta la vida cotidiana de uno.  
 
 Comportamiento personal frente al proceso 
 
 Yo hoy en día le doy gracias a Dios y a mis papás porque ellos fueron los que tomaron la 
determinación de sacarnos de allá aunque ellos ahora vivan allá en el mismo Meta, pero 
fueron ellos los que tomaron la determinación de sacarnos de allá o si no hoy quién sabe qué 
sería de nosotros, porque nos vimos en un callejón sin salida; mi papá era carpintero y un 
día  llegaron los soldados, llego el ejército e hicieron un campamento por ahí cerca,  
entonces como salía tanta madera de la región en  los camiones, los soldados le quitaban se 
puede decir de a 2 o 3 bloques grandes de madera a los camiones entonces lo llevaban 
donde mi papá, para que mi papá lo sacará en tablas o los cuartones para ellos hacer el 
campamento, las casas. A nosotros nos boletearon y nos tocó salir así, porque nos 
amenazaban y exigían que desocupáramos. En tres días ya nos habíamos ido, mal 
vendiendo la casa y perdiendo la finca.  
 
Familia: prácticas de crianza 

 
Tener familia en el valle es muy distinto que tenerla en los llanos, es un cambio total, 
inclusive los hijos míos con los de mis hermanas que están allá siempre se conoce, se 
distingue mucho, es muy distinta la crianza. Mis sobrinos llaneros saben colear, ordeñar, 
apartar vacas, marcar ganado, galopar y demás actividades que la tierra exige, en cambio 
mis hijos son más urbanos, manejamos prácticas diferentes aunque seamos familia.  
 
 
¿Repeticiones? ¿Ciclos? 

 
Hace varios años hubo una toma guerrilla acá en el Queremal, la famosa toma Tokio, cuando 



 
45 

fue atacada la base militar, de acá se oían los tiros, esto quedo como un pueblo fantasma, 
aquí no pasaba nada raro. 
Temía mucho pero siempre sufría más callada las cosas. Se temía mucha cosa sí, pero 
también decía yo para mí misma, que estando tan cerca de Cali corríamos menos riesgos, 
por lo tanto no pensábamos en la opción de irnos. Eso fue pasando el tiempo, la gente que 
tenía familia  en Cali y todo eso así ya empezaron a visitarnos el pueblo de nuevo, ya los 
mismos terratenientes de aquí del pueblo empezaron a lotear sus fincas y empezaron a 
vender lotes, en ese momento eran a muy buen precio ahora si esos lotes ya se han 
triplicado. 
Son cambios significativos porque cuando yo llegue al Queremal hace 30 años era un  
pueblo demasiado chico,  todavía no habían pavimentado la carretera lo que era el kilómetro 
30 aquí al Queremal, no habían pavimentado algunas calles de aquí del pueblo y con 
respecto a la actualidad  siempre han estado las mismas escuelas siempre han estado 
desde que llegue, las dos escuelas y el colegio. Hoy todo esa loteado, inclusive lo que era la 
vega del rio de allá donde eran los guayabales eso es una urbanización completa 
 
Vivencias en cuanto a las trayectorias de desplazamiento 
 

Yo  diferencio Granada del Queremal en que Granada es una ciudad que continua con su 
labor de fluyente en la región del Ariari canal mucho comercio, mucha agricultura,  es 
demasiado rico en agricultura, papa, yuca, maíz, buen ganado, esa es la región del Ariari. 
Cuando mis papás decidieron volver a los llanos me dieron muchos nervios a lo que mi 
mamá me respondía ´´mija vamos para otra parte eso ahora está muy bueno´´ entonces 
gloria a Dios hasta hoy no ha pasado nada más. 
 
Historias cruzadas 
 
Después de que nosotros salimos fue que eso se puso feo, todas las familias salieron para 
Granada, él que tenía para donde pegarse se abrió, eso allá quedo un pueblo fantasma. Eso 
sí... ahora ha mejorado mucho,  invierten mucho allá lo que es las organizaciones...ya hay 
inversión allá donde nosotros vivíamos. Sin embargo yo iría allá como para  mirar y recordar 
donde vivíamos.  Un sector que hizo parte la zona de extinción, comandada por el mono 
Jojoy. 
 El Valle es muy bonito, esta San Cipriano, todo aquí para ir a bañar y todo,  pero, claro que 
uno extraña, eso como que lo lleva uno en la sangre, su tierra. Una vez en Cali en la terminal 
me encontré con una muchacha de por allá, ella era de las que vivían así en la misma 
vereda, no éramos así amigos, amigos pero si nos conocimos cuando nos vimos. Solo una 
señora vecina mía conoce mi historia, una vecina que vivía aquí, la señora de allá atrás que 
vendió y se fue para Cali, ella si lo sabía todo, de resto así no más y saben que tengo familia 
por allá pero pues no saben esto, mi papá nunca quiso que nosotros fuésemos, a decir  que 
éramos desplazados. Mi papá nunca quiso y yo que día le dije a mi papá, papá vea ahora 
que están devolviendo las tierras y que están dando todo eso... y me dice no mija, eso quedo 
en el olvido. 
 
Relaciones humanas 

 
Si señorita uno en un pueblo a cuál más se conoce...pero yo hasta ahorita que le estoy 
diciendo a usted...de resto no, a nadie más niña. Mi papá nunca quizo que dijéramos...una 
vez un familiar de mi mamá le dijo: No don Carlos mire que si son desplazados tienen mejor 
para entrar en la escuela las muchachas, mi papá dijo no. Actualmente hay una gran 
cantidad de beneficios par a los desplazados,  yo por lo menos de pronto ahorita iría pero no, 
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sería como traicionar a mi papá 
 
Identidad y territorio 
 
 Ya soy vallecaucana y mis hijos son vallecaucanos. Voy a los llanos cada que Dios me 
facilita el transporte de ir, aunque ahora como tengo otro hermano en Cali le mandamos el 
pasaje a mi mamá y mi mamá viene, pero yo no me siento llanera, aunque aún me defiendo 
en algunas cosas, pero no...Que me sienta llanera no. Ya no. Extraño mucho para uno dormir 
son los tractores arando, el ganado, el calor y el sol...y todo... aunque un amanecer llanero 
no se cambia  por nada...un amanecer muy temprano, rayando el día y es muy bonito. Tengo 
que mostraste unas fotos que tengo de allá amaneciendo, de la toma del agua del bebedero 
del ganado, tengo una hermana que ella si es llanera, llanera y los hijos de ella son los que 
apartan, ordeñan, casi todo. Ella si esta allá en su tierra. Llanera, llanera en toda la extensión 
de la palabra. Una mujer muy guapa. 
 
Desplazamientos por cultivos ilícitos (Categoría emergente) 

 
Aquí en el pueblo hay de estas veredas aquí pa` bajo siempre hay desplazados sobre la vía 
vieja a buenaventura,  por la  Simón Bolívar, aquí para abajo esta lo que es la cascada, el 
Danubio, está el cauchal y el placer; En un momento, unos años atrás que hubo violencia 
todos llegaron a aquí al Queremal 
Se viven relaciones de  temor, con desconfianza  a todo, más teniendo en cuenta sus causas 
como el narcotráfico. Aunque  ahora están muy pendientes de eso y no los han dejado como 
a sus anchas, entonces también todo eso se siente…. 
 
Sueños y expectativas 
 
En este momento,  tengo muchos deseos de hacerme un apartamento en Cali para mis hijos 
y para mí, en sí de allá donde nosotros somos desplazados que yo me sueñe viviendo allá 
de ninguna manera, en el lugar en que están mis papás si me gustaría porque también hasta 
ahora es un pueblo muy tranquilo, ha sido un pueblo tranquilo lo mismo que aquí el 
Queremal. 
 
 A Cali yo si quiero porque total uno se va haciendo más mayor, de pronto uno, porque aquí 
en el pueblo se sufre mucho por la atención médica, que no hay un buen servicio médico, en 
cambio en Cali si a usted le da un percance  rápidamente estuvo en la clínica, si ese era el 
día de morirse pues se murió si no tan bien aguanta otro tiempo más.   
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LA MIGRACIÓN DE JOSÉ ILBER: ENTRE EL RECUERDO, LOS 
CAMBIOS Y LAS PERMANENCIAS 

Por: Ana Bermúdez 

 

 

Fuente: Simón Silva 

 

Características personales 

No recuerdo el año, pero sé que nací un 20 setiembre (sic) en Caldono-Cauca, un pueblo 
donde según cuenta la historia, en el siglo XVI algunos indígenas huyeron entre las 
montañas para huir de algunas tribus indígenas por haber ayudado a los españoles durante 
el proceso de conquista. El pueblo está situado al norte del departamento, la mayoría de la 
población es indígena y predominan los cultivos de café, yuca, plátano, cebolla, repollo, así 
como la siembra de la coca y la amapola. 

Aunque nací en Caldono, siempre viví fue en Siberia. Tengo 50 años, asistí a la escuela solo 
hasta primero de primaria y en la actualidad vivo en Cali, específicamente en el barrio 
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Mariano Ramos; ahí vivo con Libia (mi compañera) y sus 3 hijos. En la actualidad me dedico 
a vender cigarrillos, chicles, dulces en los semáforos de la ciudad… “Es lo único que hago y 
cuando me resuelta trabajo po‟allá (sic) en otra finca, trabajar, de jardinero”. 

Características familiares 

Mi familia es del Cauca, de Siberia. Somos 7 hijos y mi papá tuvo otra hija que en este 
momento “vive po‟allá (sic) en Bogotá. Yo soy el mayor de todos y mis hermanos se dedican 
a las labores de la finca, a la siembra de yuca, plátano, café principalmente; solo tengo una 
hermana que está aquí en Cali, ella es la menor. En este momento cada uno ya tiene su 
propio hogar y mis papás aún continúan viviendo en la finca. 

Infancia y adolescencia 

Yo fui criado en Siberia (Cauca), toda mi niñez la pasé en ese lugar y parte de mi juventud 
también. En esa época vivía con mi mamá, mi papá y mis hermanos, a diferencia de mí ellos 
sí estudiaban y también estaban “muy muchachos” como yo; “Yo era muy bien con ellos. 
Hasta que yo me fui, y ahí ya a lo último, me olvidé de ellos y me fui para, como le digo, me 
fui para otras partes ya a andar”. Yo recuerdo que en mi infancia me divertía mucho con mis 
hermanos, la pasábamos muy bien juntos, nos divertíamos…”como era uno muchacho, 
¿cierto? Uno en veces era jugando por ahí y al rato volvían a jugar y cuando peliaban (sic) 
ya mi papá nos hablaba”, mis papás mantenían pendientes de nosotros, cuando nos 
poníamos a peliar (sic) mi papá era el que más nos regañaba y a veces nos castigaba; pero 
algo que debo decir es que durante esa época si no nos pusieron a trabajar, solo a que 
estudiáramos; lo máximo que nos ponían a hacer era ir a traer agua en baldes porque en ese 
tiempo no había en las casas del pueblo, entonces uno caminaba un trayecto más o menos 
larguito y llegaba hasta el lugar en el que se recolectaba el agua. 

En esa época “mi papá trabajaba en una raya, rayandería de yuca. Rayando yuca, sacando 
almidón para sostenernos a nosotros” y mi mamá si se dedicaba a las labores de la casa, a 
hacer la comida, lavar, hacer aseo y ese tipo de cosas. Debo decir además que mi familia y 
yo siempre hemos sido de finca y nos hemos dedicado a los quehaceres de la misma, 
principalmente la siembra de diferentes cultivos, pero hay que decir que no solo se trata de 
cuidar, sino que mantener las casas en el campo requiere de diversas labores como podar, 
echar insecticidas a las plantas, regar los cultivos constantemente, entre muchas otras 
cosas; es por eso que la vida en el campo comienza muy temprano, desde que tengo 
memoria mis papás siempre se han levantado a eso de las cuatro de la mañana, lo primero 
que hacen es prepararse su tinto y comen con arepas criollas hechas por mi mamá, todo el 
día voltean, no se pueden quedar quietos, vienen y hacen esto, después se van y hacen lo 
otro y así se la pasan, pero eso sí, muy a las ocho de la noche ya están debajo de las 
cobijas.  

Ahora que veo la vida teniendo como referente este momento, puedo decir que extraño los 
quehaceres de la finca, claro que eso se extraña, es algo que se lleva en la sangre, es algo 
que llevo en mí y es parte de lo que soy. Aun así, hay muchas cosas que creo que he 
preferido olvidar, no son muchas las cosas que recuerdo de esta etapa de mi vida, “yo por 
horita (sic) no me recuerdo nada”. 

Migración 

“Cuando ya entré a los 15 años ya yo me separé del lado de ellos. Ya me tiré a, a recorrer a 
otras partes ya”, esto lo hice por lo que ya había dicho de que mi papá era muy jodido, 
entonces yo estaba cansado de eso. Desde esta edad empecé a recorrer diferentes lugares 
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por cuenta mía, me fui del lado de mi familia y esto sucedió “porque mi papá era muy jodido, 
me pegaba mucho”. Como yo ya era muchacho, ya no me quería aguantar que nadie me 
mandara, ni que estuvieran pegándome como si fuera un niño pequeño…es que mi papá era 
extremadamente jodido, a diferencia de mi mamá que sí era más calmada y más 
comprensiva, aunque cuando esa señora se enojaba también había que tenerle miedo. Un 
día me desperté con esa espinita y dije que quería irme para otros lugares, yo quería 
conocer, ganarme mi plata, relacionarme con otro tipo de gente porque es que uno toda la 
vida en el mismo lugar, con la misma gente, las mismas cosas ¡No, qué pereza!  

Ya llevaba varios días pensando para qué lugar irme, entonces un día en la mañana muy 
tempranito cogí mis cuatro chiros y dije adiós. “Estuve po‟allá (sic) en el Quindío, de allí 
estuve en Chinchiná, de ahí me fui para Bogotá, a Caquetá”. Decidí irme para esos lugares 
porque uno escuchaba cosas buenas en la radio, que había trabajo y cosas así. Al primer 
lugar al que me fui, fue el Quindío, por allá me dediqué a la siembra de plátano que es lo que 
más se da por allá; un día estaba sentado en el parque de un pueblo que se llama Filandia, 
estaba bastante desubicado y como que de la nada apareció un señor que me puso 
conversa, yo le conté de dónde venía y que no sé qué y él me dijo que precisamente estaba 
buscando un peón que le ayudara en la finca, que allá me podía quedar, me daban la comida 
y todo, yo no lo pensé mucho y me fui con ese señor. Cómo sería yo de inocente en esa 
época que de una me fui yendo con la primera persona que se me apareció, pero pues usted 
sabrá que como dicen por ahí la necesidad tiene cara de perro y en ese momento yo no 
tenía muchas opciones. Afortunadamente me fue bien con el señor, como dije con 
anterioridad lo que hacía principalmente era sembrar matas de plátano, también ordeñaba y 
cuidaba la finca. 

A veces los fines de semana yo salía al parque y ya conocía gente del pueblo, entonces 
hablando con uno de los amigos que me había conseguido que se llamaba “Don Gildardo” 
(curiosamente todos los amigos que tenía eran ya señores y yo era todavía un muchacho) 
me dijo que “po‟allá (sic) en Chinchiná estaba dando mucha plata eso de la siembra del café 
y no era que yo estuviera aburrido en la finca en la que estaba, sino que yo andaba con las 
ganas de conocer alborotadas y dije vámonos sin pensarlo. 

Al otro día de haber hablado con “Don Gildardo”, ya habíamos empacado maletas y 
esperábamos el bus para irnos a Armenia, desde ahí tomábamos otro para ir hasta 
Manizales y de ahí sí nos íbamos para Chinchiná. Llegamos donde unos conocidos de mi 
amigo, nos hospedamos por unos días mientras encontrábamos una finca en la que 
estuvieran buscando peones para la siembra de café, después de una semana más o menos 
nos contrataron. Ese trabajo sí que era duro, no tanto por lo que había que hacer en sí, sino 
porque ese sol del eje cafetero pega demasiado duro y uno todo el día en esas…pues era 
bastante agotador. Ahí ganábamos buena plata, pero era porque en ese tiempo estaba en 
auge el café. Después de un tiempo ya me cansé de eso y escuché que en Caquetá estaban 
sembrando coca, entonces me fui “po‟allá” (sic), “por allá me dedicaba a coger hoja coca”… 
¡Ah! Y ahora que lo recuerdo, estuve unos días por allá en Puerto Rico, por allá estuve en 
una finca ganadera, pero no fue por mucho tiempo. 

“Allí a lo último ya me aburrí po‟allá (sic) y me vine pa‟cá, pa‟la casa (sic) ya. Ya me hizo falta 
mis padres y me vine”, ellos me dijeron“que ya no volviera a andar, que me quedara ahí 
trabajando con ellos”, estuve unos días en la casa, ayudándoles a mis padres con lo de la 
finca. “Ya estuve un mes y ya en eso llegó mi hermano que estaba trabajando aquí y me dijo 
mina (sic) para Cali pa‟ que (sic) no andes tan lejos.  Entonces ya me dijo mina (sic) para 
Cali,  en Cali yo te ayudo a cuadrar y hay mismo le dije ah listo, vámonos pa‟llá (sic) y ahí fue 
donde yo me quedé aquí hasta ahora, en esa época yo ya tenía 25 años, es decir que 
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llevaba 10 andando de un lado para otro.Mi hermano menor fue el que me trajo para acá, 
porque yo tar (sic), llegué recién venido de por allá del Caquetá, entonces llegué allí a la 
casa, entonces él me dijo mina pa´Cali (sic), que en Cali hay trabajo en construcción, 
entonces le dije mine a ver si me amaño le dije” y efectivamente ese fue el primer trabajo que 
tuve en esta ciudad; eso era algo nuevo para mí porque siempre me había dedicado a 
trabajos relacionados con la naturaleza, me pareció un trabajo duro, bastante pesado y 
además pensaba que no le pagaban a uno lo que se merecía por hacer tremendo esfuerzo, 
pero bueno, entendí que así era la vida en la ciudad, que uno debía ganarse lo de la papita 
con lo que le resultara. 

En ese ir y venir de un lado para otro, en algunos momentos tenía ganas de salir corriendo 
para mi pueblo pero “yo ya destinaba tanto tiempo entonces yo dije no, yo voy a estar mi 
tiempo que voy a estar y voy a estarme un año, 2 años, para volver a la casa”, siempre 
pensaba que tenía que aguantar, que resistir un poquito más. Al final uno termina por 
acostumbrarse a ese tipo de cosas. Ya después de un tiempo me devolví otra vez para mi 
casa en Siberia, menos mal que mis papás siempre me tenían las puertas abiertas, me 
estuve otros seis meses con ellos y “ya me devolví a salir otra vez, me hizo como falta salir 
otra vez y dije no, yo me voy otra vez de aquí. Ya no era por rabia ni nada, pero yo era por 
irme a conocer aquí la ciudad de Cali, ya como ya vine con mi hermano ya me quedé aquí 
trabajando”. Ya nos devolvimos para Cali otra vez y ahí si me quedé definitivamente en la 
ciudad trabajando en lo que resultara, en lo que fuera que hubiera, ahí estaba yo trabajando, 
casi siempre eran trabajos de jardinería y cosas por el estilo y mi hermano si siguió 
trabajando en construcción. 

Representaciones y significados 

Para mí la ciudad y el campo son 2 cosas muy diferentes. El campo es lo mío, el lugar donde 
me crie, donde aprendí mis costumbres, los valores y donde aprendí a defenderme en la 
vida, el campo son montañas, son cantares de los pájaros en las mañanas, es la leche de la 
vaca que ordeño, es pureza, diversidad, caminar y saludarse con todo el mundo y la ciudad 
son edificios, construcciones, máquinas…algo totalmente diferente. Aun así hay algo que los 
dos lugares tienen en común para mí y eso es el trabajo. En ambos lugares hay que 
rebuscarse lo del diario, lo de llevar a la casa; claro que en el campo es diferente porque por 
ejemplo uno come de lo mismo que siembra. Lo que pasa es que a mí desde pequeño 
siempre me inculcaron eso del trabajo y depronto fue por eso que no quise seguir estudiando 
ni me interesé por eso, sino por trabajar. 

Y ahora que pienso en mi pueblo claro que lo extraño ¿Cómo no va a extrañar uno su 
tierrita? Extraño muchas cosas de Siberia, pero uno termina acostumbrándose a todo. Aun 
así si en este momento me pusieran a elegir entre el campo y la ciudad elegiría “Siberia, con 
el campo porque en el campo uno siempre, porque uno no toda la vida puede vivir en la 
ciudad”, tarde que temprano aquí los trabajos se van a acabar y a uno le toca devolverse 
para su pueblo porque al menos allá ya sabe que tiene casi que seguro el trabajo, pues en la 
finca uno se la rebusca como sea. Y por supuesto que si me pusieran a elegir entre el campo 
y la ciudad, por las mismas razones que planteo, me quedaría con el campo, nada como la 
tierrita de uno. Cada vez que puedo voy a mi pueblo a visitar a los míos, esto suelo hacerlo 
cada seis meses y cuando voy le ayudo a mi papá en la finca, a desyerbar, a sembrar y a 
hacer todo lo relacionado con esto… “Ellos se han dedicado a la finca, hasta ahora”, mi 
mamá en la casa y “también ayudándole a mi papá porque ellos horita (sic), están ellos los 
2”, ahora cada uno de nosotros los hijos tiene su propio hogar y sus responsabilidades, 
entonces a ellos les toca solitos. Y ahora que uno se ve tan lejos de los suyos, se pone a 
pensar muchas cosas como por ejemplo “En veces (sic), no yo tan lejos que estoy, mi mamá 
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por allá también sola, no sabe, usted piensa es en este momento, pero uno vuelve y racciona 
(sic) otra vez  y echa pa´delante (sic)”. Es duro estar lejos, pero si fue el camino que yo elegí, 
pienso seguir hacia adelante siempre. 

En la actualidad, tengo buena relación con mi familia, ellos aún viven en Siberia…”… nos 
estamos comunicando con ellos, en vez ellos me llaman a ver cómo estoy yo acá. En vez mi 
mamá también me llama, también que cuando voy yo le digo tal día voy” y pues mis 
hermanos “también ellos llaman en veces”, con todos me comunico constantemente. Ahora 
que llevo media vida viviendo en Cali, pienso que hay que seguir trabajando en lo que le 
resulte a uno, en la ciudad la vida es un poco más dura, hay más exigencia y no pagan lo 
que uno se merece, pero pues qué más da. Vivo con Libia y sus 3 hijos desde hace 15 años, 
ella es mi compañera, vivimos en el Barrio Mariano Ramos y yo sigo dedicado a lo que me 
resulte por ahí, ahora más que todo me dedico a la jardinería y a la venta de dulces en los 
semáforos, con eso es que me mantengo y “por horita” (sic) no me produce nostalgia no 
estar en mi pueblo, me siento bien y tranquilo porque sea como sea he salido adelante y me 
he ganado cada cosa con el sudor de mi frente. 

Sueños, deseos y aspiraciones 

“Más adelante…si de golpe se acaban los trabajos, yo me devuelvo al campo otra vez”. Una 
de las cosas que quisiera para mi vida en el futuro, sería irme a pasar los últimos días de mi 
vida en Siberia, puesto que ése es el lugar en el que siento que puedo ser yo, en el que 
puedo hacer las cosas como a mí me placen y como las quiero. Como la familia de mi 
compañera Libia también es de allá del pueblo, entonces también por eso quisiera compartir 
con ella en ese lugar, pero “por horita no digo nada que me voy a ir, de hoy a mañana no, 
pero hay que esperar, más adelante uno no sabe”, una cosa es lo que uno quisiera y otra 
muy diferente lo que pasa en la realidad, uno a veces quiere ciertas cosas y termina 
haciendo otras totalmente diferentes. 

Pero una cosa sí puedo decir y es que “yo más adelante voy a tener plata y seguir 
pa´delante (sic). Es lo único que le digo” y quiero eso “pa‟ (sic) ayudar a mi familia, a mi 
mamá…y a Libia también, porque yo vivo con ella, no ayudar a mi mamá no más”, eso es lo 
que uno piensa principalmente en cuanto al futuro, uno quisiera que los suyos estuvieran 
mejor cada día y eso es lo que yo más deseo. 

También me gustaría tener mi propia finca en Siberia, tener mis cultivos, sembrar mi propia 
comida y dedicarme a eso cuando ya tenga más edad, aunque allá “la gente es pobre 
también, son pobres también todos. Si, allá que gente que haiga (sic) rica no”, pues me estoy 
refiriendo a cosas materiales, son “muy pocos los recursos que ellos tienen para vivir” y allá 
la gente vive  “de los cultivos, ellos trabajan también en café, en plátano, en moras, en caña, 
en todo eso trabajan por allá también ellos”; aun así pienso yo que  tenemos otro tipo de 
riqueza como por ejemplo la cultural, el legado que ha dejado cada uno de nuestros 
ancestros en nosotros y eso también hay que rescatarlo y eso también es de valorar. 

Por último debo mencionar que “el sueño mío sería trabajar en una empresa, no sería más, 
más adelante…Pa‟ (sic) tener mi trabajito ahí de estable”, yo trabajaría en lo que resultara, 
pero me gustaría que fuera de jardinero. Es que uno a esta edad ya no quiere mantener 
volteando por ahí, uno como que ya quiere una estabilidad y si sigo viviendo en la ciudad por 
otro tiempo, quisiera que eso se pudiera lograr, lo único es que eso está un poquito difícil 
porque a esta edad ya no lo contratan a uno, pero bueno, nada se pierde con intentarlo. Yo 
por “horita” (sic) solo diré que aquí estoy y que siempre seguiré luchando por cada cosa que 
me proponga en la vida y que definitivamente no hay nada como la tierrita de uno. 
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“FUE UNA EXPERIENCIA MUY TRISTE” 

VIVENCIA DE UNA INMIGRANTE COLOMBIANA EN VENEZUELA 

 

Por: Diana Churta 

 

 

Rodolfo Campodónico, Los inmigrantes 

 
 

IDENTIFICACION DE LA INFORMANTE  

“Nací aquí en Cali, viví ahí primero en el barrio Bueno Madrid, acá en Chiminangos II, treinta 
años. Paola y Cristian mis hijos, y Jorge Andrés es mi nieto”.  

PROCESO MIGRATORIO 

“Yo tenía un negocio, era un casino de comidas, yo era la dueña, de siete de la mañana 
trabajaba yo a siete de la noche, acá no me estaba yendo bien, acá prácticamente no me 
quedaban sino como cien mil pesos de ganancia semanales. En el 2006 me salió un contrato 
de trabajo con la embajada de Italia a Caracas, por medio de una amiga, porque la hermana 
de mi amiga es casada con el embajador de Italia, entonces por medio de ella yo conseguí el 
contrato de trabajo, las posibilidades de empleo que me brindaron allá eran mucho mejores, 
en ese entonces cuando yo me fui eran 800 dólares en sueldo”.  
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EXPERIENCIA LABORAL  

“Mi experiencia laboral allá fue muy buena, el contrato de trabajo venía incluido con vivienda. 
Ese hogar se componía de dos personas, o sea el embajador y la esposa, y siempre estuve 
los años que trabajé siempre estuve ahí con ellos, y como yo soy che yo me encargaba era 
de todo lo de las comida. Ellos tenían en la semana dos veces eso se le dice representancia 
o sea de invitados, no se le dice a lo invitado no, sino la representancia, porque ellos tienen 
como diplomáticos, tienen que hacer una representancia cada dos veces a la semana. 

La relación con el embajador y la esposa era muy buena, me trataron muy bien, porque pues 
ellos como son unas personas extranjeras, también lo tratan muy bien a uno, la esposa es 
colombiana. Ellos prácticamente me adoptaron a mí como una hija, porque ellos no tenían 
hijos, yo vivía con ellos, prácticamente esa era como mi casa. 

Con ellos mi contrato fue de cinco años, a los cinco años ellos se fueron para Rusia, porque 
ellos cada cinco años o cada cuatro años le toca un país diferente, pero yo no me fui con 
ellos para Rusia por el clima, cuarenta grados bajo cero yo no me lo soportaba, entonces me 
devolví para Colombia. 

En Venezuela en el lugar en que usted esté trabajando, después de seis meses usted tiene 
derecho a que lo liquiden el año completo, para uno trabajar es muy bueno, en estos 
momentos no, porque el bolívar no vale nada, y por eso es que uno consigue el empleo con 
personas extranjeras, no venezolanas, porque el extranjero paga en dólares o en euros”. 

SITUACIÓN LABORAL DE LOS COLOMBIANOS EN VENEZUELA  

“En Venezuela hay más costeños de Barranquilla, Cartagena, Santa Marta, pocos caleños. 
Los hombres trabajan en restaurantes como macdonal, el frisby que hay allá, en centros 
comerciales, las mujeres en casas de familia, servicio doméstico. El venezolano no le gusta 
trabajar, es muy perezoso para trabajar, si trabajan quince días descansan dos meses, 
entonces en ese sentido el colombiano en Venezuela es muy apetecido, porque los 
colombianos son muy trabajadores”. 

RELACIÓN ENTRE COLOMBIANOS EN VENEZUELA 

“Uno recibe a veces, más discriminación del propio colombiano que del venezolano, porque 
el colombiano cuando está fuera de aquí del país, le tira cuando uno está por allá, ellos se 
comportan muy mal con uno, con las personas de acá, entonces yo por eso allá yo 
amistades colombianas yo no tenía. Estábamos en un centro comercial en la plaza de 
comidas, y pues yo me refería a algo, entonces la señora dijo no pues es que en Colombia 
todo es bueno, en Colombia la salud, y yo le dije pero es que en Colombia la salud no es 
gratis mientras que en Venezuela la salud es gratis, entonces ella me dijo no, pero es que le 
dije yo, no que pena pero usted está en un error, en Colombia si uno no tiene dinero a uno 
en ninguna parte lo atienden gratis, entonces ella me dijo que no que eso era mentira que 
porque si atendían gratis, entonces la señora se enojó y me pego en la cara la colombiana. 
Habían unas personas venezolanas y reaccionaron, una señora venezolana le pegó también, 
no yo no hice nada”. 

RELACION DE LOS VENEZOLANOS CON COLOMBIANOS  

“Los pocos venezolanos que yo traté,  ellos dicen que nosotros los colombianos no sabemos 
hablar, que no nos sabemos expresar, que hablamos muy feo, que ellos hablan bien, y pues 
si hay muchas frases que nosotros decimos acá en Colombia para ellos allá esas frases son 
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vulgaridad, por lo menos allá en Venezuela no puede decir coger, porque coger allá es una 
vulgaridad, allá tiene que decir agarrar, una vez yo fui un domingo, arrimé a un kiosko a 
comprar el periódico, y yo le dije ay señora yo voy a coger el periódico, y me dijo usted tan 
vulgar, y yo le dijes señora vulgar ¿por qué? le estoy diciendo que voy a coger el periódico, 
entonces me dijo no es que eso aquí es una vulgaridad, me dijo usted de donde es, ¿usted 
es extranjera?, yo le dije si yo soy colombiana, me dijo de razón. 

Para ellos todos los colombianos somos ladrones, todo el mundo es ladrón y las mujeres son 
prostituta. A veces por unos pagamos todos, a veces hay personas que van hacer cosas 
malas, todos no vamos hacer cosas malas, todos los colombianos no vamos hacer lo mismo, 
habemos muchos que vamos a trabajar honradamente. 

Ellos si rechazan mucho a los colombianos, el venezolano es muy, como le dijera, es una 
persona que si tiene que ser uno, tiene que caerle muy bien para tratarte, porque del resto, 
muy apático con el colombiano”.  

PERCEPCION DE LAS COSTUMBRES VENEZOLANAS  

“El plato típico de Venezuela es el pabellón: son frijoles negro, arroz, carne desmechada, 
tajadas y un huevito. Les fascina comer fuera, irse a la playa e ir a los centros comerciales, 
los centros comerciales son muy llenos y las plazoletas de comida. A las plazoletas de 
comidas iba de vez en cuando, y pues a los centros comerciales iba cuando necesita 
comprar algo, pero por lo regular yo casi nunca salía. Allá el único ritual que hacen el 31 de 
diciembre son las uvas y la maleta que salen a la calle, pero ya uno hacer otra cosa ya, eso 
allá es raro, entonces yo no hacía nada de eso.  

Ahorita por lo menos en este mes de noviembre, celebran mucho es la fiesta de los santeros, 
jon los babalaos, es una religión. Ellos van a la montaña de sorte en San Cristóbal, todos sus 
rituales que hacen a las personas los hacen con licor, cocos, mucha fruta, flores, fuman 
mucho tabaco y les echan licor en el cuerpo, osea en el ritual ellos se transforman, dicen que 
se le metió en el cuerpo changó, el dios. Cuando yo recién llegué allá, yo veía que muchas 
personas casi todo mundo en  Caracas, niños, y adolescentes, adultos, todos se vestían de 
blanco, entonces yo le dije un día a una señora, ay pero acá si que la gente estudian 
enfermería demasiado, ella me dijo no no, mira chama eso no es enfermería me dijo, eso es 
una religión, esos son los babalaos, y yo le dije como así, y entonces ella me dijo sí, por eso 
fue que me enteré, ella me contó. En San Cristóbal allá, vive la esposa de un familiar, y ella 
una vez me invitó a San Cristóbal, y yo fui, y ella me dijo esa es la montaña de sorte donde 
vienen hacer los rituales y todo, allá la gente dura casi quince días haciendo eso”.  

ACTIVIDADES LUDICAS 

“En semana yo por lo menos de una de la tarde yo ya no tenía nada que hacer, entonces yo 
me dediqué a estudiar, ellos me pagaron un curso de chef con José Luis Álvarez Corobo el 
che venezolano, para que aprendiera más, él iba y me daba las clases, era de una a seis de 
la tarde. Iba un profesor tres veces en semana y aprendí hacer el alambrismo, anillos, 
pulseras en oro, en plata.  

Los fines de semana yo me iba a la iglesia cristiana, me iba de ocho a once. Habían 
colombianos, portugueses, mejor dicho prácticamente de todos los países habían, de los 
Estados Unidos, el pastor era de los Estados Unidos, él llego de misionero y se quedó, ya 
habla en español, lleva 20 años en Venezuela. En la iglesia cristiana empecé a estudiar, yo 
estudiaba los domingos en la iglesia de ocho a diez, yo hacía la escuela dominical para 
enseñarle a los niños. 
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Tenía amistades que me invitaban almorzar, y ya me pasaba todo el día así con mis 
amistades, habían unas que eran portuguesas, otras eran japonesas y de acá de Colombia, 
tuve dos amigas venezolanas, eran personas que muchas veces iban a trabajar allí a la 
casa, y por medio de ella yo las conocí o eran amistades de mi jefe, y para que yo no 
estuviera sola ellas me invitaban, a veces nos íbamos a comer, a la playa, salíamos de 
Caracas, a veces íbamos al parque del este pero cuando habían actividades de la iglesia.  

Salíamos fuera de Caracas, íbamos a otras ciudades de Caracas con mi jefes, porque ellos 
tampoco casi nunca me dejaban estar sola, porque por el sólo hecho de yo trabajar con 
diplomáticos, yo corría peligro, por lo general a ellos les gustaba mucho los sitios de 
vegetación, de montaña”.  

 

PROSTITUCIÓN Y MINERÍA ILEGAL EN VENEZUELA   

“Fui  a un sitio, a Ciudad Bolívar, allá tengo un familiar y yo fui a quedarme unos días allá. 
Ciudad Bolívar ya prácticamente es frontera con el Brasil, Ciudad Bolívar prácticamente ya 
es lo último de Venezuela, allá es donde están las minas de oro, allá prácticamente todos 
son colombianos, pero allá se ejerce mucho la prostitución, y se mueve mucho el dinero allá 
y el oro, pero así como se mueve el oro, la prostitución, también matan mucho a los 
colombianos allá, viven más que todo colombianos, pero asesinan a muchos colombianos, la 
guardia venezolana los asesina por el hecho de ser colombianos y que están explotando el 
oro con maquinarias, es ilegal, les quitan todas esa maquinarias que son costosísimas. El 
esposo de mi familiar trabaja allá en las minas y una vez me llevaron a conocer, las minas 
son muy bonitas, pero eso es en la montaña, y para allá no se va sino en moto, y uno va por 
la carretera y no jon sino puras culebras, y allá las personas han tenido unos ranchos para 
vivir, y en esos ranchos para poder dormir tienen es hamacas, porque no pueden dormir en 
el piso porque las culebras, y de noche para dormir alrededor de esas choza tienen que 
echar gasolina. Hay dominicanos, hay puertorriqueños, hay brasileros, allá en esa parte de 
Venezuela hay mucho brasilero y dominicano.  

Allá a esas minas también se meten las mujeres a prostituirse, fuera de los prostíbulos que 
hay en el pueblito, porque es un pueblito chiquito, no tiene un parque, no tiene un centro 
comercial, no hay nada, solo la prostitución. El familiar mío tiene un asadero de pollo, yo de 
noche iba ayudarle a ella, o sea yo me iba para el asadero de pollos, y ahí llegaban todas a 
comer, y yo hablaba con todas, a mí me daba mucha tristeza, porque no jon mujeres ya 
adultas, sino que son niñas prácticamente menores de edad, dieciséis, diecisiete años, las 
más mayorsitas de veinte años, colombianas y dominicanas, y brasileras, pero más que todo 
colombianas, caleñas y de Pereira, Bogotá, Medellín, de la costa. 

Allá no hay agua potable, hay que comprar el agua, la traen del río, cada rato la energía se 
daña, hay mucha gente que tiene plantas de energía, hay unos hoteles de unas diez 
habitaciones. Un pueblo muy rico, se mueve mucho el dinero pero a la misma vez, hay 
mucha pobreza y mucha muerte”. 

 

SENTIMIENTO DE SOLEDAD  

“Mi jefes siempre comían fuera, yo me quedaba sola siempre, todos los años que estuve allá 
siempre me sentí sola, porque es que uno salir del país de uno, irse a otro país, es muy duro, 
así uno esté viviendo en una jaula de oro, o uno este con las mejores comodidades, siempre 
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es algo muy triste, para mí fue una experiencia muy triste esos años que estuve allá, yo 
nunca más los voy a recuperar con mi familia. Por lo regular yo con eje grupo de amigos o 
amigas no compartíamos sino los domingos, en semana no, yo a las siete de la noche yo ya 
estaba en mi habitación.  

Mi jefes se iban para Italia y en todos esos años que estuve allá siempre pase las navidades 
solita, o sea yo me olvidé las fechas especiales, que navidad para mí ya eso prácticamente 
no existía, en Venezuela las personas por lo menos lo que son las fechas de navidades, la 
ciudad parece una ciudad fantasma, todo mundo sale de Caracas. Yo leía mucho la biblia, 
escuchaba música cristiana porque esa música me relajaba mucho, o sea yo me sentía 
tranquila escuchando eja música, casi allá la música de acá de Colombia no se escucha, y si 
yo escuchaba música de acá a mí me daba mucha nostalgia, entonces por eso no la 
escuchaba. Habían dos jardines grandes que yo tenía, yo me dedicaba a las matas, me 
dedicaba a organizar las matas, así se me iban pasando los días”.  

CAMBIOS Y PERMANENCIAS EN LAS RELACIONES FAMILIARES  

“Mi relaciones familiares muy buenas, compartíamos mucho, entonces por eso a mí me dio 
muy duro haberme ido, y saber de que por lo menos yo llegué allá no conocía a nadies, 
llegué prácticamente sola, entonces para mí fue una experiencia muy difícil, y yo nunca llené 
ese vacío, esa soledad nunca lo llené.  

Yo venía una vez al año, yo viajaba para el día de la madre en mayo. Salía, lo que le 
gustaba hacer a mi hija, nos íbamos al Unico, las comidas que a ellos les gustaba que yo les 
hiciera, yo trataba de disfrutar con ellos, y lo más duro era cuando ya me tenía que volver a 
ir. Los lazos se unieron más porque yo llamaba a mis hijos cinco veces en el día, apenas me 
levantaba los llamaba, al medio día, por la noche, mejor dicho, a la hora que tuviera la 
oportunidad los estaba llamando, nos unimos más”. 

SUEÑOS 

“Quería estudiar para ser chef, y se me dio la oportunidad no aquí sino en Venezuela. Allá mi 
anhelo era volver acá a Colombia. Lo que yo anhelo, seguir adelante, estar con mi familia, 
mejor dicho disfrutar a mi familia, eso es lo que yo más anhelo en estos momentos”.  
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MEMORIAS DEL VIAJE DE LA VIDA 

 SEBASTIÁN URRESTARAZU 

 

Por: Angie V. Gutiérrez  

 

Mi nombre es Sebastián Emmanuel 

Urrestarazu, tengo 28 años, 27, voy a cumplir 

28 ahora en Cali el 17 de noviembre. Soy de 

Córdoba Argentina, la segunda ciudad más 

grande, queda a 780 km más o menos de 

Buenos Aires, la capital de Argentina, como 

para ubicar ¿no? Geográficamente, es una 

ciudad mediterránea, o sea, no tiene mar, pero 

tiene muchos ríos, mucha montaña, porque 

está en el centro del país y mucha vegetación 

y un lindo clima. 

Acá en Cali estoy trabajando en el 

restaurant (SIC) el Malecón hace como 

seis meses en la cocina del restaurant (SIC),en realidad, estuve como veinte días siendo 

mesero, creo, no llegué al mes y me ofrecieron el puesto de la cocina y lo acepté, directo, 

porque estaba interesado justo en la cocina. Llegué a Cali en marzo o en abril,no me 

acuerdo la verdad.Mi hobby es la cocina, y ¡oh casualidad, la distancia! Llegué a trabajar con 

un hobby que no tiene nada que ver con lo que yo hacía en Córdoba, es algo loco, una 

aventura distinta, un nuevo desafío y me gusta, me gusta eso.  

Sobre mi infancia, puedo decir que siempre me crié con mis padres y mi hermano con el que 

nos llevamos cuatro años de diferencia. Somos muy unidos y a la vez muy separados, 

porque somos como la antítesis uno del otro, él tiene mucha paciencia y es muy introvertido 

comparado conmigo, yo soy más extrovertido, también tengo paciencia pero en realidad en 

esas cosas él es como más estructurado, la típica vida, un noviazgo seguro, el autito, busca 

tener un departamento, sus cosas. La típica vida normal que nos imponen. En cambio yo fui 

adquiriendo esos conocimientos de aventura y de intriga, desde niño.  

Tuve una infancia linda, me gustó mucho. Mis padres nunca se separaron, tengo una familia 

unida hasta el día de hoy. Mi padre trabajó en la empresa de autos Renault, 30 años, está 

casi jubilado, lo que pasa es que no tiene la edad para jubilarse, ya tiene los años de aportes 

pero no tiene la edad, entonces no puede recibir su jubilación. Mi madre siempre fue ama de 

casa, nos cuidó a nosotros que es un gran trabajo ser ama de casa ymi hermano, siempre 

Imagen tomada del Facebook del informante bajo su 

consentimiento  
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unidos. Tenemos una casa afuera de Córdoba en la cierra y todo el tiempo viajábamos para 

allá. 

Cuando yo término el bachillerato, lo hago como con 17 años y le dije a mi padre: “yo no me 

siento capacitado para ya empezar a estudiar algo nuevo en el mundo”, entonces, le 

dije:“voy a trabajar, a hacer cursos, cursos de inglés, cursos de computación, especializarme 

como para decir que estoy haciendo algo, rellenando los espacios en algo” manteniéndome 

ahí, pero no haciendo una carrera. Y entré a trabajar en un vídeo club. En ese momento era 

el auge de que se iba el VHS y venía el DVD, entonces como entraba toda esta tecnología 

nueva aprendí mucho de películas. Y después, como el vídeo club quedaba en el centro de 

Córdoba al lado de la ciudad universitaria tenía contacto todo el tiempo con jóvenes 

universitarios. Y al año que le sigue empiezo a estudiar psicología, estudié dos años y medio 

psicología por cosas de la… no de la vida, sino uno, la dejé porque había muchos problemas 

en la facultad, no le pagaban a los docentes y no teníamos clase porque los docentes 

estaban en paro, para inscribirte en una materia…La universidad la de psicología era 

bastante nueva y como que le faltaba mucho de talla en ese momento, entonces dejé esa 

carrera pero siempre me mantuve leyendo libros, siempre, de filosofía, de psicología. Me 

gusta, bastante todavía, hasta el día de hoy. Es como una materia pendiente que me queda 

del hecho de que me gustaría terminarla pero por progreso personal no para ejercer eso, y 

que lo voy a hacer en realidad. 

Después, entro como guía a una agencia de turismo, cuando ya ese vídeo club estaba por 

cerrar. Tenía 20 años me parece; yo era ayudante de un guía, entonces aprendí todo y 

viajaba mucho por todo por Argentina con estudiantes y con jóvenes. Fue como por escala, 

primero empecé con estudiantes de, de la secundaría que es el bachillerato de allá en la 

Argentina que hacen el viaje de egreso al sur del país a la ciudad de Bariloche en Río Negro. 

Allá hay nieve, montañas, otro clima, totalmente distinto. Y es como un clásico de hace 

treinta años, ir a Bariloche. Toda la Argentina viaja a Bariloche, menos la gente de Bariloche 

que viaja a Córdoba o a Buenos Aires. Y sí, los estudiantes de Bariloche ¿a dónde van a 

viajar? ¡Pobres!Son como el salmón, van en contra de la corriente, perobueno. Yo empecé a 

trabajar con ellos siendo el guía y era toda una responsabilidad porque son chicos que tienen 

las hormonas arriba, piensan llevarse el mundo por delante, mucho alcohol, mucho delirio, 

son de 17 años, todos pasamos por esa edad y era mucha responsabilidad porque pasan 

cosas, por estar borracho un chico se quiebra una pierna y después le tenés que hacer una 

atención médica  y el papá está a 1700 km llamando por teléfono: “qué le pasó a mi hijo”. Es 

una tensión importante, bueno no es fácil controlarte. Mucha responsabilidad, mucho estrés. 

Parece lindo, no sé, pero hay cosas malas y cosas buenas. Las responsabilidades son 

bastantes fuertes, jodidas ¿no? Entonces después, como vieron que me cansé, era bueno, 

era redituable, muy buen dinero, pero vieron que me cansé. Entonces me ofrecieron trabajar 

con estudiantes pero de 11 años, que eso es la primera etapa del estudio allá es sexto 

grado, en Córdoba. Entonces te vas en sexto año de estudio, cuando tenés 11 años a otro 

viaje de egreso y, y ahí yo era el guía de esos y era mucho mejor porque es un trato más 

distinto, te tienen como el profe, te respetan, además tenés papás, profesores que te 

acompañan hay contingencia, entonces entre todos nos ayudamos en que todos estén 

felices y contentos, que no les pase nada. Hacen travesuras, incluso los mismos padres se 
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transforman en niños, es muy loco… A nivel sociológico es muy loco que los papás hacen 

cosas de niños y los niños los miran como diciendo: “ah papá”…Es muy loco y es muy 

lindo… Y, me gustaba mucho. Yo era guía, yo de Córdoba viajaba a otro departamento, otra 

provincia y traíamos niños de esa provincia que vienen a Córdoba de turismo por las sierras. 

Córdoba por el frío, por todo eso se vende mucho a nivel nacional, de turismo. Se puede 

hacer mucho trekking, y esas cosas. Mucha gente que viaja, turistas en general, a la ciudad 

la utilizan para eso; van a la ciudad, ciudad, ciudad, centro y se quedan uno dos días, tres 

días, cuatro días y después se van a la sierra a hacer cosas: río, trekking, todo lo de alta 

aventura, así. Entonces como que muchos viajeros de todos los países van, pero van a la 

sierra, a las montañas, no se quedan tanto tiempo, es una ciudad de paso Córdoba, en 

general. Y bueno, ya después yo quería progresar, y meofrecen lo que más me gustó que 

era viajar a fuera del país pero con familias en buses con 65 pasajeros. A cargo mío, todas 

las 65 personas, y eran recién casados, una familia de cuatro personas con sus hijos, dos 

viejitos, de todas las edades, son distintos grupos que van por sus mejores diez días de 

vacaciones del año. Yo tenía que ser su guía y tenía que ser perfecto en todo, resolverles los 

problemas y también tiene sus responsabilidades porque pasan muchas cosas fuera del país 

de salud… y les tengo que ayudar y resolverles los problemas, encima hay que hablarles en 

otro idioma y hay gente que no sabe hablar portugués, entonces yo estoy para eso, soy guía, 

para ayudarles y resolverles todo. Además como dije, tienen que ser los mejores diez días 

del año, de su vida porque pagan una plata, todo un año pagan por un paquete turístico para 

que sean los mejores diez días. No sé cómo, yo tengo que hacer que no llueva, que no se 

les arruinen los días, o sea una lluvia es un día menos sin playa y no tener playa en Brasil 

es, para un turista, lo peor porque son diez días: nueve, ocho, siete, seis, cinco, y un día que 

llueve, un día sin playa y ya se pone mal. Entonces yo les tengo que resolver el problema, 

uno que le gusta hacer eso también. Bueno, organizar juegos: “no, podemos ir a tal sitio, a 

tal centro cultural, a tal lugar fijo, a tal teatro…” a veces para, para ocupar esos espacios que 

no pueden ¿Entendes? Eso era a Brasil, entonces tengo muy arraigado a Brasil.  

Cuando yo viajaba a Brasil viajaba pero solo como a trabajos de verano era, ya no estaba 

metido en la agencia, porque yo ya estaba trabajando en otros sitios, en los shows. Porque 

yo trabajo con los shows en un estadio de Arenas que se llama Orfeo Súper Domo en 

Córdoba que tiene como doce años, es nuevo, y es bastante tecnológico a nivel de 

estructura, luces, sonido, bastante, de los mejores que hay en Argentina, y porque es nuevo, 

¿no?. Entonces yo trabajo ahí armando escenarios, el montaje de luces, sonido, los 

instrumentos; armando todo a los artistas internacionales y nacionales que pasaron y que 

andan de gira. 

He trabajado con muchos artistas.Te 

puedo decir tallas desde Ricardo Arjona, 

Ricardo Montaner, hasta… Esos son 

internacionales como para que todos 

sepan ¿no? El Año pasado trabajé con 

Ringo Starr, Noel Gallagher, trabajé con 

muchos artistas, muchos. Esos son como 

los últimos que me acuerdo del año 
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pasado, ya de aquí en adelante festivales. Hay un festival que se llama Cosquin Rock que 

tiene quince años, que es el festival más grande de la Argentina, del interior del país, se 

hace en medio de las montañas, dura tres días y es un festival re grande y, bueno, yo 

trabajaba también ahí y en muchos y muy importantes. Entonces trabajaba mucho en esto, 

en producción y hacer algo distinto, venir acá y, como te decía al principio, venir acá a hacer 

algo que es totalmente distinto a lo que estoy haciendo y me gusta la cocina como hobby, 

¿por qué? Creo que  es una introspección que me hice yo. Porque en otro trabajo estas 

muchas horas fuera de casa porque andas de gira conociendo el país también. Porque un 

artista por decirte… no sé qué artista; cualquiera que sea tiene tres o cuatro fechas por todo 

el país, en el norte, en el sur, en el centro, en la capital. Entonces ando con el mismo artista 

montando el, el escenario, show durante eso y te eso demanda un mes y medio, ponéle de 

gira… o un mes o veinte días, depende de la fecha. Entonces me iba de casa veinte días y 

así conocí también el país, gracias a eso. Viajando y conociendo. 

Solamente he vivido en Córdoba fijo. Y después viví seis meses en Brasil, en Florianópolis. 

Eso fue lo máximo que viví fuera del país, seis meses en Brasil y ahora acá en Colombia que 

llevo unos ocho. Pero lo máximo que me había alejado de casa, de la familia, de los amigos, 

de las costumbres es en Brasil seis meses. Y de haber viajado tanto tiempo a Brasil me 

gusta mucho ese país, entonces yo quiero irme a vivir a Brasil también, ya; a trabajar un par 

de años también. Porque necesito en realidad irme, porque me gusta mucho, me encanta, 

me encanta todo, me encanta todo, excepto a nivel futbolísticamente que son nuestros 

enemigos por siempre. Futbolísticamente van a ser lo peor así, les deseo siempre que 

pierdan. Pero a nivel de cultura, música, gente, todo, todo, todo. Me encanta Brasil. 

Lo que más me llamó la atención de la cultura brasileña fue la paciencia y la serenidad para 

explicarte, para ayudarte. Son muy solidarios y mucha alegría, son muy energéticos, 

optimistas, muy energéticos, optimistas son. Eso me gustó mucho. Por ahí bajó un poco 

conmigo también, que soy bastante optimista también en muchas cosas...¿Cosas que no me 

agradan de allá? No lo sé, nunca lo pensé así, siempre lo desagradable... No son de las 

cosas que pasan en todo el mundo ¿no? por esto de la inseguridad...Todas esas cosas que 

se dan en todos lados, como acá, como en Córdoba, como en cualquier lado, esas cosas a 

todos nos desagradan, pero, la verdad a muchos... no, nunca lo vi de, de algo malo, así... 

Siempre le vi cosas buenas, por eso es por lo que me atrae. No te sabría decir ya, ahora 

mismo algo desagradable de Brasil, a menos de que nos ganan siempre en el fútbol, 

siempre... 

¿Cómo llegué a Colombia? puedo decir que en abril del 2013 llega el Ludo, que es uno de 

los chicos que vive en casa conmigo acá en Cali, es un gran amigo de hace muchos años. 

Nuestro viaje empezó en el 2009, creo, mirando así por, por Internet, destinos... Y él che, 

saluda y ya nos hicimos los pasaportes, el pasaporte me lo hice en el 2009, septiembre de 

2009 lo hicimos juntos. Pasamos año nuevo de 2009 - 2010 en Tilcara, Tilcara es una ciudad 

al norte de la Argentina, con límite con Bolivia y de allí subimos... No, él se queda haciendo 

música porque iba con una banda y yo subí, yo subí hasta Perú, después habíamos quedado 

en que nos íbamos a quedar de encontrar todos en la Paz, yo lo esperé cinco días, estaba 

con otros amigos también viajando y no recibía e-mails, no recibía ni un mensaje de 
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Messenger... Nada, nada, y mi amigo me dice "yo me tengo que volver" porque tenía los días 

contados, tenía como, no sé, cuarenta y cinco días, cuantos días de vacaciones, no lo sé. Y 

bajamos, decidí bajar con él porque no tenía información de Ludo. Entonces me bajo, vuelo a 

Córdoba, vuelvo a mi vida normal, que sé yo. Y... y recién, físicamente lo veo al Ludo en abril 

del año pasado que vuelve a Córdoba.  

Por ahí si tuve contacto en Messenger, por Internet, él ya había llegado a Colombia y se 

había radicado aquí en Cali también... Y me cuenta cómo le iba, qué sé yo... Y yo también 

andaba con ganas de cambio…Y seguir. El bichito del viaje siempre está, siempre está la 

esencia de viajar, siempre está y a veces hacen falta como motorcitos que te hacen, que te 

activen, que te incentiven... Y bueno, entonces, lo veo, en abril llega a casa, recién, yo no 

sabía que venía. Era como: sabes que tenés un amigo de viaje, pero... Sabes que anda de 

viaje, no estas pendiente cuando me llama por teléfono alguien: "hola, soy Ludo, llegué ayer 

a Córdoba..." ¿Qué? le dije, no lo podía creer, no lo podía creer. Y él vive, sus padres viven 

como a cinco calles de mi casa. No lo podía creer, le dije: "te espero dentro de tres horas, 

veníte a casa y comemos un asado, yo te invito, veníte". Y cayó y nos encontramos, y un 

abrazo; estaba muy bueno, comimos, y nos pusimos al día...Y bueno, me contagió eso de 

nuevo, de Colombia, me faltaba llegar hasta acá, y me daba intriga y entonces todo el año 

pasado empecé a cuadrar, como se dice acá, a organizar el viaje este que fue fuerte, porque 

no es fácil, en abril me empezó a contagiar eso, pero son altibajos de económicos, pensar en 

eso, pensar en dejar otras cosas, en otros proyectos que uno ya empieza a hacer porque 

son planes normales que en el año dices:" bueno, yo tengo ganas de hacer tal curso, o 

estudiar tal cosa, o capaz que irme a otro lugar..." ¡no! Y empecé a, a organizar todo eso... 

También hubo otro tema que era personal, que era... Estaba como queriendo empezar una 

relación y me jugué todo por una chica y no se dio... Yo recuerdo que si se daba la relación 

con esa chica yo este viaje lo hacía pero re corto, de cuarenta días no más, dos meses como 

mucho y volvía a Córdoba porque, por el amor, me nace así... Pero no se dio. Te estoy 

hablando septiembre, octubre del año pasado. Entonces como, como no se dio eso y yo 

venía organizando lo otro, dije: "hago un caparazón de ese anti-amor, no me enamoro y en 

marzo me voy de viaje", y así fue. Febrero-marzo, en esa época allá en Córdoba hay muchos 

festivales de, de show, muchos, entonces es mucho trabajo: noviembre, diciembre, enero y 

febrero hay muchísimo trabajo, muchísimo... Hay show por todos lados, ya viene el calor allá, 

como allá tenemos las cuatro estaciones, esa época es verano, en diciembre es verano 

absoluto, tenés 37° de calor. 

Entonces la gente ya está de vacaciones, todo el turismo en la Argentina ya empieza a 

funcionar, entonces hay shows gratis por todos lados y ahí es donde nosotros trabajamos; 

hay muchos festivales, festival con nombres de las cosas: festival de la empanada, festival 

de esto, festival de aquello y hay muchos artistas, entonces nosotros ahí trabajamos mucho, 

mucho trabajamos. Y ahí ahorré y apenas dejé de trabajar, a los dos días ya tenía un vuelo, 

pero desde octubre-febrero, desde, perdón, desde octubre - septiembre, cuando las cosas 

no pasan como yo quería que pasen, me sorprendieron otras... como por ejemplo, una gran 

amiga que yo tengo de Alemania, somos amigos como del año 2005. Ella me dice vamos a 

viajar juntos, viajemos juntos... yo le digo sí, viajemos juntos, le digo, nunca lo hicimos afuera 

del país, los dos solos, siempre hemos viajado juntos pero por Argentina, es como más fácil 
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para mí y me siento en mi tierra, 

etcétera, en cambio me dice: "bueno ok, 

vamos a viajar juntos los dos" y ella se 

encargó de toda la logística: consiguió 

un vuelo muy barato, incluso me regalo 

mitad del vuelo y... y entonces fueron 

como muchas cosas que se fueron 

dando y ya tenía una fecha, entonces 

yo dije "bueno, salimos tal día (creo que 

fue como el veintiocho, veintinueve de 

febrero, no me acuerdo)… Y salimos tal 

día y empezamos a viajar… Y bueno; 

pero ella, su viaje era distinto, su viaje 

de ella era viaje de vacaciones, por lo 

tanto tiene treinta y cinco días no más de vacaciones.Entonces ya está estructurado treinta y 

cinco días. Mi viaje era abierto. Entonces yo voy a otro ritmo que ella. Ella, íbamos a un ritmo 

que, ella llegaba a un sitio y quería hacer todo ya, quería despertarse re temprano para ir a 

un museo o para ir a este lugar, para visitar al lado, para tomarme un café en tal lugar 

exclusivo, como que re turismo, así. Yo no, uno porque no podía gastar tanto dinero tan 

rápido, porque yo una vez vine decidido no lo podía gastar, otro porque iba a otro ritmo, ella 

tiene eso de que tenía que volver si o si a su trabajo, su vida y yo no, pero lo consensuamos 

bastante bien, yo se lo dije, como te lo digo a vos se lo dije a ella: " mira, hay cosas que no 

las vamos a hacer juntos, si vos las queres hacer, hacelas; o sea, si yo hoy me quiero 

quedar durmiendo hasta las doce del mediodía y vos te queres levantar a las siete de la 

mañana para dictarse una excursión afuera de Bogotá, a la, a la laguna de Guatavita y yo no 

quiero y... hacela, o sea, no hace falta que hagamos todo juntos porque estamos viajando 

juntos y re entendimos. En realidad terminamos haciendo todo juntos pero excepto un par de 

días, así que en la costa nos perdimos, yo estaba en Taganga y ella se fue al Tayrona y yo 

no fui al Tayrona con ella, pero me fui ,por esas cosas de la vida, con otros chicos que 

estaban en mi hostel me dicen: "vamos, vamos" eh me acuerdo, Picoro un tipo re buena 

onda que era de Medellín que está viviendo en Taganga, y me dice: "vámonos, vámonos a 

los Ángeles mi niño " y mi niño; para mí "mi niño" era muy gracioso y muy tierno, "vámonos, 

mi niño, vámonos mi niño y nos vamos a los Ángeles" ¿qué es los ángeles? "No sé vamos a 

hacete ya la mochila". Yo hice una mochila, la negra esa, con una dos cosas, veinte mil 

pesos, quince mil pesos. Yo pensé que íbamos a una playa a pasar el día y no... A los 

Ángeles es un camping que queda al lado del Tayrona y la idea de, de todo el tiempo, que 

tarda en llegarte ahí es quedarte mínimo dos días. Entonces yo me fui así, me fui dos días y 

me perdí los tres días en el camping ese y me metí al Tayrona y me la encontré a mi amiga. 

Por esas cosas, no es que lo programamos, ¿me entendes? son cosas que se fueron 

dando... Y nada, igual nos viajamos así y llegamos a acá y desde Córdoba ya habíamos 

cuadrado con Ludo; porque Ludo con Ulises, que son los chicos con los que vivo acá en 

casa, ellos... Se fueron de gira a Chile a hacer música; ellos hacen tango, música tango y 

son... y se fueron a Chile y de Chile volvieron a Córdoba cuatro días en los cuales yo los veo, 
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comemos unas pizzas a la parrilla, nos despedimos y nunca más nos vemos hasta 

Colombia. 

O sea, eso fue, te estoy hablando, por decirte, no sé... En enero, diciembre, no recuerdo 

cuando fue que nos vimos así, tres, dos días, yo estaba trabajando afuera de Córdoba en la 

cierra con los shows y todo esto y Ludo me dice: "acabo de llegar de Chile, nos vamos a 

quedar unos días", huy no, y yo... me, me organicé rápido allá y dejé todo y llegué a 

Córdoba, comimos, nos vimos, saludamos, comimos algo y después ya no dio más porque 

yo también venía del trabajo full, tenía mucha carga de horarios, muchos días, entonces me 

volví. Me volví a Córdoba, al centro exclusivamente a saludarles, a comer con los chicos y 

después ya... Cuadramos. Y después cuadramos que nos íbamos a encontrar en Colombia 

para, para lograr algo como esto ¿no? alquilar una casa, empezar una nueva vida... Igual 

nunca te conté por qué creo que es lo del hobby. 

¿Viste cómo es? No la cosa es que laborando, mucho ahora comes mal, comes pizzas, 

comes sándwiches, comes cosas, ah, o te traen unos fideos, una pasta fría... Porque 

estamos arriba del escenario y... y es otro horario, es otra vida, no es un trabajo formal que 

te dan la, los cuarenta minutos, un sitio exclusivo... Estamos arriba del escenario y es rock 

and roll, el que puede se buscó un lugar o lo que le gusté. Es como una adrenalina, pero, ya 

de tantos años es no comer bien a veces. 

Bueno, entonces comer mal y todo eso, hace que en los tiempo libres de mi vida normal, allá 

en Córdoba, porque estoy solo en casa, me gusta estar descalzo, con música y cocinando: 

dos horas, tres horas, ahí entre lo que voy al mercado, selecciono las cosas, vuelvo a casa, 

empiezo a cocinar y todo eso. Me gusta, es todo un ritual, el ritual de la cocina, ¡un hobby! 

Yo creo que por eso es que me gusta la comida. Cocinar y hacer de todo eso. 

Nuestra primera impresión de Colombia fue Bogotá. Y de ahí subimos a Santa Marta, 

después empezó suave por los pueblitos. 

Bueno, ese viaje lo hicimos todo directo. De todo lo que es desde Bogotá a Santa Marta no 

conozco nada en realidad. Hice el viaje, no conozco pueblos por esa zona. Después sí, 

adentro de la costa conozco: Santa Marta, hasta Palomino, después bajé hasta Cartagena y 

de Cartagena hasta Medellín, Eje Cafetero,y de ahí a acá, a Cali, no más.  

Tengo expectativas ahora de irme para el Pacifico, no conozco el Pacífico.  

De amores en todos los viajes, puedo decir quetengouna debilidad por la mujer brasilera, lo 

reconozco, es algo que me puede, mucho y tuve un amor en Brasil. Pero por cosas de la 

vida uno allá, yo acá, etcétera y fue. Pero sigo en contacto, lo bueno es que yo siempre sigo 

en contacto con la gente, me gusta incluso, siempre. Conozco mucha gente por todos lados 

y me gusta estar: "Hey por dónde andas, eh qué estás haciendo donde tu estas" o en 

relaciones de amor también: "Hey cómo te va, eh bien, ah sí ya estoy emparejado", la mejor, 

le voy a tirar la mejor energía, porque, ¿entendes? Está todo bien, pero ¿amores fuertes? 

creo fue el de Brasil y... y en Córdoba con una chica de España, sí eso fue fuerte. Estuvo 

bueno… 
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¿Qué me gusta de Cali? ¿Por qué escogí vivir en esta ciudad? Mucho, lo que me contaba 

Ludo cuando nos encontramos el año pasado, como le ha ido, porque él ya vivió acá... Y esa 

experiencia como que me la contagió un poco, de amigo ¿no?, cuando te cuentan: "che no 

sabes qué bueno lo que estoy haciendo" y te empiezan a contagiar, como cuando te dicen: 

"che, escúchate tal banda que esta re buena, eh te la recomiendo" y te la contagian ¿no? es 

lo mismo para mí, fue, fue eso. Él me dijo: "no, no sabes lo que es allá, la gente...". Una cosa 

es que te la digan y otra cosa es cuando llegas... Y además es otra cultura, otra cosa... 

Pudieron haber ocurrido dos factores: o me gustaba un tiempo, pero para turistear e irme, o 

me enamoraba, y pasó lo segundo. Es un universo paralelo Cali a Córdoba, eh, 

estructuralmente, geográficamente, tiene río, tiene un río que lo atraviesa a Córdoba por la 

mitad igual que este, igual que todas las formas, es igual... El clima de Cali es la primavera 

de Córdoba, porque tenemos las cuatro estaciones, la primavera es la que más se espera y 

el verano también... Son 30°, así, esa lluviecita, es igual. Y Cali todo el  año así, tiene un 

poco más de lluvia, un poco menos de lluvia, pero en general es así... Chavón es perfecto 

para mi gusto. Yo no soy muy amante del frío, entonces como que... esto está bueno. Me 

gusta  el frío pero no tanto, en exceso... Y acá es para mí, andar en bermudas, en 

pantalonetas es genial. La gente, la gente me gusta mucho de acá que te preguntan todo el 

tiempo para saber cómo es la cultura de tu lado, tu tierra, cómo es... Se interesan pero se 

interesan como de verdad ¿no? O sea, se interesan porque les da misterio... En cambio en 

otras ciudades en Colombia yo he notado que les interesa pero porque te ven como turista, 

como un número... Hay ciudades que funcionan a otro ritmo, la costa funciona con, la costa 

es turismo y vive del turismo, históricamente, entonces te ven como un número, entonces al 

verte como un número no les interesa como de dónde sos ni qué comes, ellos les interesa 

venderte la comida típica, porque vos sos turista, eso es lo que creen o no ¿Entendes? 

Entonces te tratan de otra manera, como turista... Entonces por ahí no me gusta tanto esas 

cosas... En los lugares típicos...En Bogotá también, yo siento que todo el tiempo te quieren 

vender de todo, pero porque funciona así la cultura y la economía... Hay tanta gente que 

necesitan, hay muchas necesidades, entonces hace falta más demanda y entonces todo el 

tiempo es ventas y consumo. Entonces, acá es distinto. Hoy, inclusive me fui a hacer una 

copia de llaves, con mi amigo Edu y, con los que están, era, el tipo que era copia de llaves, 

con tres amigos más, conocían: "vos sos córdobez" me dicen... Y ¿de qué equipo de fútbol? 

Y conocían los equipos de fútbol, incluso nos pusimos a hablar sobre la historia de, que 

como soy de Córdoba, viene de la conquista de España, de la ciudad de Córdoba, pero a su 

vez, a España lo conquistaron los moros y en España, cuando llega a...A América impone 

los mismos nombres de ciudades de España, las impone en todo América del sur. En 

Córdoba, te, tenés muchas ciudades, en España, en Argentina, acá en Colombia, yo no 

sabía que acá en Colombia había una ciudad que se llamaba Córdoba, una región, o cuidad 

¿qué es? ¿Un departamento? ¡Existe! Bueno, yo no sabía hasta que empecé a estudiar un 

poco más de acá y ahí te das cuenta ¿no? Cómo que no, me gusta mucho eso y terminé 

hablando con un señor y que si me quedaba charlando, nada, seguimos hablando de la vida 

y de historia y era re interesante, y a mí me gusta eso... ¿Entendes? Porque es bien 

agradable, diálogos normales para mí... No por interés económico, no... Si va o te preguntan, 

te quieren conocer y yo también quiero conocer. Ahí se genera un, ir y vuelta de pregunta 

respuesta, y me encanta eso, Cali lo tiene, me encanta, me encanta... Que en los otros sitios 
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no lo he notado... Sitios capitales, me refiero, interiores de pueblos, si, la gente, re hermosa, 

también te preguntan, charlas, tienen paciencia, tienen tiempo... 

Frente al acceso laboral, bueno, depende eso mucho de cada uno, depende en los ámbitos 

en los que se mueve, los que uno busca y lo que uno quiere. Como que hay que saberse 

ubicar, si uno es muy estructurado a ciertos trabajos se auto limita a hacer otros y cuando 

uno está afuera, lejos de casa, estoy a 7300 km de casa. Si te pones en exquisito de algunas 

cosas, no funciona, o sea, si hay que vender pizzas, se vende pizzas, si hay que... No sé, 

hacer música, hay que hacer música, si hay que ser pintor, y te dicen: "che vení, pinta mi 

casa y te doy tanta plata", y hay gente que no le gusta, hay gente que sí, hay gente que se 

amolda, hay gente que se asusta... Acá hay muchas posibilidades, de todo, yo lo noto. Hay 

muchas posibilidades para hacer, incluso si traes ideas de afuera, la gente las recibe con 

curiosidad y les gusta, entonces eso me gusta, entonces yo creo que hay muchas 

posibilidades, para cuando extranjeros, se consigue, uno... En los hostel se consigue trabajo 

a cambio de, de alojamiento, hay incluso algunos que pagan comida, en los hostel. Uno 

porque ya está como en esa onda. Hay casas, también. Casas culturales así en Miraflores, 

en San Fernando que estuve, también te 

cambian, te hacen alojamiento... Hay una 

página que se llama Workaway que es, 

eh alojamiento a cambio de trabajo 

voluntario. Y hay muchos voluntariados 

también en las fincas, en las afueras, 

entonces como que a veces no te pagan 

pero te enriqueces en muchas otras 

cosas. Yo la he pensado de esa manera, 

también cuando vine al viaje. Yo dije: 

"bueno, capaz que me quedo tres 

meses, nos vamos porque, lo que me 

dure la visa de turista y me voy", 

entonces yo dije: "dos meses en Cali, 

más un mes haciendo Workawayen las 

afueras, en alguna finca, a veces son fincas de orgánica, así, que incluso los dueños de esa 

finca son extranjeros que compran o alquilan la finca porque les gusta todo, la ecología, 

todas esas cosas, reciclado, entonces dan a cambio alojamiento, y capaz que yo en Córdoba 

no haría nunca eso, de ir a una finca a ordeñar una vaca, a, a hacer algo en la tierra, a un 

arado, porque mi vida de allá no es así... Es otra vida, es, voy con otro ritmo, tengo otras 

prioridades, tengo, eh otros problemas sociales allá ¿entendes? En cambio uno cuando ya 

se, se apega de muchas cosas, ya dice: "bueno, algo que nunca haría allá lo vengo a hacer 

acá, porque no"... Pero esta en uno mucho eso, también, mucho corre por uno, la actitud que 

tiene cada uno... 

¿Qué me hace falta de Córdoba, de la vida que llevaba allá? Eso, el Fernet, es una bebida 

típica de allá porque se toma. Y siempre, siempre está la nostalgia ¿no? De la familia. Por 

suerte la tecnología ahora nos acerca mucho. Me hice muy amigo de Skype, nuevamente. 

Entonces como que eso ayuda mucho, pero… Extraño cosas, pero que después te 

Imagen tomada del Facebook del informante bajo su 

consentimiento. 
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acostumbras… Que, extraño como personas, innatamente te acostumbras a los sitios 

supervivencia se llama eso. 

Frente a las aspiraciones o metas yo me quiero radicar en Cali, que estoy en eso, voy a 

sacar la visa del Mercosur, que por suerte es un tratado bilateral entre Colombia y Argentina 

re nuevo, del año 2013. Es un tratado bilateral que da la visa de Mercosur, le dan dos años 

de residencia para estudiar, para trabajar, para hacer lo que quiera y salir las veces que yo 

quiera del país. Esa es la idea, viviendo en Cali yo quiero conocer más el Caribe, viviendo 

acá. 

Entonces, eso me interesa mucho, me atrae mucho, porque como es un país muy austral la 

Argentina, los vuelos son muy caros, muy caros son y para juntar plata para un vuelo a Cuba 

tengo que gastar plata, vuelos y todo. Como casi un año y medio o dos te necesitas… Es 

muy caro el vuelo. Y más la vida ¿no? Que uno lleva, porque tiene las cosas, la vida normal, 

los gastos normales y encima ahorrar  lleva como un año y medio. 

Es que tanto, tanto, no lo tengo pensado. Yo tengo pensado los viajes acá Caribe, volver a 

Argentina para los papeleríos para volverme a Brasil, para irme a Brasil. Mi segunda meta de 

residencia es Brasil… Residencia, quedarme mucho tiempo como lo hago acá en Colombia, 

es allá. Y además como es cerca al sur de Brasil, es por ahí cerca al sur, estoy cerca a la 

Argentina y hay mucho… Es re fácil volver, entonces yo creo que siempre las raíces están, 

te dan ganas de volver, siempre. Ya tanto pensar en ir, tener hijos no sé, hay cosas que no 

tienen sentido de tanto pensarlas y pues desde mi punto de vista, o sea,  no tengo pensado, 

pero si generar lo mío ¿no? Mi propio trabajo, yo quiero tener como un bar, yo quiero tener 

todo eso. Porque yo también fui bartender, me gusta, toda la onda. Soy un tipo que vive más 

de, de, de ese tipo de cosas, le interesan, música, centro cultural, todas esas cosas me 

gustan, mucho. Incluso acá queremos hacer como una casona, la próxima casa que 

queremos alquilar, que sea más grande y hacerla como más centro cultural, acá, con los 

chicos… Fusionando música y comida.  

Todo el tiempo aprendo, así como todo el tiempo conozco una fruta nueva, que eso para mí 

es nuevo ¡Huy! Amo el lulo hay cosas que yo no puedo, comparar como con eso ¿no? Todos 

los días me sorprende algo nuevo, una fruta nueva, parece algo tonto para vos, tal vez, 

porque estas acostumbrada ya a ver que existe eso. Pero para mí no existe, porque no las 

conocía. Entonces son descubrimientos, aventuras nuevas todos los días, me hago… Me 

voy al mercado y me dicen: “tomate este jugo de no sé qué” ¡hágale! No sé qué es pero lo 

afronto y voy. Entonces sí, puede ser como un sinónimo de viaje, también, o sea, todo el 

tiempo tengo algo muevo, todos los 

días lo manejo y siempre hay gente 

nueva conociendo, experiencias 

nuevas, todo el tiempo 

descubrimiento, me encanta. Estoy 

usando mucho ese, el verbo descubrir 

todo el tiempo, todo el tiempo… 

Entonces como que yo estoy relajado 

Imagen tomada por Angie Gutiérrez en casa del informante 
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acá, me sorprenden muchas cosas a nivel humano, a nivel comida, a nivel experiencias… 

Yo, auto, o sea, hago mi ha… Mucho me culpo por ahí: “oh, si yo hubiera hecho tal cosa…” 

pero ya después digo no, me dejo descubrir, me dejo auto-descubrir más bien, por eso yo 

muchas veces uso ese verbo, porque es parte de esto, de lo nuevo que unonunca sabe. Yo 

entré por la puerta de la casa, ésta, con las dos mochilas no más…y ahora mira, mira. Si la 

cámara me acompaña, tenemos cosas, recicladas, pero tenemos la casita, somos felices, 

armo cosas… No sé ¿viste? Es proyectos que se están dando muy rápido pero uno también 

lo está buscando así. Está abierto a muchas cosas. Entonces, no, re feliz acá, re feliz, 

amañado, como me dijo el señor de hoy, que esa palabra me gusta y me lo dicen muchos 

también, el señor que hablamos hoy, el de las llaves me dice: “ah, vos ya estás amañado”, 

si, le digo… ocho meses acá, ¡feliz y con ganas de más! Así que bien, trabajando. 
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“LAS TRAVESÍAS DE UN VIAJERO, DESCUBRIENDO OTRO MUNDO 
POSIBLE” 

 

Por: Viviana Bastidas 

 

 

Tomada de “Soy Mochilero”, Blog sobre turismo alternativo   

 

Presentación  

“Me llamo Brayan, tengo 21 años, nací en la Llanada Nariño y actualmente estudio música, 
empecé con ella como a los 10 años; me vine acá a Cali, más que todo por ese afán del nivel 
musical, y no es que en Nariño sea malo, sino que acá, sé que tendré más oportunidades. 
Acá vivo en una casa de una prima de mi mamá que se vino a vivir hace como 4 o 5 meses, 
y ahí vivo con ella; sus tres hijos, que pues son primos, amigos y compañeros de la banda 
desde que éramos más muchachos;  y con otro amigo que también es de mi pueblo, o sea 
todos son del pueblo, y entonces uno se siente como en la casa”.  

Preparación del viaje: Motivaciones, invitaciones, destinos, presupuesto, Mochila y 
compañeros de viaje.   

“Lo que me motiva para viajar son los sueños y la música, porque por ella siempre he estado 
viajando, conociendo; porque siempre me ha llamado la atención, conocer otros lugares, 
conocer su música y sus paisajes, además de ver chicas nuevas. Eso siempre me ha 
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parecido interesante, cuando era niño siempre decía que cuando salga del colegio me voy a 
tomar dos años para viajar y para dedicarme solo a conocer el mundo, pues el mundo 
posible, porque siempre he tenido esa inquietud, esa impacienta de conocer otras cosas. 

Un día una amiga me dijo, era un domingo, si no estoy mal, ve hay un parche para 
Montañita, de mochilero, ¿vamos o qué? listo, le dije, ¿Cuándo es? Mañana; y esa fue, 
digamos como la primera experiencia, pero yo no sabía nada de esa vida, ni sabía cómo lo 
iba a afrontar. Eso fue en Enero de este año, cuando llegó Junio, yo ya tenía decidido irme 
con unos amigos de acá, porque yo les conté lo que había vivido en Enero, y entonces 
dijeron ¡Vamos! Y que tales, y nos fuimos, y ya, así como de la nada. 

Para la primera experiencia, que fue con mi amiga, yo le pregunté ¿cómo vamos a hacer? 
Porque yo no tengo plata, yo tampoco, me dijo ella y mis amigas tampoco, la idea era 
conseguirse algo como para sobrevivir un poquito, que por lo menos podamos comer y llegar 
hasta Tulcán, de ahí para allá al dedo, vendiendo manillas, cantando y hacíamos faro en los 
semáforos; en esta oportunidad no sabía cómo planear las cosas, ni el presupuesto, ni que 
llevar en la maleta, ni nada; en cambio con los otros amigos de una decidimos que el destino 
era Machu Picchu, la idea era llegar hasta Cuzco y seguir hasta Bolivia, si nos alcanzaba la 
plata. Pero entonces, uno escucha leyendas por ahí; había unman que me dijo que con 
doscientos mil pesos y un tubo de manillas, vos podías ir de la Guajira a la Patagonia y 
volver tranquilamente.       

Y uno se aventura y tiene que estar abierto a los que el destino vaya deparando, pues, si hay 
gente que nos colabora, bien, sino, no y estar preparados para dormir en el piso o en donde 
sea, teniendo siempre presente que la meta es llegar, no importa los medios, sino llegar. 

Aquí es que me doy cuenta que la vuelta es que uno mismo se labras su destino; que en el 
sentido de la toma de decisiones, dependiendo de la trascendencia, a veces hay que pensar  
un poco, o a veces solo hay que dejarse llevar por el impulso, y cuando uno tiene, digamos, 
esa inquietud, se debe hacer todo por lograrlo; digamos para mi viajar no fue, sentarme y 
decir, bueno y si no tengo plata, y si no tengo lo otro… no,  yo dije me voy y ya.  

Algo muy chistoso y que con frecuencia pasa es que para el segundo viaje yo pensé en un 
itinerario de lugares, que primero vamos a tal parte, luego acá, consultando cómo llego a tal 
sitio, que dónde queda; pero de eso nada se cumple, lo único que uno tiene seguro es el 
comienzo y el final del camino, porque lo que se pueda dar en él es incierto; ya en el viaje a 
Machu Picchu llegamos a partes que no estaban planeadas y en el primer viaje, fue como 
caiga, donde nos lleven echando dedo. 

Preparando mi maleta, lo que no me puede faltar es un libro y un instrumento, o sea yo con 
un pantalón y una camisa vivo tranquilo, y pues ropa interior también, eso si hace falta más 
de uno, y digamos que agua”.   

 

Viajando: Experiencias y anécdotas.  

“En Colombia es casi imposible que te lleven echando dedo, por eso los viajes aquí deben 
correr por cuenta de uno; ya en el Ecuador, allá es más fácil. Para mí, el viaje mas 
importante fue el último, a Machu Picchu, porque a mí siempre me ha gustado la música 
Andina, de hecho yo empecé en la música, con la música Andina, y ella obviamente está 
ligada a esa cosmovisión, más que todo Inca, además que Machu Picchu es como el templo 
sagrado, el único lugar que no fue profanado en América; llegar al lugar donde vivió el Inca, y 
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saber que ahí no hubo sangre, ¡o sea eso es una cosa loca! Saber que vas a llegar a un 
lugar en el que, prácticamente, se vivió en armonía. Desde niño, desde que conozco la 
música, miraba fotos, y en realidad ese viaje fue una cosa loca.  

Algo que me ocurrió en Machu Picchu, y de lo que hablo con mi familia, es que a pesar de  
todo ese misticismo, y a pesar de toda esa magia que uno espera, es difícil encontrarse y 
conectarse con uno mismo, como uno piensa que va a llegar allá y hacer lo que se ve en las 
en películas, como “Diarios de motocicleta”, que llega el Ché con su compañero y se parchan 
ahí, a escribir, porque están ellos solos; o cuando uno lee a Neruda cuando fue a Machu 
Picchu, uno dice ¡Uf! ¡Eso va a ser loco!  

Lastimosamente el dinero también ha corrompido ese tipo de lugares, y entonces uno 
encuentra ancianos vestidos con su traje tradicional, a veces, no porque todavía sea esa la 
tradición, sino porque si te ven como indígena, con el traje y todo eso,  te van a decir ¡Ay! 
Quiero tomarme una foto, tú te tomas la foto y tienes que darle plata; o sea, es la forma de 
vivir que han encontrado ellos, pero como que se pierde ¿no? Un poco la cultura de los 
tiempos antiguos y todo eso; cuando uno llega a Machu Picchu y, no sé a mí me paso así, 
será de pronto cuando yo empecé a ver demasiada gente, me empecé como a cerrar en mí 
mismo, se me cerró la imaginación o alguna cosa, había mucha gente, mucho murmullo y 
por eso yo no puede concentrarme. Ahí mismo me paré a tocar mi quena2, ahí enfrente del 
Machu Picchu y que tales, de repente llegó un man, era un guarda, y me dijo, usted no 
puede hacer música aquí, y además no puede quedarse ahí porque la gente tiene que 
circular, o sea, que si usted ya dio la vuelta, tiene que seguir volteando hasta que quiera irse, 
pero no puede quedarse en un solo lugar; eso fue lo que me pasó a mí ¿no? Pero en ese 
momento cuando el man nos dijo que nos movamos, nosotros nos movimos y en lo más alto 
de la construcción había una mujer, y ella sí logró hace lo que yo no pude, ella estaba 
concentrada, en frente del Machu Picchu y al fondo la cadena de montañas nevadas y ella 
estaba así con la cara hacia allá y los ojos cerrados y cuando uno pasaba por su lado, se 
respiraba como esa magia que yo quería respirar pero que no puede, tal vez porque no me 
gustan los espacios con mucha agente y ¡ahí había mucha gente!  

Otra cosa es que uno en Cuzco conoce una gente que es de no creer, niños que te hablan 
de la historia y ellos te dicen esta piedra está aquí por tal y tal razón, o este templo, aquí está 
una representación de la “Pacha Mama”, aquí está la “Trilogía Andina”, el cóndor, el puma; 
todos saben eso, o sea ¡todos, todos, todos! Uno hablaba con un niño, con un joven, con una 
señora, con cualquier persona y ellos te decían, te daban razón de lo que vos quieras saber 
sobre la cultura de ellos; y entonces nos pasó una cosa que fue bien bonita, pues la idea era 
ir hasta allá, tocando y que tales, pero entonces todo el mundo se confió en el otro para 
llevar su instrumento, entonces yo llevé mi quena, y como la muchacha que fue con 
nosotros, toca guitarra, entonces, yo pensé que ella llevaría la guitarra, y el otro tocaba 
percusión, y yo pensé que iba a llevar eso; y resultó que todos pensaron que yo iba a llevar 
todo, yo llevé solo mi instrumento, y entonces no pudimos hacer pues lo de la música; en un 
desespero, porque ya nos miramos sin plata y porque todavía no habíamos ido a Machu 
Picchu, conocimos en el hostal, a dos argentinos que eran pareja, y ellos nos  metieron la 
idea de que nos teníamos que conseguir o comparar un charango, que luego con el mismo 
trabajo, la plata se recuperaba, porque ellos trabajaban en una buena plaza; la muchacha 
era artesana y el man era malabarista y hacia cosas con una bola de cristal, y ellos también 

                                                             
2
La Quena (en quechua: qina) es un instrumento de viento de bisel, usado de modo tradicional por los habitantes 

de los Andes centrales. La quena es tradicionalmente de caña o madera y tiene un total de siete agujeros, seis al 

frente y uno atrás, para el pulgar. Tradicionalmente hoy en día es (junto al sicu y el charango) uno de los 

instrumentos típicos de los conjuntos folclóricos de música andina.  

http://es.wikipedia.org/wiki/Idioma_quechua
http://es.wikipedia.org/wiki/Instrumento_de_viento-madera
http://es.wikipedia.org/wiki/Andes
http://es.wikipedia.org/wiki/Sicu
http://es.wikipedia.org/wiki/Charango
http://es.wikipedia.org/wiki/M%C3%BAsica_andina
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como que nos animaron a eso, entonces con el amigo del viaje nos fuimos en una noche a 
buscar un instrumento, llegamos a una tienda y estaba un señor pintando, nos preguntó, 
ustedes de dónde son, bueno nosotros de Colombia, le dijimos, ¡mm! Dijo, ustedes son 
nuestros hermanos, ¡mmm! pero usted, usted no suena como colombiano, yo le dije que era 
de Nariño, cerca de Pasto, ¡ah! Dijo, por el rio Azul, una vaina así, porque hasta allá llegaron 
los Incas, cerca de Pasto más allá, entonces me dijo que nosotros éramos más hermanos; 
nos empezó a hablar de su cultura y nos preguntó si sabíamos cuáles eran las leyes del 
Imperio Inca, que eran: no robaras, no serás holgazán, y otra que no recuerdo.  

Y empezó a hablar ¡qué el Tahuantinsuyo3, qué el Collasuyo; nos preguntó que a qué nos 
dedicábamos, yo le conteste que era músico y él me dijo que si yo era de Pasto tenía que 
tocar la quena, yo de una le dije que sí, y entonces él me dijo, ¡Esta es mi quena! ¡Toque!, 
entonces yo toqué una canción peruana; ¡ah! Dijo, Esa es de Ayacucho; entonces le 
pregunté si él también tocaba, entonces él toco una música Inca, de los rituales que hacían 
hace 400 años, 500 años por allá y ¡Tocó una cosa loquísima! y ¡uf! Eses fue  un encuentro 
bien, ¡Bien brutal!4 Con ese señor. Así nos habló varias cosas, y digamos que lo que más me 
sorprendió fue que él sí consideraba que los latinoamericanos somos una misma cosa, que 
somos hermanos ¡Eso a mí, me impactó, mucho! 

Bueno, el señor era el dueño de la tienda y al final no compramos nada, pero el man nos dijo 
que igual nos estaba esperando, que él sabía que nosotros íbamos a ir, que nosotros 
éramos los elegidos, y nos contó casi todas las cosas de su cultura, de su música, de su 
comida y él nos preguntaba, ¿ya comieron tal cosa?, vayan a darse una vuelta a tal lugar; 
eso para mí fue una anécdota bien chévere.  

Lo sorprendente de Montañita fue que no teníamos plata y para ser sincero, ese viaje fue de 
aprendizaje en cuanto a un entrenamiento para ir a Machu Picchu; allá, aparte del paisaje 
¡Uf! ¡Porque es un paisaje muy bacano! también la aventura y conocer gente nueva, lo que a 
mí me sorprendió era esa hospitalidad de la gente, que te llevaban, aparte que te llevaban 
gratis, te daban comida en el camino, de daban plata, y te decían, usted no circule por aquí 
porque le puede pasar tal cosa, o si va a coger taxi, tiene que coger los que tienen las tres 
rayas, porque los que tienen dos son piratas y les pueden robar; ¡ah! No ¡eso fue en el Perú! 
Bueno pero o sea, siempre en los dos viajes siempre hubo esa hospitalidad, que a mí me 
sorprende, eso de que  una persona que nunca te ha visto y que no te conoce y que sabe 
que somos personas extrañas, ajenas la una de la otra, que te puedan brindar una mano y te 
puedan decir yo te ofrezco mi casa o yo te ofrezco mi transporte, y o sea es gratis, todo es 
gratis; y sí, eso también te enseña mucho,  porque una persona que te encuentre en el 
camino, pare y tenga la confianza de que unas personas desconocidas se suban, y además 
cuando uno es colombiano que lo tienen con esa reputación, con todo eso a veces man 
decía, tomen, y nos regalaban plata, otro señor nos regaló frutas, o nos regalaban agua, o lo 
que sea, igual en el camino se iban dando las cosas, y me daba cuenta de que no fue 
necesario planear.  

A cambio uno les ofrece su amistad y su sinceridad; en el viaje a Machu Picchu, cuando 
íbamos en tractomula, los señores que alzan a la gente en el camino, dicen que lo hacen 
para no dormirse, entonces lo que hacíamos nosotros, para retribuirles de alguna manera, 

                                                             
3 Los Incas Fueron la civilización más grande de Sudamérica, su territorio en conjunto conformó el Imperio del 

Tahuantinsuyo “los cuatro suyos o partes unidos”. Los Cuatro Suyos del Tahuantinsuyo son: Chinchaysuyo, 

Antisuyo, Contisuyo y Collasuyo.  
4 Esta expresión es normalmente utilizada entre los jóvenes para referirse a algo impactante o que causa gran 

asombro, en este caso, gran admiración. 
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era turnarnos para hablar con el conductor, entonces mientras los otros dos dormían el otro 
estaba hablando, hablábamos de futbol, de todo lo que uno podía, preguntábamos y ¿qué 
comen acá? Que yo no sé qué, todo para que no se duerman”.  

De regreso a casa  

“Cuando uno ha tenido buenas experiencias, conoce gente así, uno no quiere irse de ese 
lugar, o sea, si, por mi fuera yo estuviera allá todavía, porque todo parece una novela, pero 
no de esas de televisión; o sea vos vives en la magia todo el tiempo, o sea a nosotros nos 
tocó venir porque ya no teníamos plata, como no llevamos instrumentos, no teníamos ningún 
medio de subsistencia, aparte de la bondad  de la gente, pues tampoco es justo 
aprovecharse mucho de que unos es extranjero y que uno necesita, y esperar que todo el 
mundo le de todo, no pues, y llegó ese momento que ya dijimos ¡no! hasta aquí llegó el 
camino.   

Entonces echamos dedo hasta cierto punto, pero pues también teníamos una plata guardada 
como para poder llegar, y a medida que nos íbamos acercando, cada pueblo que 
pasábamos y que íbamos subiendo más al norte, yo me sentía cada vez más en casa, a 
pesar de que allá no nos sentíamos ajenos, pero como que de cualquier manera la tierra te 
llama; y entonces ahí es que te acuerdas de que tienes familia, te acuerdas de que tienes 
gente que te está esperando, y quieres llegar ¡ya, ya, ya!; nos tiramos como siete días 
viniendo, pero, pero cuando pisamos el Ecuador, dije, ya estoy en Ipiales, o sea que  estoy 
prácticamente en mi casa. Como el Ecuador es pequeñito lo cruzamos en una noche, a las 
seis de la mañana, ya estábamos en Ipiales, y a las cuatro, cinco de la tarde yo ya estaba en 
mi casa, contándole a mi mamá que me había ido pal (sic) Perú, porque yo le había dicho 
que me iba al Ecuador, a pasear, pero no sabía lo que estaba planeando, ella me preguntó 
¿Cuánto me toca poner? Yo le dije que nada, y me dijo que yo ya estaba grande, que me 
fuera”. 

Un viaje y sus significados   

“Viajar es encontrarle una esencia a la vida porque a medida que se conoce nuevos lugares 
o nueva gente uno se labra su propio espíritu, su propio pensamiento; entonces un viaje 
significa, eso: aprendizaje. Por lo tanto vale la pena aventurarse  las veces que sea 
necesario, siempre; porque si uno se limita a planear todo y a decir voy a viajar porque yo sé 
que tengo comida, porque yo sé que tengo donde quedarme y todo eso, no me parece; o sea 
bacano es aventurar y que sea como dice la gente “Sea lo que Dios quiera”, que venga lo 
que sea, que si uno tiene la convicción de que quiere viajar y que quiere conocer, el resto no 
es impedimento. Si a mí me dijeran, vamos mañana a donde sea, yo les digo vamos, pero 
después de hacer un parcial.  

Otra cosa es que a mis viajes voy acompañado, porque un compañero es la fuerza del 
camino, o sea, si vos  tienes un buen compañero con el que, así tengas hambre, te puedas 
reír, con el que puedas compartir cosas bacanas; porque así no va a haber hambre, no va a 
haber pena, porque no te va a faltar nada porque va a estar esa conexión, y eso te va a 
permitir llegar más fácil a otra gente, porque uno tiene su aliado.  

¡Uy! eso es vital, ¡muy, muy vital! Por eso creo que hasta el momento no he podido encontrar 
el compañero perfecto, o será que yo no me presto para esas cosas, por eso no he 
encontrado a la persona con la que yo pueda viajar, así sin tanta reserva, porque el primer 
viaje, yo conocía a una con las que fuimos (o sea fuimos cuatro) porque era compañera de 
colegio, prácticamente, de toda la vida, pero a las otras dos no las conocía, y entonces, 
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estuvimos solamente una semana, y en una semana como que nos estábamos conociendo y 
no había como esa camaradería y todas esas cosas.  En el segundo viaje fuimos tres: una 
niña, que la conocía de acá, con otro man, que ni idea.  Lo raro del asunto es que la pasé 
mejor con el man, que con la niña que yo supuestamente había conocido, y que allá me di 
cuenta que no. 

La vuelta es que yo soy muy descomplicado, o sea yo duermo donde sea, y como lo que 
sea, quisiera un compañero que sea así, sin tantos prejuicios, y todas esas cosas, porque 
digamos por ejemplo, con los otros era difícil porque, por ejemplo la última niña, no quería 
comer cualquier cosa, ella no quería dormir en cualquier parte, entonces eso nos limitaba un 
poco, y gastamos más plata de la que se había presupuestado”.  

Sueños y metas por cumplir  

“Pues digamos en cuanto a los viajes, sí quisiera repetir esas experiencias las veces que se 
pueda, y como estoy estudiando música, espero en un futuro llegar a ser un músico que 
valga la pena, no para que la gente me admire y diga, ese man es tal,  yo no sé qué,  sino 
para poder trasmitir, porque yo creo que uno estudia música no para hacerse famoso, eso es 
lo último que podría un estudiante de música buscar; o sea, mi intención al estudiar esto es 
aprender su estructura, propiamente dicha ¿no? Pada poder compartir, para ser una 
herramienta, para que la música sirva para cambiar vidas, porque a mí me la cambió, 
quisiera retribuirle al destino, o a quien sea que rija esto,  ¡Uf! Porque yo empecé en la 
música desde pequeño, y digamos, un niño siempre se preocupa por jugar, y todo eso y 
aunque todavía sigo jugando y sigo molestando, la música te cambia la visión del mundo, el 
pensamiento; ya no es lo mismo para vos escuchar una canción cualquiera, que cuando ya 
quieres la música, o sea, no es lo mismo que escuche alguien que no quiere la música o que 
lo haga por joder, que escuché un pájaro cantando y diga ¡ah! Es un pájaro; en cambio a uno 
lo hace sensible, uno le presta más atención a su entorno, y a las cosas que  comúnmente 
están olvidadas, ¡eso es chévere! Y no sé, te ayuda a conocer muchas cosas que son 
bacanas, por ejemplo los viajes los aprendí con la música ¡Uf! Es que la música ¡Lo es todo! 
Y me veo enseñándola y cuando tenga tiempo, viajar, y ser un viejito bacano.  

Quisiera seguir haciendo ese mismo tipo de viajes, pero tratar de dedicarles más tiempo, 
tener tiempo para detenerme en cada pueblo y recorrer lo que se pueda hoy, y como metas 
poder algún día tener una estabilidad mental y económica; y tener alguna cosa que sea más 
allá de lo material, una familia, no sé una cosa así, más no; esas son mis aspiraciones, yo no 
soy muy exigente”. 
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ENTRE EL OLVIDO Y EL ABANDONO 

 

Por: Gina Marcela Guerrero Viveros 

 

 

Marie Under- Estonia 

 

Interacciones sociales- convivencia con otros 

“ Mi nombre completo es Karen Vanegas tengo 14 años estoy cursando sexto grado vivo con 

mi mamá pues la verdad no es mi mamá pero la considero una mamá ella es una tía que me 

acogió muy pequeñita, pues mi historia es muy larga la verdad mi mamá no la conocí desde 

muy pequeña mi tía me dice que cuando yo tenía como unos cuatro añitos falleció y que fue 

en un accidente que  iba viajando en un barco hacia Timbiqui y pues la verdad son pocas las 

cosas que se sobre ese accidente y mi papá no pues esa también es otra mi papá vivía 

separado con mi mamá y pues eso fue un suceso que mi papá como que lo mataron o fue un 

accidente la verdad dicen los medios públicos que fue un accidente pero la verdad en si 

dicen que lo mataron porque el andaba en cuentos raros. 

Y pues mi relación con mi tíaella pues poco la veo ella mantiene trabajando todo el día y 

como yo soy la mayor porque ella tiene otros hijos pero la relación es bien ella casi todo me 

lo encarga a mi yo soy la responsable de estar cuidando los niños de la casa pero la relación 

con ella bien. Y amigos no tengo muchos pues no me siento cómoda la verdad que yo como 

que me crie en un entorno como que  yo solita de que mis cosas son para mi sola y pues mis 
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compañeros no me gustan ellos son como muy groseros me molestan noooo no me 

agradancasi no me gusta salir y el tiempo que me queda tampoco no me da para estar 

saliendo estar conversando. 

Mi primo el hijo de mi tía ese es otro problema  que siento que ha marcado Sebastiánél es el 

mayor que es muy agresivo entonces me ha marcado que mantenemos peleando y tras que 

las humillaciones que mi tía mantiene  diciéndome que si no hago esto entonces me pega 

sacándome en cara que yo mantengo peleando con Sebastián eso también me afecta a mi 

mucho. Y él la verdad se encuentra en un problema en las noches el sale muy tarde y vuelve 

al otro día llega como todo extraño a venir a mandar a todo mundo y que le haga esto y que 

le haga lo otro,la otra vez me empujo y trato de pegarme y entonces hay yo me  fui a meter a 

la habitación yo le comente a mi tía pero ella en si con sus hijos no permite y como ella 

mantiene todo el día en la calle y llega tarde la veo muy  poco a ella entonces ella no cree lo 

que uno le dice” 

“por eso yo más bien hasta me quedo callada para evitar problemas porque sea como sea yo 

soy una arrimada y pues hay aunque sea tengo un plato de comida y un techo y pues tengo 

que agradecerle a mi tía porque ella es la única que se encarto conmigo porque ella pudo 

haber dejado que el bienestar me llevara, yo aveces pienso en eso que de pronto hubiera 

sido mejor que me adoptaran una gente buena de pronto corría con suerte y hasta me iría 

mejor uno que sabe pero pues por ahora me toca conformarme con lo que tengo que más 

da” 

“La verdad uno cuando  no tiene mamá le toca muy duro yo aveces me pongo a pensar 

cómosería mi vida si mi mamá no estuviera muerta si estuviera conmigo a lo mejor yo no 

sería como soy así alejada sin amigos y pues no tendría tantos problemas no pasaría tantos 

trabajos” 

“yo por eso más bien estudio a ver si mi vida más adelante mejora y pues no tengo que estar 

todo el tiempo pegada de mi tía sabiendo  que ella también tiene sus hijos y pues que yo soy 

un problema más para ella la otra es que yo soy tan de malas que no cuento con nadie mas 

no tengo ningún otro familiar que me ayude pues para yo decir ahí parce recíbame en su 

casa y yo le colaboro, aveces pienso en salirme de estudiar y ponerme a trabajar así sea en 

un almacén en un calzado mi tía los diciembres me en manda a trabajar en un calzado de 

una amiga de ella que queda en el centro haya esos días trabajo y me pagan por días pero 

pues eso no mas es en diciembre por eso aveces pienso  en salirme del colegio e ir a 

trabajar haya todos los días pero no mejor no quiero almenos terminar mi bachillerato y bien 

atrasada que estoy  porque como mi tía me metió tarde a estudiar así que apenas estoy en 

sexto me falta es  bastante jum, pero bueno algún día terminare lo bueno es que están las 

ganas de estudiar a pesar de todo” 

“De igual forma yo estoy joven y pues sé que me toca lucharla para conseguir lo mío y eso si 

cuando yo sea alguien cuando sea una ingeniera ambiental a mi tía la ayudo y a mis primos 

porque sea como sea ellos son mi única familia para bien o para mal los únicos que han 

estado hay en mi vida y pues los únicos que me han aguantado porque yo reconozco que 

soy malgeniada y jodida y pues sea como sea aunque me toca duro hay en la casa hacer 
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prácticamente todo pues de ahí no me han hechado y hay he estado toda mi vida y como 

dicen así es la vida unos nacen con estrellas otros nacemos estrellados, la gente que me 

conoce dicen que yo soy una mujer vieja que yo soy avispada pa la edad que tengo y  como 

no ah sí me ha tocado aprender de todo de lo de la casa a defenderme de esospatanes del 

colegio que se la quieren montar así que me toca jugar vivo pa que nadie se me monte en  la 

cabeza o más bien hasta los ignoro y me hago la tonta pero yo de tonta no tengo nada si me 

le paro aveces a Sebastián que se las tira de loco y de jodido conmigo cuando estoy de mal 

genio me le voy es parando cuando me coge de buen genio mejor lo evito para no tener 

problema con mi tía y me meto a la habitación pero hay días que tengo todo en cabeza lo de 

la casa que la ropa sucia que la comida más lo del colegio que trabajos que exposiciones 

que aveces me piden plata y yo sin ni una y llega Sebastián a joder y mi tía a mandar que no 

has hecho esto que no has hecho lo otro que ayúdele a su primo con la tarea jum un poco de 

cosas que aveces hasta lloro de la rabia porque hay nadie quiere hacer nada todos 

esperando que yo haga todo si no les lavo la ropa no la lavan y de repeso se las lavo y ni por 

eso la bajan del patio hay ni para ponérsela hay no” 

“la única amiga que tengo Sofía aveces me invita a salir así a dar una vueltica por ahí por la 

cuadra pero vez yo hasta que no me desocupe de todo lo que tengo que hacer no puedo 

salir así que Sofía se cansa y se va ella aveces me dice que yo porque no demando a mi tía 

que la lleve para el bienestar pero no para que yo no puedo ser malagradecida además pues 

ella me crio y ella no tenía obligación conmigo y sin saber que le hacen después la meten 

presa y que pasa con mis primos ellos no más la tienen a ella así que más bien me aguanto 

y le pido a Dios que algún días las cosas mejores” 

 

Violencia escolar- abuso de poder 

“En el colegio no tengo buena relación con mis compañeros pues como yo no me comunico 

muy bien con ellos ellos piensan que es porque yo no quiero andar con ellos pero aveces 

que quieren como tratarme mal o tratar de reprocharme burlándose de mi yo no les digo 

nada y así ellos viven todo el tiempo como si yo fuera un juego de ellos hasta me ponen 

apodos me dicen la golondrina creo que espues porque mantengo sola pues la verdad yo no 

sé pero creo yo que es  porque mantengo yo sola la verdad no sé por qué me dicen así y me 

siento pues muy mal saber que yo para ellos soy una compañera más y que me mantengan 

diciendo cuando yo estoy en clase me mantienen tirando papeles,una vez le conté  a la 

directora de curso del salón y yo le comente pero ella la verdad comento una sola vez en el 

salón pero nadie le hizo caso a eso” 

“Pero pues a pesar de todo eso a mí me va bien en el colegio  aunque los profesores no es 

que estén pendientes de uno de nosotros los alumnos pero bien después que me desocupo 

de todas mis cosas me pongo hacer mis tareas e mas que todo así cuando termino de 

cocinar me pongo hacer mis tareas y me va bien porque siempre realizo mis tareas, aunque 

aveces aveces no tengo el espacio y pues duermo con cuatro personas en la habitación y 

aveces ellos quieren dormir y no puedo estudiar bien y entonces aveces me toca llegar haya 

al colegio y hacer haya porque muchas veces no tengo tiempo y mis compañeros atrevidos 
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me rayan los cuadernos y me bravean las tareas y ellos ni se imaginan con  qué esfuerzo yo 

hago mis tareas y mis trabajos. 

La otra vez que la coordinadora estaba interesada entonces ella me mando donde la 

psicóloga de la institución y entonces unas semanas que estuve con ella me pareció bueno 

ella hablo con mi tía un buen tiempo mi tía dijo que iba a cambiar unas cosas pero hasta 

ahora nada ni mi tía ni mis compañeros han cambiado conmigo todo sigue igual” 

“De igual forma pues la verdad a  pesar de todo a mí el colegio que estudio  me gusta  

bastante  aunque haya estén esos cansones de mis compañeros pues yo pienso que donde 

llegue ósea al colegio que vaya uno encuentra esos patanes así y pues cuando estoy en 

vacaciones hasta falta me hace el colegio porque me toca estar metida todo el tiempo en la 

casa haga y haga oficio almenos en el colegio me distraigo así sea un ratico aunque me 

cansen pero pues me distraigo de los oficios de mis primitos y pues me mantengo ocupada 

con tareas aunque sea pienso en otras cosas que no sea todo lo de la casa y pues la 

coordinadora ella es bien conmigo mantiene pendiente y me dice mamita no le pare bolas 

que ellos son unos inmaduros usted dedíquese a lo que vino a estudiar que usted es una 

niña brillante me siento tan bien cuando ella me dice esas cosas porque de verdad siento 

que me las dice de corazón y pues me alientan a no  pararle bolas a esta gente del salón y 

aguantarme aunque yo aveces le digo cordi póngalos en puesto que el que está quieto se 

deja quieto estos días que me la vuelen le tiro una silla en la cabeza al más demalas  porque 

yo no me meto con nadie por eso me la paso sola aveces con Sofía y están jode que jode 

que la golondrina que no séqué a ellos que les importa si yo ando sola eso es problema mío 

el otro día el atrevido del Eduardo ese es un compañero mío disque me dice a mi voz y Sofía 

son lesbianas o que  mantienen juntas hay yo casi me muero pero más bien fuimos y le 

dijimos a la coordinadora y entonces todos los del salón disque hay ustedes si son sapas y 

nos hicieron la bulla disque sapas sapas  pero bueno yo aveces digo todo es malo en esta 

vida si uno es mal estudiante es una tonta una nerda si uno anda sola le ponen apodos y sin 

ando con una amiga que somos lesbianas oiga que cosita con esta gente y lo peor es que 

como Sofía es tan delicadita y de nada llora se puso a llorar y yo le digo a ella no llore no les 

demuestre la debilidad porque más se la montan pero ella de nada se le salen las lágrimas y 

se pone rojita y esta gente del salón más se burlan jum me da una rabia en vez de ponerse a 

estudiar que van bien mal porque la mayoría de los patanes del salón van es perdiendo el 

año el más cansón ha repetido tres veces sexto no le da ni pena pero pues haya ellos yo le 

digo sofí nosotras sigamos en lo que estamos usted por su mamá que es tan linda y buena y 

yo por salir adelante y no le paremos bolas a esta gente que va de mal en peor” 

“ yo ya entendí que esta es la vida que Diosito quiso que yo viviera y que algo bueno debe 

tener para mí porque hay yo no creo que me haya  traído a este mundo no más a sufrir y a 

vivir esta vida tan dura si estoy aquí es por algo eso siempre me lo dice la mamá de sofí me 

dice mija péguese mucho a Dios pídale órele que su vida cambien para bien que las  cosas 

le mejoren y pues esa es la realidad y hay que continuar porque que más se hace o no” 
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INCIDENCIA DE LA VIOLENCIA ESCOLAR EN LAS RELACIONES 
SOCIALES 

 

Por: Karen López. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mi nombre es Luisa Fernanda Bastidas, tengo 12 años nací el 30 de junio del 2002, en 
Medellín pero me registraron acá en Cali. Estudio en el colegio José María Vivaz Balcázar y 
estoy  en grado sexto.  

 Relaciones interpersonales:  

“Yo vivo con mi mama y mis dos hermanos, una hermana y un hermano.  Y pues con mi 
mama casi no me veo pero pues con ella me relaciono bien, feliz pues cuando estamos 
juntas pues compartimos, comemos juntas, vamos a centros comerciales. Y la relación con 
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mi papa también es bien, pues compartimos, vamos a cine, pues yo me veo con el cómo 
cada fin de semana y pues yo me siento normal al compartir con ellos, yo creo que así está 
bien porque pues compartimos lo necesario y con mis hermanos también es bien, pues nos 
hablamos normal, lo necesario. No veo la necesidad de que mejore o cambie eso”.  

 

 Interacciones sociales: 

“Cuando llegué a este colegio, al principio no me sentía cómoda, porque pues era el primer 
día y nunca me he sentido bien los primeros días pero conocí a muchos amigos. Y pues 
ahora tengo un grupito de amigas, y con los demás casi no me hablo, solo con mis amigas 
bien, pues jugamos, molestamos, nos reímos, jugamos y con los otros pues no me hablo 
pues porque, a mí me parecen que son muy “picados”  pues lo hacen sentir mal a uno, son 
muy “chicaneros”, pues me dicen que soy fea, boba. (Mirada baja y con ojos rojos 
“encharcados” demostrando mucha tristeza al hablar y al mirar). 

Además de estudiar, también, practico porrismo, y nos divertimos, y hay tengo amistades y 
me las llevo bien con ellas, me gusta compartir, en las competencias compartimos nuestro 
maquillaje, todo y también reímos, nos divertimos y con mis profesores pues con algunos me 
la llevo bien, porque pues hay profesores pues, que le caen mejor que otros porque son más 
extrovertidos y alegres y con los otros pues porque son muy regañones”. 

 

 Relaciones cara a cara:  

“La verdad me da como normal, pues solo con mis amigas porque ellas no me molestan ni 
me dicen apodos y con ellas si me siento bien, pero casi no soy muy sociable casi no me 
hablo con todo el mundo porque casi no me gusta por lo que ya le he dicho, me dicen 
apodos, se burlan de mí, me dicen malas palabras entonces por eso no les hablo casi a los 
demás, y así me siento bien es mejor, para evitar”.  

 
 abuso de poder:  

“Para mi violencia escolar es maltrato físico, psicológico y verbal. Lo físico son los golpes, lo 
verbal las malas palabras y psicológico que atentan moralmente, acá en el salón lo 
mantienen haciendo, no solo conmigo sino con otros compañeros, con (…) a veces son 
psicológicos y verbales. Mayormente, y a veces con algunos compañeros entre ellos pues 
físico, pero más que todo de tipo verbal. Por ejemplo una vez una niña, que tuvo un 
accidente y perdió todo la entaura,  entonces pues le decían “dientineitor” y entonces pues 
ella (…) una vez la mama fue a decirle a los compañeros que le dejaran de decir eso que 
eso fue por un accidente, entonces pues la mama dijo de todos los nombres de todas las 
niñas y pues la sacaron del colegio.  

Cuando a mí me dicen cosas pues a veces me quedo cayada para evitar problemas, porque 
eso me intimida y otras veces respondo con lo mismo que me dicen. Por ejemplo una vez 
una niña me trato mal porque le dijeron que había dicho unas cosas que yo no había dicho y 
ella me dijo que yo no hablara de ella que yo no sabía cómo era ella,  y me dijo que a ella no 
le importaba y  me pegaba, y pues yo le dije que me ¡pegue¡  Muchas veces he bajado mi 
rendimiento académico, a veces saco notas bajitas y deje de ser sociable con los demás, 
hay días que no me gusta venir acá a clases. Una vez para querer escapar de eso me 
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intente suicidar, me tome un poco de pastas y mi mama me encontró inconsciente en la 
pieza y mi mama me llevo para la clínica, yo lo único que quería era olvidarme de todo eso y 
también me cortaba, yo lo único que quería era olvidarme de todo esto y de ahí me metieron 
a un centro de rehabilitación, hice terapias con la psicóloga y la trabajadora social, me 
pusieron hacer manualidades y pues cuando salí, acá me decían loca y yo pues ya no les 
paro tanta bola y a veces sigo con la misma idea de seguir cortándome” 

 

 Conductas agresivas:  

“Mis compañeros con todo ese tipo de cosas me intimidaban mucho, pero a mí no me gusta 
hacerles lo mismo, que les voy hacer si ni les hablo. Ellos además de decirme malas 
palabras como boba, babosa, me decían frentona, dientona y hasta me halaban el cabello.  
Yo me sentía muy mal con eso, pero no quise contarle a mi mama porque me daba miedo a 
que haiga algún problema una pelea, mejor no.  

También hay un niño que le dicen “el topo”, ¿Por qué?jum no se  otro que le dicen, también 

le dicen “dientineitor” a otro niño, yo nunca les he dicho apodos a los otros, no me gusta ni 
hablarles menos les digo apodos.  Claro que una vez si me pegaron con una colchoneta, me 
toco quedarme cayada. También les da por tirar papeles. Por ejemplo una vez yo estaba hay 
en recreo sentada y entonces un niño se tropezó con otro niño y se le cayó el trapo, 
entonces el niño de séptimo le estaba diciendo que se lo tenía que lavar o sino le pegaba lo 
estaba empujando y el otro se quedó callado y pues uno queriendo defenderlo pero si usted 
se mete lo van a trata mal es a usted y pues a mí me da rabia pero que más uno puede 
hacer ya hay”.  

Y a pesar de todo lo que me hacen yo no he sido agresiva con mis compañeros, ni golpes le 
he dado ni un lapicero ni papel como lo hacen conmigo ¡no¡” 
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EN BUSQUEDA DE CUMPLIR LOS SUEÑOS 

 

Por: Mónica Sánchez 

 

 

Fuente: www.infanciahoy.com 

 

EN BUSQUEDA DE CUMPLIR LOS SUEÑOS  

Mi nombre es Martha Elena Velasco, tengo 53 años.  Yo nací en sabanetas Cauca y vivía 
con mi papá, vivía con mi mamá  en una finquita por allá en sabanetas, lo que yo recuerdo 
es que no teníamos juguetes, andábamos descalzos ahí con vestiditos muy sencillitos, nos 
empezaron a matricular, ya como a los nueve años que yo recuerde, ahí en una escuelita 
que había, e íbamos descalzos a la escuela también,  y nos compraban cuadernitos que  me 
parecía muy bonito, cuando nos compraban  los colores, los cuadernos, como olían los 
cuadernos nuevos, me gustaba mucho, y  uno se sentía raro, como era pues ya grande uno, 
ya se sentía raro cuando uno iba a la escuela.  La escuela quedaba muy lejos de donde los 
niños vivían y la casa de nosotros quedaba  un poquito mas cerca, luego ya nos pasamos a 
vivir a otra finquita mas cerca de un pueblito que se llama Uribecomo a los diez años. Yo 
estaba terminando ya el primero, pues como allá no le exigían ni kínder, ni Prekinder,sino 
primero, entonces yo estaba terminando el año, pues como nunca termine, seguí viviendo 
con los señores que le vendieron la finca allá, hasta que termine el  año y me matricularon 
allá en la escuela del pueblito de Uribe  

 yo estudie no me acuerdo me parece que fue a penas hasta segundo de primaria no mas, y 
después pues como éramos muchos, éramos 14 hijos, yo era la tercera,  la cuarta de los 
hijos o sea la que ocupaba el numero cuatro,  y después ya seguían los otros, y después  
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como éramos mucho entonces mi papá bregaba a darnos lo que mas podía, pero no  nos 
podía darnos buena ropa, ni zapatos ni nada de eso, entonces, y como pues, uno no estudia, 
no quería estudiar y ellos tampoco lo forzaban a uno  a seguir estudiando ni nada, no vimos 
la manera mas bien de salir y trabajar para poder comprar ropa, y entonces por eso, y como 
mi hermana estaba estudiando, estaba trabajando en Popayán en donde una señora.  

 A los once años me fui  a trabajar a Santander de Quilichao de niñera, la niñita se llamaba 
Sandra Liliana y la señora, era hija de una señora en donde trabajaba mi hermana, o sea 
que yo estuve ahí  trabajando con la niñita, como unos  seis meses  no mas estuve con ella, 
con la niña, y pues uno si  extraña mucho estar en la casa, estar con la familia y todo y el 
salir a una parte extraña y, ya el pueblo que es diferente al campo y los primeros días uno ni 
comía, pues porque uno se sentía mal, pero después uno se acostumbra y a veces íbamos a 
Popayán estaba en donde mi hermana, y era bueno era rico y ya uno, pues ya empieza a 
ganar platica y  a comprar lo que uno  mas pueda y mas que todo la ropa, y mas que todo 
por eso es que uno sale por que mi papá no era que no  fuera este, sino que tantos hijos, no 
podía darnos, él tampoco no  decía no se vaya, o no decía váyase ni  y este, sino que nos 
dejaba y pues no había elección.Mi papá y mi mamá cuando yo salí a los once años a 
trabajar, no nos retuvieron, ni tampoco nos dijeron váyase, que teníamos que salir, no, 
tampoco, sino que era decisión de nosotros, a pesar de que éramos pequeñas, queríamos 
vestir o mejor, o a veces uno como ya en otro pueblito uno veía muchachas vestidas con 
ropa bonita, no como uno que vestía con ropa pobre ahí o pues pobre, no, sino, muy sencilla 
demasiado sencilla y cambio ya con jeans, con blusas, con vestidos mas bonitos , blusas 
bonitas, entonces uno se llenaba de ilusión quería lo mismo y  como mi papá no podía 
comprábamos, entonces nosotros salíamos  a trabajar no me acuerdo cuanto nos pagaban, 
eso si no me acuerdo, pero si uno ganaba, y si, era para comprar ropita y a veces para llevar 
alguna cosita para la casa también para todos. 

Las personas que me emplearon nos trataban bien, yo me acuerdo  y nunca nos toco, así 
sufrir atropellos,no, era bien,  pues con la niña a uno le enseñaban como atender a la niñita y 
a mi desde siempre me han gustado los niños, o sea que no era difícil atender a los niños 
por que a mi me gustaban mucho  los niños, y ya después de ahí me fui unos días pa la 
casa, estaba un tiempito, y después volvía otra vez, cuando alguien decía que necesitaban 
una niñera o algo así, yo me iba, y así, yo atendí primero a Sandra Liliana la niñita, después 
estuve un tiempo en la casa, después me fui, ahí si,  a Popayán y ahí fui niñera de Juan 
Carlos, un niñito como de año y medio o algo así, con ellos la pasábamos bien también, me 
enseñaban y ahí salíamos a caminar por ahí con otros niños compañeritos de ellos y 
estábamos en la casa también, haciendo el tetero o lavándole la ropa o bañándolos y todo. 

Estando ya en Popayán, pues me gustaba mas la ciudad lógico, y me gusta  aún la ciudad, 
vivir en  finca? no se, es que  cuando yo estaba pequeña, con mi mamá nos íbamos lejos por 
allá a otras fincas donde vivía mas gente  conocida, pero era lejos, entonces nos tocaba 
caminar bastante, y a mi a veces me asustaba, me daba un poco de miedo la oscuridad, o  
ese silencio que hay en el campo, o el ruido de los grillos, o así pasando por huecadas que 
habían, si, entonces me daba como miedo, y la soledad mas que todo,  y no ver gente así, 
por eso casi no, por eso  me causa miedo,  y me gusta mas la ciudad que el campo, y 
siempre me ha gustado mucho mas la ciudad, porque uno ve mas gente y se oye la bulla de 
los carros, se oye bulla de gente, en cambio el campo es silencio total, y eso casi no me 
gusta, por lo que se siente muy solo, mucha soledad.  

Yo siento que no tuve una niñez normal, porque uno acá en la ciudad ve los niños 
pequeñitos  estudiar  kínder, prekinder, todo eso, y en cambio allá de nueve años entraba a 
estudiar, y eso que no estudie ni siquiera la primaria allá ,claro que yo después que nos 
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venimos pa Cali y acá en Cali había una muchacha, y aquí no trabajábamos de niñera, sino 
en casa de familia con mi hermana, y entonces allí había una muchacha que ella se iba ir, y 
por eso  nos presentamos a trabajar para ocupar el puesto de ella, y ella me decía briegue a 
estudiar aunque sea la primaria, a terminar la primaria, que usted ni siquiera la primaria la 
hecho, apenas sabe leer y escribir y no mas, entonces por ella   buscamos un colegio y 
encontramos uno cerca de donde nosotras trabajábamos que se llamaba la sagrada familia, 
que ahora ya está en ruinas, pero ahí estudie, y acabe y termine la primaria con niñas del 
mismo colegio, que estaban enseñando a otras para ellas creo que graduarse de bachiller, o 
algo así, nos estaban enseñando  ellas y también nos enseñaban monjas, una monjita 
todavía me acuerdo que era de chile, y lo pasábamos bien, porque ella nos enseñaban,  y a 
veces nos daban películas o así,  por lo menos termine la primaria, porque la verdad, yo  no 
es que haya sido muy amante del estudio, o me ha dado como miedo, y todavía sueño a  
veces con que tengo que llevar tareas y me da como ese susto, como de ir al colegio. A 
pesar de todo, yo por lo menos fui, por que conocí gente de allá,  que nunca fue porque le 
tenía pavor a los profesores porque no sé, por que se dejaban llevar del miedo, yo si fui, y 
tampoco nunca me escape de clase, porque había unos que no iban o se quedan 
escondidos en el monte y después cuando llegaba la hora de salida llegaban a la casa, y los 
papás pensando que iban al colegio, y mentiras que no, claro que ahora acá en la ciudad 
hay muchos que hacen eso, en ves de ir al colegio se escapan, y se van es a jugar 
maquinitas y nunca van al colegio, sino que cuando menos piense es que ya perdieron el 
año, porque  nunca asistieron o por que asistían muy pocas veces . 

Yo cuando estaba trabajando, yo me concentraba en las obligaciones que yo  tenia que 
cumplir,  o cuando estaba con mi hermana allá, pues siempre nos tocaba durito y a mi me 
tocaba lo que era el aseo estar pendiente de limpiar un poco de libros que había, de lavar los 
baños, de mucha cosa, entonces uno estaba ocupado, no tenia tiempo de pensar que en el 
papá o en la  mamá, sino en cumplir bien lo que uno tenia que hacer allá, y también uno se 
distrae cuando uno sale,  a mi por ejemplo me tocaba que ir con la señora a mercar entonces 
uno se distrae con ella, era  chévere, en vez de estar en el campo está en la ciudad, de 
todas maneras a mi me gustaba mucho y así fue pasando el tiempo, después decidimos con 
mi hermana que ya no volviéramos a trabajar mas así en casa de familia, entonces nos 
pusimos de acuerdo y buscamos una piecita por allá para ponernos a trabajar 
independientemente, fuera de casa de familia, entonces buscamos en el periódico trabajos y 
nos salía por allá unos trabajos que era puerta a puerta, entonces vendíamos cosméticos, 
crema dental, esmaltes, talco  para el cuerpo, vendíamos shampoo, y entonces  así pasamos 
también, hubo  un tiempo en donde salíamos a Palmira, yumbo y aquí en Cali en muchos 
barrios, y si, se vendía y de ahí sacábamos para el arriendo, para pagar la piecita, y después 
luego ya cambiamos y empezamos a vender chance, y así, vendíamos chance también de lo 
que ganábamos pagamos la pieza como que era  entre las dos y a lo ultimo entre tres 
hermanas, y así paso el tiempo. 

Entonces a mi como no me gustaba el campo casi, a mi me gusta, pero para ir a pasear, 
pero para quedarme viviendo eternamente allá, no me gusta, entonces para mi si era un 
cambio muy bueno, a mi me gustaba mucho y a pesar que yo estaba sola o pues sola no, 
por que siempre estaba con las patronas  o con este, y  a mi me trataban muy bien y todo 
eso, no tengo que decir que fueron esto o que fueron, no, nunca, siempre fueron  buena 
gente, y nos trataron bien, y si todo bien,  y también como depende de uno, si uno busca 
malas cosas pues  tiene malas cosas, pues si uno hubiera cogido otro camino, por que a uno 
le daban consejos, que porque usted no hace esto, no hace lo otro, por lo menos de trabajar 
de como se dice eso, de  prostituta, o porque no lo  hace, pa que lleve harta plata a la casa, 
no  a mi no eso jum  jamás, y ay, usted porque no aprovecha ,y  otra señora yo no sé,  a mi 
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no me gustaba tampoco los consejos de,  ay usted si que es boba, que usted por que no, a 
mi me gustaba leer mucho y me encerraba , el tiempo que me daban libre me gustaba leer,  
y me decían, ay usted porque es boba, porque no sale, por que no conoce gente, no este, y 
yo, no,  si yo no tengo nada que hacer, no me gusta estar en la calle, y tampoco era muy 
amiguera no me gustaba tanto estar metida en casas que no fueran  que no estuviera 
trabajando, no me gustaba estar  metida en este, si  me gusta a donde me tocara ir, me 
tocaba hablar con una persona, pues si lo hacía, pero que vaya, o que yo fuera a la casa de 
ella o que fueran a mi casa, ni yo estar metida, inclusive soy así aun,  yo si tengo que salir a 
un a una cita médica o alguna reunión de los padres de familia voy, y si me toca ir a un 
funeral o a una fiesta, claro que a fiestas nunca me ha gustado, pero mas que todo es 
acompañar a funerales, entonces voy y comparto con la gente y todo eso, pero la verdad no 
siempre, he sido mas o menos encerrada o metida en la casa, o ir a visitar a mi hermana que 
también vive por acá, pero no es que me guste salir mucho o estar de visita y mi esposo es 
igual.  

Yo nunca  estuve de lleno trabajando, no, yo pasaba tiempo e iba a la casa y me estaba un 
tiempo, y después volvía y cuando ya empezaba a aburrirme otra vez, volvía a trabajar,  y a 
además por allá  no había nada que hacer, o sea, trabajo si era lo que había, lo que no había 
era  plata y no se ganaba, sino es en el campo haciendo los trabajos del campo, y eso es 
muy duro, aunque  yo conocí mujeres muy valientes, pero yo no sé, yo no me sentía capaz 
de ir a… yo si le ayudaba a mi papá en el campo, pero a coger café, y por allá se cultiva 
mucho la cabuya, y me gustaba también ayudarle con lo de la cabuya que ellos cortaban, y 
nosotros nos tocaba que sacarle la espina y llevar y cargar, y llevar  amontonarlas, para con 
una maquina sacarle eso.. que quedaba no mas la mera fibra, no sé, eso lo vendían 
después, también en eso le ayudaba a mi papá, y también le ayudaba a cargar caña a llevar 
leña, y cuando estábamos pequeñitas allá, también nos tocaba duro, por que  en la casa, en 
las casas en donde nosotros vivíamos, no había agua y eso era lo que nos tocaba a 
nosotros, llevar o coger porrones, o ollas o le que hubiera, e ir lejos por el agua para llevar a 
la casa para cocinar mas que todo, y para lavar algunas cositas, por que como era de tierra 
el piso, no digamos que había que hacer aseo, no, y no había ni baños, y para bañarse nos  
tocaba ir allá, a donde habían quebradas o chorreras que uno la llamaban, unas cosas que 
hacían con unas guaduas y era hasta bien bacano y nos tocaba ir lejos, cuando ya llega uno 
a la casa, ya  llegaba todo sucio (risa) otra vez, pero por lo menos nos pegábamos unas 
bañadas bien ricas en esa agua, y si eso, íbamos a la casa nos estábamos un tiempo, y 
luego otra vez, y después fue que conocí al  papá de mis muchachos que fue vendiendo 
chance, pero entonces con él  tuvimos una  relación y después yo quede en embarazo, 
después él como estaba,  él también era  lo mismo, casi le había tocado  vivir lo mismo que a 
mi, pero en otro sitio, en el Valle del Cauca, a mi era en el Cauca y a él en el Valle del 
Cauca, entonces estaba pasando por un  mal momento y no pudimos enfrentar, estar juntos 
cuando quede en embarazo, entonces me toco irme para la finca tener mi hijo allá, y luego  
pues él sabía que yo estaba este… y dijo no tranquila yo respondo,  él se fue para  el 
Guaviare a trabajar a buscar nuevos horizontes,  y yo me fui para la finca, allá  a donde mi  
papá, no les dije que estaba en embarazo, ya al tiempo fue que se dieron cuenta que estaba 
en embarazo, ya cuando empezó a avisar la barriga y todo eso, mi mamá no decía nada, mi 
papá pues no, pero yo si oía discutiendo a mi papá, y mi mamá decía tal cosa, que no sé 
que, que tenia que apoyarla, y a pesar de todo, yo antes de irme  había reunido una platica 
para.. yo pensaba pues cuando tuviera el niño, a pesar del que el papá no me dijo que no me 
iba a  ayudar, ni nada, no me dió plata ni este, cuando me fui a ir, yo lo trate de buscar, pero 
no lo encontré entonces me toco irme así, pero como yo, como nosotras pagábamos una 
pieza, entonces yo sabia que me iba ir, y no pague ese día, sino que esa platica  la guarde, y 
esa plata que yo guardaba para pagar la pieza, me sirvió para cuando nació el niño, para 
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aguantar los primeros  días, y también había reunido una ropita para el bebé y mi  mamá me 
había preguntado, para esperar el niño, o sea no sabía que iba a tener, pero pues como 
nació niño, ya cuando nació fue que me di cuenta, y me sentí muy contenta con mucha 
ilusión de tener al niño, de verlo y todo eso. 

Me asuste al pensar que me iba a tocar sola, y empezando que yo quería quedarme aquí, y 
tener mi hijo aquí, pero pues como nadie sabía que yo estaba en embarazo, entonces le 
pregunte a mi hermana que si en algún caso me llegara a pasar algo, que yo llegara a 
quedar en embarazo, entonces ella dijo no, que ni tuviera pensando eso, que ella no  me iba 
a  ayudar ni este, que  no sabría, entonces yo como le había hecho esa pregunta, sabia que 
con ella no podía contar, entonces fue ahí cuando tome la solución de irme para la finca 
mejor, ya que ella no me iba a apoyar ni nada eso, entonces me fui para la finca y allá lo tuve 
a pesar de que no me dijeron que me iban a ayudar,  ni me dieron la espalda, ni me dijeron 
váyase de aquí porque esta en embarazo, no, nunca tampoco, y  allá pues uno no tenía este, 
pero tampoco pasaba hambre, allá había pues mucho cultivo de toda esta, y mi papá 
también  nunca faltaba con el mercadito no digamos de ricos, ni nada de eso, pero si no 
pasaba hambre uno, y así paso, y como mis hermanas se quedaron acá después se 
contactaron con el papá del niño y le dijeron que ya había nacido el niñito, entonces ya 
después  ahí fué, pero cuando él fué  tenía  cinco meses y de ahí ya él me dejo pa la leche y  
le compro ropa, pañales y todo eso,  y después volvió, y ya al tiempo yo también  me la 
ingeniaba, para que no le faltara nada al niño, a pesar de que ya no podía comprar nada 
para mi, y pues criaba pollos y puse una ventica de gaseosa, cigarrillos o galletas para poder 
tener un sostenimiento cuando no me alcanzara la plata que el me había dejado y yo poder 
cumplir, suplir eso, para poder  comprar la leche, o cuando él se enfermaba  yo lo podía 
llevar al puesto de salud, porque allá había puesto de salud,  y así, ya  al tiempo me vine pa 
acá a Cali pa donde mi hermana,  y ahí  cuando ya el niño tenía  como tres años y él ya 
había ido y me había dejado plata también, no constante, pero si me dejaba plata no me 
desamparo, y ya después nos salimos a vivir, ya cuando el niño tenía como tres años, desde 
eso que ya vivimos juntos, ya ahora no es un niño sino, una niña que es Mónica y otro 
muchachito que tuvimos, Julián y nos toco duro porque él nunca ha trabajado  con empresas 
ni nada de eso, sino siempre ha trabajado de cuanta de él, y él se iba para los pueblos a 
vender cacharro y me tocaba a veces quedarme a mi sola, aunque pagamos  arriendo como 
que unos…, arrendamos una pieza y después fue una casita pagábamos por ahí que, como 
unos 10 a 5 años o 10 años hasta que compramos un lotecito en Villa del Lago y de ahí ya 
vivimos un tiempo, allá trabajo también, así rebusco como este mas o menos ahí, a tiro que 
te alcanzo porque siempre, pues como le digo o a duras penas lográbamos pagar arriendo, 
alimentación, y después  el estudio del pelaito y con afanes y con este, nunca tuvimos 
abundancia,  sino que fue mas o menos y hasta que después se puso a vender  moticos, 
comparaba una motico la vendía y después se compraba otra moto, y  la ponía bien , le 
cambiaba repuestos la ponía bien bonita y la vendía a buen precio, y ahí si, ya poco a poco 
nos fue cambiando, pues si ya  surgimos un poco mas. Vendió esa casa nos compramos 
otra por acá mas en el poblado, y allí si estuvimos viviendo como 19 años, y de ahí, ya creció 
y estudió Mónica y John siempre estudiaron en escuelas publicas.Primero John estudió en el 
Camacho en él no se porto bien me toco sacarlo de allá, y  lo matricule acá en Vida Nueva, 
que ahí fue donde termino el bachillerato y Mónica también empezó ahí, después de haber 
hecho la primaria en el Rodrigo Lloreda e hizo el bachillerato ahí, en Vida Nueva también. 

Yo pienso que en la ciudad hay mejores oportunidades de trabajo, porque aquí hay mucha 
gente, por lo menos que uno monta un negocio, porque yo tuve negocio, tuve una tiendita y 
le ayude a mi esposo mucho, cuando vivía en el poblado, yo tenía la tienda y empecé 
vendiendo gaseosa, y después lo fui poniendo este, hasta que ya vendía de todo, vendía 
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hasta carnes frías, leche, gaseosas, cerveza, de todo, cigarrillos, mecato, de todo  vendía, 
sino que yo esa tienda la tuve como siete años,  desde la cual yo tuve  la tiendita la puse a 
este, mi esposo a penas pagaba los servicios, pagaba el colegio, y yo todo lo que se 
consumía en la casa, que era el aseo, el mercado, todo lo hacía yo, por que la tienda daba 
para  eso, pero que digamos que por eso no va a surgir no, es que no sé como es que es, 
por que tampoco no era para haber uno reunido platica y haber arreglado la casa o este, no, 
a él no le tocaba trabajar tan duro, pero tampoco, no, como que no daban la cosas, el trabajo 
que él tenía no daba mucho, en cambio ahora que él empezó a trabajar  vendiendo  las 
motos y a veces carritos, nos ha ido bien, o pues mejoramos mucho por que pudimos 
arreglar la casita, que eso era un ranchito ahí, y que estaba muy mal este, y la pudo arreglar, 
y ya, después ya quería otra casita que ahí no, por ahí era muy estrecho y cuando él llegaba 
en un carrito, tenía un carrito no lo podía meter, por que estaba lleno eso de carros, y era 
una calle muy estrecha, entonces eso lo aburría mucho, y él decía, ay si me resultara una 
casita por allá en donde fuera mas amplio y yo pudiera  guardar mi carro, y no me tocara 
estar a cada rato corriendo ese carro, para que pasen otros carros, no, hasta que al fin se 
nos dio la oportunidad, y estamos viviendo en una casita que nos toca arreglar a hora otra 
vez, pero si es amplia la calle y esta en una avenida y es otro estratico también mas altico 
que a donde  nosotros vivíamos, y si, todo eso es la vivencia que he tenido, y de la cuestión 
de trabajar, pues uno tiene que ver como resultan las cosas, como uno  ha venido al mundo, 
pues si ha tenido opciones, porque mis hijos han tenido opciones, a ellos nunca les ha 
tocado trabajar, a pesar de que la gente me ha dicho, que  porque no los pongo a trabajar a 
vender esos arbolitos cómo es que se llama eso? arbolitos de esos que ganan premios, que 
por que no los pongo a vender rifas, que  porque, yo no, déjeme mis muchachos ahí quietos 
que mejor están en la casa que en la calle, por allá que encuentren profesores de mala este, 
porque yo he visto, en donde he vivido a sido de alto riesgo y he visto mucho muchachitos 
perdidos en el vicio u otras muy niñas que ni siquiera han cumplido los quince años, y ya 
están en embarazo, pues yo salí de la casa, estuve desde los once años, y a mi cuando 
quede en embarazo, no fue de quince de catorce años, no, yo quede en embarazo siendo 
una mujer hecha y derecha, de veintitrés años y no me considero muy este, ni tampoco fui 
madre muy joven, a pesar de salir de la casa, y de no estar con en mando de mi papá, ni de 
mi mamá que lo este, lo mantienen como  le dijera, pues dándole consejo o no dándole tanta 
libertad, yo tuve toda la libertad del este, pero yo sabía o sea, yo me iba por la línea que 
tenia que ir, nunca trate de  ser cómo, o bueno será porque nunca me ha gustado la salidera 
de a fiestas, o  ir a salir a tomar, a mi nunca me ha gustado el trago, nunca, que yo me 
acuerde una sola vez me pegue una (risas) borrachera con vino, pero ya que me guste el 
trago, y eso porque no me di cuenta, porque yo estaba tomando ahí, y eso que era en la 
casa donde nosotros vivíamos con los dueños de la casa, y con este, con mis hermanas que 
nos pusimos a  tomar vino, cuando me fui a parar, ay Dios mío no me pude parar, esa fue la 
rasca única que tuve, de resto nunca, no digo que nunca he tomado, porque con mi esposo a 
veces salíamos, pero nunca tome hasta emborracharme, no, y que mi cuñado me decía que 
tomara que estábamos en familia, y yo no, a mi no me gusta tomar, si a caso así, me tomaba 
un traguitico, ahí como pa llevarle la idea, pero no emborracharme, no que a veces salía con 
mis suegros, con la suegra de mi cuñado y salimos y con la esposa de mi cuñado también y 
así pasamos.Y pues si, yo siempre he dicho que en el campo, uno en el campo a penas si 
sobrevive, en cambio en la ciudad tiene mas oportunidades de surgir, de así sea estudiado o 
no estudiado, uno si es ingenioso uno puede levantar mas platica  en la ciudad que en el 
campo, en el campo es trabajo y trabajo, y la plata que pagan es muy poquito, yo veo eso, 
también que bueno que en el campo se ayudan por lo que siembran,  y la tierra pues da 
mucha cosa que no tiene que comprar, porque la tierra misma  la da, pero para 
verdaderamente surgir o llegar a prosperar allá no, no le veo, pero pues si hay gente que le 
gusta, pues la tranquilidad lo que a mi no me gusta, pues la demasiada quietud, demasiado 
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silencio no me gusta a mi, por eso  me gusta el bullicio de la ciudad, pues no digo que estar 
en este, pero si oír que hay gente eso me gusta a mi, a pesar de que no este conmigo aquí u 
oírla o sentirla me gusta. 
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“ENTRE EL TEMOR Y LA PASIÓN” 

Por: Natali Martínez Colorado 
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 Influencia De Los Conflictos Internos Del Barrio En La Vida Personal 

“Yo soy Jorge Luis Sterling tengo 28 años, hace 25 años vivo en el barrio El Vergel de la 
ciudad de Cali, allí vivo con mi madre y mis dos hermanos. Yo soy un muchacho que hago 
parte de la junta de acción comunal del barrio y por eso he tenido muchos problemas como 
una amenaza de muerta que tengo ahora. 

Mi barrio, está bastante permeado por los conflictos de violencia más que todo los que están 
relacionados con el control del territorio y las llamadas Fronteras Invisibles que han causado 
mucho daño en la comunidad. En mi vida me he visto bastante afetao (sic) por la amenaza 
que tengo por las pandillas de “la U” lo que no me transitir (sic)  por ese lado, cuando en 
tiempos anteriores yo si podía pasar por todo lado.  

Esta amenaza fue hace 3 años y llega por muchas razones pero pues básicamente es 
porque como yo trabajo con un grupo la junta de acción comunal que junto a la fundación “A 
Lo Bien” están adelantando trabajo con los jóvenes y pues hay mucha gente que eso no le 
gusta entonjes (sic), ya nos tratan de chismoso, que le llevamos mucho chisme a la policía 
llevándole información entonjes, ellos lo ven de una forma inorante(sic), y nosotros lo vemos 
de una forma especial para los jóvenes  

El primer año con esta amenaza  y de no poder pasar por los lados de “la U” “uuuuy me ha 
causado bastantes cambios” en mi vida personal fue bastante complicado porque la zozobra 

era algo que me invadía y todo el mundo uno lo veía como el que me iba a matar y ya no 
salió tanto a hacer casi nada y no comienza a entrar en ese conflicto de fronteras invisibles 
que uno lo habla y todo pero es distinto ya cuando le toca a uno. 

                                                             
5
 Imágenes sacadas en una búsqueda general sobre el barrio El Vergel en Google. Disponibles en 

https://www.google.com.co/search?q=el+vergel+cali&newwindow=1&source=lnms&tbm=isch&sa=X&ei=k_xiVITOHISegwTKwoLoCQ&

ved=0CAgQ_AUoAQ&biw=1093&bih=466#imgdii=_ 
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Lo bueno de esto es que, a pesar de que mi familia sabe de la situación pues a ellos no les 
ha tocado nada de ella, de cierta forma porque ellos no pasan por allá y pues los que me 
tienen amenazado no conocen a mi familia,  sin embargo mi familia me dice que me salgo de 
todo eso, que mi vida está en peligro pero yo les digo y les insisto en que no que, a mí me 
gusta lo que yo hago que me gusta el trabajo social y que sí yo continuo con el trabajo es 
porque realmente me gusta bastante. 

Yo he hecho muchas en mi vida cosas para que no me maten por ejemplo a mi me toca 
esconderme cuando me andan buscando y pues, ahí es que yo les dejo el problema a ellos 
porque se les da muy complicado encontrarme porque pues yo siempre me escondo muy 
bien. Yo en algunos momentos paso por ese sitio pero pues asustao (sic), porque pues uno 
no sabe quien pueda haber por ahí, pero pues casi siempre que he pasado ha habido nadies 
(sic)  por allí pero paso solo si estado solo y paso rápido. Sin embargo a pesar de todo eso 

yo nunca he pensado en irme de mi barrio ni nada de eso, pero pues tambien existe que yo 
no tengo ningún espacio para donde irme y pues además yo pienso y no me gusta “huirle a 
los problemas, entonces tengo que enfrentarlos todos”.  

Mi barrio, El Vergel antes cuando yo era más pequeño era mejor que ahora porque pues 
había menos violencia, las personas eran más tratables, había más calle más juventud, 
había mucho vandalismo y había mucho socialismo. Yo por ejemplo cuando era joven, 
hacíamos torneos de futbol con los otros muchachos. Yo pienso que el barrio cambia cuando 
deja de ser para los jóvenes, niños y adultos y entra  ser muy delicado para todos al pasarse 
de un lugar a otro por las fronteras invisibles y pues obvio aumenta la violencia, es decir, 
como desde al año 2011- 2012 que el barrio cambio drásticamente y ya desde esos años 
toda la violencia de hoy con las mismas bandas porque por ejemplo, antes había solo una 
pandilla de cada bario, es decir una del Retiro y otra del Vergel pero ahora en el barrio hay 
16 pandillas.  

Lo que pasa es que los jóvenes ahora no tienen estudio y pues hay mucho desempleo y solo 
ven como salida la delincuencia, entonces ellos tiene otra mentalidad y pues además son 
puros peladitos de 15, 13,14, 17 años que por ser menores están dirigidos por un adulto que 
son los que les dan las armas para que salgan a robar, y pues básicamente lo que buscan es  
apoderarse del mismo setor (sic)  entonjes (sic) consiguen pelaitos (sic)  los reclutan para 

que ellos sigan matando al enemigo y adueñarse pues de todo el barrio.  

Actualmente mi vida con esos cambios en el barrio y con mi amenaza de muerte pues es 
muy  complicada porque uno ya vive con un temor que en cualquier momento se va a 
encontrar una persona que lo mate porque pues igual uno no sabe cual la persona que han 
mandado a  matar a uno,  porque de por sí, siempre mandan a un menor  que son los que 
están haciendo mucho daño ahora, entonces pues mi vida está girando en la precaución 
siempre y aunque yo no soy de esos pelados que mantienen rumbeando yo sé que no puedo 
estar en calles a la hora de la madrugada ni en las tardes porque pues son muy solas y 
puede ser más fácil que me maten pero pues igual yo no ando armado ni mucho menos sino 
solo colocando cuidado de quien anda por los lugares donde yo estoy y si llego a ver que 
andan los manes que yo sé que me quieren hacer la “vuelta” pues yo me escondo. 

La demanda que yo coloque fue de precaución nada más y no como varias amistades que 
se han ido del barrio que se han ido involucrando por problemas de vandalismo que los 
quieren desalojar que si no se dejan robar pues es comienzan a cobrar vacunas entonces las 
personas se tienen que ir del barrio, porque o sino los matan.  
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Acciones adelantadas por la comunidad frente a los conflictos en el barrio 

El tema de la violencia y las fronteras invisibles es algo que la comunidad a pesar de ser la 
más afectada por los niños y los adultos, no es algo que los lleve a ellos a adelantar 
acciones para buscar la forma de reducir este fenómeno sino que lo ven algo ya como 
normal y sobre todo que como no es un problemas directo con ellos entonces ellos pues no 
hacen nada y hasta ahora por parte de la comunidad no se han dado ninguna forma de 
salida.  

Las personas la única salida que ven a estos problemas son colocar demandas y mas 
demandas en forma de precaución porque si les pasa algo pues ya la Ley sabe más a o 
menos que ha pasado. La comunidad intenta a veces ir a la Junta de Acción comunal pero 
pues lo único que se puede hacer con esos jóvenes es hablar con ellos frente al problema y 
es algo difícil porque ellos son personas  inorantes (sic)  que solo pelean por un territorio y 
pues con esa mentalidad nada que hacer entonces lo único que le queda a la comunidad es 
esperar y en esa espera aumenta la violencia en el barrio y nadie dice nada. 

Yo conozco muchos casos de esta violencia en el barrio y que la comunidad se atormenta, 
por ejemplo 8 meses hubo un niño un ñiño (sic)  que lo mataron por una bala perdida le 
pegaron 3 tiros, tambien hubo una señora de la tercera edad en una frontera invisible dieron 
bala y ella iba pasando la abalearon y la señora falleció la señora pero como resultado la 
comunidad la más afectada. 

Trabajo comunitario 

Yo hago parte de la junta de acción comunal en el comité de seguridad y convivencia los 
trabajos que usted realiza con la comunidad.  Nosotros realizábamos muchos trabajos con 
los jóvenes, porque pues yo conocí a un amigo por medio de un partido y el hacia parte de 
un grupo que trabajaba con los muchachos y yo lo empezó a acompañar y me gusto y seguí 
con él trabajando. Nosotros entramos a reforzar nuestro trabajo con los jóvenes con ayuda 
de la fundación “A Lo Bien” en el año 2011 porque un sargento de la policía, un amigo de 
nosotros  vio los trabajos que hacíamos con los muchachos y  él nos atendió la mano y nos 
invito a una reunión allá con el dueño de la fundación y tuvimos una charla y empezamos a 
hacer paseo. Lograr tener una vinculación con la fundación fue importante porque inclusive 
que en ese tiempo se mermo mucho las balacera, no hubo tantos homicidios, y hasta fue la 
comuna menos con homicidios en Cali. 

Las actividades que se realizaron fueron a partir de una propuesta que se envió al a 
fundación y ella lo acepto. Una actividad muy importante en la que estuvimos fue en Bogotá 
con unas pandillas en el congreso porque la idea era  llevar 28 jóvenes del barrio y que cada 
pandilla hicieran un programa de desintosicacion (sic) por medio de ese programa, a cada 
pandilla le iban a dar una microempresa pero antes de esa microempresa tendrían que 
asistir a un programa y después de eso. La que nos ayudo tambien en este proceso fue una 
iglesia, sin hubo muchas pandillas que no siguieron asistiendo  porque eso lo veían muy 
difícil entonces ya los avances como la disminución de ellos homicidios vuelve a aumentar y 
muchos muertos entonjes (sic) ya ese proyecto se paso en ese momento. 

Este tema nos pareció algo poco positivo por lo que tratamos de ir a hablar con los 
muchachos y preguntarles el verdadero motivo de su deserción y ellos nos dijeron que era 
pura mentira que era mucha charla entonjes(sic) ya nos quedo muy complicado y no 
ganamos nada con alegar con los pelados ni nada. Uno no mas los escucha y ya y si no 
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quieren asistir pues ya uno no puede hacer nada uno no puede obligar a nadies (sic) cada 
cual lo hace porque le nace 

En definitiva ese proyecto de desintosicacion (sic) se acabo aquí en el barrio pero se siguió 
implementando por parte de la fundación. La relación en que yo quede con los muchacho, 
casi con un 70% es mas de una amistad, porque pues yo voy a saludalos  (sic) y ellos me 

preguntan qué ¿Qué paso  con el programa? Entonces yo les digo que pues que está parado 
por falta de plata y de que las personas quieran participar. 

En la relación que tengo con los muchacho ellos conocen de mi amenaza y solo me dicen 
que no entienden porque se da ese peligro si yo era una persona de bien que antes les traía 
muchas cosas al barrio y yo les decía que pues esa amenaza solo me quedo de una de las 3 
pandillas que me amenazaban porque solo con ellos fue que yo no pude tener un dialogo en 
donde les pudiese  contar que era lo que yo hacía realmente y entonces pase de ser 
amenazado por 3 a ser amenazado por1.  

La mayoría de las actividades que nosotros realizamos en la comunidad esta divido en 
comités, en donde cada uno se encarga de los jóvenes otros de los adultos. La conformación 
de estos comités se hace por medio de una convocatoria en donde debe de estar 
conformado por 25 personas que son escogidos por la misma comunidad que os n los que 
evalúan si son o no aptos para desempeñar el cargo.  

Las personas que trabajan aquí son porque les gusta pero en ocasiones hemos tenido casos 
de que han renunciado por varios razón, es decir, ya sea por que el trabajo es muy pesado o 
por amenazas que tambien han recibido. Nosotros cuando se presentan estos casos lo que 
hacemos es ir a hablar con los que están causando el problema dado que como primera 
autoridad de la comunidad, antes que la policía pues nosotros entramos en los conflictos y 
tratamos de arreglarlos y evitar que llegue la policía.   

En el barrio tenemos 3 lugares disponibles para los jóvenes, uno es el Centro Desarrollo 
Comunitario que es un espacio de salones que se presta a la comunidad para realizar 
trabajos para la misma comunidad, si n embargo cuando alguien necesita el espacio y se 
tiene disponible pues solo lo que hacen es enviar una solicitud y se presta el lugar, pero 
siempre privilegiamos los trabajos que van encaminados a un beneficio para toda la 
comunidad. También está la Posada de los Sueños que es un espacio más que todo donde 
se practica danza y los temas relacionados, pero pues es solo un espacio que se les presta 
para algo artístico y no hay ningún profesor que de clases ni nada. Por último tenemos el 
Comedor comunitario que es liderado por 3 personas de la junta de acción comunal, el 
presidente el vicepresidente y el tesorero y las personas que cocinan, en donde ellas reciben 
cierto dinero por su colaboración pero realmente no es mucho, pero los lideres si no reciben 
nada. La comida para los almuerzos se reciben creo que del ICBF y del Estado cada mes o 
cada semana.  

Para mí la junta de acción comunal es algo muy importante en el barrio pues porque es la 
primera autoridad que tenemos y por tanto es la que sabe todo lo relacionado con la propia 
comunidad y sobre todo que estamos para beneficiar a la propia comunidad y no a nosotros 
mismos o algo así.  

El trabajo que yo tengo ahí,  pues es trabajo social con los jóvenes más que todo los más 
vulnerables ósea los de las pandillas más que toó (sic). Las actividades que implementamos 
en este grupo son más que todo el Futbol, llevarlos de paseo, tambien tenemos un programa 
junto con la Fundación que es de desintosicacion (sic)  pa‟ los drogaditos (sic). 
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El trabajo es bastante agotador y difícil en cierta parte debido a las mismas fronteras 
invisibles porque pues cuando se quieren hacer películas o trabajos, talleres con los pelaos 
(sic)  pues ellos no pueden pasar de un sitio para otro y así pues es muy difícil que no se 

aumenten las bandas.  

Deseos, anhelos, sueños 

 Actualmente yo estoy trabajando en una empresa de Vigilancia pero pues yo quiero entrar a  
estudiar una carrera profesional, encaminada a la docencia pero más que todo el tema de 
ebanistería y poder enseñarle a los jóvenes en los colegios de la ciudad. 

Tambien pienso viajar al Huila para conocer a mi papá pues porque yo no lo conozco ni a él 
ni a mis otros 2 hermanos que son aparte con mi mama, quisiera irme unos 3-4 meses sin 
dejar de lado el seguir trabajando.   

En cuanta a mi amenaza yo pienso que es un tema que esta de cierta forma “quieto” pero 
que eso no me deja de estar atento a cualquier cosa porque pues ella no se ha ido.  
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CUADRILLAS DONDE LA VIDA ACABA 

Por: Yesenia Hernández 

 

 

Cuadro de Fernando Botero 

Mi nombre el Paola, vivo en este barrio de Medellín desde hace 30 años. En estos 
momentos hábito la casa que era de mi madre, la cual está dividida en dos. Al lado derecho 
de la casa vive mi hermana con su esposo y sus dos hijos. Y en el lado izquierdo vivo yo con 
mi esposo y mi hija.  

En el barrio desde que tengo uso de razón se han visto las pandillas, y pues 
desafortunadamente tuve cuatro hermanos que hacían parte de ella. Ya… tres de ellos 
fallecieron y el tercero está preso.  

Las pandillas en el barrio surgieron porque resulta que antes aquí en el sector venían de 
otras partes a robar, venían a robar a la gente, entonces los muchachos de acá no dejaban 
que robaran. Y ahí fue donde empezó el conflicto. Con el paso del tiempo los de acá 
comenzaron a matar a los de allá, porque los de allá querían abusarles o maltratarlos o 
robarlos, venían entonces a menospreciarlos y desde ahí fue creciendo todo. 

Con el paso del tiempo estas pandillas empezaron a crecer o se formaban otras quienes se 
peleaban por el territorio, o por la venta de drogas; que unos quieren vender al lado de acá y 
los otros se quieren apoderar y entonces así sucesivamente van matando y ahí es donde se 
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va comenzando la violencia. En el caso de mis hermanitos, cuando ellos eran muy peladitos 
venían unos muchachos más grandes quienes querían pegarles, los menospreciaban. Cada 
ratico él iba y venía a decirle a mi otro hermano: “Mira que por allá un man me pegó o me 
está amenazando”, entonces eso fue creciendo en él el odio y el rencor, y pues con el tiempo  
él se vinculó a la pandilla para defenderse, además no tenía otra opción. 

Por ejemplo, mi hermanito, él que está preso se crio en un medio muy difícil y pues tuvo que 
ingresar a las pandillas donde se volvió un hombre como decirlo… aún ahora como lo llaman 
los muchachos „malo‟ y tuvo muchos problemas y (sic) inclusive hizo cosas incorrectas que 

no debía de hacer. Siempre él tuvo que huir y pues uno como familia no es que sea 
alcahueta, pero su mamá ni sus hermanos son capaz de ir a entregarlo a la policía o a las 
personas que les causó ese daño, no?. Ya es como cosa de él y pues uno de familia le 
hablaba, uno le decía: “Usted por qué hizo eso, esto y lo otro”, pero uno ya se le sale de las 

manos, no? Y decir a la policía que él está en tal parte o a los manes a quien les hizo daño 
pues no!, pero si nos tocó en ocasiones ocultarlos porque corrían peligro. 

Él con su grupo de amigos andaban por todas partes haciendo cosas indebidas. Con el paso 
del tiempo se iban agudizando los conflictos entre las mismas pandillas y en medio de eso 
pasaron cosas en las que ni siquiera él y mis otros dos hermanitos que ya fallecieron 
estuvieron involucrados, por ejemplo hace un año mataron a mi mamá dentro de su propia 
casa. Donde en ese entonces vivían mis dos hermanos, yo y mi niña y pues 
desafortunadamente por problemas de otras personas que aún nosotros no tuvimos nada 
que ver, mi mamá perdió la vida, mi mamá, una señora de edad ¡usted no sé imagina algo 
tan tremendo! y a los ocho días mataron a mi hermanito porque él estaba muy dolido y en 
medio del dolor él quería era venganza y fue y se metió por donde no podía y lo mataron.  

La muerte de mi mamá a él le dio muy duro. Entonces el 10 de Enero de 2013, él ese día se 
fue en su cicla, no sé si a mirar que de pronto los manes que mataron a mi mamá estuvieran 
por allí o qué?, y resulta que cuando estábamos acá en la casa con mi cuñado escuchamos 
una balacera impresionante, cuando un amigo me llama y me dice: “Paola, venga que su 
hermano todavía está vivo” y cuando yo fui, sí, era mi hermanito que lo habían herido… Otro 

golpe en mi vida a parte de lo de mi mamá, mejor dicho, tremendo… A él le pagaron 12 
impactos de bala. Solamente papá dios sabe como resistió desde las 11 de la mañana hasta 
las 8 de la noche que murió y fue algo duro para nosotros, pa‟ mi cuñada, porque él dejó 
cinco niños. Tenía dos pequeñitos y mi cuñada estaba embarazada, estaba recién para salir.  

A mi mamá la mataron el 1ero de Enero del 2013. La historia es así: resulta que mataron a 
un muchacho que pertenecía a la pandilla. Al muchacho lo mató un amigo de nosotros que 
se llama Santiago el 31 de Diciembre, eso fue a la madrugada, entonces resulta que como la 
banda de acá se llama X y pues estas dos pandillas mantienen siempre en conflicto se 
fueron a decir allá que habían sido Y quienes lo habían matado, pero eso no es verdad 
porque ese día estábamos en una cena donde mi hermana en el barrio X. Mis hermanos, mi 
hija, mi mamá y yo, todos estábamos allá.  

Bueno, cuando estábamos donde mi hermana, mi mamá estaba cansada, le dolían los pies y 
me dijo: “Pao, yo me quiero ir para la casa”, entonces se vino para la casa con mi niña y con 

mi otra sobrinita de 4 años, se acostó en la cama y pues yo me fui para la calle, cuando eso 
siendo como las 5 de la mañana mataron al muchacho a quien lo habían dejado en la otra 
cuadra. De repente los muchachos estos, “Los X”, se vinieron aquí para la casa y se 

entraron, pues como mi mamá siempre dejaba la puerta ajustada fuera el día que fuera y 
este día no era la excepción pues ellos se entraron a la casa y la mataron en venganza de la 
muerte del muchacho que pertenecía a “Los X”.  
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Creo que le pegaron cuatro impactos de bala. La mataron delante de mi sobrina y de mi niña, 
aquí, dentro de la propia casa. Y pues eso fue algo tremendo! pues mi mamá, imagínate… 
mi mamá, una señora que no tenía nada que ver. Mi mamá tenía 64 años, entonces eso se 
convirtió en algo, osea, eso fue algo horrible para la vida mía, no solamente para mí sino 
para mi familia, y mis hermanos estaban dolidos, estaban agobiados porque ellos no 
estaban, no participaron de la muerte de ese muchacho, ellos estaban en El X, siguieron 
como se dice la fiesta allá donde mi hermana y pues eso fue un caos porque imaginarse que 
era su mamá y morir de esa manera. Los manes que hicieron eso huyeron, y pues el dolor, 
el alboroto de la muerte de mi mamá, la angustia y todo eso, empezaron “Los Y” a 
enfrentarse con la casa donde vivían los manes, es decir “Los X”, porque vivían aquí mismo, 
eran amistades aún de nosotros del barrio, de mucho tiempo.  

Entonces empezaron los enfrentamientos, vino la policía, esa gente tuvo que irse de ahí de 
esa casa y pues así sucesivamente pasaron las cosas y usted sabe que uno también 
conceve (sic) venganza porque por más que uno sea bueno, uno de mujer que le maten a su 

mamá así, es muy duro. Pues si uno dice: un man está en una pandilla vaya y venga porque 
andan buscando problemas cierto? Como por ejemplo lo que pasaba con mis hermanos y 
pues a uno no le deja de doler porque es hermano de uno, pero si hacen daño en un 
momento de su vida ellos van a recibir de lo que dieron. Pero imagínate mi mamá que no 
tenía nada que ver y delante de las dos niñas. Antes mi niña, gracias a dios no quedó 
traumatizada, aunque ella siempre recuerda eso porque ella lo vio y pues mi sobrinita si 
quedó un poco… ella no entraba a la casa, tuvieron que llevarla al psicólogo porque estuvo 
muy mal. 

Cuando a mi mamá la mataron, en medio del dolor, todo el mundo quería venganza, 
venganza, de ir contra esa gente y pues entre el conflicto que se armó la casa donde vivían 
“Los X” la había saqueado y  pues del mismo dolor algunos de la banda de acá, es decir “Los 
Y” fueron y saquearon la casa pero de igual manera, los de la parte de la T fueron los que 

dejaron esa casa tremenda vacía. Entonces un amigo vino a decirme que allá habían 
quedado unas tejas, que yo no sé qué, para que fueran y trajeran esas tejas, que yo no sé 
qué, que yo no sé cuanto… Pero nunca fui.  

Después de eso, la familia de “Los X” hablaron por las noticias, dijeron cosas que no 

debieron de decir… por ejemplo, la mamá de ellos estaba defendiéndolos. Decía que ellos 
tuvieron que salir supuestamente de la casa como desplazados, que le habían matado a su 
hijo, que no sé que… una zar de mentiras! hablaron por Radio y todo eso y aún pidiendo un 

beneficio el cual ellos no tenían porque hacerlo, porque los perjudicados… osea a ellos le 
mataron a su hijo, claro, sí… pero nosotros no tuvimos nada que ver, ni mucho menos mi 
mamá. Nosotros fuimos los afectados, los perjudicados. Después de eso escuchábamos 
cosas, por ejemplo la gente nos venía a decir que nos iban a tirar una granada, que nos iban 
a dar, que con metralletas, que con yo no sé cuánto, que estaban comprando armas para 
matarnos.  

Por esos días yo no dormía en mi casa, yo dormía donde una amiga porque a mí me daba 
miedo con mi niña. Mis hermanos si se quedaban aquí en la casa con otros amigos 
esperando a que ellos (referenciando a “Los X”) supuestamente se metieran, pero gracias a 

dios nunca sucedió. 

Mi vida cambio totalmente porque yo ya no quería vivir, yo quería quitarme la vida porque mi 
mamá era una fuente de apoyo impresionante en mi vida y con mi hija especialmente, 
entonces fue algo que me desequilibro totalmente. Y a los ocho días con la muerte de mi 
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hermanito fue otra vez tremendo. Mi cuñada y yo nos la pasábamos en el alcohol porque 
supuestamente el alcohol nos hacia olvidar.  

Yo salía de la casa y no quería volver porque no era lo mismo. Imaginarse que uno tiene su 
familia y de un momento que se acabe así, entonces fue algo tremendo, quería quitarme la 
vida, quería morirme porque yo decía “mi mamá, dios mío y ahora que voy a hacer”, y 

después matan a mi hermano que era como otra fuente de apoyo donde yo me sostenía, 
entonces eso era algo tremendo. Así pasaron las cosas, por ejemplo mi otro hermanito, el 
menorcito, él estaba en las drogas, y con lo que sucedió se aferro más a las drogas, empezó 
a lastimar a mucha gente porque tenía dolor, estaba resentido. Y así sucesivamente fueron 
pasando las cosas.  

Cuando pasó lo de mi mamá yo quería era que mataran a esa gente. Yo aún decía, dios mío 
quisiera tener como una metralleta y acabar hasta con el perro de la casa. Me prestaba para 
si los posteaban, decía que si los iban a matar, pues que los mataban. Anteriormente en mi 
mundo menos mal no mate a nadies (sic), gracias a dios no fui drogadicta, no consumí a 

pesar de que vivía en medio de la drogadicción y nunca en mi vida con la edad que tengo, 
nunca he consumido, pero guardaba armas, transportaba armas, me daba cuenta de cosas, 
de muertes, que iban a matar a alguien, o de robos, o de daños que le hacían a gente. Y 
pues aunque nunca fui integrante de la pandilla sí me referenciaban diciendo ay! Ella es de 
“Los Y”, pero porque yo vivía en la casa donde vivían “Los Y” y en el sector donde estaban 

ellos, pero yo de igual manera, como siempre he sido muy amiguera, entonces usted sabe 
que uno en su mundo, los amigos… Ve!: Guárdame este fierro, entonces participaba de 
cosas que eran incorrectas en mi vida. 

Con el tiempo, con mis otros hermanos buscamos la posibilidad de irnos del barrio porque 
decían que de pronto atentaban con nuestras vidas, que de pronto me venían a matar a mí… 
que ya habían matado a mí mamá quien no tenía nada que ver, que ahora a mi hermano y 
luego a nosotros y pues sí, uno pasa por un momento el cual busca para donde irse pero 
pues a lo último no salí de mi casa. 

Pero la verdad yo no quería vivir acá porque a ella la mataron aquí adentro (sic) de la casa, 

entonces yo siempre mantenía recordando… el lugar donde ella cayó, cómo la mataron, mi 
niña, todo! Eso era un tormento para mí y lógico que uno se quiere ir, pero pues no se me 
presentó la oportunidad. Y yo decía: “dios mio, pero yo por qué me voy a ir de mi casa a 
pagar arriendo si yo no estoy trabajando”. Mi vida prácticamente estaba destruida y aunque 

tuviera mis hermanos, no sentía el apoyo totalmente para yo irme, yo decía, si pago arriendo 
un mes, dos meses de ahí pa‟ allá que va a ser de mi vida? Que va a ser de mi hija? Y no! yo 
no tengo por qué irme de mi casa, yo no le he hecho daño a nadies (sic), si es de morirme y 

si así dios quiere pues, me muero pero… yo no puedo irme de mi casa.   

En cuanto a la seguridad del barrio y la autoridad y todo eso, la verdad, pues uno no debe 
ser desagradecido porque sin autoridad creo que este mundo hubiera sido peor porque de 
cierta manera la autoridad sirve mucho así sea como para decir que hagan bulto. Pero en sí 
uno no puede echarle la culpa de todo a la ley, pero realmente a veces la policía no sirve de 
nada. Osea, no es que no sirva de nada pero por encima de ellos suceden las cosas.  

Uno se ha dado cuenta que ellos mismos son colaboradores, colaboran con las pandillas, 
dando luz verde pa‟ que maten a tal muchacho y ellos no patrullan en ese momento van 
llegando como a la hora que lo han matado. A veces uno los ve por allá chateando o 
perdiendo su tiempo o en casas visitando mujeres. Cosas que como ley no deberían de 
hacer y pues eso de perder su tiempo en una casa o en un teléfono lo pueden hacer cuando 
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tengan descanso. Pero en su hora de trabajo ellos tienen que estar pendientes, porque ese 
es su trabajo. Por ejemplo, el día en el que mataron a mi mamá, los policías venían en dos 
patrullas y una motorizada. Cuando salieron de mi casa quienes habían matado a mi mamá, 
los policías les hicieron un disparo, pensé que los habían cogido, pero resulta que no fue así, 
ellos los dejaron ir porque si los hubieran cogido, esta sería la hora en los que ellos 
estuvieran pagando. 

Y eso que pasó con mi mamá que prácticamente los tuvieron allí para cogerlos y no lo 
hicieron es un ejemplo de que la policía no sirve y pues no sé qué pasó, porque ellos hasta 
le dispararon a los manes y los manes llevaban el arma en la mano porque yo los vi, yo vi 
todo y los policías no hicieron nada. También supe que por ahí llegando a la T hay una 
familia a la cual le causaron mucho daño, mucho, los mismos que mataron a mi mamá, que 
mataron a mi hermano, y a mucha más gente, a muchos otros les causaron daño y los 
policías sabían quiénes eran porque la gente los señalaba y aún ellos así no hacían nada. 
En ocasiones se enfrentaban a la policía y ya, pero nunca tuvieron la intensión de 
arrestarlos, sabían que mataban, que hacían cosas pero no!… no hacían nada por cogerlos 
o porque ellos pagaran lo que hacían. 

Y ahora pues la verdad lo único que me tiene aquí parada y con fuerzas y con ganas de salir 
adelante es porque dios llego a mi vida. Hace un tiempo llegaron unos hermanos de la 
iglesia que se llama “La cruzada cristiana: paz unida a las naciones”; ellos le traen alimentos 

a los muchachos que viven en el puente y también oran por ellos. Estas personas vinieron 
aquí y empezaron con los muchachos del mismo barrio un proyecto muy bonito, entonces 
poco a poco uno se iba pegando ahí, pero a uno le daba pena porque uno decía, uy no! Y 
uno en medio de su dolor y pues mi hermanito menor estaba muy afectado y yo no sabía qué 
hacer porque aunque tenía a mis otros hermanos no tenía el apoyo de ellos, entons (sic) 

estaba prácticamente yo sola… me tocaba mi hermanito y me tocaba mi niña entonces era 
muy duro.  

Pero gracias papito dios llegó y nos sacó de donde estábamos… La verdad que si dios no 
hubiera llegado, no sé qué sería de mi vida ni aún de la vida de mi hija. Ya cuando dios llegó 
a nosotros empezamos a ir a la iglesia, mi hermanito empezó a cambiar mucho. Es más, fue 
él el que empezó a ir, y a través de él empecé a ir yo y así fue como dios poco a poco fue 
acomodándonos la vida, a sanar las heridas, el rencor, el odio, la soledad, la amargura, la 
angustia, el temor.  

 Mi hermanito empezó a ir, su vida empezó a restaurarse, gracias a dios mi vida también; ya 
el alcohol no era importante para mí, ya dios me había mostrado cual eran las verdaderas 
cosas de la vida, entonces empecé a dejar todas esas cosas de mi vida que me 
atormentaban atrás… aún quedando el dolor. Cuando estábamos yendo a la iglesia… Pues 
usted sabe que cuando uno tiene enemigos, los enemigos siempre van a estar así uno 
cambie y pues mi hermanito en la iglesia vendía cosas, los hermanos de la iglesia lo llevaban 
a trabajar, pero aún así y todo como a los ocho meses de lo que paso con mi mamá, a mi 
hermanito lo mataron.  

Pero pues gracias a dios se pudo ir con el señor porque pues dios lo había perdonado de 
todas las cosas que él había hecho, era difícil, porque pues dos golpes de una para él era 
tremendo y él que le gustaba su calle, le gustaba su rumba, le gustaba sus drogas… 
entonces, y sí, pues a mí me dio muy duro la muerte de mi hermanito porque ya era el último 
con el que yo estaba aquí y yo decía “dios mío, pero por qué?” pero ya dios estaba conmigo 
y ya dios me había dado como esa fortaleza y dije: “dios mío, si aguante dos puedo aguantar 
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otro” sólo tú sabes cómo haces las cosas. Y por eso mi vida cambió totalmente, yo ya no 

tomo, yo no bailo, ya no participo en cosas incorrectas, en cosas de mi vida que participaba.  

Pues tampoco he cambiado que decir uuff totalmente, no! pero dios ha sanado un 60% mis 
heridas. No dejo que a veces me duelan las injusticas, pero le pregunto al señor: “dios, por 
qué hay tanta gente mala y aún viven?” y gente que no es tan mala tiene que perder su vida 

así por así, pero igual manera solamente dios es el que nos creo y es él el que sabe las 
cosas. Definitivamente mi vida empezó a cambiar porque dios llegó a mi vida y la restauró… 
empecé a alejarme del alcohol, de las cosas que yo aparentemente creía que eran buenas 
para mí y que me sanaban y que me hacían olvidar. Con las armas ya no dejo que se 
guarden en mi casa… mejor dicho… es como si hubiera vuelto a nacer de nuevo. Ya no, ya 
mi vida no es la misma que antes. 

Yo vivo inmensamente agradecida con dios y si dios no hubiera llegado a mi vida, no sé que 
sería de ella en este momento. Porque yo creo que sin dios no somos nada. Y aunque nunca 
tuve las agallas ni corazón para matar a otra persona siempre en medio de mi dolor era lo 
único que deseaba con quienes mataron a mi mamá… Y pues hacerle quitar la vida a mucha 
gente que no tenía nada que ver, sólo por el odio y el rencor no era lo correcto, pero gracias 
a dios yo salí del rencor, del odio y pues la justicia es de él no? Y tarde o temprano el que ha 
hecho daño se arrepiente y busca del señor y tiene que pagar sus cosas, si uno dentro de la 
iglesia siendo cristiano el enemigo viene y afecta su vida, ahora mucho más las personas 
que no están con dios, cierto? Yo soy un ejemplo de vida, soy un testimonio porque por todo 
lo que pase era para que mi vida estuviera destruida y he cambiado totalmente, no 
solamente conmigo sino con mi hija, con mi familia, con mis amigos, aún con las personas 
que me causaron daño. Ya mis pensamientos no son iguales. Mis deseos hacia ellos 
tampoco son iguales, ya no permito absolutamente nada incorrecto en mi casa ni en mi vida, 
aún falta por perseverar y cambiar muchas cosas, pero he dejado cosas que realmente no!… 

Después de eso hacia el lado de la T yo no me meto. Como lo dije antes este conflicto no es 
de ahora, es desde hace mucho tiempo, y pues desafortunadamente mis hermanitos estaban 
involucrados, entonces por el simple hecho yo de ser hermana de ellos así yo no tuviera 
nada que ver, solamente por ser familia de ellos, eso me involucraba. Y en los momentos 
donde se agudizaban los conflictos, en momentos tuve… me amenazaron y todo… y 
quisieron agredir contra mí. Y ahora pues la verdad que eso cada día es peor, en algunos 
momentos las cosas están tranquilas, pero como la semilla ya está sembrada desde hace 
mucho tiempo, entonces ya es como muy difícil que las cosas queden calmadas y puedan 
cambiarse. Ya a algunos que matan no importa porque ya viene la otra generación a seguir 
nutriendo las pandillas.  Los menores de edad van llegando a las pandillas. Entonces la 
verdad que ahorita está peor porque ya ni a uno de mujer puede ir a otro barrio porque lo 
matan o porque dicen que uno está chismoseando o que va a sapear o que alguna cosa, así 
uno no esté involucrado, uno ya no puede ni pasar a otro barrio porque le puede costar la 
vida.  

Con el pasar del tiempo acá en el barrio nada ha cambiado, no cierto? ahora es que más o 
menos un año hicieron como… supuestamente la paz porque habían muchos muertos, ya 
estaban matando mucha gente y mataban aún personas que no tenían nada que ver en las 
pandillas, entonces hubo un proceso de paz y eso ayudo a mejorar, no todo, pero si ayudó a 
mejorar un poco la estadía acá en el barrio y pues uno ya puede transitar tranquilamente por 
algunas partes; no ha cambiado totalmente pero ya está un poco calmado… uno ya como 
que puede respirar mucho mejor, pero aún sin embargo uno tiene de que estar muy 
precavido. Y pues siempre quedan secuelas de lo que los hermanos de uno hicieron y  uno 
dirá que en el barrio ellos de pronto me van a robar o de pronto ellos, los de las otras 
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pandillas lo quieren golpear a uno o atentar contra la vida, entonces uno siempre como que 
su corazón teme, pero igual manera normal… Yo digo que no me da miedo. Pues sí, de 
pronto una balacera y que dios no quiera uno le peguen un tiro, pero que a mí me dé miedo 
salir a la calle así, no! Para nada!  

Al final yo ya realmente espero de la justicia de dios, la justicia divina porque uno en las 
manos del hombre las cosas se pierden y ahora en este mundo que todo está corrupto, que 
hasta la policía es la misma que está en la corrupción, que esta participante de muchas 
cosas, entonces la verdad que yo ya desde que me metí con dios yo digo: “señor, la justicia 
es tuya y en tu tiempo es perfecto” porque en el tiempo de dios todo es perfecto, entonces de 
cierta manera debemos de entender que como seres humanos lo que hagamos malo lo 
tenemos que pagar en algún momento de nuestras vidas. Dos, tres, cuatro, diez años, no sé 
cuándo pero lo tendrá que pagar.  

A veces uno mismo dice ¿por qué me pasa esto? Si yo no he matado, si yo no he robado, 

pero uno no sabe usted que ha hecho en su vida que después venga los problemas más 
adelante, entonces la justicia de dios es divina porque realmente la ley, la autoridad, la 
policía ha servido mucho porque uno no puede ser desagradecida, pero realmente uno ha 
visto tantos casos en su barrio que desafortunadamente uno dice que la policía es como si 
no estuviera.  

Pero uno tiene que tener fe de que el mundo va a cambiar, la misma palabra de dios lo dice: 
que la venida de dios está pronta y que el mundo será peor, pero que esto solito cambie, no! 
Esto antes día tras día se va a perdiendo el respeto, ya no hay respeto por nada. Uno ve el 
irrespeto de los hijos contra sus padres y supuestamente el respeto viene dentro de su 
hogar, entonces uno ya qué puede esperar de la gente de la calle, de los muchachos; ya los 
muchachos no respetan la autoridad, la autoridad no respetan a los muchachos. Aún no lo 
respetan a uno como ciudadano que hasta por un piston, por un buñuelo matan, y quitarle la 
vida a un ser humano por algo que es insignificante!, Y si ahora en este mundo se está 
viendo lo que se ve ahora, usted imagínese una generación más en un futuro? 

Yo todo lo espero es en dios. Yo ya no pienso en mí o en el hombre, yo ya pienso es en lo 
que dios ha hecho en mi vida y lo que él seguirá haciendo, no solamente en mí sino en mi 
hija. Yo ya no pertenezco a este mundo. No me mando sola como me mandaba antes, él es 
el que me guía y entonces, de él lo espero todo. Quiero sacar a mi hija adelante, que más 
adelante de pronto irme de este barrio, de esta casa, sí! y pues hemos vivido en un lugar 
donde ha habido mucha violencia, donde estamos rodeados de la drogadicción, donde no 
hay respeto, donde mi hija, ella misma a su corta edad le ha tocado que vivir cosas que 
mejor dicho son terribles, entonces lo que más puedo hacer es trabajar por mí hija y sacarla 
adelante y un día irnos de aquí y seguir cogidas de la mano de dios hasta que él permita 
llevarnos.  

Uno a veces de la maldad, del odio, del rencor uno no saca nada. A veces nos dejamos 
llevar de nuestro instinto, por nuestra ira y la verdad que la ira nos hace cometer muchas 
cosas incorrectas. A veces esas cosas incorrectas nos toca pagarlas con nuestras propias, 
ese fue el caso de mis dos hermanitos. Y pues yo que he vivido todo lo que he vivido puedo 
decir que de la maldad no saca nada bueno. Y que lo mejor que pueden hacer es buscar a 
cristo que es él el que nos da, él es el camino a la verdad y a la vida y que sin él nosotros no 
somos nada, es él el que no da todo: la paz, la tranquilidad, el amor, todo! así se nos caiga el 
mundo encima es él que en medio de los escombros, él nos saca. Ahora parte de mi vida es 
dios y creo que sin dios no somos nada; el señor es lo más maravilloso que podemos hacer, 
yo creo que debemos entregarle nuestras vidas, nuestra vida a él.  
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PRESENTACIÓN: 

“Me llamo Jhonny Andrés Paz, soy estudiante de la Universidad del Valle y uno de los 

fundadores del colectivo Semillas de Libertad perteneciente a la misma, tengo 27 años, soltero 

y aunque gran parte de mi vida he vivido con mi madre y mi hermano, he tenido la oportunidad 

de viajar a otras partes de Colombia por cuestiones personales y familiares. Actualmente vivo 

de manera independiente en el barrio El Trébol de la ciudad de Santiago de Cali”. 
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VIVIENDA, INFANCIA Y RELACIONES FAMILIARES 

 “Vivo cerca al puente de los 1000 días, eso se llama El Trébol. Siempre he vivido con mi mamá 

cerca a La Luna, pero en este momento estoy experimentando la vida ya sin mi mamá. No 

siempre he vivido en Cali, yo nací en Santander de Quilichao, Cauca, de ahí me fui a vivir a 

Caldas, de Caldas me vine a vivir a Cali; allá en Caldas me fui a vivir con mi madrina, después 

me devolví a vivir acá con mi mamá, pero llevo mucho tiempo viviendo aquí en Cali, más de 20 

años. Llevo 8 meses viviendo en El Trébol, en Santander de Quilichao solo fue mi nacimiento, 

allá viví un año. 

Ahorita vivo en una casa, ahí como de arrendatarios, viven varias personas, yo vivo ahí en una 

habitación y en la casa de La Luna si vivo con mi mamá y mi hermano, ellos son los que viven 

allá en la casa. La relación con mi familia es muy buena, nos llevamos muy bien, siempre hay 

cierto tipo de diferencias y cierto tipo de cosas, pero la relación es bien. 

Mi mamá me crió sola, siempre hemos sido mi mamá, mi hermano y yo, siempre hemos sido los 

tres, para mí mi mamá siempre ha sido mi mamá y mi papá, ella ha cumplido los dos papeles y 

creo que no se ha equivocado, pues creo que las cosas que ha hecho las ha hecho muy bien. 

De niño era un poco travieso y callejero hasta hace poco, tenía como cierto pensamiento de la 

vida como que “nada me importa” y que todo es calle y todo es por aquí y más allá, pero son 

como experiencias que uno adquiere o gana, o son cosas que le hacen ganar experiencia a uno 

en la vida, eso de andar así en la calle y todo eso.  

La relación con mi hermano es bien, mi hermano es menor, tenemos problemas como que todo 

lo coge y que nada lo deja en el mismo lugar donde lo coge y todo eso, porque yo soy como 

una especie de un poco psicorigido, entonces pues me gusta que me dejen las cosas tal cual 

donde me las cojan, pero con él tengo problemas porque me las coge y me las deja en otro 

lugar, no me las deja ahí o se las lleva y después es un problema yo buscándolas y no las 

encuentro, pero la relación en general es bien. Sin embargo, creo que soy un modelo ejemplar 

para mi hermano en el sentido en que hay muchas cosas que yo hago que él también hace; por 

ejemplo, el hecho de practicar un deporte extremo que a él lo llevó también a que practicara un 

deporte extremo, el hecho de que a mí me guste la guitarra, a él también le gusta la guitarra; 

bueno, hay muchas otras cosas así. La cuestión de que a mí me gusta mucho el diseño y 

gracias a eso pues él se motivó o en este momento le está gustando mucho la parte de 

construcción y esas cosas, ahora me dice que quiere estudiar Arquitectura y pues toda esa 

cuestión y me parece que es como gracias a muchas de las cosas que yo hago que él ha 

tomado como esa decisión de hacer eso. 

Anteriormente era muy calle, era una persona que no le importaba nada, no le importaba 

amanecer en la calle o estar con los amigos en la calle todo el día, tenía el vicio de que llegaba 

prácticamente a las 3:00 o 4:00 de la mañana a la casa y a las 8:00 de la mañana ya me volvía 

a ir, y como que “pues que me importa” pensaba, y mantenía todo el día en la calle, mantenía 

con los amigos, “que vamos a tomarnos esto” me decían, “que vamos pa tal lado”, “que vamos 

pa que hagamos esto” y así como que la vida te estuviera llevando y pues yo decía “dejémonos 

llevar”. En cierto momento, pues como que no solo fui yo sino todos mis amigos los que me 

acompañaron, los que fueron conmigo, los que cambiaron mi pensamiento, nadie se puso de 
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acuerdo tampoco para que sucediera, sino que eso solamente sucedió y todos empezaron a 

cambiar, cada uno empezó como a centrase más en su vida, mirar que la vida que llevábamos 

no es vida realmente, no era la vida que quizás cada uno quisiera llevar y de un momento a otro 

todos empezaron a cambiar, todos, todos, todos!!!,  Y cada uno se dedica a una cuestión 

diferente y a algo importante, a algo que les gusta, y pues yo creo que fue una experiencia que 

cada uno no va a olvidar y que fue satisfactoria para la vida de cada uno porque cada uno en 

este momento está logrando cosas importantes. 

En mi infancia recuerdo que decían que el río Cali se inundaba y ahorita el río Cali pa que corra 

un chorrito de agua es un problema, pero de eso si me acuerdo. Respecto a lo político no 

recuerdo nada, a lo social yo creo que eso se ha perdido mucho, como el sentido de 

pertenencia de la ciudad por parte de la gente, el sentido de pertenencia por parte de la 

comunidad universitaria frente a la Universidad, todo se ha perdido, todo, no recuerdo bien 

cómo era anteriormente, pero sé que muchas cosas que eran anteriormente se han perdido 

ahorita en la actualidad, no sé si es por el Facebook, no sé si es porque a cada persona lo 

quieren individualizar con una pantallita en la mano y nadie alza la cabeza y se da cuenta que 

alrededor de él hay otras personas y hay gente con la que se puede hablar verbalmente y no 

por medio de una pantallita, bueno hay muchas cosas que mejor dicho tendríamos que 

sentarnos por ahí un año o un mes a ver”. 

 

EDUCACIÓN 

“Yo era un mal estudiante, ufff como dice Calle 13 “Nunca fui buen estudiante y ahora defiendo 

la educación”, yo era así, yo era de los malos y era de los odiosos en el colegio, y era de los 

que me gustaba hacer maldades y robar loncheras y quitarle la plata a la gente, mejor dicho, 

hacía de todo, pero mi mamá siempre ha trabajado en la Universidad y como que la Universidad 

ha sido también otro mundo para mí, y pues yo he crecido también prácticamente en esta 

universidad y he visto como ciertas cosas de la misma se han roto; por ejemplo, la relación de 

estudiantes con trabajadores, la relación de estudiantes con su entorno, la relación de 

trabajadores con el entorno, todo se ha perdido, aquí ya la gente viene simplemente o el 

estudiantado viene a la Universidad como una “sanguijuela”, solo chupando y chupando y 

chupando y no deja nada a la Universidad. 

En este momento, como dice una compañera: “Colombia en este momento está entre los 

últimos de la peor educación del mundo”, o sea que Univalle está de cuarta, o sea que somos la 

cuarta peor educación del mundo, y todo se debe a eso, a que muchas personas o que muchos 

estudiantados o a que aquí en la Universidad cuando entramos no se nos da como eso, como 

que hagamos sentir el amor por la Universidad, el amor por la educación más que por el hecho 

de estudiar. 

A pesar de esto, en mi infancia anhelaba algún día entrar a la Universidad del Valle, porque mi 

mamá trabajaba acá y pues uno no le importa, realmente a mí no me importaba pero yo lo hacía 

era por mi mamá, para que se sintiera orgullosa, que dijera “ah mi hijo está en Univalle o que mi 

hijo estudia ahí tal cosa”, y entré en cierta medida a la Universidad, a estudiar algo que me 
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gusta. Entré en el 2011 la segunda vez, la primera vez entré a estudiar una carrera que no 

terminé en el 2005 y la dejé ahí como en tercer o cuarto semestre, me retiré de esa carrera y 

me dediqué a la vagancia; después en el 2011 volví a la Universidad. 

A mi mamá le gustó mucho que otra vez estuviera estudiando, ella estaba muy contenta, porque 

entré a estudiar una carrera que yo quería estudiar mucho, que es Diseño Industrial, la llamo “la 

carrera para hacer basura” o “la carrera que más basura hace” porque hacen unas cosas ahí y 

realmente los diseños industriales, jumm mejor dicho. Solamente para hacer basura, es una 

carrera para hacer basura y pues a mi mamá le gusta mucho;  gracias a eso, gracias al haber 

entrado ahí, a todo eso pues creo que es la motivación que tiene mi hermano ahorita para 

querer estudiar Arquitectura. Mi mamá y mi hermano son los más cercanos a mí, los otros 

estarán contentos y les gustará pero pues no creo que vaya a pasar de ahí. 

Aunque no ha llenado todas mis expectativas, siempre había querido estudiar Diseño Industrial, 

es como de las carreras con las que yo pienso que soy más afín, es la que más me gusta 

realmente, aunque pensándolo bien, si lo volviera a pensar en este momento estudiaría en 

cualquier otra Universidad y no estudiaría en ésta Diseño industrial; pero Univalle es como para 

mí, es mi casa, para mi Univalle es todo y lástima que se den ciertas cosas en el departamento 

y que no podamos cambiar ciertas cosas del pensum, realmente las que nos tienen como 

“varados”, porque hay otras universidades que tienen otros pensum académicos y ya los 

diseños que ellos producen son unas cosas uff supremamente sorprendentes, pero ahí vamos 

en la lucha, igual espero terminarla. 

Actualmente debería de ir en octavo semestre pero en quinto semestre tuve un problema con 

varios profesores del departamento de Diseño sobre unas calificaciones de una asignatura y 

pues yo pedí unos segundos calificadores y unas cosas y el departamento me lo negó, siempre 

me ha dicho que no es procedente esa calificación cuando el acuerdo 009 dice que usted como 

estudiante tiene derecho, tiene derecho!!!, es un derecho que está estipulado ahí en el acuerdo 

a unos segundos calificadores y mucho más cuando el mismo profesor de la signatura me lo 

sugirió, como él me dice “sino está conforme con su calificación obtenida pues pida segundos 

evaluadores” pero el departamento siempre me los negó y me los ha estado negando, por lo 

que en este momento estamos en ese problema y he enviado 30 mil millones de cartas y 30 mil 

millones de cosas y siempre se hacen digámoslo así los bobos o los pendejos, que lo creen a 

uno bobo o pendejo o yo no sé; el acuerdo dice que tienen 10 días hábiles para responder una 

carta y ellos se demoraron 2 meses y medio en darle repuesta, tocó poner un derecho de 

petición. Ese problema de la Universidad está complicado todavía y ahí voy, todavía peliando 

con ellos, mirando a ver y pidiéndoles las explicaciones de por qué me han negado cosas que a 

las cuales yo tengo derecho. En este semestre como tal solo he visto unas materias por 

encimita, no estuve matriculado, estoy adelantando dos proyectos, uno que tiene que ver con el 

huerto y el otro que tiene que ver pues con mi proyecto de grado, que los he estado 

adelantando y he estado leyendo y actualizándome de ciertas cuestiones de las que quiero 

hacer. 

Me gustaría que hubiera un cambio en el pensum académico de la carrera, que los laboratorios 

que tenemos realmente se utilicen porque en Diseño tienen unos laboratorios allá que no se 

utilizan, tiene una máquina impresora de 3D y tampoco se utiliza, tiene unos hornos que no se 
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utilizan, tiene un poco de maquinaria archivada, entonces vos llegás y todos tus trabajos te toca 

mandarlos a hacer por fuera de la Universidad. Eso es una problemática que ahí se ha hablado, 

supuestamente dicen que porque no hay espacio, que porque no hay donde ponerla, que no sé 

qué, pero a raíz de todo eso, pues de que no hay espacio y todo eso, todo se ha ido perdiendo, 

las máquinas se le han ido perdiendo partes, cosas así. Yo creo que eso es una negligencia, 

más que todo es una negligencia de parte del departamento y parte de la universidad. 

Así que lo que espero es que algún día le den funcionamiento a eso, que podamos trabajar, que 

la carrera mejor dicho sea la número uno aquí, principalmente en el suroccidente colombiano o 

en Colombia, eso espero”. 

 

PERTENENCIA A UN GRUPO O COLECTIVO 

“De pequeño estaba en un grupo llamado ASBOR, que es un grupo de Origami, ahí estaba 

cachorro, no recuerdo exactamente la edad pero estaba peque, desde peque siempre me gustó 

el Origami y estuve metido en el grupo de Origami muchísimo tiempo, con eso viajé a varias 

partes, conocí muchos lugares, muchas personas, ese fue el grupo en el que estuve metido, 

pero no recuerdo haber estado metido en otro grupo. En el colegio no estuve metido en nada, 

en el colegio era una caspa6. 

Actualmente sí pertenezco a un colectivo que se llama Semillas de Libertad en la Universidad 

del Valle, que es un colectivo al que todo el mundo le dice un “huerto”, pues realmente no es un 

huerto sino que es un reservorio de semillas vivas, lo que hacemos ahí es reproducir semillas 

completamente orgánicas para que las personas puedan ir a sembrar, se apropien de parques, 

espacios, se apropien de alguna tierra que haya por ahí, entonces nosotros lo que hacemos es 

darle esas semillas a la gente que quiera sembrar, truequiarlas7, esa es como la funcionalidad 

que tiene ese huerto. Ese huerto nació con la problemática de la Ley 970, que es la ley de 

semillas, pues ahorita hay una problemática con la semilla transgénica, que es por allí más allá, 

entonces nosotros como que dado ese problema fue que surgió ese colectivo. Casi todas las 

personas que habían estado conmigo pues cuando yo era un vago, ellos habían cambiado 

muchísimo, muchísimos o casi todos cambiaron fue por eso, por querer sembrar, de hecho no 

sé si fue un llamado de la pacha8, no sé qué haya sido, pero todos cambiaron, todos, todos, 

todos!!!y ahorita cada uno se dedica como a una cuestión diferente así dentro de la siembra. 

El interés por hacer parte de este colectivo dentro de la Universidad fue porque estoy 

estudiando acá, porque pensábamos que si hacíamos ese colectivo teníamos algo que 

mostrarle a la ciudadanía y decirle “mire que sí funciona, mire que si podemos llegar algún día a 

una soberanía alimentaria”. Cali anteriormente era una ciudad que contaba con una soberanía 

alimentaria, la alimentaba Palmira, la alimentaba Jamundí, la alimentaba Pance y contaba con 

muchos alimentos que se producían en la zona y se podía hablar que Cali era realmente una 

                                                             
6Cansón, vago. 
7Intercambio de semillas entre varias personas. 
8Naturaleza. 



 
105 

ciudad que tenía una soberanía alimentaria, pero eso se rompió, entonces nosotros como que 

“bueno, vamos a hacer algo, creemos este colectivo acá dentro de la Universidad y dentro de 

este colectivo pues vamos a los colegios y proponemos otra vez qué es el hecho de sembrar” y 

con esa idea nació el hecho de por qué hacerlo aquí dentro de la Universidad, para que como 

Universidad saliéramos a mostrar y pues más aún que uno aquí siente tanto amor por la misma, 

para que el nombre de la Universidad quedara por alto afuera, en otras ciudades, en otro país, 

no sé hasta donde podamos llegar con eso”. 

 

SEMILLAS DE LIBERTAD 

“Yo fui uno de los fundadores de este colectivo hace aproximadamente 3 años y medio, por lo 

que el colectivo lleva ese tiempo conformado. Hemos tenido todo tipo de problemas, hemos 

tenido hasta problemas con la seguridad de la Universidad, hemos tenido problemas con todo, 

además porque el espacio donde nosotros desarrollamos ese colectivo pues fue un espacio 

tomado, no fue un espacio que nosotros algún día le pidamos a la Universidad, le dijéramos “lo 

necesitamos”, fue un espacio que nosotros nos tomamos. Anteriormente había un grupo que se 

llamaba “Sembrando ando”, ellos también venían haciendo un proyecto de huerta ahí, pero 

pues ellos lo dejaron completamente abandonado y ahí fue cuando venimos nosotros y 

retomamos ese proyecto, pero con una idea nueva, con la idea de nosotros, ellos se fueron a 

otro lugar, en este momento están sembrando en otro lugar de la Universidad. 

Nos consideramos un colectivo libertario, donde la gente va a trabajar no como forma 

remunerada, sino que van y hacen las cosas por amor, porque realmente sienten que hay una 

problemática y que la problemática es la ley de semillas, que ya la gente no va a poder tener 

semillas, porque si tenés semillas entonces sos un delincuente, sos un ilegal y tenés que 

pagarle al Estado cierta cantidad de dinero por tener semillas completamente orgánicas. El 

principio del colectivo es el solo hecho de sembrar y reproducir semillas, Semillas de Libertad se 

conformó con el pensamiento de querer hacer algo diferente, de querer mostrar y de querer 

decirle a la ciudadanía “mire que usted puede sembrar su comida, mire que usted puede 

sembrar y puede reproducir y que todo lo que usted siembre se le va a dar y puede ahorrar 

cierto dinero en lo que usted siembre;  pues, si usted siembra tomates se va a ahorrar cierta 

cantidad de dinero en tomates o se va a ahorrar un dinero por no comprar esos tomates en la 

tienda y se va a dar cuenta que los tomates que usted se está comiendo son unos tomates que 

vienen de otra finalidad. Sus tomates no son tomates transgénicos, no son tomates que los 

rieguen con fungicidas o con pesticidas, con agrotóxicos”, entonces es como la idea de que 

cada persona despierte en conciencia, que cada persona se dé cuenta del hecho de sembrar 

más que todo. 

Semillas de Libertad antes no se llamaba así, nosotros no teníamos ni nombre, por muchas 

cuestiones que hemos discutido y parece que nunca las vamos a aclarar o no hemos llegado 

aún a aclararlas. El nombre del colectivo fue algo que estábamos discutiendo con los 

compañeros, “bueno, cómo le vamos a poner” y todo el mundo decía que Semillas 

Clandestinas, que Semillas Rebeldes, que Semillas de Alegría y todo el mundo daba un nombre 

diferente hasta que una compañera dijo “se va a llamar Semillas de Libertad” y se quedó 
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Semillas de Libertad y así se llama actualmente. No estuve muy de acuerdo con la decisión, 

pero no era simplemente la opinión mía sino que era la opinión de todos en ese momento y 

pues se quedó así “Semillas de Libertad”.  

Este colectivo nació como un proyecto tierra que se llamó en cierto momento, empezamos a 

sembrar unas maticas por aquí y por allá y mirar a ver si crece bonito, después de que 

estábamos sembrando y decíamos “uy no mirá la problemática de las semillas, mirá que la 

problemática trae eso” y cuando empezamos a trabajar con ese grupo del que después nos 

separamos de ellos porque su intención era una cosa completamente diferente a la que 

nosotros teníamos en mente, nosotros también tuvimos problemas porque ellos querían 

quedarse con el espacio y nosotros que “No, ¿cómo así que se van a quedar con el espacio, si 

nosotros somos los que hemos camellado 9 ?” y bueno, ahí rompimos con ese grupo y 

empezamos solos por aparte. 

En ese tiempo éramos cuatro personas, estaba Juan David, estaba Mario, creo que estaba 

Camila y yo, se sumaron otros que fueron llegando ahí, después empezamos el proyecto, se 

conformó el grupo, después empezó a llegar mucha gente, muchísima gente, pero pues solo 

era gente que llegaba al espacio como a parcharse 10 , a querer estar ahí y todo pero no 

colaboraban realmente con el espacio. Después de todo eso nos dimos cuenta que no 

solamente era la problemática de las semillas sino que también era la problemática del suelo, la 

problemática de la expropiación de tierras, la problemática de la minería, la problemática que la 

minería contamina el agua, y llegaron muchas personas que se interesaron por esos temas y 

cada una empezó a estudiar y cada uno empezó a dar su punto de vista acerca de eso y se 

llegaron a cosas muy chéveres en ese momento. 

Esa experiencia de haber conformado un grupo con otras personas para mí fue algo 

supremamente genial y mucho más con personas interdisciplinarias, es decir, que estudiaban 

otras carreras completamente diferentes a lo que uno estudiaba, porque vos en tu carrera te 

siembran un pensamiento o tenés un pensamiento y cuando ya escuchás a otros o el punto de 

vista de otros te das cuenta de que esto aquí como que nunca va a terminar y que el camino es 

largo, que toca ir despacio porque vamos pa lejos, y para mí fue algo completamente 

sorprendente. Después de eso se consolidó en sí el colectivo Semillas de Libertad, también hay 

otro grupo que se llama Semillas de Libertad en la India, de esta señora Maldava Shiva, que es 

una hindú y también pelea en contra de la problemática de los cultivos transgénicos y en las 

semillas transgénicas, y nosotros al darnos cuenta de toda esta problemática empezamos fue a 

recolectar semillas, a empezar a sembrar, a reproducir semillas. 

De ahí empezábamos a ganar experiencia, después empezamos a hacer talleres con gente del 

Distrito11, empezaron a traer colegios, trabajamos también con un colegio de madres cabezas 

de hogar, trabajamos con unos colegios de Siloé, una compañera nos llevó a trabajar al Centro, 

ahí en la olla del Centro, en El Calvario, trabajamos en El Calvario haciendo unas cosas y de 

ahí la experiencia ha sido realmente genial. Hemos trabajado en muchísimas partes con el ideal 

                                                             
9Trabajado. 
10Llegar a un lugar y quedarse por un rato. 
11Distrito de Aguablanca, Oriente de Cali. 
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de la semilla, de que la gente siembre, de enseñarle a la gente la problemática de la semilla que 

hay, que esa otra semilla transgénica causa malformaciones genéticas, que esa semilla causa 

enfermedades al cuerpo, que esas semillas son modificadas genéticamente, que son alteradas, 

que no cumplen el ciclo normal que una planta debería de tener, son cosas que uno de la 

naturaleza debería respetar y no meterse con ellas. 

 

PENSAMIENTO LIBERTARIO 

“El pensamiento libertario para mí es hacer las cosas por amor, hacer las cosas realmente 

porque a uno le nacen, porque uno las quiere hacer por amor, no porque lo manden, no porque 

uno esté esperando algo a cambio de ello. Aunque hemos tenido problemas con ese término de 

pensamiento libertario porque nos ha llevado a problemas con las mismas personas del huerto, 

quienes creen que “libertario” es venir a parcharse y fumar marihuana o tal cosa, o quedarse en 

el espacio sin hacer nada, o ser desordenados o ser tal cosa,  porque el sistema cataloga a la 

gente libertaria como desordenada y pues las cosas no son así, ese no es el sentido de ser 

libertario.  

En ocasiones, dentro del colectivo hasta hemos dicho “quitemos esa parte de lo libertario de 

nosotros” porque es como un arma de doble filo, es algo que muchísimas personas lo utilizan 

cuando lo quieren utilizar para un bien, pero cuando se quieren excusar en algo, entonces se 

excusan en ese pensamiento y en esas cosas. Uno lo libertario lo espera como que hay tareas, 

como que somos un colectivo, de hecho somos un colectivo interdisciplinario, hay personas de 

muchas disciplinas ahí y somos como la única parte o realmente algo que estamos formando 

Universidad dentro de la Universidad porque cada persona va y expone lo que sabe acerca de 

su carrera, lo que le enseñaron hoy va y lo expone, lo expone a todos, entonces cada uno como 

que vamos aprendiendo algo diferente de cada carrera, de cada disciplina y pareciera que fuera 

como la forma “Ufff áspero12!, estamos formando Universidad dentro de la Universidad!!!. Lo 

libertario en el colectivo se expresa en la medida en que la persona propone, la persona que va 

y hace las cosas por amor, que no espera que nadie la mande, sería bueno ir y analizar un día 

entero todo lo que sucede ahí para darse cuenta realmente de la forma como cada persona 

adopta ese pensamiento. 

Yo soy una de las personas que todo lo que he hecho o todo lo que hago se lo apuesto al 

huerto, la academia, todos mis trabajos de la academia relacionados con el huerto, todo lo que 

hago en diseño lo hago pensando en el huerto, primero, pensando en no hacer más basura y 

segundo, intentando como coger esa basura para transformarla en algo productivo para el 

huerto. En mi vida personal tengo un pensamiento libertario, es como desarrollar esas cosas 

por un bien, por un bien en común, yo las hago realmente, yo las hago por amor, porque me 

nace hacerlas.  

De alguna manera fue la sociedad actual y todo lo que sucede en ella la que me llevó a cambiar 

mi forma de pensar, es que hay tantos problemas que abarcan ahí, por ejemplo,  nosotros 

                                                             
12Chévere. 
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cuando empezamos, no sólo era eso de la ley de semillas sino también el hecho de sembrar, 

nos dimos cuenta de que no simplemente era el hecho de sembrar, sino que también era la 

minería, que también era el agua, que también era el aire, que también eran los fungicidas, que 

también eran los pesticidas, el Chentrai, eso es eso que uno ve en el cielo, quisque hay veces 

que pasa un avión y que deja como el humo, deja una línea de humo, eso se llama Chentrai y 

eso está prohibido en Europa, yo no sé por qué aquí en nuestro país todavía lo utilizan y 

muchísimas otras cosas, entonces todo eso me fue como cambiando el pensamiento y decía 

uyy no algo está pasando, algo está mal. 

Nosotros vamos a otros lugares, nos reunimos con otras personas, pero pues nuestros 

pensamientos siempre son los nuestros, tomamos de allá lo que nos sirve, lo que no nos sirve 

lo desechamos, lo que nos sirve para complementar y para mejorar lo tomamos, sí nos 

reunimos, vamos a intercambios de semillas, vamos a trueques, vamos a eventos donde 

sabemos que hay personas que tienen semillas orgánicas y las han preservado y hablamos con 

ellos, vamos a comunidades indígenas en el Cauca, visitamos fincas de personas que 

siembran, tenemos talleres con el profesor Mario Mejía y con este otro señor que no me 

acuerdo en este momento el nombre, pero son personas que siempre han trabajado la parte 

orgánica, tenemos un amigo que se está especializando en abonos orgánicos y pues en esa 

medida todo eso sirve como para fortalecernos y para arreglar el huerto. 

Siempre hemos considerado que nunca deberíamos de pedirle dinero a nadie, que siempre 

deberíamos de hacer autogestión, todo lo que nosotros hiciéramos. Cuando empezó el colectivo 

casi todas las cosas que sacábamos las sacábamos de la basura, cosas que iban a botar, 

después empezamos como a cambiar ese pensamiento acerca de la cuestión de los dineros y 

eso pero nunca hemos recibido aporte por parte de alguna entidad, alguna institución o de la 

Universidad. Nos mantenemos con nuestros propios recursos, incluso con recursos del bolsillo 

propio, muchas de las cosas que hemos necesitado comprar como herramientas -que tantas 

veces nos las han robado- pues han salido de nuestro propio bolsillo”. 

 

ACCIONES COLECTIVAS 

“Dentro de nuestras acciones hicimos un trabajo con un grupo de mujeres cabeza de hogar, 

eran casi todas menores de edad aún, ese trabajo fue aquí en la Universidad, ahí dentro del 

espacio que tenemos desarrollamos ese taller, hicimos cultivos verticales, le regalamos semillas 

a ellas. A los colegios también que vinieron hicimos unos talleres similares con los niños y como 

eran niños, el trato era completamente diferente, hicimos unos talleres de recreación con unas 

personas del colectivo que estudian Recreación y Educación física, hicimos unos trabajos de 

socialización, algunas personas que estudian Trabajo Social hicieron como la parte social de 

eso; es todo un equipo interdisciplinario y ahí vamos, ahí vamos como haciendo todas esas 

labores, lo ideal de nosotros es que ojalá que en cada materia se pudiese hablar de esto, pero 

pues realmente la tierra es la única que provee a los seres humanos de todo, de los minerales, 

de los alimentos, del agua, del suelo, de todo, absolutamente todo lo sacan de la tierra!!!, no 

hay cosa que no la saquen de la tierra. 
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Para mí la experiencia de los talleres fue algo genial!!!, muy genial, porque esa experiencia 

reflejó lo que nosotros decíamos, o lo que decimos realmente; por ejemplo, cuando trabajamos 

con los niños fue la vez que más contento me sentí porque ellos decían “Ayy mire que sí, mire 

que va a crecer la planta que yo no sé qué” y uno les mete el cuento y los va encintando13 y los 

va metiendo por ahí , uno les va diciendo miren pasa esto con el agua, miren que hay una 

explotación minera y ustedes no van a poder ir al río, porque si van al río el río va a estar lleno 

de plomo y ya no van a poder bañar en el río y entonces ellos se van como con esas 

inquietudes para sus casas y se siembra otro pensamiento, pero no regenial, la verdad, cuando 

tenemos talleres y cosas así es algo muy chévere porque contamos con un equipo muy bueno y 

sabemos que todas las personas que están ahí en ese equipo son personas muy capaces. 

En este momento estamos proponiendo una jornada de siembra para que el colectivo se dé a 

conocer aún más porque pues el colectivo lleva ahí 3 años y han sido muy pocas las personas 

que se involucran, realmente no es por parte del estudiantado sino por parte de los profesores 

de la Universidad, ya que son muy pocos los profesores que se han arrimado ahí, entonces 

ahorita vamos a proponer una jornada de siembra haciendo como el llamado a que cada 

profesor pueda hablar de la siembra en su clase, no sé cómo nos vaya a salir eso, intentar que 

cada persona desde su carrera aporte algo a eso de la siembra, no sé cómo lo vaya a aportar 

un economista o un Trabajador Social o algo, no sé si desde la parte social o si de la economía 

de las plantas no sé, no sé cómo.  

Además, se está pensando hacer con los muchachos de la barra del América una jornada de 

siembra en un barrio, incentivarlos y mostrarles por medio de la siembra las problemáticas 

sociales que hay actualmente, mostrarles que por el hecho de la siembra se puede llegar a otra 

cuestión, se pueden solucionar los problemas, que se puede solucionar el hambre, que es 

principalmente el problema mayor, me parece que sí se puede. También estamos planeando un 

taller para poder vincular a ciertos marginados, golpiados de la ciudadanía o a ciertas personas 

que la gente tilda como “malas” o no agradables, como mostrarles que a través de la siembra se 

pueden hacer muchísimas otras cosas, se puede vivir en armonía con la comunidad y que se 

pueden ahorrar unos pesos, mejor dicho que se pueden hacer cosas muy grandes. 

Cuando llegamos a una institución o cuando llegamos a un lugar siempre nos dejan trabajar, 

siempre nos dicen “háganle” siempre que conozcamos bien el tema, pues no es que lo 

conozcamos así a la perfección así como “eruditos del saber, de la siembra”, pero no ha habido 

problemas, depronto cuando uno ya le empieza a hablar de ciertas cuestiones de plata, cosas y 

lo que hacen ciertas plantas, a veces nos hacen caritas pero es una verdad que no se puede 

negar, porque son cosas que no se pueden tratar a las espaldas. 

Pienso que por medio de estas acciones se puede generar conciencia social porque por 

ejemplo, por allá por Nuevo Latir, ese barrio que queda por ahí cerca, bueno por ahí fuimos, allá 

fuimos a una institución, es una fundación de niños, ahí le enseñan a los niños, es como una 

escuelita que tiene una señora y ella ayuda ahí con unas señoras, una vez nos llamaron para 

hacer una pequeña huerta y fueron los papás, en esa medida les empezamos a hablar a los 

papás de la problemática que había de las semillas y que “uyy cómo así, que uyy que tales y 

                                                             
13Explicando, enseñando. 
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por aquí más allá” y entonces nos empezaron a  decir  que entonces sí hay cosas por cambiar y 

en esa medida uno dice “sí, lo que uno hace sirve para ellos”. Esto ha sido muy satisfactorio 

para mí. 

Estas acciones van dirigidas a todo el público, a todo el mundo en general, desde estrato 0 

hasta estrato 6,7,8,9,10, no sé si existan pero sí, a todo el mundo, sin importar raza, sin 

importar color, sin importar su educación, sin importar su idioma, sin importar nada, a todo el 

mundo, no somos un grupo cerrado, igual todas las ideas que lleguen ahí todos los días las 

tomamos, lo que nos sirve lo tomamos y lo que no nos sirve no lo tomamos, lo que hay que 

estudiarlo lo estudiamos, lo que hay que analizar lo analizamos. 

Todo lo hago pensando en el colectivo y todo lo hago pensando en ese espacio, en el huerto en 

el reservorio, todo, todo, todo!. Yo cuando tenía trabajos de la Universidad todos eran 

enfocados a ese espacio y cómo desde el Diseño Industrial yo podía aplicar al espacio de la 

huerta, eso me ha traído problemas en mi vida personal, sentimental, porque hay personas que 

dicen “vos todo el día está metido allá y todo el día le dedicás a ese espacio” y claro, como 

cuando uno está un lugar y quiere que el lugar se vea bien y todo, pero las soluciones a estos 

problemas de mi vida personal todavía están en proceso”. 

 

SOBERANÍA ALIMENTARIA 

“Al hablar de una soberanía alimentaria en este momento está muy difícil, eso en este momento 

es como una utopía, está muy difícil porque realmente para lograr una soberanía alimentaria 

tendríamos que cambiar el pensamiento de muchas personas y hay veces que te encuentras 

con personas que les cuentas la problemática y te dicen “ahh pero pues a mí que me importa, 

desde ese tiempo venimos con esa problemática y todo y no va a cambiar nada así yo lo haga” 

y son como esas cosas que a vos en cierto momento te duelen y dices uuff pero es que si 

sumamos uno más pues al siguiente ya somos dos, por eso hablar de una soberanía 

alimentaria es muy difícil, muy difícil. 

Es que para hablarse de una soberanía alimentaria tendríamos que volver a que todo el mundo 

o que Cali volviera otra vez a la agricultura, y en este momento pues es muy difícil porque el 

país ya no es declarado un país agrícola sino que en este momento es declarado un país 

minero, ya ahorita Colombia va empezar con la explotación minera y vamos pa‟ África, pa‟ allá 

vamos, en cualquier momento vamos a ser un desierto y toda la cuestión, ya vos ves cambios 

en la contaminación de los ríos, por ejemplo, Cali tiene 7 ríos y en los 7 ríos de Cali nos 

cagamos,  entonces, eso es uff… mejor dicho, una problemática demasiado grande… 

Pero la propuesta existe, la propuesta de nosotros es el reservorio, en cierto momento la 

persona que quiera sembrar, llega a nosotros y nos dice “mirá yo quiero sembrar” y yo le digo 

“yo te doy estas semillas con esta condición, digamos que sea la semilla de fríjol, y la semilla de 

fríjol da en cinco meses, vos en cinco meses venís y nos traés algo para nosotros también tener 

ahí”, es decir, es como una contraprestación. Lo que pretendemos con esto es que algún día 

lograr una soberanía alimentaria, que realmente se logre y que realmente en Cali o en Colombia 

se pueda hablar de una soberanía alimentaria, pero es muy difícil cuando en el Cauca, por 
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ejemplo, nosotros vamos y vemos que se pierden racimos de cosas y se pudren las cosechas, 

cuando fuimos a la Guajira nos dimos cuenta de que allá la gente se está muriendo de hambre 

siendo el mismo país. La problemática es demasiado extensa la verdad, es muy extensa. 

La soberanía alimentaria sí es posible, entre más gente despertemos y entre más comunidad 

vayamos ganando es posible. Cali anteriormente lo era y yo no creo que sea solamente en Cali, 

yo creo que Colombia entera anteriormente lo era, pues el Valle del Cauca posee todos los 

suelos térmicos, aquí en el Valle del Cauca se puede sembrar absolutamente todo, de hecho 

hace muchísimo años, no me acuerdo en que libro lo leí, el Valle del Cauca en esa época era 

considerada la huerta de Suramérica, pero ahorita tenemos el problema del monocultivo de la 

caña, que el monocultivo yo no sé qué, que por aquí, más allá, fue principalmente la caña de 

azúcar la que desplazó toda esa soberanía alimentaria que había aquí principalmente en el 

Valle, porque en otra ciudades no sé qué monocultivos o qué otras cosas maneje la gente para 

eso”. 

 

PARTICIPACIÓN Y RELACIONES ENTRE LOS MIEMBROS DEL COLECTIVO 

“Yo he participado de estas acciones por medio de los viajes que he hecho, procuro estar 

viajando a diferentes comunidades para ir a aprender a allá acerca de la siembra, pues 

realmente los campesinos son los sabios en este tema, es viajar donde ellos a aprender sus 

costumbres, a aprender sus tradiciones y sus cosas acerca de la siembra y venir a aplicarlas 

aquí y enseñárselas a los compañeros, decirles “mirá que en el Chocó este señor sembró este 

plátano de esta forma y en el Cauca sembraron este plátano de esta otra forma y en las dos 

formas dieron, uno cortó y el otro no lo cortó y las dos formas dieron”, entonces esa ha sido mi 

contradicción, en mantener el espacio ahí vivo, en tener ahí a la gente, el hacer que entre todos 

nos compartamos la información acerca de lo que aprendemos en las aulas de clase, en 

camellarle al espacio. 

Actualmente hacen parte del colectivo unos 10 integrantes entre hombres y mujeres, ahorita la 

mayoría trabajan, pero anteriormente eran muchísimos, de esos muchísimos solo trabajaban 

por hay unos 3, 2 ó 1 en ciertos momentos. El grupo es proporcionado y los 10 están 

participando activamente, a veces hay que arriarlos pa‟ que hagan algo, pa‟ que camellen, pa‟ 

que se muevan, pero todos están trabajando, ya como que cada uno ha sentado más su 

pensamiento y se ha dado cuenta que no simplemente es un espacio para irse a relajar y ya, 

sino que es un espacio de construcción, un espacio que es un laboratorio, algo que realmente 

uno quiere sacar adelante, cada uno como que ha hablado “ah sí mirá que pasa esto, mirá que 

pasa lo otro” y cada uno como que ha entrado en otra lógica. 

Todos me ven como el líder, pero yo no me veo así como el líder ni como como el 

representante, sino como la persona que hace que ese espacio se mantenga vivo, 

simplemente. Se escriben las tareas que están pendientes, ahora últimamente cada persona 

llega y mira la tarea que está pendiente y se pone a hacer la tarea y ahí va lo de libertario, lo de 

que cada uno hace las cosas por amor, porque realmente le nace, no está esperando que otra 

persona llegue, la llame y le grite “ve es que tenés que hacer esto” y sabe que es un colectivo y 
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si el colectivo quiere funcionar pues hay tienen que haber ciertas dinámicas, entonces, ahorita 

último es donde más conciencia se está logrando acerca de esto, pues anteriormente nadie 

llegaba a esa conciencia. 

La participación de los demás integrantes si está funcionando y me parece que es muy bien 

porque cada uno está aportando, cada uno está aportando su trabajo, cada uno está aportando 

ahí, cada uno aporta de lo que aprende; por ejemplo, hay un ingeniero agrícola, que él no cree 

mucho de lo que le enseñan en la academia, porqué nosotros trabajamos una parte y la 

academia le enseña la parte en contra de lo que nosotros estamos haciendo ahí en cierta 

medida, y él va y aporta de esa manera, tenemos personas que estudian Recreación y esas 

personas van y aportan, nos dicen en cierta medida cómo es la mejor manera de llegarle al 

público, la mejor manera de llegarle a cierta población de determinada edad, tenemos 

Economistas, Trabajadores Sociales, gente de Artes, de Ingenierías y todos aportan en ese 

momento. Todos estamos en el aprendizaje, no la tenemos claras todas, todos somos unos 

citadinos ahí picados a campesinos nomás y pues en este momento estamos como en la 

experiencia y en el aprender también, en mirar cada proceso y mirar cada cultura. 

Por otra parte, dentro del colectivo se recocha muchísimo, ahí se recocha y cada persona que 

está ahí tiene que saber que si está ahí tiene que aguantarse una recocha, porque ahí se jode14 

muchísimo, pero todos son muy respetuosos, todos se respetan y han hecho las cosas muy 

bien, hasta ahora nunca hemos tenido problemas así de que vayan a haber peleas o algo así, 

tenemos guantes ahí dentro del huerto y de vez en cuando decimos “Vamos a ponernos los 

guantes”, pero no es como de pelea sino pues de forma de práctica y entrenamiento, nos 

ponemos guantes y nos damos puños, muchas veces me ha tocado ponerme los guantes, pero 

peleas así dentro del grupo no, depronto por ideales y por pensamientos que tenemos cada uno 

se hable un poquito más duro, pero siempre son cosas que se solucionan, eso es lo que hace 

chévere a ese grupo, como esa esa discusión, de que cada uno discute ahí y pone su punto de 

vista en un plano diferente”. 

 

SUEÑOS Y ASPIRACIONES PERSONALES 

“Con mis acciones espero cambiar un poquito este mierdero que está jodido y que nos tiene 

jodidos a todos, esperaré despertar a muchas personas en cuestión, crear algo que se llama 

una red de guardianes de semillas, crear también red de guardianes de alimentos, volver este 

proyecto un proyecto de ley. Por ejemplo, ahorita que hablaba de guardianes de alimentos, en 

Europa hay ciertas comunidades que manejan la cuestión de las semillas y pues son de 

diferentes ciudades, ellos lo que hacen es que por meses siembran, siembra cada uno una 

especie de alimentos, entonces a usted le toca entregar unos alimentos en 5 meses, si usted 

los siembra antes pues le va a dar la cosecha antes y no sirve porque la tiene que entregar en 5 

meses, y si la siembra después, ya se pasó, o sea que usted lo tiene que sembrar en el tiempo 

que es, ellos manejan es un trueque, hacen intercambios y esas cosas, a ver si algún día acá 

podemos lograr algo parecido o algo similar con las comunidades, mirar a ver que la gente no 
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se muera de hambre, que tampoco el sistema ni el Estado nos controlen lo que nosotros 

comemos, porque algo claro y lógico es que si nos controlan lo que nosotros comemos nos 

tienen controlados; por ejemplo, sino estoy mal es la gente del ICA15 la que dice qué se va a 

comer y en tanto determinado tiempo qué se le va a dar a la ciudadanía, entonces es “démosles 

tal cosa y démosles tal otra”. 

Un amigo me contó hace tiempos que él conocía a alguien que trabajaba en la ICA y me decía 

“mirá que esa gente ya dice, y no sólo ellos, a nivel mundial eso también se maneja” y yo 

también creo que por allá a un país le dicen que Suramérica se va a alimentar de esta manera y 

esas cosas, y así mismo pues se van dando las cosas. La verdad espero que este proyecto la 

saque del estadio algún día y que ojalá todas las Universidades de Colombia tengan huertas, 

que todos los colegios de Colombia tengan huertas y que cada persona tenga algo para 

sembrar!!!así sea una mata de tomates o una planta de albahaca de prontoalivio, de plantas 

medicinales. 

Los que hacemos parte del colectivo algún día esperamos que este proyecto de la huerta sea 

un proyecto de ley y que en todos los colegios de Colombia y en todas las Universidades, en 

todo lugar se enseñe el hecho de sembrar, pues hay gente que nos dice “ayy es que yo no sé 

sembrar, es que yo no sé qué, yo no sé cuándo”, sembrar es algo que nace en uno, sembrar va 

en la genética de uno, es como cuando los pájaros no se tiran del nido, pues no se tiran porque 

ellos nacen con ese código de que si se tiran se matan, algunos rompen el código y se matan, 

pero a unos la mamá los tira del nido; pues esa es la idea de nosotros, que algún día este 

colectivo se convierta en un proyecto de ley. 

De mi parte, espero estar trabajando en algo así a futuro, trabajar de docente en algo así, 

relacionado con el Diseño Industrial, dictando talleres, explicando, el decir por qué las cosas no 

se hacen así, el decir por qué esas cosas se hacen así, haberme ganado toda esa experiencia 

con la práctica, espero estar viajando a nivel mundial, aprendiendo de otras culturas 

internacionales, de otras cuestiones, aboliendo esta problemática de la ley de semillas que tiene 

a muchos campesinos y a muchas personas de nuestro país realmente jodidos. 

Finalmente, quisiera hacer una invitación a la comunidad universitaria a que llegue al espacio, 

que se den cuenta de qué es el espacio, que se den cuenta de cuál es su dinámica, en qué 

consiste su dinámica, que lleguen personas con diferentes aportes que nos ayuden a nutrir ese 

espacio y que nos ayuden a aterrizar las ideas que todavía tenemos en el aire”. 
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LUIS, CONSTRUYENDO EL PENSAMIENTO LIBERTARIO 

Por: Katerine Martínez O. 

 

 

:  

Tomada de: Semillas de Libertad. (Archivo de fotos) 

 

Mi nombre es Luis Edgar Rivas Bejarano, tengo 27 años de edad, nací en Cali, Valle del 

Cauca. Actualmente vivo con una compañera, en el sector de la buitrera hace unos cinco 

meses. Estoy estudiando Ingeniería Agrícola en la Universidad del Valle, voy en sexto 

semestre y tengo muchos credos pero no pertenezco a ninguna religión. En este momento 

pertenezco al Colectivo Semillas de Libertad. 

 

Cuando llego a la Universidad, en el 2012 me encontré con un amigo de la adolescencia de 

esas gaminerías, de esas callejeadas y me compartió sobre un proyecto que se estaba 

construyendo de huerta para conservar las semillas y trabajar la agricultura urbana. Es en 

este espacio donde encontré varias personas que tenían el pensamiento libertario. De 

hecho, pude reconocerlo en paralelo con una discusión interesante que se dio, porque 

cuando llegué al huerto había dos colectivos que trabajaban en conjunto: mis compañeros, 

que hasta ese momento no sabía que eran libertarios o que existía un pensamiento libertario; 
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“la filosofía” y otros compañeros que son de la línea bolivariana de Marcha Patriótica y todo 

este concepto pues de Bolívar, y fue aquí donde yo veo que se genera esa disputa porque 

ellos, los compañeros más cercanos de la línea libertaria le discutían que pues Bolívar era un 

negrero y esto y lo otro, y fue esto lo que en sí terminó en últimas con la separación de los 

dos colectivos. Sin embargo, fue lo que me hizo reconocer ya el pensamiento libertario como 

tal, algo como una filosofía, como una forma, y ya lo empecé a ver muy claro en mis 

compañeros, porque antes era simplemente amigos que conocía desde hace muchos años, 

pero que por distancias; espacio y tiempo, no sabía que habían construido ese tipo de 

personalidades. Entonces lo más cercano para mí hasta ese momento, semejante a lo de 

ellos (compañeros del colectivo) era entender y reconocer el término anarquismo a través del 

punk, como una forma de no gobierno, pero ya hasta ahí llegaba, de hecho desconocida que 

hubiera una relación entre el anarquismo y  lo libertario, es más, pueda quehaya una 

definición puntual para cada término, pero puntualmente para mi nace o más que nace es 

digamos que simultánea o es previo conocer del anarquismo que de lo libertario, pero sí 

podría atreverme a decir que no se podría ser libre sino se es un anarco, pero no 

necesariamente tiene que ser libertario para ser un anarco o anarco para ser un libertario. 

Hay otros antecedentes muy interesantes en mi vida en cuanto al pensamiento libertario, 

porque siempre ha habido como esa búsqueda por la libertad tanto como objetivo espiritual 

como una actitud, recuerdo muchas veces que de niño era muy cansón, muy callejero, de 

hecho recuerdo una vecina que decía que andaba sin Dios y sin ley, ya que  mis papás les 

tocaba trabajar todo el día y eso me permitió asumir muchas responsabilidades, ser muy 

independiente, callejear mucho y en esa gamineria pues se aprende muchas cosas y se es 

libre. También  en el colegio tuve muchas veces la necesidad de diferenciarme de mis 

compañeros en la medida que podía reconocer cosas que no me gustaba, pues estaba entre 

octavo - noveno más o menos, cuando el apogeo del reggaetón y todo eso, y ya de alguna 

forma hacía una crítica a esas formas de comercializar con el arte y de esa forma en la que 

yo vivía o veía espiritualmente a la música, que podía decir que era una forma libre, pero 

como tal en ese momento no era que pensara que tenía una filosofía libertaria. 

 

Entonces el huerto es un punto de partida, pues antes me pensaba libertario de otra forma, 

no era un pensamiento o una filosofía para mí, ni una forma de construir sino que 

simplemente lo veía en términos de si era libre o no era libre, de hecho es interesante que 

me atrevería a decir que era muy libre, ¡que éramos unas personas muy libres aquí en 

Colombia¡ en comparación a otros espacios, ya que podíamos fumar en el parque, montar  

skate, tomar, hacer, apropiarse de muchos espacios, he escuchado que en otros lugares no 

se puede hacer. No sé, en muchos sentidos sentía que era muy muy libre; descargar vídeos 

de Internet de cualquier música, otro contraste interesante a pesar de que no investigo ni me 

interesa mucho la Biblia sé que en muchos otros lugares del mundo ni siquiera pueden leer 

la Biblia, entonces hacía ese contraste, esa comparación considerada que éramos muy 

libres. Era más en esos términos.  

 

Actualmente el huerto tiene ya tres años y medio, nosotros hacemos agricultura urbana, 

pues decimos urbana porque sucede dentro de la ciudad con técnicas y con formas que no 

son tradicionales del campo, pero de alguna forma todavía estamos en el proceso de llegar a 
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eso, queremos puntualmente cultivar en interiores, en espacios confinados – pequeños, 

porque de hecho de alguna forma es una de las acciones y de los fines principales en la 

preservación y conservación de las semillas orgánicas autóctonas, entonces hemos tomado 

un espacio considerablemente bueno, grande y cada vez lo expandimos más para esta tarea 

; reproducir las semillas. En tanto a la metodología que tiene el huerto se encuentra en 

construcción y pues tiene unos fundamentos básicos, unos lineamientos que hacen que 

queramos llamarla metodología libertaria. El principio fundamental es que no hay jerarquías, 

la otra es la recuperación de los recursos que necesitan el huerto y ese término recuperación 

obviamente no solamente se queda en recuperar las multinacionales, también consisten en 

recuperar espacio dentro de la Universidad, que es el espacio que hemos tomado para 

sembrar, recuperar conocimiento pues muchas de las técnicas que descubrimos en el huerto 

suceden de forma empírica o en la práctica de la siembra y la agricultura, entonces son 

muchas cosas que se están recuperando. También está  la articulación independiente con 

otros huertos, que es permitirnos trabajar con otras personas o sea no es una limitación que 

otros tengan jerarquías, que consideren que no se debe recuperar, eso no nos limita para 

trabajar con otros huertos de manera independiente. Por último, el derecho al error, que es 

que a veces como unos entrar en diferentes momentos del proceso o quieren hacer las 

cosas por lo menos un ejemplo para explicarlo; si alguien quiere cosechar tubérculos en 

llena1 y por experiencia y por comprobación sabemos que es mejor hacerlo en la menguante, 

entonces lo dejamos que lo haga, si él quiere germinar poniendo en el semillero plantas que 

hay que tirar de una a la tierra en cama pues lo dejamos, es parte del aprendizaje y en su 

derecho a equivocarse ,eso no quiere decir que uno no le dice o nos compartimos la 

información, de hecho es fundamental compartir nuestras experiencias, pero es casi que otro 

principio y es casi que fundamental que haya escepticismo, que haya esa necesidad de 

comprobación, porque nos tomamos a la tarea de no quedarnos solamente con la práctica 

que hacemos sino también de experimentar técnicas ancestrales o tradicionales de 

agricultura, con el fin de corroborar que tan efectiva o que tan buenas son, entonces por lo 

menos hemos hecho o hacemos el ejercicio de sembrar y cosechar en todas la lunas a pesar 

de que ciertas formas de agricultura digan que se deben de hacer en ciertas lunas 

específicas para actividades específicas.” 

 

Ahora pues para mí el pensamiento libertario es un experimento de construcción social que 

realizó con los compañeros en el proyecto de investigación y de preservación de semillas 

orgánicas y autóctonas, además de explorar técnicas urbanas de agricultura y pues 

acordamos en este espacio trabajar de forma libre; sin jerarquía, en donde todo el mundo iba 

hacer desde su sentir, desde la necesidad del huerto, teniendo muy claro a ¿qué íbamos al 

huerto?, entonces cada persona tenía claro y muchas veces si uno no lo tenía claro, 

entonces llegaba y esa era como que su búsqueda, encontrar en este espacio como hacer 

de forma libre, obviamente teniendo claro que el ideal es hacer agricultura urbana o 

agricultura de muchas formas y conservar semillas, entonces para mí es ese el experimento 

que está un poquito lejos 

de toda la teorización o de toda la fundamentación que hay del pensamiento libertario, 

porque pues no lo he leído, digamos que de alguna forma es algo que se ha construido en el 

camino. 



 
117 

 

En lo cotidiano las cosas más básicas y de pronto hasta sicorrigidas que se seria contrario a 

lo libertario desde alguna perspectiva, podría ser la forma en la que me visto y es que 

siempre busco usar pantalones negros, que si bien no he leído mucho sobre la teoría 

libertaria uno encuentra muy fácilmente en la calle, en graffitis, en comunicados o hasta en 

canciones esa relación de lo negro de la Bandera Negra con lo  libertario, entonces esa es la 

manera más puntual que a veces intento o manifiesto una forma libre de hacerlo. Es una es 

una forma encriptada personalmente lo manifiesto así, es como una forma encriptada de 

decir que soy libertario sin necesidad de andar poniéndome una A o andar con la camisa ahí 

con la anarquía. Es para mí la forma propia y que también obedece a esa necesidad de no 

preocuparme por cómo mezclar la ropa y decir que combina, entonces digamos con un 

pantalón negro todo sale. Porque por más punky, más libre que se crea cualquiera que tenga 

muchas cosas que ponerse siempre se va a ver en la necesidad de elegir, el mirar, como lo 

combinan, de si les sale o de cuanta ropa tiene que lavar, entonces de alguna forma el 

reducir la cantidad de ropa y el reducir a ese color los pantalones.. ehh de hecho es muy 

muy agradable para mi poder hacerlo así, a pesar de que cuando tenía pantalones de otros 

colores no me preocupaba mucho si en mezclarlos, pero pues si es muy importante ese 

simbolismo del negro y recordar que en el negro convergen todos los colores en la relación 

CMYK, que es una de las formas de tinta, de impresión en donde se mezclan para tener 

diferentes tonalidades y en este formato pues el negro es todo, es la presencia de todos los 

colores y entonces existe ese como ideal de igualdad, unicidad, equivalencia que existe en 

torno al negro. Mientras como dicen algunos compañeros o como dice la canción más bien, 

cuando se haya llegado utópicamente a ese estado de libertad la bandera va a ser de todos 

los colores.  

En relación con mi pareja si bien hemos llegado a unos acuerdos no existe esa necesidad o 

no existe esa mala intención creería yo de estar reclamando o buscando formas o 

pretendiendo cosas, como por lo menos esperar que ella me atienda o se reconozca como 

mi mujer, entonces cuando nos presentamos o algo y de pronto alguien comete el error de 

decir: no la mujer, esto suele suceder cuando uno está en ambiente familiar, como que no mi 

compañera y pude que no sea muy importante pero es para mí una expresión de esa forma 

de ser libre, donde no existe esa propiedad y ese apego. 
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“A MIS 25 AÑOS DOS VECES ESTUVE EN EL INFIERNO” 

 

POR: Lina Marcela Arana Fajardo. 

 

 

Frida Kahlo"Aborto en Detroit" 

 

Claudia… 

“Tengo 25 años, nací en Cali, vivo en frente de la Universidad Santiago, con mi novio, que no 
es mi novio, y con la mamá de él, y pues en otra casita cerca viven los trabajadores. Estudio 
en la Universidad del Valle, trabajo en el restaurante de la mamá de mi exnovio. Tengo tres 
hermanos, todos por parte de mamá,  somos  de diferentes padres,  y por parte de papá 
somos dos de diferentes madres, con ninguno de los tres he tenido que vivir, solamente una 
vez viví con mi hermana como dos años cuando éramos jovencitas,  mi mamá se fue cuando 
yo  tenía  tres meses y me dejó con mi abuelita y a mi hermana la dejó con mis otros abuelos 
y a mi hermano lo tuvo cuando vivía en otro país y lo mandó a vivir otra vez con mis abuelos, 
ósea nunca hemos vivido ninguno de los tres ni juntos ni con mi mamá o mi papá, y de mi 
papá pues sé muy poco, sé quién es, lo conocí, es muy grosero, me da mucho miedo y 
nunca he tenido el apoyo de ninguno de los dos para nada, apoyo económico hasta que 
cumplí los 14, mi mamá me pagó el colegio y ya, después yo empecé a trabajar  y me lo 
pagué y empecé  a vivir así sola.” 
 
Visión sobre el aborto: 

“He tenido que afrontar esta situación dos veces y la primera vez estaba muy confundida 
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porque yo sentía que estaba pecando o que estaba matando a alguien, pero pues empecé a 
investigar más, existen muchos grupos de apoyo feministas que le dicen a uno: “no, es que 
usted tiene derecho a decidir, usted no puede venir a traer un hijo al mundo sin usted saber 
qué le va a dar o qué va a hacer”, entonces eso fue un fresquito, porque yo sentía que 
estaba haciendo algo muy malo y fue muy traumático y pues me pasó una segunda vez, ésta 
fue muy triste, me sentía más triste y más decepcionada de mí misma por estar afrontando la 
misma situación con la misma persona. Yo respeto mucho que una mujer tome la decisión 
de no traer un hijo al mundo a sufrir o a dejarlo o a verlo como su frustración, eso es algo 
que pienso que es muy importante. Había escuchado hace muchos años en el noticiero que 
iban a hacer legal el aborto, pero la iglesia estaba interviniendo porque decían que no podían 
matar a un hijo, nunca me enteré sí a la final fue o no fue, nunca me enteré en qué momento 
fue legal.” 
 
El uso de los métodos de planificación: 

“Yo sé que métodos hay, solamente una vez planifiqué y pues ahora estoy tomando unas 
pastillas, porque hace poco me hicieron el segundo procedimiento y el médico me mandó a 
tomarlas, pero la verdad siempre he estado muy desinformada acerca de eso y las he tenido 
a  la mano sino que siempre digo: “¡ay no!, pero es que a mí se me olvida tomarme las 
pastillas”, “¡ay no pero es que a mí me da miedo las inyecciones!”, “¡ay no pero es que 
cuando me llega el periodo empiezo!”, pero yo nunca me he hecho cargo de ese aspecto.” 
 

Percepción sobre el embarazo no deseado: 

“El lapso de tiempo del primer procedimiento al segundo fue muy corto, estamos en 
Noviembre y a mí en Diciembre del año pasado me dijeron que yo también estaba 
embarazada, entonces  fue un lapso de tiempo muy cortico, estaba estudiando,  también 
trabajaba y trabajo y respondo por mí misma, así que me pareció muy complicado, yo 
pensaba que eso no tenía cabida o aún pienso que en éste momento de mi vida no cabe 
siquiera la posibilidad de ser mamá, no quiero. Sin embargo yo siempre había querido ser 
mamá, pero cuando yo empecé a vivir relaciones amorosas, el amor lo relacioné mucho con 
dolor, quería casarme, tener una familia, pero ya no me quiero casar y ya no sé si quiera 
tener hijos, antes quería tener cinco, es muy difícil ahora, además yo vivo en la casa de mi 
exnovio, es algo muy complejo, porque yo no quedé embarazada de él sino de otra persona, 
yo me fijaba en que ellos iban a ver que esa no era la manera  de pagarles, ya que les debo 
algo moralmente, el  favor que me hacen al cuidarme,  entonces yo pensaba “yo no les 
puedo pagar a ellos así, yo no puedo traer un niño al mundo así, porque yo no tengo un 
hogar ni nada para darle y no quiero que sufra”, pero estaba muy confundida, tenía mucho 
miedo por ser expuesta ante la sociedad y que todos se dieran cuenta de la situación en la 
que yo estaba y también tenía mucha tristeza porque era un sueño que yo tenía y quería 
hacerlo realidad, pero también me veía allí viviendo en esa situación, en esas circunstancias 
y en la mitad de la carrera; yo veo la carrera como algo que me da la posibilidad de seguir 
adelante en mi vida en cuanto a lo laboral, la veo como mi fin, se ha vuelto lo más 
importante, he desplazado el amor, he desplazado el sueño tan grande que era de ser mamá 
y he desplazado muchas cosas con tal de terminarla a pesar de que yo en realidad ni 
siquiera sepa si quiero ser trabajadora social y no tenga la misma pasión que tienen mis 
compañeros.” 

Razones sobre la decisión del abortar: 

“La primera vez cuando yo llegué al lugar donde me iban a realizar el primer procedimiento 
me mostraron un flayer  (sic) y ahí explicaban tres razones principales por las que una mujer 
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podía tomar la decisión de no tener un hijo, la primera era si el embarazo había sido 
producto de una violación, la segunda si el bebé tenía problemas, como alguna enfermedad, 
o iba a nacer enfermo, la tercera se basaba cuando una mujer consideraba que ese hijo 
tenía consecuencias sociales negativas para su vida. La última fue el motivo por el cual a mí 
me hicieron el procedimiento y me ayudaron y apoyaron sicológicamente para que yo 
comprendiera y para que yo me apropiara de ese motivo, porque estaba muy confundida y 
pensaba que estaba yendo a un lugar como el infierno. Yo no sé ni siquiera porqué me volvió 
a pasar lo mismo con la misma persona, la primera vez en Diciembre yo le dije a él y se 
desentendió totalmente, me dejó de hablar, me dijo: “pues haga lo que usted quiera”, ni 
siquiera me acompañó, eso fue un proceso muy doloroso, muy triste, pero luego después de 
que pasó el procedimiento a los 15 días volvimos a hablar y ya yo hacía todo lo que él 
quería, luego nos enojamos porque yo me di cuenta que en ese momento él estaba saliendo 
con otra persona y por eso me había dejado sola con algo tan importante, entonces luego 
terminó con ella, otra vez volvió, me buscó, y yo otra vez estuve con él. Llevábamos saliendo 
seis meses y volvió a pasar lo mismo, pero esta vez me dijo que me iba a apoyar, pero yo 
creo él sabe y conoce cuáles son mis miedos, entonces no se preocupa porque él tampoco 
quiere tener hijos, yo siempre le pregunté y la respuesta siempre era, “usted decide yo hago 
lo que usted diga” y cuando alguien le dice a usted yo hago lo que usted diga, le  está 
diciendo yo no lo quiero tener, es evidente, sin embargo él trató de cuidarme, pero yo creo 
que como se acostumbró a que yo era tan dura, ósea tan fuerte, le faltó un poquito más de 
afecto, no se dio cuenta que eso era muy difícil y creyó que eso era cualquier cosa y me 
puso muy triste eso a pesar de que estuvo conmigo.  
 
Yo sé que las razones eran  miedos, el miedo al rechazo, el miedo a que ese momento de mi 
vida no fuera lo que yo  siempre soñé, yo siempre he soñado estar en embarazo, pero 
contenta de estar esperando mi hijo, pero me imaginaba estar en embarazo sufriendo porque 
no sabía dónde carajos iba a vivir con mi hijo ni que le iba a dar de comer y porque me iban 
a mirar cómo alguien que había cometido un sacrilegio, porque vive en la casa del exnovio y 
tuvo un hijo de otro, entonces yo creo que eso a mí me mató. Sí yo estuviera en unas 
condiciones diferentes  ósea que yo viviera con un familiar al menos yo nunca habría tomado 
la decisión que tomé porque lo habría tenido, es algo muy bonito, pero yo no fui capaz de dar 
la cara a las personas que me habían compartido de su comida y abierto las puertas de su 
casa, me daba mucha vergüenza.” 
 

Proceso del aborto: 

“Fueron muy diferentes las dos veces porque en la fundación donde me realizaron el primer 
procedimiento, sí mujer, me hicieron una ecografía,  después me dieron una cita, allí te 
preguntan si estás sola, con quién vives, si eres estudiante, porque de acuerdo a eso te van 
a cobrar, de acuerdo al estrato ,de acuerdo a cómo estás vestido, por ejemplo, a mí me 
dijeron: “váyase lo más fea posible, lo más desarreglada, diga que usted no tiene a nadie 
porque depende de eso le cobran”, me cobraron $200,000, yo me los conseguí prestados y 
luego fui, eso fue un Jueves, yo fui el Sábado, me dieron dos pastillas, me las metí debajo de 
la lengua y empecé a sentir unos dolores muy fuertes en el abdomen y luego me entraron a 
la sala como de cirugía, pero era como ir al ginecólogo y yo vi que me metieron una jeringa 
muy grande, muy larga por la vagina y me aspiraban, como que me succionaban algo, duró 
como cinco minutos el procedimiento y me dolió como nunca, me quería parar de allí, como 
los dolores eran tan fuertes yo estaba acostada en la camilla y me quería parar, porque yo 
no quería hacer eso, me arrepentí en ese momento porque no podía dejar de pensar en mi 
abuela y en todo ese poco de cosas que a uno le enseñan en la casa, entonces yo me 
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quería parar, me puse a llorar  y me desesperé, pero me dijeron: “¡cálmase, cálmese que 
usted  tomó una decisión! tiene  que seguir con esto”, luego me sacaron de allí me sentaron 
en un sofá  y me pusieron un agua caliente en el abdomen y empecé a llorar, tuve una crisis 
nerviosa, empecé a llorar desconsolada cómo sí se hubiera muerto alguien, vino una 
psicóloga, trató de calmarme, fue horrible y me dolía mucho, me dolía demasiado sentía un 
dolor terrible y ahí me quedé una hora y media hasta que por fin me pude parar, me dieron 
una aguapanela con unas galletas, me dieron unas indicaciones y ya y como era ambulatorio 
entonces me fui, luego en la casa ya tenía unos dolores muy fuertes y dijeron que eso era  
normal, pero no volví. 
 
La segunda vez, esa sí era una clínica como clandestina, me revisaron, me cobraron 
$300,000 no me preguntaron nada acerca de mi vida privada solamente les importaba eso, 
me demoré menos de cinco minutos en la cita y me dieron la cita para el otro día a cualquier 
hora, yo podía ir a la hora que yo quisiera hacerme el procedimiento y allí me aplicaron un 
sedante y era horrible porque estaba como consciente e inconsciente, entonces empecé a 
delirar y  a decir cosas extrañas, a llorar, a pedir perdón, el doctor me decía: “cálmate que ya 
no tienes que pedirle perdón a nadie mira que no puedes traer un hijo al mundo si no tienes 
cómo” y bueno allí fue con una especie de pitillito y eso absorbía todo y me dolió menos, no 
sangré no me dolió nada, después de ese momento sangré un poquito y me empezó a doler, 
como fue hace tan poco, fue hace 8 días,  si tengo dolores, me duele a veces en el útero o 
en la zona bajita del abdomen, pero si fue menos doloroso el procedimiento que la primera 
vez.” 
 
Consecuencias físicas y psicológicas sobre el aborto: 

“Pues cuando yo fui a la primera vez y a la segunda vez los médicos nunca dijeron que 
habían implicaciones, lo que pasa es que cuando uno tiene una o dos semanas uno tiene un 
coágulo muy pequeño de sangre, que después se convierte en feto ósea eso todavía no era 
un feto, era un coágulo muy pequeño, entonces la extracción fue muy fácil y no fue tan 
dolorosa, sin embargo a mí me traumatizó. Hasta donde tengo entendido no tiene 
consecuencias y pues puede quedar uno embarazado fácilmente porque te hacen como una 
limpieza en el útero y al momento, ósea sí uno no se cuida queda embarazado, yo quedé 
embarazada dos veces y cuando yo estuve allá una mujer tenía tres meses y me contó que 
era la tercera vez que ella iba y hay mujeres que se hacen el procedimiento cuando tienen 
tres meses, dos meses de embarazo y eso ya es un feto y eso ya pesa, extraerle eso no 
demora ningún 10 minutos demorará 20 entonces me imagino que allí sí debe haber algo 
complicado porque pues es algo mucho más grande y se demora mucho más tiempo. 
 
Después de ese día, después de ese Diciembre yo sentí que a mí me habían arrancado el 
corazón, no sólo por lo que yo hice sino porque aparte de que yo veo el amor como algo tan 
difícil, yo me vi sola, yo sentía mucha rabia y después de ese día, yo sentía que era más 
fuerte y yo pensaba después de haber pasado por esto yo sola, cualquier cosa me puede 
pasar,  no me va a doler, ésta vez fue muy doloroso, pero siento como si tuviera algo en el 
pecho y no pudiera llorar, tengo mucha rabia, yo creo que debería hacer algo o recibir algún 
tipo de tratamiento porque tampoco es normal que me pasé esto dos veces ni con la misma 
persona y yo ¿por qué accedo? no entiendo, ¿por qué me manipula tan fácil?, ¿por qué lo 
hacemos como él quiere cuando él quiere sin protección? y la que tiene pasar por esto soy 
yo, porque al fin y al cabo sí él quiere me deja sola y sí no, pues no, pero igual a la que le 
duele es a mí, yo sé que  emocionalmente no me encuentro bien.” 
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Influencia de la familia en cuánto al aborto: 

“A mí hasta los 14 años me crío mi abuelita y ella ni siquiera me revisaba los cuadernos 
porque mi abuela era analfabeta, me vestía como un niño, me vestía con la ropa que le 
regalaban, ella nunca se fijó que yo me iba a convertir en mujer, ósea ella siempre me vio 
como una niña, ya a los 14 empecé a vivir en otras partes. Conocí cosas yo era una niña 
inocente, tuve mi primera relación, empecé a conocer otras personas, pero allí fue cuando yo  
planifiqué por primera vez con la pila por eso yo nunca quedé embarazada cuando estaba 
jovencita, porque la mamá de mi novio me dijo: “póngase la pila” y me la puse y listo, me 
acostumbré a que por eso cinco años estaba protegida, entonces yo nunca me preocupé por 
planificar, cuando me la quité pues yo no tenía vida sexual y seguía así y como la relación 
que yo tengo con mi novio no era sexual pues yo nunca me preocupé por planificar, pero 
como conocí a alguien y empecé a tener vida sexual ya las cosas cambiaron y es como si 
fuera una adolescente, empezando a vivir algo, porque yo nunca he caminado y nunca he 
sabido acerca de estos temas, casi nunca habló de eso. Yo tengo muy poquitas amigas y 
con mi familia yo casi no hablo y pues mis amigas me cuentan ¡ay! que la inyección que la 
pastilla, pero yo nunca les había puesto cuidado hasta ahorita, me confunde mucho como se 
deben tomar las pastillas, nunca he podido comprenderlo entonces yo creo que voy a 
empezar a planificar con la inyección.” 
 
Visión sobre la maternidad: 

“A nosotros nos enseñaron que las mujeres vamos a tener una familia y todo ese tipo de 
cuentos, a mi abuela, a mi bisabuela, a mi mamá y a mí, a todas, nos enseñan eso en la 
sociedad, como una parte de su cuerpo que usted no se va a poder quitar nunca, es como 
tener un brazo, una pierna, ósea usted no se puede quitar las costumbres de su cultura, 
entonces como usted ya lo tiene tan arraigado por más que usted quiera abrir los ojos y verlo 
desde otro punto de vista desde una mirada, usted no logra ser tan objetivo en ese momento 
porque es que está peleando con lo que a usted le enseñaron toda su vida, está peleando 
con sus creencias, está peleando con la imagen de su mamá en su cabeza cuando le 
enseñó a usted y cuando le dio el amor y cuando fue linda con usted, entonces usted se 
pone a pensar en eso, sí tienen sobrinos, piensan en su sobrino y piensa en todo ese poco 
de cosas que son tan culturales y tan sentimentales y eso emocionalmente a usted la deja 
vuelta nada, porque usted se siente mala, se siente asesina se acuerda de las imágenes del 
aborto que ha visto entonces eso a una mujer la destruye sentimentalmente porque creemos 
que venimos a procrear y a tener hijos y a cuidarlos, a preservar la vida, pero vamos allá y 
queremos que nos la saquen entonces eso es una contracción en la que usted entra, que la 
pueda volver loca, es horrible. 

Yo siempre he pensado que si las mujeres tenemos el útero y que si así nos creó Dios, es 
que tenemos el don, una mujer tiene a un bebé en el estómago, está esperando nueve 
meses, le da el cariño, las mujeres tienen un rol en la sociedad que es cuidar, una mujer 
hace mil cosas entonces al mismo tiempo una mujer puede cuidar a un niño puede ser 
trabajadora y puede hasta estudiar y tener esposo, entonces la mujer siempre es la que se 
encarga, posee un papel muy importante en la sociedad y pues la sociedad existe porque la 
mujer puede tener el hijo, si una mujer no pudiera tener un hijo pues no existiríamos.” 

Sueños, metas, deseos: 

“Pues mis sueños y mis metas varían mucho, mi futuro y mi estado de ánimo y todo eso es 
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algo muy raro porque digamos que cuando me pasó eso yo pensaba “yo quiero terminar de 
estudiar”, pero ahora yo siento como si estuviera tan aburrida de todo que yo no quisiera 
seguir adelante, pero puede que mañana me levante con ganas de salir adelante y veo las 
cosas diferente, entonces es algo tan confuso y pues yo creo que yo debería buscar ayuda 
psicológica pues porque es algo muy triste, vivir así, un día si un día no, tengo muchas cosas 
en el corazón como mucho resentimiento y yo creo que eso no me deja seguir ni me deja ser 
feliz, yo creo que no, digamos que tengo unas metas, pero mi meta es terminar de estudiar 
pero no lo estoy haciendo con amor sino que lo estoy haciendo con obligación, porque me 
toca, mas no porque yo ame estudiar de hecho yo muchas cosas de la universidad ni las leo 
y no sé de pronto es  porque todo el día tengo que trabajar y no me dan ganas o porque es 
que cada vez que yo empiezo algo siempre lo dejo a medias. Yo quisiera tener un buen 
trabajo y pues lo primero que yo quiero hacer al tener un buen trabajo, es comprarme una 
casa y vivir allí y así no tendría que aguantar ni pensar en que no me echen.” 
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PARA MI NO ES UN KARMA 

 

Por: Paola Penagos Mosquera 

 

 

La rueda del Dharma 

 

Conociendo sobre una situación Inesperada. 

“Quedé en embarazo a los dieciocho años, fue un embarazo normal entre paréntesis, me 

cuide normal, asistí a mis controles prenatales normales y en las ecografías todo salía 

normal. El médico me programó para el siete de diciembre hacerme una cesaría, pero como 

el hospital Carlos Holmes Trujillo donde me estaba haciendo mis controles dentro a paro de 

ahí el médico general me remitió al hospital Carmona, allí me hicieron los primeros 
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monitoreos y todo iba bien, día de por medio tenía que ir a monitoreos y ecografías y el 

médico y los aprendices que habían en el hospital me decían que todo iba bien, regrese el 

catorce de diciembre y me aplicaron pitocin, me tuvieron todo el día, la tarde y noche con 

pitocin y no me dieron dolores.Al otro día ya me dijeron que me podía irme pa la casa y ya 

regresé el dieciocho de diciembre a una ecografía. 

El ecógrafo me tomo la ecografía y ya me dijo que era un embarazo a término y me 

remitieron para el San Juan de Dios. Allá me vio el médico y revisó la ecografía y dijo que 

había que hacer una cesaría urgente me programaron y todo, y me hicieron una cirugía a las 

diez de la noche. El niño nació y el médico me dijo que midió 54 centímetro y peso 4100 era 

gordo, rosado, un niño normal. Ya al otro día el niño no reaccionó, se colocó hipotónico, 

pálido y lo revisó el pediatra. Lo remitieron para el hospital departamental y ahí lo recibió un 

pediatra, lo llevaba mi mamá. Le hicieron una serie de exámenes y todo, y le diagnosticaron 

un hematoma agudo subdural con hidrocefalea segundo grado convulsivo. 

El médico dijo que era un diagnóstico reservado, y que al niño tenía que hacerle una cirugía 

urgente.Le hicieron la cirugía el 25 de diciembre salió bien de la cirugía, pero el hemisferio 

izquierdo totalmente el hematoma lo daño solamente quedó con el hemisferio derecho. 

Estuvo un mes en sirena ya de ahí le dieron salida, comenzaron a llevarlo a control a donde 

el neurólogo, el cirujano, el terapia de deglución, terapia física, respiratoria y ocupacional en 

el departamental; todos los días se llevaba. La situación económica en ese tiempo fue dura 

porque no teníamos una EPS sino sisben, no había una tutela y había que comprar leche, 

medicamentos de alto costo. En ese tiempo vendía productos de Avon y todos los premios 

que se ganaban había que ir a comprar leche, vendíamos todo pa‟ poder sobrevivir la 

enfermedad del niño.   

En el principio fue algo duro, pero ya lo fui asimilando. Se llevó a control y todo, y ya cuando 

él tenía ocho meses ya comenzamos a verle que en el lado izquierdo había un tumulto y eso 

era duro, duro. En ese tiempo ya me afilié a la EPS y lo llevamos a la fundación Valle de Lili 

a donde el neurocirujano. El doctor Herne C dijo que había que colocarle una válvula de 

derivación para que el líquido cuando él orinara todo ese líquido fuera fluyendo. Instauré una 

tutela el 18 de noviembre del 2003 porque en la EPS que estábamos que se llama Alían 

salud no le quería cubrir la cirugía de colocarle la válvula nos pedían la mitad de la cirugía y 

un copago. Se instauró la tutela el lunes en la mañana medida provisional porque era algo de 

vida o muerte porque si al niño no se le hacía rápido esa cirugía se le podía estallar aquí ese 

líquido y podía fallecer.  

A la tutela le dieron respuesta el día martes en la mañana porque era de medida provisional 

y llamaron del juzgado que me presentara urgentemente a urgencias con el niño para 

hacerle la cirugía. Lo llevamos a la clínica el miércoles en la mañana lo programaron y el 

jueves en la tarde le hicieron su cirugía, le colocaron la válvula peritoneal en la fundación 

Valle de Lili todo salió bien gracias a Dios, y allá comenzó el proceso de terapias de 

deglución, terapias físicas; fue algo muy lento porque como dañó todo su hemisferio del lado 

izquierdo; no habla, la audición es leve mejor dicho quedó con parálisis cerebral severa pero 

la nutricionista, la gastroenteróloga, las pediatras, las enfermeras todo el equipo de la 

fundación Valle de Lili estuvieron pendientes de ese proceso.  
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Para los medicamentos y la leche la tutela se demoró quince días y gracias a Dios ganamos 

ese pleito. Todo se le da al niño sus pañales, sus pañitos húmedos, sus medicamentos no 

POS, su hospitalización en fundación Valle de Lili. Cuando a veces la EPS no quiere cumplir 

con la sentencia de la tutela se instaura un derecho de desacato y se lleva al juzgado porque 

la tutela del niño cayó en el juzgado cuarto civil municipal y allá donde le dan proceso, y le 

hacen cumplir a la auditora médica con una sentencia que hay en la tutela porque el niño 

debe de tener todo su tratamiento de medicamentos todo como lo ordene su médico tratante. 

Él se lleva a controles cada mes donde el pediatra en fundación Valle de Lili,ala nutricionista 

se lleva cada dos meses y tiene visita domiciliaria “Mejorar en casa” viene el médico 

domiciliario a verlo cada mes a dar unas serie de fórmulas que son sondas, gasas, los 

pañales, pañitos húmedos y a dar las órdenes del Vipan, del oxígeno, de la enfermería y con 

esas órdenes yo me desplazo a Salud total  y las hago autorizar”. 

Experiencias y vivencias en el proceso de tener un hijo con discapacidad 

severa. 

“A los veinte años quedé embarazada de mi segundo hijo. Al principio me dio mucho miedo 

por el proceso que se vio con el primer niño y la experiencia que tuvimos con Esteban en su 

diagnóstico y lo que se vio en el embarazo, pero gracias a Dios di con un buen médico y 

estuve en un buen control. Me programó para el 15 de julio a que me hicieran la cesaría de 

mi segundo hijo, y así fue me hicieron la cesaría. El nació bien, le pusimos Julián midió 49 

centímetros peso 3900 fue un niño sano y nació en el hospital departamental. 

Un día antes de nacer el niño dejé a Esteban por la tarde ya comido, bañado, arreglado y lo 

cuidaron mis familiares para yo poder desplazarme al hospital. Al otro día ya regresamos a la 

casa y cuando Esteban estaba en su cama le poníamos a Julián y Julián comenzaba a llorar 

y Esteban como que percibía eso y también ahí comenzó a despertar el llanto porque 

Esteban no lloraba ni nada. Entonces hubo como esa conexión de los dos hermanos y 

Esteban percibía todo eso y ya se le veía como esa alegría a Esteban y ahí comenzó 

Esteban como a despertar más sentidos porque Julián comenzaba a balbucear y todas esas 

cosas. Entonces todo eso ese proceso también le sirvió a Julián. 

Julián con Esteban es muy cariñoso, Esteban mantiene muy pendiente de él. Cuando se 

lleva a hospitalizar Julián se pone muy triste llora por la estadía de tanto tiempo en la clínica 

yo con él, pero hay buena relación y siempre Julián está pendiente de Esteban. Yo le brindo 

mucho amor estamos muy pendiente de él a veces hay que hacerle varios posicionamientos 

en la cama porque siempre se cansa un solo lado, y si yo mantengo muy pendiente por eso 

no puedo trabajar fuera de la casa por estar pendiente de Esteban siempre es aquí en la 

casa haciendo manualidades. Ahora estoy elaborando lo que es todo adorno en sandalias 

que lo da una microempresa aquí en el barrio, y se elabora todo. Se entrega un día para otro 

para estar más pendiente aquí del niño. No puedo salir por fuera a trabajar por la misma 

situación que padece Esteban porque con Esteban tengo que estar aquí, donde yo no esté 

se desespera, él comienza a llorar ahí mismo quiere convulsionar, siempre yo tengo que 

estar aquí. El como que siente esa presencia que yo esté aquí porque o sino le da todos los 

beriberis pero hasta ahora el médico que tenemos el pediatra de hace trece años todo lo que 
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necesite el niño hace sus fórmulas y se llevan a autorizar a la EPS cada mes le entregan sus 

pañales, su leche.   

El niño duró trece años tomando su tetero pero toda la alimentación era espesa porque no 

podía darle nada líquido, pero del siete de junio para acá comenzó con difagia. Difagia es 

algo que los músculos se debilitan de la garganta y cuando van comiendo la comida se le va 

a los pulmones y bronco aspiran y se llena de secreciones y hay que comenzarlo a aspirar y 

aspirar, y de tanto aspirarlo el niño no quiso volver a recibir teteros. Se adelgazó mucho, se 

colocó ojeroso, no dormía de noche y se le preguntó al pediatra y dijo que había que llevarlo 

a la fundación Valle de Lili, ahí lo hospitalizaron. El siete de julio le hicieron algo que se llama 

la gastro que es para alimentarlo por vía sonda con una leche especial que se llama Nutren 

1.0. Estuvo hospitalizado un mes y gracias a dios salió bien. El 25 de julio ya le dieron salida 

y ya toda su alimentación es por la sonda, por la gastro.Por ahí se le suministran los 

medicamentos y se lleva donde la nutricionista entonces ella le dice la serie de cosas que 

puede comer por ahora solamente esta con una leche líquida ahora se la cambiaron por la 

Gevitis Número dos porque la Nutren 1.0 le producía muchos gases, dolor abdominal y el 

niño se colocaba muy incómodo y no se hallaba entonces se llevó donde la nutricionista y se 

le cambió la alimentación. 

Cuando estábamos en la fundación Valle de Lili que lo programaron para la gastro la 

gastroenteróloga hace una charla con la cirujana y le explica uno todo lo de la sonda como 

debe suministrarle; cinco minutos antes de colocarle la alimentación se irriga con agua diez 

centímetros y después de que acabe la alimentación se le irriga otros diez centímetros. Hay 

que tenerla asiada con buena higiene, bien irrigada porque se puede tapar, y que cuando la 

sonda se tape uno lo remite a la clínica. Ahí lo fueron preparando psicológicamente porque al 

principio fue duro porque trece años lo alimente por la boca y deglutía bien y después para 

acá ya comenzó su deglución cada día empeorando. Entonces fue un proceso difícil para mí 

pero gracias a dios lo superamos y  ha tolerado muy bien su alimentación por vía gastro ha 

subido de peso porque antes era de trece kilos ahora ya va en 19.6. 

Ahora tiene pendiente la cita de fisiatría y la cita de la gastroenteróloga porque a los dos 

meses de tener la gastro le colocan un botón, la gastro queda con una sonda y ya le quitan 

esa manguerita. Entonces ya queda más práctico porque ya cuando se le pone su alimento 

no más es destaparla y conectarla a la sonda de alimentación. Y ya queda más práctica para 

uno bañarlo porque siempre a uno le da miedo porque la gastro tiene una sonda y es un 

peligro de que uno la jale sin culpa o el mismo niño con la misma mano la jale y se la saque, 

y cuando sucede eso hay que ir inmediatamente por urgencia para que le vuelvan a colocar 

esa sonda, y esa cirugía se hace por vía por endoscopia porque habían dos opciones de 

hacérsela por endoscopia o por cirugía abierta pero la gastroenteróloga dijo que ella era 

capaz de hacérsela por endoscopia y si la cirugía se hizo por endoscopia y gracias a Dios 

todo salió bien. 

Al principio lo cuidaba yo, cuando salía lo cuidaba mi prima y ahora que el niño ya le 

colocaron la gastro antes de salir de la clínica el pediatra ordenó que debía tener enfermería 

doce horas.Cuando yo salgo a hacer las vueltas lo cuida la enfermera pero siempre está 

pendiente más que todo la familia que queda aquí: mi prima, mi tía. Todos me apoyaron, me 
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acompañaron a las terapias cuando yo estaba hospitalizada estaban muy pendientes porque 

los vecinos no, siempre con los comentarios de ¿que están pagando? que es un karma 

entonces no, más que todo si hubo más el acompañamiento familiar. Y con el otro niño que 

tengo las tareas siempre me colabora mi prima, lo lleva al colegio yo lo traigo y así pero 

siempre hemos estado acompañado de la familia.” 

 

Construyendo significaciones 

“Estaba recién salida del colegio y era pues la libertad se podía uno ir a bailar y todo, pero ya 

cuando quede embarazada se cortaron muchas cosas, de uno no poder salir y ya con la 

enfermedad de Esteban uno fue madurando más asentando cabeza que uno era mamá y 

tenía que ser responsable e ir ayudando a la evolución del niño. Entonces ahí fue un cambio 

brusco. 

Al principio fue algo duro porque era el primer niño, y uno siempre anhela que el niño venga 

bien y todo, pero ya poco a poco se fueron asimilando las cosas y con la ayuda de Dios y la 

familia fuimos saliendo adelante. Uno tiene que seguir pa’ adelante porque es el hijo de uno, 

y con la ayuda de uno el niño sale adelante con sus terapias y todo y confiando en Dios 

porque el único que tiene la vida disponible es Dios ni un medico pues, porque los médicos 

me dicen que puede durar hasta cuando tenga trece años o los médicos no tienen corazón y 

no tienen esa calidad humana y siempre es diciendo los diagnósticos malos nunca ven una 

evolución del paciente, sino todo lo malo lo malo pero el único que decide eso es Dios. 

Uno poco a poco va viviendo ese proceso que sí hay momentos en los que uno se estresa 

quiere llorar o piensa muchas cosas pero no, con la ayuda de Dios y todo he salido adelante. 

Uno ya conoce y uno en la clínica, en los hospitales o así en las terapias encuentra otras 

mamás que están en el mismo proceso. Entonces uno como ya ha pasado y vivido ese 

proceso uno comienza a hablar con ellas, y le dice que es algo duro que al principio es duro 

y pues ya uno poco a poco va asimilando las cosas. En  el camino uno se encuentra gente 

que le dice a uno que eso es un karma que uno está pagando o médicos que no tienen 

calidad humana y le dicen lo peor. Entonces uno va compartiendo como ideas y ahí uno va 

ayudando a otras mamás, y hay otros casos peores que uno entonces va diciendo, viendo y 

viviendo ese proceso y ahí uno va acomodando. Mejor dicho fue algo, algo nuevo que 

aprendí porque no sabía nada de esta enfermedad no sabía nada, nada” 

Percepciones entorno al suceso 

“Los amigos o los vecinos pues como es algo nuevo siempre que ¿por qué? Como era un 

hematoma que si yo me había caído, que si me habían pegado, si el niño al nacer lo dejaron 

caer o así también decían los médicos cuando recibieron al niño en el hospital y no. Un 

hematoma es un golpe, es un cuajo de sangre y que siempre eso se produce en embarazos 

así, siempre hubo esa pregunta ¿Por qué? si en toda las ecografías y los monitoreos iba 

bien y no se vio eso ¿porque cuando el niño nació ya lo descubrimos? Entonces unos 

médicos decían que posiblemente podía haber sido la pitosin y como me dejaron con pitosin 
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toda una noche y no me hicieron una cesaría al otro día, sino que a los ocho días fue que me 

hicieron la cesaría entonces fue un largo tiempo y la pitosin ayuda a que de dolores y a mí no 

me dieron dolores. Entonces el niño se golpió con el hueso que uno tiene en la pelvis y eso 

produjo un hematoma y le daño todo el lado izquierdo del cerebro”. 

 

Cuidados en la cotidianidad  

“Esteban se despierta a las seis de la mañana, se asea, se baña; el baño se le hace en 

cama con comprensas, cuando el día está muy frio solamente con pañitos húmedos porque 

sufre de hipotermia. A las siete llega la enfermera lo posicionamos bien porque para 

colocarle el alimento tiene que estar inclinado a 60 grados se le coloca su alimentación, se le 

suministra sus medicamentos pa‟ las convulsiones toma de pagener cuatro centímetros, 

ribotil veinte horas cada ocho horas. 

La alimentación se le pasa a las siete de la mañana, a las once de la mañana, a las tres de 

la tarde y la última comida a las siete. Esa comida tiene que pasar por la sonda  máximo dos 

horas. Cuando se le acaba la alimentación se le irriga se le espera quince minutos y se le 

sacan los gases. En la mañana se le coloca el vipas hasta que el niño lo tolere lo máximo 

que lo tolera en la mañana es una hora. De ahí llega a las nueve de la mañana la terapeuta 

respiratoria le hace su micro nebulización con Natroben o pulmicol, se le hace su 

estimulación para que tosa, le unta crema en los costados de las costillas, se le hacen 

masajes, se le hace presión pulmonar para que la presión del pulmón derecho le trasmita 

esa presión al pulmón izquierdo y comience a funcionar bien, la terapia respiratoria del niño 

dura 45 minutos.  

A las diez de la mañana viene la fonoaudióloga que es la terapeuta de deglución; le hace con 

varias texturas en las mejillas utiliza hielo por dentro y por fuera, le hace barridos. La terapia 

de ella dura treinta minutos. Luego a las once se le coloca su segunda comida se le pasa por 

dos horas, se le cambia de pañal cada dos horas; se le está cambiando de pañal porque no 

se puede dejar mucho con el mismo pañal porque se le puede hacer escaras y como toma 

medicamentos muy fuertes pa las convulsiones la orina a veces es demasiado fuerte y la 

misma orinahace q lo queme. A la una de la tarde viene la terapeuta ocupacional le hace 

terapia en todo su cuerpo con crema con texturas, le mueve, le hace movimientos en los 

brazos, en los pies eso para que él los músculos los fortalezca y no las pasticidad no sé 

cómo le dijiera los músculos se van volviendo muy rígidos entonces con las texturas los 

músculos se van relajando esa terapia dura media hora.  

A las dos de la tarde viene la terapeuta física esa si le trabaja lo que es la escoliosis, los 

músculos, los brazos, las piernas, trabaja movencion de cadera, movencion de caja torácica. 

A las tres de la tarde se le coloca su tercera alimentación, se cambia de posicionamiento, se 

cambia pañal, se le hace higiene oral en su boca con gasa antes utilizábamos una crema 

paradontax que se la mandó la pediátrica odontóloga pero esa crema no se la volvió a utilizar 

porque le produce mucha saliva y saliva muy espesa. Entonces como no tiene buena 

deglución la acumula y hay que estarlo aspirando y lo más recomendable es no aspirarlo 
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tanto porque se puede lastimar entonces esa crema no se volvió a utilizar. Se le hace higiene 

oral mejor con gasita y agüita para que mantenga hidratada su los labios y la lengüita porque 

a veces sufre de mucha resequedad.  

A las cuatro de la tarde vuelve la terapia respiratoria porque en el día tiene dos terapias 

respiratorias: una en la mañana, una en la noche en total le mandan sesenta terapias 

respiratorias más que las otras porque por su misma escoliosis el pulmón se va 

colasado.Entonces hay que hacerle buena movición de caja torácica, buena ventilación con 

el vipas para que eso lo vaya fortaleciendo. A las siete de la noche ya la enfermera lo deja 

con su cambio de pañal, se empiyama y le colocamos la última comida, y ya la enfermera se 

va y ya me encargo yo.Por ahí a las ocho y media se le acaba la alimentación, se le sacan 

gases, se le vuelve a colocar el vipas y en la noche si se lo dejamos el vipas por ahí hasta 

las once de la noche, hasta que lo tolere más porque la terapeuta respiratoria de la clínica 

nos recomendó que en las noches si le dejáramos el vipas mas harto. Le servía que lo 

mantuviera más en la noche para que hubiera mejor ventilación pulmonar como ya de ahí se 

queda dormido entonces el pulmón tiene que estar bien ventilado. Y cada mes se lleva a sus 

controles y todos los días tiene sus terapias no le pueden faltar y gracias a dios está 

evolucionando muy bien. 

En el momento ha estado bien, ha estado estable pero por su problema de escoliosis que se 

ha ido deformando tanto la cintura hay que tener mucho cuidado para su cambio de pañal, 

para bañarlo porque si uno lo coge muy duro se le linza la cadera y presenta un dolor muy 

fuerte y el mismo dolor a veces lo quiere hacer convulsionar. Entonces ese es otro reto que 

se está aprendiendo para su cambio de pañal, las posiciones.La terapeuta física le dice a 

uno como debe manejar esa cadera y fuera de eso el pulmón. Cuando hay una escoliosis el 

pulmón izquierdo se va colasando entonces hay que hacerle una serie de ejercicios para que 

el pulmón derecho haga el mismo funcionamiento del izquierdo. Entonces se le alzan los 

brazos con crema se le unta en las costillas, se le hace presión pulmonar, se lo coloca 

oxígeno. El vipas se le coloca en las mañanas y en la noche lo que lo pueda tolerar el niño. 

El vipas es un mecanismo para hacerle que entre el oxígeno al pulmón para que el pulmón 

colasado haga el mismo funcionamiento del derecho y no haiga esa colación y el niño pueda 

respirar mejor. Ahí nos han recomendado mucho que le movamos mucho su caja torácica, 

mucho movición pa que ese pulmón izquierdo que esta colasado comience a funcionar 

porque no más le funciona un solo pulmón. Entonces el susto de uno que de pronto vaya a 

bronco aspirar o vaya a ver un paro respiratorio. Lo que gracias a dios le ha servido mucho 

ha sido el vipas porque eso una vía que le ayuda a respirar más, y a veces se conecta con el 

oxígeno para que haya un funcionamiento mejor a sus pulmones pero uno tiene que ser 

fuerte porque él a veces le dan crisis, se convulsiona. Entonces uno no debe como entrar en 

nervios, sino ser fuerte y ayudarlo prestarle los primeros auxilios en que si el niño necesita 

oxigeno colocarle su oxígeno, su vipas y ya llevarlo a la clínica y ahí salir adelante uno 

porque si uno se llena de nervios entonces uno le transmite todo eso al niño” 
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Sueños, anhelos, motivaciones y metas. 

“Quiero que tenga una calidad de vida buena que con la ayuda mía pueda salir adelante así 

no camine, pero que con su terapias y todo pueda salir adelante él. A veces la EPS le niegan 

cosas a uno entonces uno va al juzgado monta tutela incidente de desacato para que le den 

los pañales, los medicamentos pa una mejor calidad de vida pa el niño. Yo siempre he 

querido tener un negocio propio en mi hogar y mis manualidades, mis muñecos de navidad 

venderlos a cadenas de almacenes más grandes”. 
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“AL CÉSAR LO QUE ES DEL CÉSAR” 

 

Por: Dylan Cervantes 

 

 

“Ganímedes sobre el ave fénix” Fotografía de Carlos Viñas 

 

Presentación: 

“Mi nombre es César Ramírez, tengo 37 años, salí de mi país a los 30, viví 7 años en 

España, yo fui casado con una persona llamada Mercedes, con mi mujer llevaba un año y 

medio  desde que me casé aquí en Cali hasta que  llegué allá, no hay hijos de por medio, 

soy ingeniero informático y yo arreglo computadores.” 

Vivencia de su viaje a España: 

“Yo viajé en 2007, para ser exacto lo hice por la ambición a tener más dinero porque yo aquí 

me hacía en promedio millón doscientos, pero yo quería más porque seiscientos dejaba en 

casa y seiscientos eran para mí, más un préstamo yo creo que yo al final lograba el millón 
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quinientos, mis gastos mensuales se iban en mujeres, licor, trago, para poder charlarse una 

pelada yo acarreaba con todo,  entonces dije yo no yo me voy para España, entonces mi 

prima me dice que allá pagan el mínimo que está en 1000 euros, porque claro uno comienza 

a trabajar las matemáticas y eso estaba por tres mil pesos, más o menos bueno, uyy marica 

bacano (sic), 2 millones y pico, casi tres,  eso es el doble de lo que yo gano acá, y me llevo 

fue eso, la ambición digámoslo así, por querer ganar más. 

Yo era solamente profesor de sistemas, yo daba la parte de ofimática, yo daba Windows, 

Word, Excell, Power Point, Acces, Front Page en un instituto privado, en Systemclub, y 

aprendí todo eso, y lo aprendí de memoria y tengo las clases estructuradas en mi cabeza al 

punto que la gente se queda mirando, me dice mira pero vos no estudias para esto, no 

preparas la clase, le digo yo todo está aquí, el día en que yo tenga un golpe o que me 

accidente la cabeza o me, o me muera, ese día se acabó todo, pero yo mi cabeza la tengo 

totalmente intacta. Con mi familia no tuve problema porque yo no pedí, yo no consulte con 

nadie, yo comencé a hacer mis papeles y ellos ehh, yo me casé con esa mujer y entonces mi 

mamá me decía no ¿pero cómo? Le digo yo no es que me voy a España, pero ¿vos porque 

haces eso? Yo llevaba cuando llegué a España un año y medio casado con ella pero ella 

viajó primero, tenía ese año y medio de ventaja pero era residente también en España, pero 

me di cuenta que ella no quería recogerme, por eso agotó el tiempo máximo porque eso eran 

6 meses para yo estar en España, ella perdió una cita y al otro año cada 6 meses te dan la 

cita para la reagrupación familiar, para pedir al esposo que en este caso era yo, y 

lamentablemente pues ella al año llevo la mitad de la documentación que le pidieron 

entonces otra vez la documentación quedo allí, ella tampoco estaba como muy animada, 

entonces mi prioridad era viajar a España y yo estaba viendo que estaba un poco 

embolatada, pero bueno se realizó. 

 En mi familia, todos han tenido un miedo a asumir riesgos, entonces yo rompí ese miedo, yo 

pedí préstamos en bancos y todo y yo tengo mis cosas claras, de que yo me endeudo me 

endeudo y yo me arriesgo a montar un negocio lo hago,  pero hay que correr el riesgo 

porque quien no arriesga un huevo no gana una gallina, entonces es lo que ellos ven de que 

yo soy arriesgado, yo me arriesgo y yo me tiro. Cuando yo ya comencé con toda esa 

tramitología ellos se quedaron aterrados de que yo arranqué con todo, ellos se reían pero 

entonces yo les decía no, yo tengo derecho, yo tengo que derecho a salir adelante, y eso fue 

lo que ellos vieron que yo era capaz de salir adelante, yo no tenía nada fijo, yo llegué fue a 

jugármela, el todo por el todo.” 

Vivencia de su llegada a España 

“Yo llegué sobre Octubre a Valencia España directamente sobre las 6:30 - 7:00 de la tarde 

de España, son 10 horas sentado en una silla, me iba a recibir  mi prima.  Digamos que de 

entrada el hecho de salir del país ya genera un cambio, un impacto, te montas en un avión y 

ya es algo novedoso, yo pasé todo el Atlántico para llegar a España y mirar por la ventana 

del avión era algo ufff, como una serie de pequeños sueños cumpliéndose poco a poco. 

Cuando llegué tuve el recibimiento típico español, allá las personas son muy mecánicas es 

decir ellos la parte humana, la parte jovial que tenemos nosotros los colombianos no la 

tienen,  entonces el recibimiento es un poco frío: Hay casito que no llegas, en vez de decir no 
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mira que alegría de verte después de tanto tiempo primo, caras largas, entonces como que 

no era lo normal de un recibimiento de una persona que viene de otro país, al el llegar allá 

fue ese el impacto que  me ocurrió. Luego fue un vistazo rápido de la ciudad en coche a toda 

ostia como dicen ellos, a toda pastilla, de rapidez llegamos a un restaurante latino 

colombiano que para que no extrañez el plato colombiano pero eso fue comiendo y rapidito 

saliendo, , todo muy colombiano, muy típico pero ya con los ciertos cambios de la cultura 

española: entonces ya de entrada no es el típico plato colombiano que te ponen tu millón de 

arroz con tu sopa no, sino que  es un primer plato, tienes un segundo plato que por lo 

general es acompañado de ensalada y tienes un postre, entonces el postre ya  puede ser 

una infusión, una aromática o un café, va por turnos y entonces vas terminando uno y te 

traen el otro, no te sirven todo a propósito en la mesa, ellos te van retirando los platos y van 

trayendo el otro; Cuando yo comienzo a ver toda esa cantidad de comida, yo no estoy 

acostumbrado entonces choca, el español es muy buen comensal, le gusta comer bastante, 

es algo increíble ver tanta cantidad de comida pero bueno, adaptarse a la cultura. 

Mi prima se ofreció y me dijo mira me acaban de desocupar esta habitación, cógela, cuando 

ya estas ganando una nómina (sic), en España le llaman nómina al sueldo, ya comienzas a 

pagarme alquiler, listo, a la semana ya comienzan un poco los inconvenientes, mi mujer me 

dice que hay que pagar servicios pero yo hablé algo con Elsa, mi prima, yo no tengo nómina, 

es más aún no tengo la documentación vigente, yo estaba aún con mi pasaporte y mi visado, 

yo llegué con sesenta euros de bolsillo y no tenía algo de que yo llegara a trabajar 

directamente, nada fijo, le digo yo si a usted le urge ayude a conseguirme gente y yo arreglo 

computadores, y entonces fue así, ella comenzó a conseguirme gente y yo podía 

sustentarme sólo, me estaba yendo relativamente bien porque salía uno o dos arreglos a la 

semana de un computador y los cobraba en euros, 50 - 40 euros y pues había gente que me 

daba hasta los 60 euros, la mayoría eran colombianos. Mi prima decidió viajar en Noviembre 

para Colombia, cuando ya quede a la merced de mi mujer totalmente, ella era la encargada 

del otro piso, nosotros vivíamos en un apartamento circunvecino al de mi prima y tenía una 

entrada interna del apartamento de mi prima a la casa, entonces teníamos que estar 

pendiente del esposo de ella que era un hombre mayor, Alfonso era un tipo de 90 años 

entonces teníamos que estar con el cuidado de lo que conlleva una persona de la tercera 

edad.” 

Acercamiento al narcotráfico 

El tráfico de drogas en España es un tema que es muy abierto, es un mercado libre, no hay 

clanes, no hay líneas que conservar y usted puede entrar y salir cuando quiera y no pasa 

nada, no tiene esa conexión como la hay en Colombia que es que usted o entra o sale 

muerto, que te pillan esa ruta y ya te matan por esa ruta no, en España no, en España es un 

mercado muy abierto, la policía conoce pero si eres un traficante de poca monta (sic) no te 

van a poner cuidado, te dejan porque es más, la droga a nivel español es un tema habitual, 

como el comer, para ellos es eso, allá es normal que un muchacho, esté  con los padres y 

coge y líe (sic) un porro, liar un porro es coger tabaco, hachís, quema el hachís, lo revuelve 

con el tabaco, lo mete en un papelillo, allá te venden el papelillo y el filtro y se lía su porro 

delante de los padres y allá es normal y corriente, obviamente nosotros tenemos un poder de 
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adaptación muy grande entonces un niño se adapta mucho más rápido a esa cultura, cuando 

ya menos piensas el niño a los 10 – 12 años ya está fumando tabaco y a los 12 – 13 años ya 

está liándose sus porros y es algo normal y en España no puedes hacerle reclamo a un hijo,  

no puedes levantarle la mano ni hablarle mal ni pegarle, mucho menos pegarle porque te 

denuncia, entonces al denunciarte genera de que ya el padre queda multado de que no 

puede volver a tocar al hijo, y si lo toca va a parar a la cárcel, entonces la ley está muy a 

favor del libertinaje porque no hay libertad, eso es un libertinaje, es muy diferente la libertad 

al libertinaje, la cultura de ellos es esa entonces, el porro digamos son las drogas blandas, 

está la coca también dentro de una droga en término medio entonces también es normal que 

el muchacho cuando ya comienza el consumo de drogas:  me voy a hacer una raya de coca, 

y se lo dice así abiertamente al padre y coge en su mesa de noche el muchacho y saca su 

gramo de coca, sus dos gramos que compra en la calle y hace su raya y se mete su raya y 

ya está encocado (sic), para ellos es algo muy normal cosa que para un latino, y más la 

educación de nosotros los colombianos es un poco chocante. 

Obviamente yo no me iba a poner a inhalar coca ni a fumar porro, estás en España, tienes 

que adaptarte a que ellos lo hacen y es normal, no puedes entrar a criticar ni a decir nada 

porque no es tu amigo, no es un familiar y yo iba a hacer lo mío entonces más de una 

ocasión si me ofrecieron, una vez uno me dice mira yo te puedo dar los gramos de coca, y 

cuando los vendas me pagas, entonces me vas a pagar a 30 euros el gramo y tú lo vendes 

en la discoteca a 60, te estás ganando el doble, con eso me pagas sobre lo que vendas, era 

mercancía fiada entonces les digo no, mira no me interesa la verdad y te pido un favor no me 

volvas a tocar ese tema, yo a ese negocio no le hago,  yo también le decía: cuando venga te 

quiero pedir el favor de que no hagas ningún tipo de trapicheo (sic), o sea ningún tipo de 

comercio, que yo no me quiero enterar nada de tu vida  porque de pronto viene la policía, la 

policía allá va de civil entonces cuando están investigando a alguien usted no los ve con 

uniforme y se camuflan muy fácil entre la gente porque ellos aprenden la jerga del 

colombiano, ellos saben cuándo uno dice tombo(sic)  que es policía, en la jugada entonces 

ellos ya saben que están alerta,  hay mucha ropa extendida entonces ellos ya saben que hay 

gente sospechosa en los alrededores, ellos se mimetizan muy fácilmente entre la gente, 

entonces yo le decía a él ojo con eso porque yo no quiero venir a hacer un arreglo y que 

termine arrestado sin yo tener que ver en el asunto, todos los colombianos a los que yo les 

trabajaba  prácticamente estaban dedicados al negocio ilegal como traficantes.” 

Vivencia del hecho delictivo 

“Entonces al cabo de poco tiempo, yo a los 3 meses que se me venció la visa ya tenía mi 

documentación al día, tenía mi permiso de residencia vigente, tenía licencia de conducir 

vigente, ya española, entonces yo decidí marcharme de la casa, pero así como llegué me fui, 

sin avisar, dejé las llaves en un sitio y cogí mis cosas, me marche a paz y salvo, yo ya no 

quería saber nada de ellas cuando llamaron a mí mamá, que necesitamos a César porque se 

quedó debiendo, Le digo yo no Rosalba, vos sabes quién es tu hijo, tu hijo es una persona 

que aquí y en cualquier parte del mundo es el mismo, yo soy muy legal, a mí no me gustan 

ese tipo de cosas, al otro día en la mañana fue que llegué, dejé las maletas mías donde una 

amiga, una chica francesa y me dio 5 euros y me dice ve y compra algo y dejas las maletas 
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aquí, es más si no tienes donde dormir ahí está el cuarto, le digo yo no Katie, uno tiene que 

diferenciar la amistad de los negocios, usted tiene un negocio aquí y el negocio es negocio y 

la amistad es otra cosa, yo no puedo abusar de usted en ese sentido, me fui para donde mi 

prima, hable con ella esta cuestión que me ocurrió y me dice déjame consultarlo con Alfonso 

haber que dice, yo sabía que él decía que sí, pero ella fue la que quiso poner la traba porque 

yo termine en malos términos con ella, me dijo vente en la noche a ver qué pasa,  yo tenía 

que ir sobre las 7 de la tarde y me dice no mira desocuparon esa habitación, metete allí, 

Alfonso dijo que sí pero que consigas donde irte, yo estoy seguro que eso no lo dijo él, luego 

me enteré que eso se lo inventó ella; Quedé con 50 euros que me los gasté en un día porque 

llevaba dos tres días sin comer, entonces me abarroté a comer, entonces me dice un amigo 

del conocido de ahí del barrio donde yo vivía aquí en Cali, mira voy a abrir un bar, venite 

para la inauguración yo te presto, entonces llame yo y me fui a Barcelona, estuve en la 

inauguración del bar del amigo mío, allá me quedé como una semana casi pero entonces yo 

le dije Jimmy yo me devuelvo porque es que yo incomodo aquí, yo no quiero generarte 

problemas de que vas a pelear conmigo por causa de tu mujer, porque si tu mujer está aquí 

en la casa y yo estoy aquí en la casa vos te vas a estar comiendo la cabeza pensando que 

yo estoy haciéndole la vuelta a tu mujer, entonces yo ese día me devolví para Valencia, 

cuando digo yo bueno llego y en las mismas no tengo dinero, cuando me acordé del 

traficante que yo le trabajaba, entonces le dije ve mira, ¿Qué hay para hacer? ¿Ahora sí? Le 

digo yo viejo estoy pasando hambre huevon (sic), las circunstancias me obligaron, me dice 

vea hermano yo me les voy a abrir porque yo tengo la policía encima, ese man (sic) se iba a 

ir en ese momento que yo llegué,  el traficante cuando le están pisando la cola ellos dejan 

todo tirado, me dice yo te tengo un man que está trabajando bacano (sic), llámalo y le decís 

que vas recomendado de parte mía. 

Entonces el man (sic) le habla y le dice ve mira te tengo un man (sic) para que trabajes con 

él, un pelado nuevo, dígale que nos vemos en tal lado y el man serio llegó y me dice ve mira 

mucho gusto mi nombre es tal, hermano tengo esto para hacer: tenemos que ir a Portugal, 

recogemos una mercancía en Portugal, tenemos que ir en el día y recogemos eso en la 

playa en la noche, luego cargamos eso y lo llevamos a un sitio, pero de lo que usted vea 

usted no sabe nada, usted está recomendado de esta persona y esta persona me dijo que 

usted le arreglaba computadores y yo le digo no tranquilo, conmigo no hay nada, es más yo 

no tengo memoria, listo entonces usted va y hace esto, dejamos el carro en un sitio y al otro 

día en la mañana o en la madrugada recogemos ese carro porque eso le hacen rapidito a 

ese trabajo y lo llevamos, lo traemos para acá, por esa vueltica yo le voy a dar 4000 euros,  

entonces claro yo de verme sin dinero, sin un peso en el bolsillo a 4000 euros dije yo llego y 

abono el pasaje para irme a Colombia en diciembre de paseo, le digo yo listo entonces cogió 

otro teléfono y cuando dice no allí está, pueden pasar hoy por ella, entonces nosotros fuimos 

y me dice bueno ahora si llegó la hora de trabajar: vamos a dejar este carro aquí, vamos a la 

playa como un par de turistas como si nada y recogemos eso rapidito y corriendo nos 

metemos en ese carro y vamos y dejamos esto y ya, tenemos vía libre, la playa está abierta 

y eso fue en la noche cuando llegamos nosotros allá. 

Un traficante te sabe las lunas, cuando está la mar alta, cuando dejan los fardos porque los 

fardos los dejan tirados en unas bolsas negras y ellos van llegando solos a la orilla, por eso 
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uno tiene que saber a dónde va a recoger exactamente, en que playa va a recoger esa 

mercancía y cogimos y cargamos eso y yo ya me puse nervioso en ese momento entonces 

me dice no hermano tranquilo que todo esto sale bien, vamos y dejamos esto allí donde 

tenemos que dejarlo y ahorita ese man (sic) mismo nos llama en un momentico y eso 

salimos ya para abajo, relájate, él iba  adelante guiándome, llegamos al sitio,  metimos los 

carros y salimos de ahí, cuando me dice listo ya está, vamos a recoger eso y salimos ya 

mismo, vea relájese vamos a hacer lo siguiente: usted lleva una mercancía aquí y yo llevo 

otra en este carro, entonces yo voy delante guiándolo, si usted ve cualquier control no se 

ponga nervioso, faltando media hora ya pa llegar ya al punto de entrega cuando un retén de 

la guardia civil, ese man (sic) iba adelante cuando yo veo el movimiento entonces resulta que 

tenían tres carros, tres coches aparcados entonces estaba el de él, estaba el mío y atrás 

había otro y no sé porque cogen y le hacen requisa a él y no pasó nada, y la clave era que 

no podíamos estar hablando por teléfono, entonces el hombre llega y me dice si usted me ve 

que sigo no pasa nada que yo más adelante lo espero, para guiarlo para que llegue, y 

cuando veo que al carro de atrás le están metiendo los perros antinarcóticos, entonces le 

hicieron requisa a él, me pararon a mí y pararon al otro y él se fue, el conocido mío se fue y 

el de atrás iba por la mitad de la requisa cuando viene el tipo que desocupo el mío y me dice 

caballero muy buenas noches, me podría hacer el favor ¿documentación? Yo saqué mi 

carnet de conducir, me dice no NIE, le digo yo viejo el NIE se me quedó, me dice ¿de dónde 

vienes?, le digo yo hermano yo estoy de viaje de Portugal, ¿A qué te dedicas? Hombre yo en 

estos momentos estoy llevando este carro, yo soy desempleado pero me pidieron el favor de 

venir a recoger este carro, debe ser de alguna de estas cosas que alquilan carros ¿Tienes 

documentación del carro? Le digo yo si aquí está, sí esta legal, si pertenece a una empresa 

de alquileres de carros, digo dale radio a ver si yo estoy metido en algún problema judicial o 

algo, me dice no pero es que yo quiero el NIE, cuando veo yo por el retrovisor que 

desocuparon el carro de atrás y veo que vienen con los perros el otro: ¿lleva algo indebido 

caballero? Le digo yo no, que indebido voy a llevar yo, pues lo indebido es que se me quedo 

el carnet, me dice caballero ¿puede hacer el favor se sale del carro le hacemos una requisa? 

Si hágale tranquilo,  cuando entonces el tercer guarda civil se me paró  delante del coche, 

entonces yo ya comencé a ver la movida rara y me metí otra vez en el carro digo yo estos 

hijueputas (sic)  hombre, yo me les iba a ir porque ya cuando vi los perros donde no esté el 

guarda civil aquí adelante yo llego y tun, ellos una persecución en sí no la hacen, cuando se 

acercan los perros y comienzan a ladrar esos perros, me dice bueno nosotros tenemos 

sospecha de que usted lleva mercancía prohibida ahí, droga, cuando llego un papel la orden 

judicial, porque allá no te pueden abrir el carro sin una orden judicial, cuando ya abrieron las 

puertas del carro y los perros se metieron comenzaron a rasgar las carteras, los estaros, ahí 

iba, a mí me enseñaron de que eso le meten un aparato para que no lo pillen los radares ni 

lo pille nada y también le meten una sustancia para que los perros no la huelan, esa 

sustancia no se la metió ese man (sic) y dejo esa coca así  y esos perros hágale y hágale, 

abrieron y claro cayeron esos fardos: me dice hermano tiene derecho a quedar callado, todo 

lo que diga será usado en su contra. 

Jueputa (sic) cuando ya dos días en calabozo, luego me remitieron al centro penitencial, a la 

cárcel directamente, llegué yo a la cárcel, cuando en la comisaria, en la inspección de policía 

que llaman aquí tuve oportunidad de llamar a mi prima le dije no vas a llamar a mi mamá a 
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decirle nada y es lo primero que hace ella, entonces ya mi mamá se preocupó, se reventó la 

alarma social que me habían cogido preso, cuando yo llego a la cárcel hablo con mi mamá y 

me dice ayy mi muchacho Leonardo,  le digo yo Rosalba discúlpeme pero yo no merezco ser 

su hijo, la cagué (sic),   Ayyy mijo nunca me diga eso que usted siempre va a ser mi hijo, 

usted estuvo en mis entrañas, le digo Rosalba pero yo hice algo que no debía de hacer, no 

papi yo estoy seguro de su inocencia, le digo yo luego hablamos Rosalba pero dejamos, no 

le vas a contar nada a Roberto, espérate a ver cuándo me pasa mi guayabo y te vuelvo y te 

llamo, entonces yo fui, agilice todo,  me aprobaron los teléfonos, yo la llamé, me regalaban 

una llamada entonces yo la llamaba y hablaba con ella, nunca dejé de llamar, ni un día.”   

Vivencia en la cárcel 

“Yo caí en Valencia, me cogieron ahí y ahí mismo me dejaron en esa cárcel, una de las 

cárceles más grandes de España: tiene 35 módulos o patios, allá los módulos están de 150 

presos, hay 25 celdas por piso, hay tres pisos, hospital, morgue y dos enfermerías, tiene 

CIS, el Centro de Inserción Social, es decir cuando a usted ya lo van a adaptar a la vida 

cotidiana, a la vida civil normal y es enorme, tiene dos salas, está el área de cumplimiento y 

el área de preventivos, cuando usted recién entra a la cárcel a usted lo meten a preventivos 

porque usted está pendiente de que sea juzgado o no pero entonces a mí me metieron de 

una a cumplimiento, no me iban a dar libertad, estuve 2 años 4 meses, la condena mía era 

de 7 años y medio, me sacaron al juicio al año por 21 kilos de coca y la saqué barata porque 

14 años me podían haber metido, era el máximo, pero como era primer delito entonces me 

metieron 7 y medio, en realidad la situación adentro no estuvo mal, yo no estuve mal nunca 

dentro de la cárcel porque es un ambiente muy diferente a una cárcel suramericana, no 

había hacinamiento como hay aquí en estas cárceles, entonces yo ya comencé a buscarme 

la vida, estaba ocupado todo el tiempo, yo fui encargado de limpieza, encargado de la 

escuela del módulo, yo hice mi primaria y mi bachillerato completo en la cárcel nuevamente 

pero español porque yo no me lleve ningún título de aquí, un profesor me cogió y me nombro 

monitor de sistemas, me montó un taller para arreglar computadores, yo arreglaba portátiles 

y me dice tú no eres delincuente, tu estas aquí por un error que cometiste de la vida, yo llevo 

dando clases en cárceles casi 15 años y nunca me había encontrado una persona como tú y 

lamentablemente tú tienes que salir en libertad porque es tu beneficio pero no quisiera que te 

fueras porque aportas mucho, das mucho, das algo que aquí no se encuentra en una cárcel, 

y lo das de calidad.  

Entonces a los seis meses cae el jefe mío el, el que iba conmigo en esa vuelta (sic), 

entonces nos hablábamos así como extraños, y me dice no tranquilo que yo sé que fue, no 

se preocupe que yo averigüé todo y está todo bien no ha pasado nada, le digo yo no quiero 

que me vaya a tocar mi familia porque eso fue algo que yo hice y me dice no hermano esto 

aquí es un negocio diferente, además esa vuelta era mía eso no se la debemos a nadie y yo 

confío en vos, aquí la gente cuando se cae lo primero que hace es prender el ventilador y lo 

sapea(sic) a uno, le digo yo no soy así, el hombre llegó con dinero a la cárcel y me dijo 

camina vamos a hacer un mercado, allá adentro hay una vaina que se llama el quejamato, 

entonces te venden los artículos de limpieza, de aseo personal y de comida, todo a precios a 

rebajados y el hombre fue y me hizo un mercado en agradecimiento de ese día y de ahí en 
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adelante él me dijo mira te voy a meter a nómina, yo te voy a coger la tarjeta, dame tu cuenta 

de peculio (sic) y yo te meto dinero y te regalo 30-35 euros de los ochenta que yo te meta, 

eso si los otros los gastamos, entonces vos vas a estar gastando todos los días mi 

desayuno, pero nosotros no desayunamos ahí en esa porquería sino acá abajo, le digo yo no 

a mí me gusta esa porquería, por mi te economizas eso, me dice hermano mejor persona 

que vos no pude encontrar, entonces le digo yo más vale ese dinero que vas a gastar allí me 

lo cuadras dándome almuerzo, eh el picoteo de las 3 de la tarde, entonces yo me 

acostumbre de que yo a las 3-4 de la tarde mi café y cualquier cosa entonces el hombre me 

ayudaba, y tuvimos siempre una relación muy amable, muy cordial, a él lo cambiaron de 

módulo lo mandaron al módulo de trabajo y no estaba trabajando, el a los 2 años y medio ya 

estaba en la calle,  consiguió unos beneficios pero fue porque los mexicanos le pagaron, él 

tenía un buffet de abogados para él sólo, un buffet eran 3-4 abogados pa el sólo y esos 

abogados se movían con los fiscales, con el director de la cárcel, él  me contó que iba a salir 

de permiso y eso fue eso fue así, yo estoy seguro que ese man (sic) ya está en la calle hace 

rato.” 

Vivencia de retorno a Colombia  

“Pasó el tiempo cuando ya me buscaron el buen comportamiento que tuve, estuve en 

destinos trabajando, yo trabaje en lavandería, en cocina, en vestuarios, trabajé en todo lado, 

yo llevaba un taller de mantenimiento de computadores no remunerado, pero era autorizado 

directamente por el director de la cárcel, entonces el director fue y hablo conmigo, me dice 

es que Ramírez tenemos tan buenas referencias tuyas, a pesar de que eres un preso no 

eres un preso común, me ofrecieron este beneficio, ahora yo tuve un beneficio como una 

especie de reducción de condena, lo que yo tengo en estos momentos se llama una libertad 

condicional en mi país de origen, que la conseguí al cabo de cinco años tres meses de estar 

pagando cárcel me mandaron para acá para mi país, pero claro todo el dinero lo puse yo, 

estoy en libertad condicional pero no puedo tener ninguna falla porque me meten a la cárcel 

aquí en Colombia, en realidad fue una experiencia que es un poco traumática más que todo 

para mi familia pero para mí fue una experiencia de vida porque aprendí muchas cosas que 

yo no sabía, me ocasiono un trauma el caer a la cárcel por querer buscarme la vida pero fue 

una experiencia que me inculcó mucho el amor a Dios, por mi vida se pasó de que ya había 

perdido porque que en paz descanse mi papá decía: cuando un ser humano pierde la 

libertad lo pierde todo, es preferible estar muerto a estar preso, y en ese momento se me 

vino esa frase a la cabeza y fue cierto, cuando uno pierde la libertad pierde todo porque a 

pesar de que yo estaba bien dentro de una cárcel yo tenía que pedir permiso para todo, yo 

no me podía mover, si llegué a tener un rango de que yo podía salir del módulo donde 

estaba y habían funcionarios que me conocían y yo me hubiera podido poner a robar cosas 

allá de computadores pero nunca lo hice, porque yo le decía a la gente yo no tengo 

necesidad de encochinarme para que luego me vayan a joder, porque ese grado de 

confianza que me han dado así mismo te lo quitan, yo tuve un adelantamiento de la 

condena, un año y medio me salté yo que es un año y medio que estoy disfrutando de mi 

familia desde que llegué el 4 de Septiembre de este año, me cambió la vida al punto de que 

yo dejé de fumar, deje de beber, entonces gané en salud y en disciplina, no vivo pegado de 

un celular, no vivo pegado del Facebook ni nada de eso, a mí no me quita el sueño eso, en 
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estos momentos me quita el sueño es comenzar a lograr mis objetivos que me planee 

cuando estaba en la cárcel, la gente piensa y nunca estuve mal en la cárcel, nunca supe que 

fue acostarme con hambre en la cárcel, en la calle sí, en la cárcel no y aprendí a ganarme la 

vida en la cárcel de trescientas mil maneras, sin necesidad de entrar e incurrir en ningún 

delito, nunca vendí droga dentro de la cárcel, nunca me presté para nada de eso y viví a 

cuerpo de rey al punto de que yo llegué a mandar dinero dentro de la cárcel a mi mamá, 

varios giros puse y estamos hablando de más de 500 euros, yo tenía en mi cuenta de peculio 

(sic) generalmente 1000 – 1200 euros, aprendí a ser muy metódico y no me cohibía de nada, 

yo comía normal, tenía mis cereales, aprendí una dieta para adelgazar y ahora estoy en mi 

peso ideal.  

Mi relación con los otros presos era igual, yo nunca he cambiado mi forma de ser, nunca he 

sido doble,  lo que pasa es que yo tengo un carácter fuerte en el sentido de que a mí no me 

gusta que se burlen de mí, que me diga una cosa y luego me salga con otra, o que me 

cambie el parecer, tampoco me gusta los juegos de manos,   mi papá me enseño de esa 

manera y nunca me gusto, y me acostumbré de esa manera y en la cárcel sí que tuve más 

de un encontrón con una persona pero en todo el tiempo, en cinco años tres meses nunca 

supe que fue tocarle a una persona el cuerpo pero sí hacerme valer y hacerme respetar, 

porque la dignidad uno no la puede perder así esté en la cárcel, siempre tiene que tener su 

dignidad y su frente en alta y yo la tengo en alto porque pagué mi error y a mí me juzgó un 

juez y ya está, ya pagué lo que debía y ya soy un ciudadano en pleno derecho, era algo que 

yo pienso que mi Dios me mandó para yo poder aprender y deshabituarme de tantas cosas y 

de tantas cargas innecesarias que yo tenía, yo soy informático y arreglo computadores pero 

la verdad me da miedo volver porque cuando uno entra en ese mundo de la cárcel uno no 

conoce sino pillos y bandidos, es de lo que está lleno las cárceles, en realidad conocí mucho 

reincidentes y multireincidentes, es decir ya el mundo de ellos se convierte en una cárcel, ya 

no sirven para vivir en la sociedad, me da miedo volver porque las amistades quedan allí y 

además dentro del mundo de la cárcel es como la sociedad española en realidad o como la 

sociedad en general, hay mucha hipocresía, hay mucho que te dice no sí y luego te tuercen y 

en el mundo de las drogas es más la persona que sale torcida que la persona que sale recta 

porque es el pan diario de ellos, allá no existe la fidelidad ni existe la amistad, más vale estar 

alejado de ese entorno, entonces no pienso volver.” 

Planeación de su vida 

“Todos mis proyectos que tengo en mi cabeza pienso hacerlos, poco a poco me van 

saliendo, estoy esperando arrancar con uno pero como todo negocio es dinero entonces 

estoy esperando el dinero que me salga, adquirir nuevamente  la experiencia crediticia para 

comenzar a meterme en créditos y comenzar a generar mi empresa que es los 

computadores, quiero montar un sitio tecnológico como los hay muchos aquí en Cali pero sin 

local, desde internet mover todo,  Y tengo otros dos, quiero lo de la obra, reformas en 

general, quiero hacerlo porque hay gente que está interesado en eso y a ver que otra cosita 

va saliendo, ojalá si me salga un viaje a Perú con una persona que conocí allá adentro 

también pero pues hay que esperar, es un negocio legal, ir a montar un instituto en el Perú 

de educación, ya él se quedaría con eso pero él me pagaría todo, entonces sería algo muy 
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bueno para mí, comenzar a recorrer mi continente Suramérica generando eso educación, 

ese es mi proyecto, un proyecto a largo plazo y vamos a ver qué es lo que Dios depara, ya él 

sabrá si conviene o no conviene, si no sale es porque no convenía y si sale es porque él me 

tiene preparado cosas grandes para mí.”   
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“UNO VA APRENDIENDO”, VIVENCIAS DE MATERNIDAD Y 
CRIANZA DE LOS HIJOS MUJER INDÍGENA NASA PAÉZ 

Por: Leidy Prado 

 

 

Fotografía de Alba Liliana Hurtado 

 

Mi nombre es Alba Liliana Hurtado, tengo 54 años, yo soy nacida en Mosoco, Páez, nosotros 
somos de allá, vinimos a Morales después de la tragedia de la avalancha del 94, nos vinimos 
a reubicar acá en Muse Ukwe. 

Crianza de los Padres 

Yo nací en Tierradentro, en Mosoco, fui crecida allá, nosotros en mi familia allá no 
hablábamos español, mi papá y mi mamá se criaron con puro Nasa yuwe, entonces nosotros 
nos criamos hablando pura Nasa y entonces ya cuando entramos en la escuela, cuando ya 
tenía la edad de 6 o 7 años, que era que a uno lo mandaban a la escuela, y como los 
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profesores sólo hablaban español y nosotros no, pues no entendíamos lo que ellos 
hablaban, pero sin embargo pues enseñaban y ahí fue que ya fuimos poco a poco y a veces 
hasta a las malas a hablar español. Pero pues sin embargo, donde nosotros vivíamos 
quedaba retirado de la escuela, como a una hora, y entonces pues ahí ya no pude más, yo 
apenas llegué como hasta segundo de primaria, es que la escuela quedaba muy lejos y hay 
veces cuando había aguaceros o cuando llovía pues no iba. 

En ese tiempo todo era muy oculto, a los niños nos criaban así, a uno no lo dejaban salir y 
que no y no, que si uno iba a ir a cualquier parte, que tiene que ir acompañado de su 
hermano o acompañado de su hermana, y ahora mucho menos ir a fiestas, eso no era así 
como es ahora..uuhh antes era diferente, era muy oculto para uno tener novio y entonces no 
lo dejaban a uno, ni tener novio, ni nada, pero sin embargo (sic), bueno cuando ya a 
nosotros llegábamos a la edad de 15 años, entonces cuando venía el primer periodo, todo 
eso era muy oculto, a uno no le explicaban nada, no le decían como era, ni nada, sólo 
decían únicamente que a uno le llegaba el periodo cuando uno ya era mujer, de ahí pa‟ allá 
no explicaban más. 

Con mis papas tuve buena relación, ellos a uno le inculcaban mucho, que uno no podía tener 
novio antes de tiempo, que si llegaban a conseguir novio y si de pronto uno quedaba 
embarazada, entonces que cuando uno llegaba a tener novio o uno cuando se fuera a vivir 
con un hombre, que uno tenía que saber a cocinar, tenía que saber tejer, que 
…bueno…todas esas cositas a uno le inculcaban cuando uno era pequeño, pues ahí si como 
cuando a uno niño le enseñaban, entonces uno ya iba aprendiendo. 

Noviazgo, embarazo y experiencia de maternidad. 

Así uno fue creciendo, entonces ya cuando llegué de edad de 18 años, entonces ya por ahí 
uno ya comienza  a salir que por ahí a escondidas,  entonces ya me fui por allá por un 
pueblo en Belalcazar, entonces ya conocí el papá de  ellos… cuando yo tenía 18 años, 
entonces ya, pues ya mi papá ya no vivía, mi papá estaba muerto, entonces ya salía más y 
me iba para allá y fue como conocía al papá de mis hijos, y así y pues duramos el año de 
novios. 

Ya a los 19 años ya tuve mi primer hijo, que es José Harvey, entonces ya a él lo tuve en la 
casa (por medio de una partera), entonces ya mi mamá me explicaba que cómo tenía que 
hacer, como a bañarlo, todo eso, entonces ya uno va aprendiendo y así…pero en ese tiempo 
no había tanto así como está ahora, que no hablaban de planificar, ni nada, eso era…pues 
no o sea, como comunidad indígena eso era, eso no se escuchaba, tal vez por el pueblo o 
ciudades grandes había planificación, pero en ese tiempo no…en ese tiempo nosotros no 
sabíamos que era planificar. 

Entonces ya de ahí, como el papá era mestizo, él no era indígena, entonces pues él ya 
comenzaba a hablarle español más al niño, entonces pues así ya el niño ya iba creciendo, 
hablando puro español, la única era mi mamá, que hasta ahora ella habla Nasa, porque ella 
no…ella nunca habla español, sino pura Nasa…Bueno, entonces así fue y pues entonces ya 
Harvey tenía dos años cuando me quedé embarazada de Jenny, también pues ya la niña ya 
nació (en la casa también) y ya también como el papá no hablaba Nasa sino puro español, 
entonces la niña pues también hablaba puro español y entonces  yo la única que hablaba, no 
hablaba así todos los días, sino de vez en cuando hablaba Nasa y así entonces, ya cuando a 
los otros dos años yo ya me quedé embarazada de Flor, entonces pues también fue lo 
mismo, ya como fue lo mismo con lo de ella y …entonces ya, el papá de flore tenía una 
familia en Bogotá y ellos vivían allá, entonces pues él se fue por allá y consiguió un trabajo y 
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se quedó por allá, trabajando por allá…entonces ya cuando él se fue a trabajar allá, 
entonces yo ya me quedé con ellos pues ya sola con mi mamá,  entonces ya cuando el vino 
a los 6 meses, dijo que no pues que yo tenía que ir a Bogotá , por los niños, que porque el 
acá no podía trabajar, que tenía trabajo allá y entonces vino y me llevó pa‟ Bogotá. Entonces 
yo me fui pa Bogotá, vivía allá, entonces ya pues ya Harvey y Jenny, ellos ya los llevé así de 
pequeños, ellos los llevé pequeños, entonces ya, estado allá en Bogotá yo ya me quedé con 
el cuarto, o sea que con Chucho, que fue el último. 

Viudez y momento de madre viuda. 

Para ese entonces yo tenía como unos 30 años o más, ya yo tenía mi trabajito, en una 
floristería, y trabajé por tres años y medio, entonces ya estando allá el papá de los niños él 
trabajaba en una empresa, no me acuerdo como era que se llamaba esa empresa, él 
trabajaba allá, tenía hasta buen trabajo, entonces ya el gerente de la empresa donde 
trabajaba él tenía una finca en Melgar, Girardot, entonces a él lo llevaba allá, él ayudaba allá 
en la finca, todo eso y entonces él se iba allá…entonces ya nació Chucho y pues ya eran 
cuatro pero yo no planificaba. 

Cuando Chucho tenía un año, el papá de ellos se murió, un día  pero Chucho tenía un año, 
ellos se fueron a pescar y se ahogó en el rio, entonces ya pues eso fue todo, ya me quedé 
yo sola cuando él se murió, se murió fue ahogado, se ahogó en el rio Melgar, Girardot… 

Ese tiempo fue muy duro, porque ya con la muerte de él pues yo ya me quedé sola, con 
cuatro niños, ellos, ya, pero sin embargo (sic) yo tenía mi trabajo, entonces ya con eso pues 
pagaba el arriendo; pagaba arriendo y ya con eso, en ese tiempo no era tan caro como está 
ahora, más o menos era un poquito barato, entonces me alcanzaba pa pagar arriendo, me 
alcanzaba pal mercado,  

Entonces ya por lo menos ya, cuando él se murió, Harvey, el mayor tenía 7 años, apenas 
tenía 7 años y Jenny tenía 5, y Flor tenía 4 añitos y Chucho tenía un año, o sea que yo me 
tuve los niños de seguido…es que en ese tiempo no hablaban pues de…ni estando allá, yo 
no sé, ni estando allá (Bogotá) no hablaban que tenía que planificar, que tenía que hacer, 
nada. Entonces ya cuando ya se murió el papá de Florelia, ya fue que Chucho tenía un año y 
ya pues ya…yo ya me quede como planificando, porque pues entonces ya me quedé yo 
sola, luchando con ellos. 

Apoyo de la familia extensa paterna a la crianza. 

La familia de él, pues ellos únicamente apoyaban para tener los niños, o ayudar a cuidarlos, 
no más era, bueno entonces ya después de eso, ya después de que él se murió, como que 
duré unos dos años trabajando, como que me tocaba ser más madura, entonces por lo 
menos Harvey dentro a estudiar, Jenny también entró a estudiar allá, ya la única que 
quedaba era Florelia y yo pues pagaba jardines (jardines infantiles) y pagaba allá para 
poderlos recoger, en eso pasó lo de la avalancha en Mosoco. 

Reubicación en Morales 

Menos mal, nadie de mi familia murió por la avalancha, la casa de mi mamá se cayó, pero 
pues eso si hubo familias afectadas, pero muertos de mi familia no, entonces ya me di 
cuenta que hubo avalancha, que todo eso había sucedido, pues estando uno, estando lejos 
yo le decía a mi mamá que no que ahora con esa avalancha que había pasado, que como 
estarán, y yo me ponía a pensar, entonces mi hermana, yo tengo una hermana que vive en 
Cali, entonces ella pues siempre me llamaba y me decía que por qué no volvía a donde mi 
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mamá, que yo sola con los niños por allá, que quien sabe si andaría bien los niños, si 
andaran sufriendo, que por qué yo no volvía al lado de mi mamá, así…entonces ella siempre 
me llamaba y me decía eso…entonces ya después de lo de la avalancha como que ya 
llevaba no sé cuantos meses, como por ahí seis meses, entonces yo ya me renuncié, deje mi 
trabajo porque a mí ya me quedaba duro porque ya no me alcanzaba la plata que yo ganaba, 
entonces pues ya me tocó a mí …bueno, decía yo, más vale me voy a mi casa, allá también 
me tocará duro, pero allá tengo a mi familia, entonces ya otra vez volví, pero yo ya volví 
después de la avalancha, entonces fue ya después que el cabildo estaba buscando tierras 
para ubicar a la gente, para que la gente saliera, entonces a después a mí me metieron a 
esa lista, y…gracias a Dios, yo ya llegué a la casa de mi mamá, estuve seis meses, ya de 
después de seis meses de que yo había llegado de Bogotá yo me vine para acá y me quedé 
gracias hasta ahora. 

Ya cuando llegamos y acá no había nada, en esta finca, como le dijera  no habían comprado 
nada, lo único que estaba era por allá era una finca, que es la primera finca que compraron 
aquí, era de toda la gente que había venido. Y unos que en las casas de caballo, vivían unos 
de pesebrera, la gente por allá  viviendo en esos, entonces la gente y bueno yo también 
llegué allá y me dieron una piecita de dos pesebreras, yo ya traje a los niños y yo ya me 
seguí viviendo allí, ya se fue poco a poco comprando, ya compraron esta finca, ya luego 
llegó la ayuda, para las viviendas, y eso nos tocó a nosotros mismos a poner la mano de 
obra, o sea que para uno sacar una de estas cuadras uno sacaba unos grupos de trabajo, 
como mingas por ahí unas 8 personas y en grupo era que hacíamos, porque si nó, cómo era 
que hacíamos, y eso también fue muy duro, pero ya después que uno tenga su techito donde 
meter a sus hijos. 

Entonces ya los niños llegaron acá, y ya los puse a estudiar acá en Santa Rosa, y aquí  
donde los mestizos, pero sin embargo ya, pues como ese tiempo yo casi no había estado en 
la organización del cabildo, así como hablan de ahora, en ese tiempo pues, como casi yo no 
estaba, yo no participaba, no participaba, pues como no estaba no participaba, entonces ya 
cuando llegamos acá, hacían reuniones, hablando de organización y todo eso, y ya pues sin 
embargo yo no, a los niños, yo no les hablaba, yo…en ese tiempo nadie le decía a uno que 
tiene que hablar a los niños la lengua Nasa. 

Crianza en la comunidad y adaptación de nuevo al cambio 

Ya cuando estábamos acá en Morales, igual se seguían las costumbres de crianza con los 
niños, por ejemplo a los primeros si los enchumbé, por lo menos Harvey, Florelia y 
Jenny,…porque mi mamá me decía y me inculcaba que a los niños había que enchumbarlos, 
porque pues nuestros  abuelos dicen que cuando no los enchumban crecen con los piesitos 
abiertos, aclaro que a ellos si los alcancé a enchumbar a los tres, pero ya Chucho ya no, 
porque chucho fue criado en otra ciudad. 

Respecto a los cuidados, en la disciplina, cuando les iba mal en el colegio yo si les daba 
juete (sic), para que ella pues sí, porque como uno como mamá...eso hay veces Jenny me lo 
reconoce, me dice mamá gracias por usted yo donde estoy, donde usted no me da juete 
(sic), o donde usted no me fuera orientado, ella no está donde está ella; porque uno siempre 
de mamá hay que hablarles, y si ellos no hacen caso pues uno tiene que hablarles y si a uno 
le sacan la paciencia o de pronto le contestan , yo los corrijo y les daba juete (sic). Yo con 
tres correazos les daba,  a Jenny también le daba, Jenny ahora me dice: gracias mami, 
porque pues si usted no había dado esa corrección a nosotros así mejor dicho y en este 
tiempo, no sé dónde estaríamos o con bebés donde estábamos y es por eso que me dice 
gracias que usted supo criarnos. 
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Por ejemplo en la crianza se enseñaba cosas diferentes porque fueran niños o porque fueran 
niñas, en el campo sí, yo a tejer no los enseñé, a ninguno, al campo si los llevaba a trabajar, 
desde por ahí de 12 o 14 años, los dos niños…y ellas pues sí, de vez en cuando las llevaba 
a que ayudaran a recoger café o que ayudaran a desyerbar, y así los llevaba, a las niñas 
pues no tanto, a las niñas le enseñaba a cocinar desde pequeñas por ahí a los 14 o 12 años 
o de 10 años yo les enseñaba que así tiene que hacer, a barrer, a lavar su ropa, y los niños 
también,…ambos hay que enseñarlos, a nosotros nos enseñaban así…a tejer a eso si no les 
enseñe. 

Transmisión de la lengua Nasa Yuwe 

Ya cuando grandes ya no les inculcaba la lengua casi, porque ya estaban muy grandes, ya 
cuando le empezaba a inculcar la eran ya muy grandes y ya no, o sea ellos querían hablar, 
pero ya se enredaban mucho y ya ahora me dicen mami, por qué no hablar desde pequeños, 
pero ellos no tienen la culpa, la culpa la tiene uno por no hablarles desde pequeños, pero sin 
embargo (sic) cuando ya empezaron a inculcar que debíamos hablarles nasa, porque uno no 
les hablaba, entonces ahí fue cuando, por ejemplo Florelia, ella no habla pero empezó a 
entender la lengua nasa yuwe, pero ella no habla, también Jenny entiende, y todas las 
palabras que uno dice en nasa ella las entiende todas, pero ella no habla tampoco. O sea 
ellas ya de grande fueron entendiendo, pero no hablan bien nasa, dicen sólo algunas 
palabras. Los hombres, por ejemplo Harvey no habla, pero Chucho si habla nasa, pues como 
Chucho como llego, acá llego como de edad de 4 o 5 años, y pues como mi mamá hablaba 
entonces pues chucho pues hablaba también, y pues por ejemplo borracho, borracho habla 
bien, tomado es que él habla, pero así entiende todo lo que uno habla, pero así que bien y 
sano no habla, pero fuera que estuviera borracho con los otros amigos hablaba nasa, y él 
también me dice: mami usted por qué no nos habló del primer momento cuando yo era 
pequeño, pero pues yo le digo que igual él lo habla.. 

De mi familia, mi mamá como digo ella también habla, mis hermanos hablan todos, mis 
hermanas hablan todas, todas en nasa…mi hermana vive en Cali, ella también habla en 
nasa, mi hermano, y eso fue como yo le comentaba en el principio que nosotros nos criamos 
hablando nasa desde niñez y nosotros español lo aprendimos a hablar en la escuela, y 
entonces mi familia habla nasa. 

Educación familiar y temas de planificación 

Pero por ejemplo yo sí les hablaba a ellos de que tenían que cuidarse, que ellas tienen que 
cuidarse mucho porque, o sea lo que no fue uno antes, pues uno hay que decir las cosas a 
ellos, que tienen que cuidarse, que ahora ya no es como el tiempo de antes, que como uno 
no sabía, uno iba teniendo los niños, o sea yo misma en ese tiempo, sí, hay veces que yo 
pienso en que uno antes no sabía, y era que uno tenía a los hijos porque uno, como dice el 
dicho: como tener los hijos y ya!, pero eso ahora ya no es así entonces, una no es así, uno 
tener bebé, bebé son muy bonitos pero que a uno le toca muy duro criarlos, darle estudio, 
uno tener un bebé no es como a mí me pasó, como por tenerlos no más, así yo les inculcaba 
a ellos desde pequeñas, yo les empezaba a hablar desde los 8 años, ya de 10 así y yo 
seguía y les enseñaba y les decía ojo, cuídense, si tienen novios o si usted tiene su novio 
pero tiene que cuidarse, entonces yo les decía uno tiene que saber que es lo bueno y que es 
lo malo, pero a ambos, a los muchachos también les decía lo mismo, jum a chucho también 
le decía, yo le hablaba también a este chucho también, que usted tiene que cuidarse, que si 
usted así tan joven va a ser padre, usted tiene que tener edad, primero estudiar, ya después 
tener su novia o tener un bebé, que usted ya debe tener un trabajo, pa eso hay tiempo, hay 
tiempo pa eso, eso es lo que pasa hoy en día, que si uno no les habla así, eso muy 
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temprano ellos ya con bebes, no ve ahora los jóvenes a las niñas de 12 o de 14, 15 años ya 
con su marido o con su  bebé, yo les digo qué van a sacar con eso, primero tienen que 
estudiar, eso si yo les he dicho siempre a ellos, es por eso que andan ellas todavía solas, 
eso sí es como antes como el tiempo de nosotros que solamente eran las niñas, que no, hoy 
en día es parejo, hoy en día es hablarle a los hijos a ambos, sean niños y sean niñas, es eso 
que vivo recalcando, es hacerle ver las cosas. 

Encontrar apoyo en un nuevo compañero… 

Cuando llegamos a Muse Ukwe yo estuve sola, ya después cuando ya no estaban estas 
casas…ya después viendo que a uno le toca tan duro y además siempre a uno le hace falta 
a una persona quien le ayude, entonces yo me ponía a pensar que uno necesita a alguien 
quien le ayude, y después de que ya estaban todas estas casas ya fue cuando me conocí 
con Ramiro, yo me conocí con él, Harvey tenía como 12 años, ya estaba en primaria en el 
colegio, ya nosotros nos conocimos, ya cuando uno de pareja ya uno cuenta lo que le pasa a 
uno, el así como es, el me daba la mano, el me preguntaba qué trabajo tiene por hacer, o en 
qué podía ayudar…así fuimos conociéndonos y así. Eso fue un proceso también  duro a los 
niños, pero ya después fueron enseñándose, o sea que yo les explicaba que cuando haya un 
trabajo duro que toque, que él va a ayudar, y así como para que a mí no me toque tan duro, 
el me ayudaba más que todo para la  alimentación, eso sí en alimentación era que lo 
ayudaba a uno, como que uno no siente tanto peso, claro, y así fue, nosotros ya llevamos 
como unos 14 años y vivimos bien, entonces ellos ya fueron creciendo, entonces ellos 
también se comparten con él, hablan, conversan y así… 

Presente conocido y futuro incierto (Nido vacío) 

Ya ellos fueron creciendo, se hicieron mayores, Harvey se fue a pagar servicio primero, 
cuando salió de bachiller, él se fue y entonces a uno de madre le da duro, pero bueno el 
volvió; pagó servicio y volvió, estuvo aquí con migo como dos meses, ya después se fue, que 
no que él se iba para donde la tía pa‟ Bogotá, él se fue pero pues por allá, lleva como 6 o 7 
años. Él ya se quedó por allá, como a los 4 años el vino a visitarme, y ya después cuando el 
ya,  cuando tuvo 26 años, ya se consiguió su pareja, ya él ya tiene un bebé ahora, ya vive 
con su compañera, y me vino a visitar también, y yo estuve también por allá hace dos 
meses, y de ahí ya no he vuelto a ir, es cuando él ya se fue yendo… 

Ese proceso es duro pa‟ uno…ya después es que se fue Jenny a estudiar, y también me hizo 
duro, luego Florelia se fue, y llamaba cada nada, pero siempre me llaman y mantienen 
pendientes, pero eso fue muy duro, y ahora cuando se fue Chucho a prestar servicio, eso sí 
que ni diga, eso es muy duro, ¡ay! eso es muy duro para una madre que partan los hijos y se 
vayan, eso si es muy duro, claro el apenas va a cumplir dos meses, eso si fue muy duro, 
porque el sí nunca se ha apartado de mí,  es por primera vez que se aparta, entonces eso es 
muy duro pa‟ uno, pero él si me llama cada 8 días, el me llama, mamá cómo estás?, yo estoy 
bien, no vaya a estar pensando mucho, pero pues uno de madre no deja de pensar todos los 
días, eso es.. 
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NO PODEMOS PERDER EL LEGADO DE LOS ANCESTROS 
INDIGENAS 

 

Por: Florelia López 

 

 

Foto: Efraín Hurtado 

 

Mi nombre es Efraín Hurtado Dicué, tengo 50 años soy docente bilingüe vivo con mi esposa 
Pureza Muñoz  y mis seis hijos Julieth Hurtado Muñoz, Anderson Hurtado Muñoz, Katherine 
Hurtado Muñoz, Efraín Hurtado Muñoz, Carlos Hurtado Muñoz, y Daniela Hurtado Muñoz. Yo 
viví en Tierra dentro, este lugar contaba un caserío de maso menos 100 casas  construidas 
en bareque y paja y otras viviendas estaban construidas de ladrillo; por otra parte habían 
hogares que quedaban retirados del caserío pero que también se vieron afectados por el 
desastre natural que ocurrió el 06 de Junio de 1994 que nos sacudió en horas de la tarde la 
cual destruyo esa zona  incluida Mosoco. Por esta razón  los que sobrevivimos a la 
catástrofe nos dimos cuenta que el epicentro del temblor fue en el  Volcán Nevado del Huila, 
yo al escuchar las noticias me di cuenta que no solamente había sido el movimiento de 
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tierras sino que a raíz de eso se produjo una avalancha donde toneladas de lodo cayeron al 
rio Páez destruyendo a  su paso puentes, casas, corrales, ranchos, carreteras, caminos de 
trocha, entre otras y además ocasionándole la muerte a miles de personas y animales que 
habitaban a los alrededores dejándonos incomunicados.  

Tuvimos a causa de este fenómeno que vivir en albergues que se hicieron en la parte alta de 
las pocas montañas que habían quedado firmes por el temblor, salvaguardando a niños, 
ancianos, mujeres embarazadas y a los heridos, pero como el clima de este territorio es muy 
frio se necesitaba la ayuda de todas la entidades gubernamentales y no gubernamentales 
para salir por aire y llegar a los hospitales más cercanos de Neiva y Silvia pues como dije 
anteriormente no había acceso por vía terrestre. Después de tres días de la avalancha 
llegaron las ayudas humanitarias, alimentos no perecederos, cobijas, ropa, colchonetas, 
entre otras para los damnificados, así mismo yo con otras personas que sobrevivimos 
empezamos a hacer fosas para enterrar a los muertos pues ya empezaron a coger mal olor, 
en cada fosa se enterraban cinco, diez, hasta veinte cadáveres pues la cantidad de muertos 
superaba los 4500. La tragedia natural género un impacto social muy amargo debido que 
dejo muchas viudas, viudos huérfanos,  huérfanas, etc. 

Cuando yo era niño mis padres no me compraron juguetes porque en el campo no se tenía 
esa costumbre, el juguete que conoció fue la pala que la utilizaba para manipular la tierra 
cuando iba con mis padres a trabajar, además en esa época me criaron con mucho respeto, 
responsabilidad y valores sobre todo para no perder las costumbres  y menos  la identidad 
que tengo como  indígena y que la represento por medio de la lengua nasa yuwe, sin 
embargo recuerdo que a mis hermanas las criaban con más delicadeza por ser mujeres, por 
ejemplo a la edad de 8-9 años ya tenía que saber los oficios de la casa, hilar lana, tejer la 
jigra (mochila), ruanas, chumbes,  ya cuando la niña estaba entre los 12-13 años cuando les 
llegaba el periodo o la menstruación esto era un hecho importante para mis padres ya que a 
mis hermanas las alejaban de la casa y le organizaban un rancho donde hacían un hueco de 
un metro de hondo y lo rodeaban con palos y le colocaban un asiento ahí para que mi 
hermana derramara la sangre en ese hoyo, mis padres tenían la creencia que esta sangre es 
lo sucio que tiene una mujer y que por ende tiene que botarlo y hacerle refrescamiento del 
cuerpo con plantas medicinales con la ayuda del médico tradicional durante 5 días, después 
de que se terminara este rito de pasaje  mi hermanas vuelven a la casa. Recuerdo que en mi 
época no se conocía lo que era una toalla higiénica. 

Ahorabien mis padres me hablaron la lengua materna desde los dos años, además los 
miembros de mi familia hablaban nasa yuwe, mis amigos de la escuela también  entonces al 
oírlo a diario uno aprende más rápido el idioma.  Me acuerdo que las señoras siempre llevan 
el niño en la espalda  pues necesitan el calor humano de la madre, mi mamá me decía que 
desde que nacen los niños los enchumban para que los huesitos sean fuertes y para que no 
tenga ninguna deformidad. 

Mi mamá nunca fue al hospital, la maternidad fue en la casa con la partera la cual hace el papel 
de médico para  el nacimiento del bebe, el ombligo del niño lo entierran al lado del fogón para 
que cuando ellos crezcan no se fueran lejos de su casa, otra costumbre es el cuidado de la 
madre cuando tiene el niño a la que se le denomina dieta  y esta dura 40 días, y que consiste 
en que mi madre debe de tomar aguas calientes con plantas medicinales y el refrescamiento 
del cuerpo con el médico tradicional. Mi mama cuando a mis hermanos les daba pujo o mal de 
ojo, mi mamá los curaba con medicina tradicional. En mi familia se hacían mingas  que 
significa trabajo comunitario, mi papá y mamá criaban cerdos, aves de corral, especies 
menores para cuidar al invitado porque las mingas se invitar a toda la comunidad para que 
hagan una rocería para sembrar maíz y el pago, es la comida que se da a cada uno de los 
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participantes de la minga, mi madre sirve una tasa de mote plato típico del Páez hecho con 
maíz con tres pedazos de carne sea de cerdo o res y la bebida tradicional que es la chicha 
hecha de caña o de maíz, por otra parte después de la comelona  mis padres prestaban la 
casa para que las personas hicieran  integraciones  por medio de cuentos, chistes, en nasa  
yuwe.  

La alimentación era muy sana, mi mamá no utilizaba la sal porque envejecía, era mal para la 
salud, ya que contrae muchas enfermedades, entonces las comidas eran simples pero con 
mucha verduras como el col, el repollo, el ajo, la cebada, y la alverja. En esos tiempos  yo 
vivía muy sabroso porque Tierradentro era rico en agua, yo le tenían mucho respeto a la 
madre tierra, pues casi no  tumbaba los árboles, al contrario trataba de preservarlos, para mí 
la escuela era la casa alrededor del fogón con mi familia ya que por no haber energía el fuego 
en la cocina era la señal de las reuniones familiares, yo me se sentaba al lado de mi mamá, de  
mi abuelo, de mi papá, de mis hermanos, de mis tíos, y de mis primos para la programación 
del trabajo para el día siguiente.  

Las fiestas tradicionales  en mi casa se hacían con el baile del negrito, “el kuchwala” en donde 
los músicos son de la misma comunidad cada uno toca un instrumento la flauta, el tambor, y el 
charango  donde mi papá y mamá bailaban mientras que mis hermanos y yo los veíamos 
bailar.  

A partir del suceso de la tragedia se creó la corporación Nasa Kiwe que la mando el gobierno 
para administrar los recursos económicos para atender el desastre natural y para la compra de 
tierras y en especial en Morales, al llegar  a este territorio todo es diferente como las prácticas 
de crianza,  las costumbres y el uso de la tecnología (energía, televisión, equipos de sonido, 
internet) hace que yo les inculque a mis hijos otras formas de ver el mundo, ya más 
occidentalizado que tradicional. 

En cuanto a la reubicación  a mí me trasladaron a uno de los municipios más cercanos  de la 
zona de desastre que fue Morales.La crianza de mis hijos no es la misma con la que me 
criaron a mí  hace 40-50 años, ya que me desempeño como docente en Mosoco y me tocaba 
cada tres años ir de un lugar a otro con mi familia, la convivencia era muy bonita pues 
mientras ejercía mi profesión mis hijos estudiaban en la escuela, ese centro educativo tenía 
características agropecuarias, donde les enseñaban a trabajar la tierra, y el respeto por la 
naturaleza, ya la secundaria de mis hijos la hicieron en Morales Cauca y la educación superior 
la están culminando en la ciudades de Popayán y Medellín, mi hija mayor ya está a puertas de 
graduarse de odontología, mi hijo que sigue es graduado de veterinario y trabaja en Medellín y 
mis otros hijos siguen estudiando con responsabilidad y dedicación. Me siento orgulloso de 
mis hijos ya que el esfuerzo que hemos hecho mi esposa, mi familia y yo es muy importante, 
ya que darle educación a tantos hijos sale costoso económicamente, para  mi todos mis hijos 
son iguales y especiales.   

En mi familia, por ejemplo las prácticas de crianza han cambiado, las reuniones no se hacen en 
la cocina, sino que cada integrante de mi familia se dedica a sus oficios personales ver 
televisión, estudiar, escuchar música. A causa de esto es que la lengua nasa yuwe  en mi 
familia se está perdiendo pues en el tiempo en que yo era niño mis padres  y toda la familia en 
general hablaban el idioma, ahora somos los mayores y los adultos que la hablamos, los 
jóvenes en su mayoría ni hablan ni entienden el nasa yuwe. 

Mis hijos no hablan nasa yuwe por mi culpa pues desde pequeños no se la transmití ni les 
inculque la lengua materna, otro factor del por qué mis hijos no hablan lengua es porque mi 
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esposa no es indígena, ella es mestiza pertenece al departamento de Boyacá y tampoco la 
habla pero si la entiende al igual que los muchachos. 

Otras de las practicas que cambiaron en mi familia fue el cultivo de los alimentos pues yo era 
duchos en sembrar en tierras de clima frio, acá tuve que aprender a sembrar café, yuca, 
plátano, caña así poco a poco  aprendí a trabajar y a cultivar en tierra de clima cálido, aquí 
también conservo la huerta o el  tul que significa la despensa de mi familia. 

Yo no eh perdido la comunicación con la tierra de origen pues en él años hacemos intercambio 
de productos con Tierradentro además porque el resto de mi familia todavía viven allá, en 
donde nos reunimos una o dos veces por año para celebrar alguna fecha especial. Sin 
embargo para mí fue difícil poderme adaptar a la comunicación con campesinos  porque  yo 
solo hablaba nasa ósea el idioma materno y  los campesinos hablaban solo el español, con el 
paso del tiempo mi cultura se fue acoplando hasta al punto de convivir en armonía.  Recuerdo 
también que cuando llegamos a vivir a Morales los niños hablan nasa, pero al matricular a los  
chicos en la escuela de los campesinos hubieron dificultades en tanto que los docentes no 
entendían la lengua materna y los niños no entendían el español, esto género que nosotros 
como padres de familias, el cabildo y la comunidad en general velar amos por la educación de 
nuestros hijos y fue así como se creó la escuela nasa y desde entonces trabajo en la escuela 
como docente bilingüe para inculcarles a partir de nuestras creencias y la etnoeducación.  

Para mí el nasa yuwe es un pilar fundamental, la persona, el joven que pierda su identidad deja 
de ser nasa,  entonces a pesar de que yo no les enseñe el 100% el idioma  a mis hijos, yo si 
pensó que la persona sin el idioma materno no tiene identidad, porque como se identifica, no 
creo que por medio del vestuario, por ejemplo la ruana no es que me identifique es un 
símbolo, la identidad está en el corazón y está en la mente porque si yo soy nasa, soy 
indígena, a todas partes donde vaya lo seguiré siendo con el pensamiento y con el alma. 
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SEMBRANDO UN NUEVO MUNDO, HISTORIA DE UNA 
REUBICACIÓN 

                                           

Por. Brian Echavarría Bonilla 

 

 

Foto tomada por: Florelia López. Usada bajo el consentimiento de la misma.   

 

Experiencia de la avalancha en Tierra adentro. 

Mi nombre es Sergio Ramón Huegía en este momento soy el secretario de cabildo del 
resguardo aquí del  Muse Ukwe. 

Pues yo creo que una de las experiencias significativas para la comunidad fue  la avalancha, 
fue muy triste, yo en esa época tenía 11 años cuando sucedieron esos hechos el 6 de junio 
de 1994. 

Primero, Como era  costumbre en esa época uno siempre obedecía  a los mayores,  en este 
caso, mi abuelo,  debo comentarte que él  era ganadero  tenía un terreno por tierra adentro, 
con una casa finca; el nombre de la finca, era la “campana”. Me acuerdo mucho que  mi 
abuelo me dijo, vea mijo vaya mire el ganado eran casi la 1 de la tarde cuando estaba viendo 
esos animales y a eso de las 3 o 4 pm. Cuando uno es niño no es consciente por que no 
percibe mucho  de todas las cosas,  yo estaba viendo ese ganado y cuando me di cuenta 
observé que el impacto era grande,  yo recuerdo que venía caminando y me encontré a mi 
hermano mayor y el me confirmo lo que me había pasado, a mí me dio un miedo. Empezó a 
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pasar el tiempo y recuerdo que muchas personas no conocían los helicópteros, se quedaban 
todos aterradicimos de ver esas vainas volando, yo sí los conocía pues ya me andaba por 
las calles de Popayán y las de la plata huela la gente en ese entonces yo era un niño más 
abejita.  

Reubicación a Morales Cauca e ingreso a unos nuevos territorios. 

Cuando  ya paso la tragedia en el territorio de tierra adentro, creo que yo; tenía unos 14 
años, para ese entonces   me fui  a estudiar a la plata Huila y claro el cambio fue enorme, 
nosotros  vivíamos con una comunidad indígena lo que refiere a prácticas y comportamientos 
específicos,  las cosas realmente fueron difíciles;  cuando uno le toca reubicarse donde hay 
gente blanca las prácticas y costumbre empiezan a cambiar y a interactuar. 

En mi caso yo me fui  para   la plata huela, recuerdo que  conocí  muchas cosas, entre esas 
amigos que eran blancos,  incluso yo nunca había tenido relación con gente de color negra 
digámoslo respetuosamente no, esos encuentros culturales son vácanos, la pasábamos muy 
bien experimentando muchas cosas, que no pretendo detallar, pero son situaciones que 
hacen que uno aprenda, cuando son personas son de otra etnia  uno le aprende a coger el 
hilo a las personas, uno aprende de la gente blanca y ellos aprenden de uno.  

Con el tiempo  regrese para Paéz, y me puse a estudiar de nuevo, hice hasta octavo de 
bachillerato, y claro ya cuando volví a tierra adentro los cosas eran un poco iguales, todos 
éramos indígenas, las practicas eran otra vez como las recordabas, todas éramos indígenas, 
todos estábamos en el seminario y todos estábamos juntos era hasta a vacano. 

Ya después tuve inconvenientes en mi  niñez, como hace rato yo le comentaba, yo crecí sin 
mi padre y cuando uno va creciendo solo con la mamá pues a uno le empieza a hacer falta, 
en el caso de  mi mama  a ella si  le dio muy duro porque  ella le dio duro que yo estaba 
estudiando. Bueno entonces  en ese sentido yo me vine a Morales Cauca buscando a mis 
hermanos, y pues me amañe por estos lados. Aunque debo decirlo como usted ahora me 
comentaba todo era diferente, como usted ahora me decía nosotros estábamos en medio de 
campesinos, las cosas eran diferentes. 

Cuando yo llegue a esta casa, era de mis hermanos; la historia es la siguiente: esa casa 
donde nosotros vivimos  era de un tío que ahora vive en Cali cuando nosotros nos vinimos 
por primera vez, inclusive mis hermanos, cuando ellos salieron por allá ellos no tenían 
vivienda, porque aquí vivía una familia,  debido a que ya habían venido personas antes,  
ellos tenían más acceso a la vivienda y resulta que mis hermanos llegaron después. Aquí 
hubo familias que no se amañaron y se fueron para otro lado entonces nuestra casa la 
compro un tío   mío a nombre de los hermanos Huegía como nosotros somos 6 hermanos.  

Eso sí todos los que quieran venir son bienvenidos ahora, yo vivo aquí en la casa porque mis 
hermanos unos viven en Bogotá otros en tierra adentro, ahora algunos tienen  su casa, 
propia por aquí cerca y pues,  yo vivo en esta casa es por mi tío que nos la  regalo a 
nosotros. 

 

Significado del territorio. 

Miré que todo mundo que viene aquí  a Morales nunca se quiere ir, nosotros nos hemos 
dado cuenta no sé, yo creo que es el territorio  que acoge  tanto a la gente, a veces no sé si 
es por  el clima, o es por las tierras que son tan ricas para el trabajo y todo eso, o es que 
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toda la gente que viene de otro lugar no se quiere , cuando yo llegué aquí y le comento de 
nuevo  mi familia ya estaba acá mis hermanos, a mí nunca me dieron ganas de irme de mi 
territorio, yo creo que nunca lo voy a hacer porque algo tiene esta tierra  que acoge a la 
gente. 

Relaciones interculturales. 

Yo,  creo que si hablamos de relaciones con otras culturas que también han pasado cerca a 
este territorio y que se relacionan con nosotros si hay bastantes diferencias, empezando  
porque uno allá entre Nasas habla  el idioma los juegos, ósea que uno se relacionaba en el 
idioma de uno y la gente por acá todo es muy diferente, ya no era lo mismo sin embargo yo 
nunca perdí lo mío, lo que me dejaron mis abuelos, el cambio fue total, cultural, todo fue 
nuevo ósea que yo nunca deje eso y nunca lo voy a dejar eso es lo que le quiero transmitir a 

mis hijos también. 

Relaciones con los miembros de la comunidad y el estado  en medio del proceso. 

Pues miré, apoyo por parte del estado yo creo que no, ósea que nosotros nos ponemos a 
recordar y simplemente analizamos que como comunidad nos fijamos  una meta, entramos a 
intervenir lo es la parte de educación y la parte de nuestra cultura. Pero por  parte del estado, 
el estado este termina desconociéndolo a uno y mucho más cuando se trata de  los pueblos 
indígenas; ¿por qué?  Pues yo creo que a pesar de todo en este país uno está siempre 
atentado por la violencia, la violación de los derechos humanos más que todo en la parte del 
cauca, más que todo para los indígenas que mejor dicho,  ¡puta ¡  es que hasta lo digo 
vulgarmente;  pero más que todo cuando uno se manifiesta por medio de la protesta pacífica 
el estado responde  empuñando  la fuerza. 

 Es que uno al estado le exige los derechos y  el simplemente este termina  sometiéndolo a 
uno, con mala información;  dice que los indios somos terroristas, pero eso no es así. 
Nosotros tenemos unos derechos, nos los  hemos ganado, lo hemos hecho a sangre, nos 
han matado líderes, hermanos  y el gobierno no lo quiere reconocer  y nos ha tocado es a la 
fuerza(el Edo, aumenta el tono de la voz), pero pacíficamente,nosotros somos los que no 
queremos perder nuestra identidad,  y ahí nos estamos esforzando lo máximo para no 
dejarnos quitar lo que a nosotros nuestros mayores nos enseñaron. 

Solo como para comentar miré somos resguardo debido a un proceso largo no tengo tan 
exacto  las fechas y el año de cuando se constituyó el resguardo, pero si hoy gracias a Dios 
somos considerados, como tal  ya legalmente, reconocido por el gobierno, eso fue un 
proceso  que los mayores se lo  lucharon y hoy orgullosamente podemos decir que estamos 
aquí con este título por ellos. 

Había que hacer algunas marchas para lograr lo que hemos alcanzado hoy, yo me acuerdo 
que había marcha en la María, en Cali siempre participábamos en esos eventos. Uno va 
ganando experiencia, incluso yo creo que la experiencia más importante es la unidad uno 
saliendo a esos congresos, uno rescata la fuerza de un pueblo, uno expresa  que todos 
estamos unidos luchando por un solo ideal, por un solo sueño que no es solo para los 
pueblos indígenas si no,  inclusive para la gente más pobre de este país. Uno siente esas 
ganas ese orgullo como Nasas para seguir adelante, y no solo nosotros la gente blanca hay 
mucha gente universitaria que también está en este proceso mucha gente está metida aquí 
luchando igual que uno. 
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Relaciones de pareja. Ahora que hablábamos de relaciones con otras culturas, pues 

también voy a hablar de relaciones de pareja, primero voy a hablar de una novia que tenía, 
ella era  mestiza, hija de una profesora, nosotros estudiábamos  juntos en el seminario y 
lamentable con el tiempo  ella se suicidó. Lo que pasa es que con la tecnología de hoy en 
día  que ha avanzado mucho  es muy fácil adaptarse  me acuerdo que era ya cuando yo  
vivía en paez y  la china  vivía por allá en rio negro, como  éramos novios nos 
comunicábamos  en ese entonces,  yo había  cuadrado en esas vacaciones en junio para 
vernos y por otras razones fue casi a  los 2 meses que yo me di cuenta que ella se había 
suicidado. 

Recuerdo también  que  había  una diferencia, ella hablaba español y pues yo hasta le 
enseñaba un poquito el nasa yuwe, ella quería aprender, inclusive aprendió a decir lo que 
era el saludo, todo lo que es, muchas cosas ella aprendió conmigo, pero ya después cuando 
sucedió lo que yo le decía nos separamos. 

Después conseguí una novia, a ella si ya la conocí en el territorio aquí en Cauca cuando 
tenía 18 años, llegue la primera vez por acá cuando  estaban mis hermanos un día, salimos 
juntos y  la conocí exactamente en una  fiesta, en realidad me gustó  mucho, entablamos una 
relación y hasta ahora mantengo con ella esa relación, pero si me pongo a contar toda la 
historia no acabamos nunca. Ella es indígena y orgullosamente Nasa  porque ella si habla el 
idioma ella teje hace de todo, hace ruanas cuatanderas en fin. 

Sobre los sueños 

A mí me motivó lo que me inculcaron mis abuelos, ya con 20 años para ese entonces, a mí y 
a mis hermanos se nos interiorizaron  esos valores, sobre  el cabildo, sobre que tenemos 
que vivir como hermanos Nasas, además   yo esas experiencias a pesar de tantas 
dificultades lo aprendí casi todo de mis abuelos. La participación en los procesos de lucha 
me fortalecían más yo lo único que quería hacer era como coger más fuerza  y experiencia y  
debo decirlo que las he tenido, por eso yo digo hoy por hoy, mi proceso a mi organización 
nunca los voy a defraudar; yo me voy a morir siendo Nasa y creo que me voy a morir 
apoyando nuestro sueño si, algún día tenemos que cambiar este país, este país tiene que 
cambiar y no solo por nosotros que somos indígenas si no porque yo creo que usted conoce 
que hay  tanta indiferencia en contra de los pobres, que se merece un cambio. Ese es mi 
sueño.  

Yo casi económicamente no me aferro a la plata sí, pero yo si me aferro a vivir tranquilo, más 
o menos darle algo a mis hijos, y siempre les digo ustedes tienen que estudiar pero no para 
depender de un sueldo si no para depender de ustedes mismos, que bonito que a mí me 
hubieran enseñado eso, como Mante lo hacía, Mante por allá en esa época ellos sobrevivían 
de lo que le daba la tierra, siempre les decía estudien para sobrevivir no para depender de 
un sueldo, le decía a mi hermano disfrute yo creo que eso es lo importante, mi sueño es  ser 
independiente, no depender de nadie. 

yo  quiero estudiar pero no para depender de un sueldo, si no para explorar el mundo 
simplemente, tener un conocimiento grande, conocer y conocer, cosas, yo más o menos 
conozco pero a pesar de todo yo quiero ser un profesional y sé que lo voy a hacer, con el 
tiempo lo voy a conseguir esa es mi meta.  

Ser un profesional me ayudara a fortalecer la cultura  en mi comunidad y luego darlo a 
conocer al mundo, si me entiende, a mí me gustaría mucho eso,  partir primero de darlo a mi 
familia, después mi comunidad, inclusive mi país, que vacano que sería que yo también 



 
156 

lograra compartir la experiencia a la gente de afuera, yo creo que con los sueños uno a 
veces piensa que bueno sería que la gente conociera como vive el pueblo Nasa,  inclusive 
hace un año aquí una profesora que tuvo la oportunidad de irse al país vasco a España y ella 
compartió y la gente decía que tan bueno, vacano la vivencia de ustedes como nasas y 
ahora los españoles eso del país vasco siempre han estado viviendo acá, eso sí me gustaría 
hacer, ósea enseñarle a mi comunidad  y a la gente de afuera. 
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“MI TRAGEDIA COMENZÓ A LOS OCHO AÑOS” 

VIDA DE EFRAIN 

Por: Jennifer Suarez Miller 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fuente: Sitios turísticos de Tobia 

 

Personal: Prácticas de vida cotidiana 

 

“Mi nombre es Efrain soy un hombre de 63 años, que a los ocho años fui separado de mi 
madre Georgina Martínez por un tío, de mi padre Agapito Martínez no recuerdo nada. nací 
en un pueblo llamado Toiba ubicado cerca de Villeta y Nocaima, vivía en el campo así que 
mi vida trascurría la semana en la finca y el domingo baja al pueblo y a tomarme una 
gaseosa, el mismo domingo bajar con animales, atraer los productos que se elaboraban, que 
era la panela. Mi infancia hasta los 8 o 9 años estuve con mi madre, de ahí para acá se 
perdió la comunicación con ella y cuando quise volver a saber de ella, pues  ya había 
fallecido, más o menos en este mismo lapso de tiempo ocurre un suceso que marco mi vida, 
mi tío me saco del pueblo o del pueblo no, exactamente de la finca y me llevo a Bogotá y me 
separo de mi madre, con el si me fue como mal, porque mi tío perseguía una herencia que 
nos dejó nuestra abuela, entonces el en ese entonces era un tipo, pues un político como de 
la época, una época de la violencia, de los conservadores y liberales, el tipo más bien era 
como malito. 

Luego yo tome la determinación aunque estaba muy pequeño, pero mínimamente tenía 
como la capacidad para analizar que yo no podía continuar allí, porque no sabía nada de mi 
madre  y entonces tome la determinación de volarme de la casa, me fui por ahí a andar en 
Bogotá, perdido por allá y el frio y la noche me hizo por allá llegar a una tienda y en esa 
tienda me cogió la noche y habían unos señores tomando y entonces el tipo de la tienda me 
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vio y fue y me saco para la calle, entonces uno de los señores que estaba ahí tomando me 
pregunto que yo que hacía por ahí, no tenía saco ni nada de esas cosas que se usaban en 
Bogotá por el clima, estaba en camisa, entonces le conté que no tenía donde dormir y me 
dijo que si me quería ir con el que el andaba con otro peladito(sic) ahí con un sobrino de él y 
me dijo si quiere camine pero en la casa no tengo donde duermas, pero puedes dormir en un 
corredor o zaguán y si, efectivamente ahí amanecí, en un zaguán y la cobija de esa noche 
fueron los perritos, como al año de haberme volado de la casa del tío(sic), me cogieron unas 
primas en un bus y luego me fueron a llevar a la casa del tío, en Bogotá y bueno yo fui y el 
tipo me dijo que, yo porque me había volado y en realidad yo tenía miedo, no conteste, 
entonces analizo él y dijo que, lo que pasa es que a mí me hacía mucha falta mi ama(sic) y 
que me iba a llevar donde mi mama. Mi madre ya no estaba en Tobia, donde debía estar en 
la finca sino que también la tenía en Bogotá donde la cuñada de él, no la tenía en la casa 
propia de él sino en donde una cuñada, entonces allá vi yo a mi madre y el tipo me mando a 
hablar al patio, ese día sentí una discriminación desesperante, sin embargo  yo hablé con mi 
mama, mi mama había tenido un accidente y había perdido el habla y por ende el oído, pero 
yo le entendía y le pregunte que cuantos años tenía, ella me dice que yo tengo nueve, yo le 
pregunto por la casa, entonces ella me dice que no y me muestra el aspecto que ella  tiene y 
como la tienen, ¡como de sirvienta! donde esa cuñada del tío mío(sic), que justamente era un 
hermano de mi mama.  

Por otro lado donde me recibieron la primera noche que me volé, en esa casa ya me dijeron 
que no me podían tener ahí porque al señor o a la familia donde yo estaba, le podían poner 
un denuncio por que igualmente era un menor de edad, en cuanto al campo académico, 
inicialmente estudie en la vereda donde nosotros vivíamos, hice algo de primaria y lo otro lo 
hice en Bogotá a duras penas, quinto de primaria y primero de bachillerato, de ahí en 
adelante me interese por trabajar e intentar cumplir mi sueño que era ser locutor, aunque en 
adelante las diferentes situaciones que la vida me permitió vivir, hizo que me alejara de ese 
sueño, aunque mi trabajo depende de un micrófono y por ende hago lo que me gusta”. 

 

Familiar: Historias de vida  

 
“Todo da inicio cuando conozco a Hilda, mujer que me robo el corazón, mi primer amor como 
ese ya no hay, ya que era un amor puro, que me dejo marcado. Recuerdo que me 
encontraba en Bogotá trabajando cerca al cementerio central más o menos por la avenida 68 
de la ciudad, estaba haciendo un trabajo de publicidad y empezamos a hablar con música de 
fondo, hablamos de todo, temas de niños pero fue un día muy ameno, cuando llegamos a la 
casa ella me llama aparte y me dice que desea manifestarme algo, posteriormente ella me 
toma las manos y me puse nervioso a lo cual ella responde diciéndome que me quiere hacer 
una pregunta, me dice: cierto que todo lo que hemos hablado hoy, ha sido como una novela, 
entonces yo le dije si claro. Pero lo malo es que todas esas novelas tienen su fin, entonces 
yo le dije si claro y me dijo usted no la piensa finalizar y yo perplejo no sabía que contestarle, 
aunque lo único que debía decirle, era Si, pero los nervios me traicionaron, entonces le 
respondí si, ella me dijo sí que, yo le dije que lo iba a pensar y después le decía, y nunca le 
dije me quede pensando.  
Pasado un tiempo me entere que Hilda por diferencias en su hogar se fue de su casa y la 
recibió el novio que tenía en el momento, del que en adelante quedo embarazada y se casó, 
sin importar mucho que le pedí que no se casara, yo estaba dispuesto a interrumpir ese 
matrimonio, quise saber la fecha pero Hilda no me lo permitió, a raíz de esto tuve una 
profunda decepción amorosa, así que caí una inconsolable decepción de la cual no recuerdo 
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cuanto tiempo paso, solo recuerdo que deje hasta de comer y bañarme, solo salía al billar de 
la esquina de la casa para jugar y tratar de olvidar que Hilda de había casado, me 
encontraba barbado hasta con el cabello muy largo. Un día un buen amigo mío me ayudo, 
me impulso para salir adelante trabajando. 
 
Tiempo después me conseguí una novia se llamaba Polonia, ella era de Bogotá  y me casé 
me fue mal en el matrimonio, en el sentido de que no nos entendíamos entonces ya no pude 
vivir con ella, vivimos juntos por ahí siendo yo juicioso por ahí unos 5 años ósea juicioso 
entre comillas, que nada por fuera pero pues la relación se empezó a dañar, yo siempre he 
sido de las personas que ha pensado desde niño que cuando uno tiene la oportunidad de 
capacitarse tiene que capacitarse y ese fue uno de los grandes errores de ella porque yo le 
luchan para que estudiará que aprovechar el tiempo, ya que yo no estaba que estudiara, yo 
le decía que estudiar en ese entonces yo ya viajaba a los santanderes, pero ella nunca quiso 
estudiar y aprender algún arte, ni nada entonces pues desafortunadamente no se pudo.  
Tenemos cinco hijos, el más viejito tiene 44 años me parece y de ahí para atrás empiezas a 
contar de año, porque eso sí fui constante  y juiciosito(sic)  cada año uno, ellos se llaman  
Oscar Martínez, Jhon Jairo Martínez, Fernando Martínez, Nelsy Martínez y Patricia Martínez. 
Luego me conseguí otra muchacha me realicé con ella, yo tenía más o menos 28 años y fue 
casi la misma situación con ella, se llamaba Mirella, más porque ella salió un poco como 
caprichosita entonces pues debes entender que una persona que viaja, ósea que no tiene 
como un sitio estable, sino que viaja y viaja y viaja siempre tiene como la necesidad de la 
compañera, una compañera en este caso Mirella. Entonces ella algunas veces salía, pero 
muy poquito conmigo y no volvió a salir conmigo y ya, y se consigue un trabajo por allá en 
Bogotá que a mí no me gustaba porque yo llegaba de la costa, de una correría y ella se iba a 
trabajar y quedaba uno solo en un apartamento y no teníamos empleados, no teníamos 
nada, era un apartamento totalmente independiente quedábamos sin comunicación con ella 
entonces y eso me aburre, entonces yo hablo con ella y le digo que mire que porque no se 
inventa algo de hacer como en la casa, algo que no tenga como que cumplir un horario 
porque desafortunadamente yo no tengo un horario entonces no me logra entender ese 
pedacito, también tuvimos dos hijos: Jenny Alejandra y Johnny Alejandro ellos me llenaron 
porque Jenny Alejandra es profesional, ella es química farmacéutica estudió en la 
universidad nacional y tiene 33 años. Johnny está terminando zootecnia, en este momento 
está en el Brasil haciendo pasantías. Más o menos a los 32 años me voy para el valle y me 
consigo mi actual compañera, Lucero con ella tengo el niño que se llama Raúl también 
estudio pero solamente hiso bachillerato y una carrerita, una tecnología pero tampoco la 
práctica. 
 
 
Laboral: Estilo de empleo 

“Mi vida laboral comenzó desde que estaba muy pequeño, recuerdo que el señor que me dio 
posada él era peluquero entonces me llevo al sitio donde el laboraba como peluquero  y me 
enseñaron a embolar, entonces yo en la peluquería era embalador, era muy niño tenía 9 
años, entonces no queda bien, siempre me golpeaban y todas esas cosas, ya empiezo yo a 
vender cositas porque me dijeron no usted no sirve para embolar mire en que se gana la 
vida, entonces empecé a vender cosas pequeñas como hilos y cuchillos, ya cuando tenía por 
ahí unos 13 o 14 años empecé yo a vagar, porque yo conocía un pueblo que se llamaba 
Tobia, pero le preguntaba a mis amigos de las plazas o de los sitios así donde vendíamos 
las cosas, que si conocían dicho pueblo, entonces me decían que no, ¡Tobia no lo 
conocemos donde queda eso!, yo les decía que por un lado de Villeta, dure bastante tiempo 
para poder ubicar mi pueblo porque yo lo tenía en mi mente y no sabía cómo llegar a él, al 
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preguntar y decir que no lo conocían , me llegaba la idea de que será que estoy soñando o  
me estoy imaginando que es un pueblo y no es, porque cuando a mí me sacaron de allá no 
había carretera y ya con el tiempo abrieron una carretera que es la que existe hoy en día 
entonces alguien me dijo si, que ese pueblo queda de Villeta a una hora o media hora, algo 
así, me comento el pelado y me dijo que bus salía e inmediatamente fui a la empresa que él 
me dijo y averigüe, me dijeron que sale bus casi todos los días y verdad un día cualquiera 
me fui a vender cosas, como cáñamo e interiores, eso era un machete(sic), mejor dicho con 
eso me hacia la venta, luego llegue a Tobia, llegue al pueblo, el objetivo mío de buscar el 
pueblo era sacar mis documentos, para eso entonces necesitaba mi partida de bautismo 
para sacar la tarjeta de identidad ya la policía en ese entonces lo molestaba a uno, entonces 
cada rato me guardaban porque hacían batidas y me llevan porque no tenía papeles 
entonces fui a ya y hablé con él cura en ese entonces y nos pusimos a buscar en el libro, yo 
le decía que más o menos tenía tantos años lo buscamos y lo encontramos entonces ya me 
preguntó, su mamá se llama julana(sic), sus padrinos julanos(sic) yo le dije sí señor, era esa 
mi partida de bautismo entonces me la dieron y volví a  Bogotá a sacar mis documentos en 
ese entonces la tarjeta de identidad. Pasados los años me fui para el valle, aún seguía 
trabajando con don Daniel Verdugo de vez en cuando, pues viajábamos viajamos para los 
santanderes(sic) y luego yo empiezo a viajar como para el Quindío, hacia el Valle y después 
yo me independizó de él y compró un camión para seguir trabajando con lo mismo después 
por ahí conocí a un amigo de un amigo y fuimos con padres y estuvimos trabajando en el 
valle y me fui quedando, en el momento estoy en el Valle. 

Mi trabajo me gusta lo que pasa es que ya lo hago como más moderadamente ya no son 
viajes o correrías (sic) de 2 o 1 meses, no ya moderadamente aparte ya uno como que no 
quiere viajar tanto. Sin embargo cada día en mi trabajo lo disfruto, por ejemplo un día de 
trabajo cualquiera, por lo regular viajamos dos o tres, nosotros llegamos vamos a colocar un 
pueblo, llegamos a Piendamó por ejemplo, llegamos por la mañana, hablamos sacamos un 
permiso a la alcaldía hablamos con el alcalde, le solicitamos el permiso si no lo conseguimos 
pues ya organizamos, pagamos el impuesto organizamos  un puesto y prendemos un 
parlante y empezamos a hacer bulla, a perifoniar(sic) y ya va llegando la gente empezamos, 
nos enturnamos(sic) a vender, a hacer promociones para venderlas y se termina la labor por 
la tarde o en fin transcurren día normal, de un desayuno en un hotel, en un restaurante un 
almuerzo lo mismo qué es por la noche uno busca donde guardar su carro y ya descansar 
por ahí en un hotel cómo le toque no en todas partes hay muy buenos hoteles hay unos 
malucos no muy bien presentados, en esta profesión uno maneja todos los extractos desde 
el 0 hasta el 6, para disfrutar esto tienes que tener un espíritu aventurero porque si no se va 
sentir a toda hora mal porque le hace falta la novia porque le falta la casa o por qué le hace 
falta el perro, el gato, pero no se va a sentir bien y el que le gusta pues está contento, así es 
un día normal de una correría, se viven muchas aventuras, demasiados riesgos, como ir por 
una carretera por un camino y usted llevar 5 – 10 - 20 millones o 1 millón, bueno llevar dinero 
y no conseguir que comer porque de pronto llegó a un trancón y se bloquea el camino y no 
hay una casa o un restaurante y empieza la escases de alimentos y uno a sufrir por comida 
teniendo plata, teniendo como comprarla pero no la hay y precisamente es ese el espíritu 
aventurero, para sortear las situaciones y seguir adelante como siempre ”. 
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“HAY FORMA DE SEGUIR VIVIENDO” 

Relato de una sobreviviente de cáncer de mama frente a los cambios en sus 
relaciones intrafamiliares 

 

Por: Isabella Sánchez Vélez 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mi nombre es Libia Aracelly Salazar, pero prefiero que me llamen Libia. Nací en Manizales el 
6 de octubre de 1961, crecí en la misma ciudad con mi familia. Una familia conservadora y 
muy católica, conformada por mis papás y mi hermana menor.  

Actualmente vivo en la ciudad de Cali, vivo acá hace aproximadamente mas de 10 años 
junto con mi esposo Carlos a quien conocí en Manizales y allí mismo me case, hace 
bastantes años. Tenemos un hijo llamado Mateo quien tiene 20 años y quien hace alrededor 
de 1 año retorno a Manizales a vivir con mi mamá por su ingreso a la universidad.  
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Para mí la familia tiene mucho significado y ocupa un lugar muy importante. Es en la familia 
donde se crean buenas bases, y de donde parte la crianza de los hijos. Mi familia ha sido 
muy unidad y tengo un buen hijo gracias a Dios; el siempre está pendiente de mi y de Carlos, 
mi esposo. Y eso para mí es importante.  

Mi lugar en la casa, dentro de mi familia siempre estuvo limitado al mismo, al hogar. Esto fue 
antes que fuera diagnosticada con cáncer de mama en tercera fase; pues mi lugar en la casa 
sólo era encargarme de todo lo que estar en ella trae; mientras mi esposo se encargaba 
exclusivamente de trabajar y de sostener el hogar; mientras tanto, mi hijo Mateo como típico 
hijo dentro de una familia conservadora se dedicaba únicamente a su colegio y a su 
rendimiento.  

Hace aproximadamente 3 años, empecé a sentir malestar y dolor en uno de mis senos; lo 
cual me alerto y decidí ir al médico; estando allí me realizaron una biopsia donde luego 
mandaron los resultados a patología, para finalmente darnos el diagnostico que estipulaba 
que tenía cáncer de mamá en 3 fase. 

El día que me entregaron los resultados, me encontraba junto con mi esposo; me sentí muy 
normal, como si fuera algo que ya pensara que iba a pasar; por otro lado, para Carlos mi 
esposo, la noticia fue más dura, por lo cual se desespero y angustio; yo, como buena esposa 
le ayude a mantener la calma brindándole un poco de mi tranquilidad, ya que yo poseo más 
fe de la que él tiene y me ayuda a mantenerme equilibrada, ya que soy muy católica y mi 
creencia en Dios me ayuda a controlarme. 

Para Mateo a sus 17 años de edad, fue un golpe angustiante. En realidad, Mateo 
inicialmente empezó a guardar silencio y a irle mal en el estudio; lo que me alerto 
rápidamente y decidí entonces, a hablar con él a solas; ya que cuando se le preguntaba en 
familia sobre lo que le sucedía evadía la respuesta diciendo que nada. Mateo, me abrió su 
lado débil y me conto de sus preocupaciones y de su temor frente al verse solo en el mundo 
tras la muerte mi muerte.  

Por otro lado, la noticia para mi mamá, quien se encontraba como ahora, viviendo en 
Manizales fue dada por momentos. Ciertamente, existió un limitante al hecho de contarle, 
pues al ser una señora de edad avanzada tiene diversos problemas de salud; por lo cual, me 
generaba a mi y a mi familia temor el contarle. Mi mamá fue notando con las visitas que yo le 
hacía, la pérdida de mi cabello que a raíz de la quimio y de la radio me empezó y así 
entonces, comencé a usar peluca y ella notaba que ese cabello no era mío realmente; a raíz 
de esto, poco a poco decidimos contarle y mi mamá; ella lo tomo con calma ya que también 
es muy creyente.  

Mi vida luego del diagnostico cambio significativamente cuando empezaron a realizarme las 
quimio y las radio, pues mi esposo Carlos empezó a acompañarme más tiempo y a ocuparse 
un poco más de las cosas de la casa; de igual forma contrataron a alguien que estuviera 
ayudándome en los aspectos del hogar cuando Carlos no podía ocuparse por el trabajo; esto 
se da como solución a las diferentes molestias que suelo presentar en mi cuerpo, ya que me 
duele mucho la espalda y el cansancio siempre está presente; Mateo por otro lado, continuo 
con sus estudios y sus deberes y obligaciones siguieron siendo las mismas. Mateo retomo 
poco a poco su posición normal gracias a la conversación que tuvimos frente a mi 
enfermedad. 

Ahora soy es el centro de atención en mi casa, mi hijo y mi esposo viven pendientes de mi y 
de mi salud. Carlos y yo salimos casi todos los días para que no me la pase encerrada en el 
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apartamento y pueda distraerme, a él no le gusta dejarme sola o metida en la casa todo el 
día; salimos a centros comerciales o a caminar por el barrio.  

Mi esperanza y mi deseo es poder decir en mi futuro que no hay rastros del cáncer, pues 
esta enfermedad seguro no volverá a mi cuerpo; espero que las personas se cuiden y se 
hagan los exámenes que deban para darse cuenta lo que tiene; para los que tienen cáncer 
es importante que se cuiden que no dejen de hacerse los chequeos constantes, pues si van 
a l medico y le detectan la enfermedad rápido “hay forma de seguir viviendo”. 

 

 

 

 

 

 

 


